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В прошлых номерах мы последовательно
призывали российскую экономику к росту и,
похоже, теперь можно говорить об этом как о
состоявшемся тренде. Рецессия позади, кри-
зис, конечно, еще не закончен, но выводы
сделаны, и пора идти дальше. А дальше – при-
зыв к инвесторам: приходите с деньгами и
технологиями. Да, мы упали сильнее многих,
но ведь росли очень быстро – и, скорее всего,
посткризисный рост будет таким же бурным. 

Владимир Путин в последнее время неод-
нократно отмечал, что российская экономика
все еще «тотально недоинвестирована», а
значит, недооценен ее потенциал. Премьер
говорил об инвестициях на форуме в Сочи,
затем на форуме в Москве, а потом и во время
своего визита в Китай. Все эти речи были
ценны тем, что слушателями являлись непо-
средственно те самые инвесторы, которых
Russia calling. А эта аудитория вниматель-
ная – и я уверен, что сигналы российского ру-
ководства и заверения в приверженности
рынку будут восприняты правильно. Кстати,
не только иностранный бизнес был адресатом

призыва. На встрече с членами РСПП прези-
дент страны Дмитрий Медведев говорил о
том, что пришло время не покупать футболь-
ные клубы на западе, а вкладывать в экономи-
ку своего государства.

Сегодня идет активное обсуждение тактики
и стратегии посткризисного развития. На од-
них знаменах – модернизация и иновации, на
других – сельское хозяйство и пищевая про-
мышленность, на третьих – освоение новых
месторождений нефти и газа. Уверен, что
только системный, комплексный и рацио-
нальный подход позволит нам извлечь макси-
мальную пользу из нового витка роста. На-
пример, инновации можно и нужно приме-
нять в той же нефтедобыче, что успешно по-
казывает «Роснефть». А губернатор Сахалин-
ской области Александр Хорошавин расска-
зал нам на примере своего региона о том, как
можно диверсифицировать экономику. На
Сахалине развивают рыбное хозяйство, инду-
стрию въездного туризма, тепличные компле-
ксы. Однако все это, безусловно, не вопреки, а
вместе с эффективным использованием по-
тенциала традиционных добывающих секто-
ров. 

Безусловно, о каких бы направлениях буду-
щего развития мы ни говорили, везде нужны
высококлассные специалисты. Подготовка
кадров – вопрос архиважный, и от его реше-
ния будет зависеть, достигнем ли мы всех по-
ставленных целей. А опыт воспитания про-
фессионалов у нашей страны есть, и его необ-
ходимо правильно использовать. В этом но-
мере мы рассказываем об уникальном чело-
веке Григории Ивановиче Носове, который
руководил Магнитогорским металлургиче-
ским комбинатом 11 лет – с 1940 года. Под
его управлением Магнитка стала высокоэф-
фективным предприятием, работа которого
во многом предопределила победу СССР в
войне. И этот опыт бесценен.

Как бесценен, впрочем, и опыт КНР, о 60-ле-
тии которой мы также пишем. Что значит се-
годняшний Китай для мировой экономики –
об этом вам расскажет даже школьник. И не
помешает внимательно изучить путь Подне-
бесной к «китайскому чуду». 

Я очень хочу, чтобы и Россия в недалеком
будущем заняла то место в мире, которого до-
стойна. А для этого нам всем надо очень мно-
го работать.
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Осень снова оказалась насыщена междуна-
родными контактами. Дмитрий Медведев
принял участие в военных учениях в России
и за ее рубежом, провел очередной этап рос-
сийско-американских консультаций, подпи-
сал ключевые соглашения по газовому воп-
росу с Сербией и заявления с Таджикиста-
ном. По части внутриполитических дел глава
государства потребовал навести порядок в
земельном вопросе. Дал команду о переводе
страны с «лампочки Ильича» на энергосбере-
гающие лампы. Подвел итоги работы над
Посланием Федеральному собранию. И, похо-
же, поставил точку в споре о нужности или
ненужности ЕГЭ.

«ПОСЛЕДНИЕ СТОЛЬ ЖЕ
КРУПНОМАСШТАБНЫЕ УЧЕНИЯ

ПРОВОДИЛИСЬ ЛИШЬ В 1981 ГОДУ»
Сентябрь Дмитрий Медведев завершил по-бое-

вому. 28–29 сентября российский президент
принял участие в оперативно-стратегических
учениях «Запад-2009», которые Россия проводит
совместно с Белоруссией и Казахстаном. Манев-
ры прошли в Калининграде, а завершились в
Минске. Общая численность войск, задейство-
ванных в маневрах, составила около 12,6 тыся-
чи человек. 

Как пояснил командующий Балтийским фло-
том, вице-адмирал Виктор Чирков, это заключи-
тельная фаза учений, в рамках которой прово-
дился подход больших десантных кораблей к бе-
регу и высадка с них морского десанта. Команду-
ющий Балтфлотом также добавил, что последние
столь же крупномасштабные учения с участием
кораблей Черноморского, Балтийского и Север-
ного флотов проводились лишь в 1981 году. 

Президент изучил образцы вооружения и во-
енной техники. Осмотрел мобильный комплекс
«Пантера плюс», используемый для оказания по-
мощи утонувшим и аварийным судам, который
может опускаться на глубину до 1000 метров.
Особую заинтересованность глава государства
выразил возможностями манипуляторов, закре-

пленных на комплекте. Выяснилось, что комп-
лект – совместного производства: само тело ап-
парата является английским, а система управле-
ния и программное обеспечение – отечествен-
ное. «Я так понимаю, что сама «голова», «мозги» –
наши. Это хорошо! – одобрительно отреагировал
президент, сразу выдав указание: – Надо к
ГЛОНАССу адаптировать, и все!»

Осмотр оружия завершился традиционным
подарком. Президенту вручили новую отечест-
венную разработку – нож, выполненный из ком-
позитных материалов, который может приме-
няться и под водой, и на суше. «И резать может, и
колоть, и в руке отлично лежит», – оценил пода-
рок Медведев и выдал военным монетку. «В соот-
ветствии с традицией», – пояснил он, намекая на
плохую примету дарить нож. Военным в ответ
вручили также президентские часы.

«ЛАМПОЧКЕ ИЛЬИЧА» ОТМЕРИЛИ СРОК
После учений глава государства уделил внима-

ние науке. В российском научном центре «Курча-
товский институт» Д.А. Медведев ознакомился с
первым в мире Центром нано-био-инфо-когни-
тивных наук и технологий, который нацелен на
создание в перспективе человекоподобных сис-
тем, и изучил под микроскопом просветленный
мозг мыши. Мозг оказался совершенно прозрач-
ным, поскольку мышь была генномодифициро-
ванная. Как объяснил президенту глава инсти-
тута Михаил Ковальчук, когда такая мышь дума-
ет, ее мозг начинает светиться, за счет чего мож-
но проследить нейронные сети; это фактически
«визуализирует» мыслительный процесс.

Здесь же, в центре, глава государства провел
четвертое заседание комиссии по модерниза-
ции. В частности, были утверждены сроки, в ко-
торые страна должна отказаться от ламп нака-
ливания. Посетовав, что по энергоэффективно-
сти в стране ситуация удручающая, президент
подчеркнул, что переходу к энергосберегающим
лампам должна «сопутствовать яркая информа-
ционная кампания – такая же, как идет во всем
мире на эту тему». 

Президент
Политический ежедневник



Глава государства, в частности, одобрил пред-
ложенные в законе сроки: запретить использо-
вание «лампочки Ильича» с 1 января 2014 года.
И потребовал «продумать разъяснительную ин-
формационную работу». «Разговор по судьбе
ламп накаливания чтобы не превращалось в
стенания... А то я уже начитался всякого: не хо-
тим жить при новых лампах!»

В ЗЕМЕЛЬНОМ ВОПРОСЕ ПОРА 
НАВЕСТИ ПОРЯДОК

Октябрь президент начал с сельскохозяйствен-
ной тематики. 2 октября Дмитрий Медведев осмо-
трел кукурузные и свекольные поля в Орловской
области и провел в городе Малоархангельск сове-
щание по вопросам развития сельского хозяйст-
ва. Напомнив, что в этом году финансирование
госпрограммы развития агропромышленного

комплекса увеличилось до 180 млрд рублей (что
на треть больше прошлогоднего показателя),
Медведев обрисовал существующие в отрасли
проблемы. Они оказались рассыпаны по всей це-
почке: от уборки и транспортировки до хранения. 

Основными препятствиями для развития от-
расли президент назвал инфраструктурные ог-
раничения и технологическое отставание. По
итогам совещания Медведев потребовал от пра-
вительства в месячный срок проработать вопрос
изъятия сельхозземель в случае их неиспользо-
вания. Если земля не используется под посевы в
течение 3 лет, глава государства предложил либо
ее изымать, либо существенно повышать на нее
налог, причем отдать право на решение вопроса
регионам. А регионам порекомендовал разби-
раться с захватчиками сельхозземель «с кавказ-
ским пристрастием».

Также в качестве приоритетной задачи прези-
дент наметил наращивание экспортных мощно-
стей. Медведев напомнил, что сейчас наряду с
США, Канадой и ЕС Россия входит в первую чет-
верку мировых экспортеров зерна, и заявил, что
в течение 8–10-летнего цикла необходимо выйти
на экспортные мощности в объеме 50 млн тонн.
«Для этого у нас есть все, нужно просто придать
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ПРЕЗИДЕНТ ПОДЧЕРКНУЛ, 
ЧТО ПЕРЕХОДУ
К ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИМ ЛАМПАМ
ДОЛЖНА «СОПУТСТВОВАТЬ ЯРКАЯ
ИНФОРМАЦИОННАЯ КАМПАНИЯ...»

На полигоне Балтийского
флота «Хмелевка», во время

оперативно-стратегических
учений «Запад-2009»
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этому ускорение», – заявил президент. Кроме то-
го, он поставил перед правительством задачу в
ближайшие годы удвоить перевалочные мощно-
сти, и заняться, наконец, внедрением в сельско-
хозяйственной отрасли высоких технологий. 

А в заключение глава государства жестко вы-
сказался в отношении Российской академии
сельскохозяйственных наук, в управлении кото-
рой находится 5 млн га земли, и которая недав-
но была уличена Счетной палатой в нецелевом
использовании бюджетных средств.

«ХАРАКТЕР ВЫРАБАТЫВАЕТСЯ 
В ДЕТСТВЕ»

Несколькими днями позже президент встре-
тился с педагогами-лауреатами конкурса «Учи-
тель года». На встрече глава государства факти-

чески поставил точку в спорах о Едином госэкза-
мене. «ЕГЭ – это всерьез и надолго», – заверил он,
заявив на жалобы о возросшей нагрузке на
школьников, что ему тоже «жалко учеников», ко-
торые по нескольку часов сидят на одном месте
и сдают по нескольку предметов, но к стрессам,
тем не менее, надо привыкать: «Именно в период
этого стресса формируется характер человека», –
отрезал Дмитрий Анатольевич.

Резюмируя беседу с учителями, Медведев по-
требовал разобраться с нарушениями, которые
выявил процесс внедрения ЕГЭ. В частности,
тот факт, что абитуриенты из национальных
республик, с трудом говорящие по-русски, при-
езжали поступать в МГУ с зашкаливающими
баллами по русскому языку. «Необходимо обра-
тить внимание на нарушения, которые были за-
фиксированы во время проведения ЕГЭ в этом
году, не надо закрывать глаза и на завышение
оценок, результатов в ряде регионов», – не вдава-
ясь в подробности, отметил он.

Что же до учителей, то им было обещано раз-
вивать систему поддержки. «Система поддержки
сохранится, мы будем осуществлять большие
пилотные проекты в регионах, в частности, нор-
мативно-подушевое финансирование, будем мо-
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Президент России Дмитрий Медведев, победитель
конкурса «Учитель года-2009», учитель математики

из Магнитогорска Наталья Никифорова, ректор МГУ
им. М.В. Ломоносова Виктор Садовничий и министр

образования и науки РФ Андрей Фурсенко

НА ВСТРЕЧЕ ГЛАВА ГОСУДАРСТВА
ФАКТИЧЕСКИ ПОСТАВИЛ ТОЧКУ
В СПОРАХ О ЕДИНОМ ГОСЭКЗАМЕНЕ.
«ЕГЭ – ЭТО ВСЕРЬЕЗ
И НАДОЛГО», – ЗАВЕРИЛ ОН



дернизировать эти проекты: подготовлена новая
концепция «Наша новая школа», – обнадежил со-
бравшихся он. После чего вручил лучшему учи-
телю страны, которым по итогам Всероссийско-
го конкурса стала преподаватель математики из
Магнитогорска Наталья Никифорова, главный
приз – «Большого хрустального пеликана».

«У РОССИИ ЕСТЬ ВСЕ ВОЗМОЖНОСТИ
СТАТЬ ОДНИМ ИЗ ЛИДЕРОВ В СФЕРЕ 

НАНОТЕХНОЛОГИЙ»
Научную тематику президент вновь затронул

6 октября, выступая на II Международном фору-
ме по нанотехнологиям. Как заверил глава госу-
дарства, у России есть все возможности стать
одним из лидеров в сфере нанотехнологий – ин-
теллектуальный, организационный, финансо-
вый потенциал.

«Годы, предшествовавшие экономическому
кризису, создали в стране относительное эконо-
мическое благополучие, однако посткризисная
экономика должна базироваться на инноваци-
онных технологиях, а не на сырьевых возможно-
стях России, сколь бы безграничны они ни бы-
ли», – заявил Дмитрий Медведев, напомнив, что

власти в этом направлении приняли целый ряд
системных решений. В частности, утверждена
программа развития наноиндустрии в России до
2015 года, создана госкорпорация «Роснанотех»,
сформулированы пять приоритетов технологи-
ческого развития России.

До 2015 года на эти цели будет выделено 318
млрд рублей. При этом ожидается, что объем
продаж продукции российской наноиндустрии
должен достичь 900 млрд рублей. 

«Одним из серьезных барьеров для развития и
коммерциализации нанотехнологий, которые
необходимо обязательно преодолеть, остается
дефицит кадров», – напомнил президент, доба-
вив, что, по его подсчетам, потребуется 100–150
тысяч специалистов. В связи с чем Минобрнау-
ки было рекомендовано пересмотреть номенкла-
туру специальностей, необходимых для разви-

тия этой области. А также было велено подумать
над возможностью привлечения обратно в стра-
ну ученых, которые покинули Россию.

ПРЕЗИДЕНТСКОМУ БЛОГУ – ГОД 
7 октября исполнился ровно год, как прези-

дент открыл собственный видеоблог в интерне-
те. Президент отметил дату новым обращением
в видеоблоге, в котором объяснил роль интерне-
та в повседневной жизни. Блог президента чита-
ют 20 тысяч человек, а сам он проводит в интер-
нете не менее двух часов в день.

Как рассказал сам президент, для него ведение
блога – это необходимый срез общения: «Срез об-
щения для того, чтобы получить важную инфор-
мацию, для того, чтобы лучше понять настрое-
ние, для того, чтобы понять логику поведения
самых разных людей, которые участвуют в бло-
ге, которые дискутируют по самым разным воп-
росам».

«На моих блогах идет весьма энергичное обсу-
ждение проблем, которые непосредственно ка-
саются устройства нашей повседневной жизни.
Не только каких-то высоких проблем, а именно
устройства нашей повседневной жизни – и
именно того, как сделать эту нашу жизнь просто
справедливее и современнее», – отметил он. В ча-
стности, на жалобу в президентском блоге на со-
стояние детского инфекционного отделения Ря-
занской городской клинической больницы № 11
поступила вполне конкретная и быстрая реак-
ция. 

«Бесспорно, таким образом все больницы не
отремонтируешь. И конечно, по-хорошему,
письмо о состоянии больничного корпуса долж-
но быть адресовано не в президентскую админи-
страцию и не мне лично, а в губернаторский
блог. Но в то же время я благодарен автору обра-
щения: в результате мы смогли и дело сделать –
может быть, не такое большое, но важное дело, –
и пример, я надеюсь, мы подали абсолютно до-
ходчивый, правильный пример для властей», –
отметил президент. 

Также выяснилось, что помимо частных вопро-
сов, интернет-дневник помог в закрытии подполь-
ных игровых заведений. Кроме того, при помощи
блога рассматриваются предложения по исполь-
зованию материнского капитала и определению
размеров детских пособий, по вопросам реабили-
тации инвалидов, совершенствованию пенсион-
ного законодательства. Это и предложения, кото-
рые связаны с системной поддержкой малого биз-
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неса, поддержкой студенчества, поддержкой са-
мых разных благотворительных инициатив.

«Часть предложений, которые звучат в блогах,
предметно изучаются теперь и правительством,
и ведомствами», – заверил президент.

«ЗАЩИТА ОТ КРИЗИСОВ ТОЛЬКО ОДНА –
ЭТО РАЗНОСТОРОННЕ РАЗВИТАЯ 

ЭКОНОМИКА»
11 октября российский президент дал традици-

онное интервью центральному телеканалу. В бе-
седе с ведущим Первого канала Дмитрий Медве-
дев поделился своим видением состояния отече-
ственной экономики в период мирового финансо-
вого кризиса, результатами действий правитель-
ства по преодолению его последствий и рассказал
о задачах, которые сейчас стоят перед страной.

Относительно кризиса президент отметил,
что, если говорить об экономических сценариях,
которые предрекались России, то «надо при-
знать, что мы пробили дно самых тяжелых ожи-
даний». «Реальные потери, которые понесла на-
ша экономика, оказались существенно больше,
чем на то рассчитывали и мы, и Всемирный
банк, и другие экспертные организации», – посе-
товал он. Но добавил, что «в результате достаточ-

но разумного использования антикризисных
мер» удалось избежать худшего.

Впрочем, излишнего оптимизма президент не
выразил, отметив: «И промышленность, и сель-
ское хозяйство живут трудно. Это не значит, что
до кризиса все было хорошо, как принято гово-
рить, все было «в шоколаде». Но на самом деле,
конечно, кризис очень серьезно обострил проб-
лемы некоторых частей промышленности и от-
дельные проблемы сельского хозяйства». 

Относительно рубля Дмитрий Медведев заве-
рил: «В настоящий момент ситуация на рынке
национальной валюты, ситуация вокруг рубля
абсолютно спокойная и стабильная. Более того,
произошло даже укрепление национальной ва-
люты. Сейчас известно, какой курс. Это связано
с целым рядом причин: и с антикризисными ме-
рами, и с ценой на нефть, конечно, которая вы-
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росла по отношению к первому и второму квар-
талу текущего года. Поэтому в целом вот такие
разумно-оптимистические ожидания, как мне
представляется, сегодня вполне оправданны.
Как вполне оправданны разговоры о том, что в
следующем году будет еще целый набор проб-
лем, с которым нам еще придется справляться».

Самой большой проблемой глава государства
обозначил безработицу: «Мы обеспечим экономи-
ческий рост, мы дадим возможность развиваться
нашим промышленным предприятиям, но глав-
ное, чтобы безработица, уровень занятости насе-
ления находился под контролем», – сказал он.

А относительно кризиса высказался отдельно.
«И в кризис, и не в кризис перед нашей страной,
перед нашей экономикой, скажем так, стоит одна
задача: мы должны модернизировать экономику.
Потому что кризис показал ее самые слабые мес-
та. И мы должны воспользоваться этим очень не-
приятным отрезком нашей жизни, который на-
зывается кризис, для того, чтобы по-настоящему
изменить нашу экономику, – отметил Медведев,
добавив: – А защита от кризисов только одна – это
разносторонне развитая экономика. Как принято
говорить, диверсифицированная экономика. По-
этому главная задача – модернизация». 

УБЕДИТЕЛЬНАЯ ПОБЕДА
12 октября глава государства принял в рези-

денции Горки руководство «Единой России» и
подвел итоги единого дня голосования, кото-
рый прошел накануне, 11 октября. Отметив
«убедительную победу» на региональных выбо-
рах единороссов, он потребовал от партии вла-
сти заняться отработкой «избирательного
аванса». 

«Выборы прошли организованно. Это свиде-
тельствует о том, что избирательная кампания
была организована с соблюдением всех законо-
дательных требований», – отметил он. «Партия
доказала, что она имеет право не только мораль-
ное, но и юридическое, на формирование орга-
нов исполнительной власти в субъектах федера-
ции. Итоги вчерашних выборов – убедительное
тому доказательство», – поощрил гостей Медве-
дев, но потребовал от партийцев «отрабатывать
избирательный аванс».

ОТНОШЕНИЯ С США ПОЛУЧИЛИ НОВЫЙ
ИМПУЛЬС

13 октября Дмитрий Медведев принял в заго-
родной резиденции Барвиха госсекретаря США
Хиллари Клинтон. Как отметил президент, отно-
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шения между Россией и США за последнее время
получили новый импульс. 

«Последние события – и саммит, который про-
шел в Питтсбурге, и Генассамблея ООН – пока-
зали наш совместный настрой на поиск отве-
тов на самые актуальные вопросы международ-
ной повестки дня, на самые сложные вопросы.
И мы их откровенно и заинтересованно обсуж-
даем, будь то ближневосточное урегулирова-
ние, Иран, Северная Корея, другие вопросы, ко-
торые сегодня являются весьма актуальными
для международных отношений, не забывая
при этом, конечно, и наши двусторонние отно-
шения, которые тоже, как мне представляется,
за последнее время получили дополнительный
импульс», – подчеркнул он.

Госсекретарь США, в свою очередь, выразила
надежду на расширение и углубление стратеги-
ческих отношений между двумя странами.

13 ТЫСЯЧ ОТКЛИКОВ НА «РОССИЯ,
ВПЕРЕД!»

19 октября российский лидер провел совеща-
ние по подготовке президентского Послания Фе-
деральному собранию. Министрам и сотрудни-
кам своей администрации Медведев объявил,
что до сих пор не видит, чтобы экономика меня-
ла свой сырьевой характер и потребовал от под-
чиненных «извлечь уроки из кризиса».

Как сообщил президент, на его статью «Россия,
вперед!», которая была опубликована в ряде ин-
тернет-СМИ и в которой президент пригласил
россиян высказывать свои предложения по
улучшению страны, за 5 недель поступило более
13 тысяч откликов. Потребовав от своей адми-
нистрации сделать послание «более конкретным
и предметным», чем было прежде, Дмитрий Мед-
ведев подчеркнул, что больше всего откликов
были посвящены вопросам экономики, науки и
технологической модернизации. 

Как констатировал президент, пока он не ви-
дит изменения сырьевого характера российской
экономики. «Я и вчера, и позавчера общался с
представителями бизнеса, с представителями
общественных структур – никто не видит изме-
нений, что мы сейчас сделали какие-то уроки из
кризиса, а это наша задача! Задача всех здесь
присутствующих, задача правительства России,
администрации президента, задача самого пре-
зидента!» – подчеркнул он.

Относительно науки Дмитрий Медведев пред-
ложил подготовить отдельное Послание. Так как

в деле модернизации стране потребуются специ-
алисты соответствующего уровня, поэтому одна
из задач российских властей – возвращение на
родину и привлечение к работе тех ученых, кото-
рые сейчас по самым разным причинам нахо-
дятся за границей.

«ЮЖНОМУ ПОТОКУ» ДАЛИ 
«ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ»

20 октября президент посетил с официальным
визитом Сербию. С начала 90-х это первый ви-
зит российского президента в независимую Сер-
бию. До Медведева в бывшей Югославии побы-
вал лишь первый президент СССР Михаил Гор-
бачев в 1989 году. 

Официально визит был приурочен к 65-летней
годовщине освобождения Белграда от фашист-
ской оккупации. Главным местом торжеств стал
Мемориал, воздвигнутый в честь освободителей
Белграда на Новом кладбище в столичном рай-
оне Звездара. Но президентский визит имел и
экономическую подоплеку. 

В Белграде Дмитрий Медведев пообщался с
сербским коллегой Борисом Тадичем и подпи-
сал несколько документов в нефтегазовой сфе-

ре. Переговоры оказались особенно актуальны
в связи с тем, что накануне визита Турция, на-
конец, согласилась выдать разрешение на про-
кладку в ее экономической зоне российского
газопровода «Южный поток». Так что эксперты
заговорили о конкретных сроках запуска «По-
тока». По газовой теме было подписано согла-
шение между компаниями «Газпром» и «Сер-
биягаз» о создании совместного предприятия
(СП) для модернизации подземного газохрани-
лища «Банатский двор», расположенного в
60 км от города Нови-Сад. Этот документ сто-
роны уже парафировали в Вене 15 октября.

Кроме того, по итогам российско-сербских пе-
реговоров было подписано соглашение между
правительствами России и Сербии о сотрудни-
честве в сфере гуманитарного реагирования,
предупреждения стихийных бедствий и техно-
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генных аварий и ликвидации их последствий.
На основе этого соглашение силами МЧС РФ и
профильного департамента МВД Сербии на
аэродроме города Ниш планируется создать ре-
гиональную базу, отвечающую за большую
часть Балкан.

ПОРА ПОДУМАТЬ ОБ EXIT STRATEGY
21 октября президент принял в Кремле пред-

ставителей предпринимательского сообщества.
Глава государства пригласил собравшихся, чле-
нов Российского союза промышленников и пред-
принимателей, принять участие в работе над
предстоящим Посланием и подчеркнул, что ка-
питалы, которые зарабатываются в России,
должны в значительной мере размещаться внут-
ри страны. 

Как напомнил президент, государство пред-
приняло целый ряд антикризисных мер, прези-
дент подчеркнул, что кризис обнажил самые
слабые стороны нашей экономики. «Очевидно,
что если мы сами себя не изменим, то новый
кризис многие компании просто похоронит», –
сообщил он, но заверил, что оказание поддерж-
ки в тех или иных формах предпринимателям
будет продолжено и дальше. «Впереди очень не-

простой год», – предупредил Дмитрий Медведев.
Кроме того, глава государства поднял еще одну

важную тему – повышение эффективности госу-
дарственных трат, эффективности расходова-
ния бюджетных средств. «В этом смысле у нас
все очень плохо! Просто критически плохо! Об-
щая наша задача – обеспечить диверсификацию
нашей экономики, уйти от сырьевой модели да-
же несмотря на то, что значительная часть
представленных здесь компаний занимается
именно этими вопросами. Все понимают, что со-
здание производств, которые основаны на более
высокой форме передела, – это наше будущее, о
какой бы сфере экономики мы ни говорили», –
расстроился Дмитрий Медведев, добавив, что о
пользе инноваций все знают, но внедрять никто
не спешит. 

Отметив, что Послание в значительной сте-
пени будет посвящено этим вопросам, Медве-
дев отметил, что руководство большинства
российских компаний недооценивает потенци-
ал применения высоких технологий. «Ставка
по большинству позиций делается, прежде все-
го, на рост продаж, а не на снижение издер-
жек, не на повышение качества продукции и
рост производительности труда. Это тоже ме-

23

Фото РИА Новости
Президент России Дмитрий Медведев

и президент Сербии Борис Тадич



дицинский факт!» – выразил недовольство пре-
зидент.

«Надеюсь, все понимают, сколь важна задача
модернизации. Еще до начала кризиса, может
быть, так остро это не ощущал ни один человек,
присутствующий в этом зале. В какой-то момент
все были в упоении от того, как росли цены на
самые разные виды наших экспортных товаров:
газ, нефть, продукцию металлургии. Казалось
бы, наши машины стали более или менее нор-
мально развиваться и продаваться. Кризис это
все остановил», – напомнил глава государства,
еще раз настоятельно предложив задумать над
exit strategy (стратегии выхода) и предпринима-
телям. По его словам, от бизнеса зависит очень
многое. 

ПЕРВЫЙ ВИЗИТ РАХМОНА
В последние дни октября Москву с первым го-

сударственным визитом посетил таджикский
президент Эммомали Рахмон. Накануне визита
таджикская пресса предупредила, что Рахмон
собирается потребовать у Москвы платы за раз-
мещение на территории республики российской
военной базы. Еще одним сложным вопросом
переговоров должен стать большой долг таджик-
ского энергохолдинга Сангтудинской ГЭС, при-

надлежащей России. Однако по итогам визита
стало ясно, что основные напряженности во вза-
имоотношениях двух стран удалось снять.

«Я уже говорил, в чем значение, смысл такого
рода визитов. Это государственный визит, и это –
кульминация общения, кульминация развития
отношений по всем составляющим наших свя-
зей», – подчеркнул президент. «До последних дней
существовали определенные разногласия и опре-
деленные проблемы в урегулировании накоплен-
ной задолженности за поставленную электро-
энергию со стороны национальной компании
Таджикистана перед Сангтудинской станцией.
Но во время проведения межправительственной
комиссии были приняты все решения, связан-
ные с подписанием необходимых документов об
урегулировании этой задолженности, о форми-
ровании графика погашения», – сообщил ми-
нистр энергетики России Сергей Шматко.
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Президент России Дмитрий Медведев

и президент Таджикистана Эммомали Рахмон



По словам министра обороны России Анато-
лия Сердюкова, «некоторое время назад» пре-
зиденты дали поручения правительствам про-
работать новое соглашение по пребыванию
российских военных в Таджикистане после
2014 года. Рабочие группы возглавляют сам
Сердюков и министр иностранных дел Таджи-
кистана. 

Единственное, что вызвало недовольство тад-
жикского лидера, это публикации в российской
прессе о намерении ущемить русский язык в
Таджикистане. «Это в корне не так!.. этот закон

регулирует сферу применения толь-
ко таджикского языка! Русский язык
имеет конституционно закреплен-
ный статус – язык межнационально-
го общения, и никто не собирается
пересматривать его!» – заявил он.

РОССИЯ – 
СПОРТИВНАЯ ДЕРЖАВА 

В предпоследнюю неделю октября
президент побывал в Казани на от-
крытии I Всероссийского спортив-
ного форума «Россия – спортивная
держава». Перед началом форума
Дмитрий Медведев посетил Казан-
скую академию тенниса, где осмот-
рел тренировочный зал, зал сорев-
нований и пообщался с юными тен-
нисистами. Затем побывал в круп-
нейшей общеобразовательной шко-
ле Татарстана – Казанской школе
№ 177. Во время посещения школы
прошла встреча главы государства с
футболистами клуба «Рубин», кото-
рые приехали провести в учебном
заведении мастер-класс. Президент
поздравил игроков с победой над ис-
панской «Барселоной».

Выступая на церемонии открытия
Форума «Россия – спортивная дер-
жава», Медведев отметил, что одной
из важнейших задач сегодня явля-
ется развитие университетского
спорта. По его мнению, преподава-
ние физкультуры должно идти на-
равне с основными предметами
учебного цикла. И указал что, бюд-
жетные расходы на физкультуру и
спорт в любом регионе России долж-
ны быть приоритетными.

Что же касается самого мероприятия, то гла-
ва государства заявил, что форум должен стать
одной из главных публичных площадок страны
для дискуссии о развитии физической культу-
ры и спорта в стране и в мире. Его задачи –
пропагандировать здоровье, популяризиро-
вать спорт и физическую культуру среди насе-
ления, вовлекать в занятия спортом детей и
молодежь.

Татьяна КОСОБОКОВА, 
специально для «ВВП»
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САЯНО-ШУШЕНСКАЯ ГЭС СКОРО 
ЗАРАБОТАЕТ 

Правительственное совещание по вопросу лик-
видаций последствий аварии на Саяно-Шушен-
ской ГЭС прошло 21 сентября. По словам пре-
мьер-министра России Владимира Путина, стан-
ция даст первый ток уже в следующем, 2010 году.
Председатель правительства отметил, что Мин-
энерго подготовило график восстановления ГЭС. 

«Я не призываю работать в авральном режи-
ме, – подчеркнул Владимир Путин. – Безуслов-
ный приоритет следует отдать технологической
безопасности, защите жизни людей».

Глава правительства указал на необходимость
комплексной программы повышения безопасно-
сти ГЭС, а также – в качестве первоочередной
меры – обследования оборудования гидростан-
ций. Владимир Путин предложил устанавливать
на таких сложных объектах гидроэнергетики,
как ГЭС, системы регистрации, подобные «чер-
ным ящикам» на самолетах.

Позже, 3 октября, министр энергетики Сергей
Шматко сказал, что затраты на восстановление
Саяно-Шушенской ГЭС уже утверждены. Они
составляют 21,6 миллиарда рублей.

ВЛАДИМИРУ ПУТИНУ ПЕРЕДАЛИ КОПИЮ
ГЛАВНОЙ СВЯТЫНИ

Владимир Путин поклонился в храме Христа
Спасителя главной святыне русского православ-
ного зарубежья – Курской Коренной иконе Бо-
жией Матери «Знамение». Ее привезли в Россию
представители Российской православной церк-
ви за рубежом.

Глава правительства поприветствовал пред-
ставителей РПЦЗ и подчеркнул важность их
объединения с Русской православной церковью.

«Я хотел поприветствовать вас как гостей, но
потом понял, что это неправильно. Вы дома», –
сказал премьер. В ответ митрополит Илларион
вручил Путину в знак признательности копию
Курской Коренной иконы. «Хотим пожелать,
чтобы Божия Матерь всегда была вашей покро-
вительницей и помогала во всех делах на благо
России», – сказал митрополит.

НЕОПРАВДАННЫЙ ОПТИМИЗМ
Открывая заседание правительства 23 сентяб-

ря, Владимир Путин сказал, что «неоправданно-
го оптимизма, несмотря на ожидаемый рост
ВВП и инвестиций, быть не должно. Надо быть
готовыми в том числе к негативному развитию
событий», отметил глава правительства.

По словам Владимира Путин, во многих стра-
нах власти заявляют, что вышли из рецессии.
«Мы тоже видим признаки постепенного вос-
становления. В 2010 году ожидается рост ВВП,
промышленного производства и инвестиций.
Тем не менее, убежден и говорил об этом неод-
нократно, мы не можем позволить себе неоп-
равданного оптимизма», – сказал Владимир Пу-
тин и призвал правительство оптимизировать
свои расходы.

«В ближайшее время все министерства и ве-
домства должны разработать и представить спе-
циальные программы оптимизации расходов», –
отметил он.

«Если мы всех призываем экономить, начи-
нать нужно с себя», – добавил премьер.

ЯМАЛ ЖДЕТ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ БУМ
На совещании в Салехарде глава правитель-

ства отметил важность этого уникального реги-
она.

По его словам, газовые запасы Ямало-Ненец-
кого автономного округа позволят России еще
десятилетия оставаться абсолютным лидером в
производстве и экспорте газа.

Владимир Путин затронул несколько вопро-
сов освоения природных богатств Ямала. В ча-
стности, он сказал, что в комплексную програм-
му освоения месторождений надо включить
проект строительства нового завода по сжиже-
нию газа. Также необходимо строительство
всей необходимой инфраструктуры, портов и
ледоколов.

Глава правительства выразил уверенность, что
Ямал может стать новым центром по сжижению
природного газа в стране.

«Результатом нашей сегодняшней встречи
будет начало завершающей стадии подготовки

Правительство
Политический ежедневник



комплексного плана развития углеводородных
месторождений на полуострове Ямал. Эта ра-
бота будет завершена в первом квартале 2010
года», – резюмировал Владимир Путин и, обра-
щаясь к зарубежным партнерам, присутствую-
щим на совещании, подчеркнул, что Россия го-
това «использовать природные богатства не
только для развития собственной страны, но и
для того, чтобы удовлетворять растущие по-
требности мировой экономики и мировой
энергетики».

СИТУАЦИЯ НА КАВКАЗЕ БУДЕТ 
СТАБИЛЬНОЙ

В преддверии десятой годовщины отражения
атаки международных террористов на Даге-
стан, Владимир Путин провел встречу с руко-

водством этой республики и ветеранами опол-
чения. 

По его словам, нападение на Дагестан «только
внешне и на первый взгляд выглядело локаль-
ным конфликтом», на самом деле речь шла о це-
лостности Российской Федерации. Но дестаби-
лизировать ситуацию на Северном Кавказе тер-
рористам не удалось и не удастся никому.

«Сегодня ситуация на Северном Кавказе и в
республике Дагестан далеко не радужная, она
сложная. До сих пор предпринимаются попытки
дестабилизировать ситуацию. Уверен, это нико-
му не удастся сделать», – сказал Путин, добавив,
что федеральный центр всегда поддерживал рес-
публику.

«Можете не сомневаться – эта поддержка будет
оказана и в будущем. Это касается вопросов без-
опасности, правопорядка. Это касается и вопро-
сов социального, экономического характера: со-
здания новых рабочих мест, решения социаль-
ных вопросов», – отметил российский премьер.

XII ИННОВАЦИОННЫЙ ФОРУМ 
В Томске 25 сентября стартовал XII Инноваци-

онный форум, на котором выступила глава Ми-
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«РЕЗУЛЬТАТОМ ВСТРЕЧИ БУДЕТ НАЧАЛО
ЗАВЕРШАЮЩЕЙ СТАДИИ ПОДГОТОВКИ
КОМПЛЕКСНОГО ПЛАНА РАЗВИТИЯ
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Председатель правительства РФ
Владимир Путин и заместитель

председателя правительства РФ
Игорь Сечин
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нэкономразвития Эльвира Набиуллина. По ее
словам, переход на инновационный уровень
развития экономики в России займет более де-
сяти лет. 

«Устаревшие стандарты, регламенты не просто
тормозят, а делают невозможным внедрение на
рынке инноваций, – отметила Набиуллина. – Бу-
дем постепенно снимать эту проблему».

На развитие высоких технологий Минэконом-
развития намерено направить четверть инвест-
программы 2010 года и переориентировать про-
грамму поддержки малого бизнеса на инноваци-
онный сектор.

ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН ДОЛЖЕН СТАТЬ
БЕЗУКОРИЗНЕННЫМ

Владимир Путин провел встречу с министром
регионального развития Виктором Басаргиным
и потребовал не допустить сбоев в предстоящий
отопительный сезон.

«Нужно создать предпосылки, чтобы ни в од-
ном субъекте никаких сбоев в предстоящий
осенне-зимний отопительный период не было», –
сказал Владимир Путин, обратив особое внима-
ние на регионы, где завоз топлива ограничен во
времени. 

«Все должно быть обеспечено безусловно», –
подчеркнул Путин.

Позже премьер-министр вновь вернулся к это-
му вопросу на совещании по подготовке пред-
приятий жилищно-коммунального хозяйства и
организаций электроэнергетики к осенне-зим-
нему периоду.

Он потребовал сформировать достаточный ре-
зерв мощностей на случай погодных аномалий. «Не-
обходимо надежно компенсировать не только теку-
щий дефицит энергии, но и сформировать доста-
точный резерв мощностей на случай погодных ано-
малий, других пиковых нагрузок», – заявил Путин.

По его словам, повышенное внимание следует
уделить сибирским регионам с учетом того, что
вышла из строя Саяно-Шушенская ГЭС, и поэ-
тому семь сибирских регионов стали энергоде-
фицитными. 
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ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ФОРУМ 
«РОССИЯ ЗОВЕТ!»

Председатель правительства Владимир Путин
выступил на инвестиционном форуме ВТБ Ка-
питал «Россия зовет!».

По словам Владимира Путина, экономика
страны демонстрирует признаки оздоровления
и в настоящее время все больше ощущается по-
зитивный эффект от стабилизационных мер, в
частности, прекратился спад российского ВВП.
«Все это внушает сдержанный оптимизм», – ска-
зал Путин.

В то же время руководитель правительства
считает пока преждевременным сворачивание
антикризисных программ. «Для нас по-прежне-
му остается актуальной поддержка тех отрас-
лей, в которых из-за резкого сжатия спроса воз-

никли серьезные проблемы, в частности – и
здесь нет ничего страшного, это во всем мире
происходит – это автопром, машиностроение в
целом, жилищное строительство и ряд других», –
отметил Владимир Путин.

По его словам, после преодоления кризиса пра-
вительство намерено снижать присутствие госу-
дарства в экономике. Это будет сделано «плано-
мерно и целенаправленно», с использованием
традиционных рыночных инструментов, в том
числе приватизации.

Однако монополия на экспорт газа пока будет
сохранена, хотя и это со временем может изме-
ниться. «В ближайшее время будем стараться
либерализовать внутренний рынок, сделать его
более рыночным... Но монополия на реализацию
(газовой) продукции на внешнем рынке будет со-
хранена, и это тоже, наверное, не на всю остав-
шуюся жизнь, но на ближайшую перспективу», –
сказал Путин.

Председатель правительства отметил, что в
стране удалось улучшить инвестиционный и на-
логовый климат, реализовать сотни успешных
проектов.

«Мы открыты для продолжения такого взаи-
мовыгодного диалога и сотрудничества. Более

того, хотели бы серьезно повысить его эффек-
тивность и результативность, чтобы макси-
мально полно использовать наш опыт, возмож-
ности, инициативу, ваши знания», – добавил
премьер.

Глава правительства подчеркнул, что рос-
сийские власти способны защитить от потря-
сений финансовую систему страны. «У нас дос-
таточно ресурсов и возможностей, чтобы за-
щитить от новых валютных потрясений наци-
ональную валюту и финансовую систему», –
сказал Путин, напомнив, что объем россий-
ских золотовалютных резервов превысил 400
миллиардов долларов. «Россия в состоянии не
только упрочить свои традиционные конку-
рентные преимущества, например, в сфере
энергетики, транспорта, сельского хозяйства,
но и существенно повысить роль инновацион-
ного, высокотехнологичного сектора», – отме-
тил глава правительства.

Владимир Путин также отметил, что важней-
шая задача для руководства страны – сделать
Россию максимально комфортной для жизни,
«продолжить модернизацию образования, здра-
воохранения, пенсионной системы, решение
жилищных проблем и реализацию экологиче-
ских программ».

ЛИКВИДАЦИЯ «АВТОВАЗУ» НЕ ГРОЗИТ
На встрече с руководством и акционерами

«АвтоВАЗа» 5 октября Владимир Путин заявил,
что не допустит ликвидации этого крупнейшего
в стране производителя легковых автомобилей.

«Если ничего не предпринимать, предприятие
будет лихорадить, а потом оно может просто
сойти с рынка и прекратить свое существова-
ние. Мы не можем этого допустить», – сказал
премьер, отметив, что компании нужно разви-
вать собственный центр инжиниринговой ком-
петенции. 

«Предварительно надо иметь план финансово-
го оздоровления, технической модернизации и
социального развития. Считаю все эти направ-
ления одинаково важными, – сказал он. – «Авто-
ВАЗ», конечно, нужно реструктурировать, нуж-
но придать ему новое дыхание».

Путин отметил, что на предприятии еще до
кризиса накопилось много проблем. «Ничего но-
вого (кризис) не добавил, но обострил», – добавил
глава правительства.

Владимир Путин подчеркнул, что помогать
заводу должно не только государство, но и его
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акционеры. В данной связи Владимир Путин
посоветовал компании Renault оказать заводу
финансовую поддержку либо сократить свою
долю.

ГОСУДАРСТВО НАМЕРЕНО УХОДИТЬ 
ИЗ ЭКОНОМИКИ

Вице-премьер, министр финансов РФ Алек-
сей Кудрин в интервью телеканалу Russia Today
заявил, что доля государства в экономике
должна снизиться с нынешних 50 процентов.

«В целом Россия будет идти к более конкурент-
ной экономике, уменьшать долю государства.
Почти 50 процентов нашей экономики контро-
лируется государством», – сказал Кудрин.

По словам министра, «нужно существенно со-
кращать это, первоначально до 40 процентов,
может быть, потом до 30 процентов».

ЛЬГОТНОЙ ПРИВАТИЗАЦИИ НЕ БУДЕТ
На совещании по вопросам приватизации

было заявлено, что правительство рассматри-
вает приватизацию как один из ключевых ин-
струментов реформ в экономике, улучшения
конкуренции и привлечения инвестиций. Од-

нако власти не допустят льготной приватиза-
ции. 

«Приватизация не может быть ни бесплатной,
ни льготной. Если федеральное имущество долж-
но продаваться, то должно продаваться по реаль-
ным, рыночным ценам, без всяких скидок», – зая-
вил председатель правительства.

По словам Владимира Путина, необходим четкий
план работы по избавлению от избыточных акти-
вов, которые были приобретены во время кризиса.

«В каждом конкретном случае нужно смотреть,
насколько реально привлечь дополнительные
инвестиции в приватизируемое предприятие,
произойдут ли позитивные сдвиги в экономике
этого предприятия, соблюдены ли требования
национальной безопасности, особенно, если
речь идет о стратегических отраслях», – под-
черкнул Владимир Путин.

ВСТРЕЧА ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
С ПИСАТЕЛЯМИ

В свой день рождения, 7 октября, глава прави-
тельства Владимир Путин встретился в Государ-
ственном музее А.С. Пушкина с отечественными
писателями. 

По словам председателя правительства, госу-
дарство намерено оказать помощь деятелям
литературы. В частности, Владимир Путин
обещал подумать о поддержке крупных литера-
турных журналов и отметил, что писатели
должны чаще получать государственные пре-
мии.

«Я думаю, государство здесь недорабатывает,
потому что не все сферы человеческой жизни
можно запихнуть в прокрустово ложе рыночных
отношений и не все сферы творческой жизни –
если мы хотим, чтобы они были качественными
и чистыми – могут генерировать деньги», – ска-
зал премьер.

Также Владимир Путин высказал мнение, что
интернет никогда не заменит литературы, не-
смотря на то, что во всем мире падает интерес к
книгам. 

«Литература – это живая мысль, конечно, важ-
но, на каких средствах она отображена, но это
уже дело второстепенное. Мы должны исходить
из того, что назад человечество не вернем, чело-
вечество вошло в эту фазу своего развития», – от-
метил Путин.

КОМПАНИИ ДОЛЖНЫ ВЫПЛАЧИВАТЬ 
КРЕДИТЫ САМИ

Выступая на наблюдательном совете ВЭБа,
Владимир Путин сказал, что крупные компа-
нии страны, которые получили кредиты для
рефинансирования задолженностей перед
иностранными компаниями, не должны рас-
считывать на специальные списания задол-
женностей.

«В общей сложности объем таких займов со-
ставил порядка 11 миллиардов долларов. Дол-
жен отметить, что заемщики аккуратно обслу-
живают кредиты ВЭБа, выплачивают проценты
и по графику осуществляют погашение основ-
ной суммы долга», – сказал Путин, напомнив,
что кредитование через ВЭБ является одной из
антикризисных мер правительства.

ИННОВАЦИИ ПОМОГУТ ФАРМАЦЕВТИКЕ
Выступая на совещании по стратегии разви-

тия фармацевтической промышленности, ко-
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торое прошло 9 октября, Владимир Путин от-
метил, что без инновационного прорыва в фар-
мацевтике невозможно решить проблему дос-
тупных лекарств. По словам главы правитель-
ства, это прямо влияет на продолжительность
жизни в стране, уровень заболеваемости и
смертности. 

«Очевидно, что если мы не добьемся здесь
серьезного продвижения вперед, инновацион-
ного прорыва, то не сможем решить задачу по-
вышения доступности лекарств для наших
граждан, обеспечить их должное качество. По-
ка же положение дел в этой сфере является не-
удовлетворительным», – сказал Владимир Пу-
тин.

В настоящий момент доля российских произ-
водителей лекарств не превышает 20 процентов.
«Остальное занимает импорт, причем зарубеж-

ные лекарства часто продаются у нас по ценам в
разы более высоким, чем в других странах. И это
невозможно объяснить даже дополнительными
транспортными расходами», – отметил Влади-
мир Путин.

ПОДГОТОВКА К САММИТУ АТЭС
Председатель правительства посетил с рабо-

чей поездкой Владивосток, где провел совеща-
ние по подготовке саммита Организации Азиат-
ско-Тихоокеанского экономического сотрудни-
чества, который состоится в 2012 году.

Владимир Путин осмотрел строящиеся объек-
ты. В частности, главе правительства показали
мостовой переход, который соединит в 2012 году
Владивосток с островом Русский. Он станет од-
ним из крупнейших в мире вантовых мостов. Его
полная длина превысит три километра, высота
над водой составит не менее 70 метров, чтобы
под ним могли свободно проходить любые суда –
как военные, так и гражданские. 

На совещании Владимир Путин подчеркнул,
что решение о проведении саммита АТЭС во
Владивостоке окончательное. 

«Проведение саммита – это масштабная строи-
тельная программа на Дальнем Востоке. Она мо-
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жет рассматриваться как важнейшая антикри-
зисная мера. Когда разразился глобальный эко-
номический кризис, мы еще раз взвесили все
«за» и «против» реализации намеченных планов.
Были и противники проведения здесь самми-
та», – отметил глава правительства.

В свою очередь, первый заместитель предсе-
дателя правительства Игорь Шувалов заверил,
что все объекты, которые возводятся во Влади-
востоке для саммита АТЭС, будут готовы в
срок. «К лету 2012 года мы примем саммит», –
сказал он.

ВИЗИТ ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
В КИТАЙ

12–14 октября глава российского правительст-
ва Владимир Путин посетил с рабочим визитом

Пекин, где встретился с председателем КНР Ху
Цзиньтао, премьером Госсовета КНР Вэнь Цзя-
бао, а также принял участие в заседании Совета
глав правительств стран Шанхайской организа-
ции сотрудничества (ШОС).

Во время визита были заключены соглашения
о поставках российского газа в Китай, взаимном
учреждении культурных центров, кредитовании
ряда совместных проектов и строительстве вы-
сокоскоростных железных дорог в России при
участии китайских инвесторов.

На пресс-конференции Владимир Путин отме-
тил, что торгово-экономические отношения Рос-
сии и Китая выдержали испытание кризисом и
страны обладают всем необходимым для про-
должения политического диалога и экономиче-
ского сотрудничества.

Одним из примеров торгово-экономических
связей Путин назвал строительство нефтепрово-
да «Сковородино – граница КНР».

По словам главы правительства, диалог ки-
тайских и российских бизнесменов особенно
важен сейчас, когда глобальная экономика пе-
реживает непростые времена. Владимир Путин
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добавил, что контакты предпринимателей рас-
ширяются.

Он отметил, что Россия и Китай достигли
больших результатов в сфере атомной энерге-
тики, использования космоса. Он также обра-
тил внимание, что у китайских партнеров на-
коплены значительные финансовые ресурсы,
и Россия заинтересована в их участии в эко-
номике сибирских и дальневосточных регио-
нов.

В свою очередь, премьер Госсовета КНР зая-
вил, что Китай надеется на дальнейшее укрепле-
ние отношений с Россией, и выразил надежду,
что эти отношения ждет «светлое завтра».

На встрече с председателем КНР Ху Цзиньтао
Владимир Путин заявил, что российско-китай-
ские отношения остаются важнейшим факто-
ром в мировых делах. Свой визит глава россий-
ского правительства оценил как успешный. «На-
ши с вами очень дружеские отношения помога-

ют решать очень разные проблемы», – считает
Путин.

Ху Цзиньтао в ответ заявил, что визит Путина
«послужит мощным стимулом для дальнейшего
развития российско-китайского стратегическо-
го партнерства».

ЗАСЕДАНИЕ ГЛАВ ПРАВИТЕЛЬСТВ 
СТРАН ШОС

Находясь с визитом в Китае, Владимир Путин
принял участие в заседании Совета глав прави-
тельств ШОС, где обсуждалось экономическое и
гуманитарное сотрудничество, а также преодо-
ление последствий финансово-экономического
кризиса.

Владимир Путин предложил своим коллегам
создать энергоклуб Шанхайской организации
сотрудничества. 

По мнению председателя российского прави-
тельства, такой клуб может стать постоянной пло-
щадкой для диалога по проблемам энергетики.

«Такой механизм неформального обмена мне-
ниями и экспертной обкатки идей был бы поле-
зен и способствовал бы развитию двустороннего

энергетического сотрудничества», – заявил Вла-
димир Путин.

ВЛАДИМИР ПУТИН – О ВЫБОРАХ 
В РЕГИОНАХ

Глава правительства Владимир Путин заявил,
что доволен результатами региональных выбо-
ров, прошедших 11 октября.

«Я доволен результатами, но недоволен тем,
как в принципе мы работаем, потому что в ус-
ловиях кризиса можно было бы активнее,
энергичнее продвигать некоторые из прини-
маемых нами решений, – сказал Путин. – Если
говорить о том, честные они или нет, то если у
кого-то есть сомнения, нужно идти в суд и до-
казать».

Также Владимир Путин ответил на вопрос,
свидетельствуют ли результаты выборов о вы-
теснении оппозиции с политической сцены.

«Что касается вытеснения оппозиции, то счи-
таю, это было бы контрпродуктивным. Считаю,
что оппозиция стране нужна, и уверен, что для
нее есть политическое пространство», – заявил
председатель правительства.

«Всегда есть люди, которые критически отно-
сятся к тому, что делает власть, и поделом, пото-
му что власть совершает часто очень много оши-
бок», – сказал Владимир Путин, добавив, что лю-
ди во власти «часто думают, что они здесь за-
стряли навечно, совершают двойные и тройные
ошибки».

«Это создает необходимое пространство для
деятельности оппозиции», – отметил он.

ЭКОНОМИКА СТРАНЫ 
ВОССТАНАВЛИВАЕТСЯ

16 октября Владимир Путин провел совеща-
ние по экономическим вопросам. По его словам,
уже можно говорить о позитивных макроэконо-
мических тенденциях: «Восстанавливается
внешнеэкономическая конъюнктура. У России
благоприятный торговый баланс».

Также глава правительства отметил, что золо-
товалютные резервы России увеличиваются,
только за последнюю неделю прибавили 7,2
миллиарда долларов и составили более 418 мил-
лиардов долларов.

Владимир Путин также отметил тенденцию
резкого сокращения роста цен, и то, что участ-
ники валютного рынка не видят оснований для
резких колебаний курса рубля или его деваль-
вации.

33

«РОССИЯ И КИТАЙ ДОСТИГЛИ 
БОЛЬШИХ РЕЗУЛЬТАТОВ В СФЕРЕ
АТОМНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ,
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ КОСМОСА»



В свою очередь, вице-премьер, министр фи-
нансов РФ Алексей Кудрин заявил, что рост
«плохих» кредитов в банковской системе РФ при-
остановился и находится на нулевом уровне, то
есть они, «по сути, перестали прирастать». По
словам Кудрина, «это новый рубеж, на который
мы сейчас вышли».

ВЛАДИМИР ПУТИН РАСКРИТИКОВАЛ 
ЧИНОВНИКОВ И ПОХВАЛИЛ VOLKSWAGEN

Премьер-министр совершил рабочую поездку
в Калужскую область, где провел заседание пра-
вительственной комиссии по вопросам регио-
нального развития и посетил завод ООО «Фольк-
сваген Групп Рус».

На заседании комиссии глава правительства
заявил о недопустимости увеличения расходов
на содержание чиновников. «Неэффективные
расходы на содержание органов госвласти и ме-
стного самоуправления недопустимо велики –
более 116 миллиардов рублей. То есть каждый
третий бюджетный рубль и в этой сфере был по-
трачен без должной отдачи, – сказал Владимир
Путин, особо отметив, что количество и расходы
на чиновников увеличивались даже в самый

разгар кризиса. – Никуда это не годится. Ссылки
на то, что появляются новые задачи, я не прини-
маю абсолютно».

По словам председателя правительства, регио-
нальные и местные власти только в сфере обра-
зования и здравоохранения неэффективно из-
расходовали 147 миллиардов рублей. «По сути,
значительная часть этих денег была проедена», –
добавил премьер-министр.

В другой тональности прозвучали заявления
во время посещения завода Volkswagen. Во вре-
мя беседы с руководством завода глава прави-
тельства не пользовался услугами переводчика
и разговаривал на немецком языке. 

Владимиру Путину показали новый автомо-
биль, разработанный специально для России.
Он будет запущен в производство в следующем
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году. По мнению Путина, автомобиль будет
очень перспективной моделью для России. Вла-
димир Путин пожелал компании успеха и назвал
завод под Калугой «примером того, как можно и
нужно организовывать сотрудничество в такой
непростой сфере, как автопроизводство».

Председатель правительства выразил уверен-
ность, что российский автомобильный рынок
заметно вырастет после кризиса. Говоря об ин-
весторах завода, он сказал: «Уверен, они не про-
гадают. Убежден, что посткризисный рост будет
заметным», – добавив, что российский авторы-
нок объективно является крупнейшим в Европе.

2010 ГОД СТАНЕТ ГОДОМ СОЦИАЛЬНЫХ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

На встрече премьер-министра Владимира Пу-
тина со спикером Госдумы Борисом Грызловым
была отмечена социальная направленность
бюджета. 

«У нас бюджет, совершенно очевидно, социаль-
ной направленности. Предусматриваются все
необходимые расходы для обеспечения выплаты
пособий, пенсий, заработных плат. Мы прово-
дим крупную, очень масштабную пенсионную
реформу. И нужно сделать все, для того чтобы
безусловно обеспечить эти обязательства госу-
дарства», – сказал он.

Вместе с тем в бюджете сохраняются расходы
на модернизацию в таких высокотехнологичных
отраслях, как авиация, космос и судостроение.

Также на встрече прозвучало заявление, что
все ветераны Великой Отечественной войны
должны быть обеспечены жильем в 2010 году,
независимо от того, когда они встали на оче-
редь.

«Ну какая нам разница – встал человек до
1 марта 2005 года на очередь или не встал? –
сказал Путин. – По сути, это вопрос чисто бю-
рократический, а мы к ветеранам – особенно в
год 65-летия Победы – конечно, ни с какими
бюрократическими мерками подходить не
должны и не будем. Поэтому эти средства бу-
дут изысканы».

НЕМЕЦКИЙ БИЗНЕС ЗАИНТЕРЕСОВАН
В РОССИИ

21 октября глава правительства Владимир
Путин обсудил с представителями крупнейших
немецких компаний и банков вопросы торгово-
экономического сотрудничества России и Гер-
мании.

«Германия является нашим ведущим торго-
во-экономическим партнером. В прошлом году
товарооборот достиг 60 с лишним миллиардов
долларов… В этом году, конечно, в связи с кри-
зисом падение будет значительным. Но что ме-
ня порадовало и даже несколько удивило – это
то, что с января по апрель объем немецких ин-
вестиций в российскую экономику возрос на
36 процентов», – сказал Владимир Путин, отме-
тив, что падение ВВП в России по итогам 2009
года не должно стать таким драматическим,
как ожидалось еще в начале года.

В свою очередь предприниматели высказали
пожелание принять участие в российской про-
грамме приватизации. Как заявил председатель
Восточного комитета германской экономики Кла-
ус Мангольд, «мы верим, что программа привати-
зации в России предоставит новые шансы для
развития сотрудничества России и Германии».

«ЮЖНЫЙ ПОТОК» МОЖЕТ ОКАЗАТЬСЯ 
БЫСТРЕЕ «СЕВЕРНОГО»

Владимир Путин провел 22 октября встречу с
премьер-министром Италии Сильвио Берлуско-
ни, который прибыл в Санкт-Петербург с част-
ным визитом. Итальянского премьера Владимир
Путин встречал в аэропорту «Пулково» лично. 

Глава российского правительства заявил, что
черноморский газопровод «Южный поток», ко-
торый создается при участии итальянской Eni,
может заработать раньше «Северного потока»,
несмотря на то, что ранее первую ветку «Север-
ного потока» планировалось ввести в эксплуа-
тацию в 2011 году, а «Южный» запустить толь-
ко в 2013 году.

Владимир Путин подчеркнул, что компании
России и Италии имеют большой опыт по работе
в акватории Черного моря, в частности, занима-
лись прокладкой газопровода «Голубой поток».

С помощью видеомоста Путин и Берлускони
также побеседовали с премьер-министром Тур-
ции Реджепом Таипом Эрдоганом, и пришли к
выводу, что реализация проекта «Южный по-
ток» имеет «позитивную динамику».
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«У НАС БЮДЖЕТ СОЦИАЛЬНОЙ
НАПРАВЛЕННОСТИ. ПРЕДУСМАТРИВАЮТСЯ
ВСЕ НЕОБХОДИМЫЕ РАСХОДЫ ДЛЯ
ОБЕСПЕЧЕНИЯ ВЫПЛАТЫ ПОСОБИЙ,
ПЕНСИЙ, ЗАРАБОТНЫХ ПЛАТ»
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Осеннюю парламентскую сессию традиционно
называют бюджетной. Поэтому неудивитель-
но, что именно проект бюджета стал главным
предметом дум Государственной думы РФ в ок-
тябре. Тем более что принимается бюджет сей-
час с прицелом на три года. Но, конечно, парла-
ментарии занимались не только бюджетом.

НЕ БЮДЖЕТОМ ЕДИНЫМ
В октябре Дума приняла целый ряд важных за-

конов. В первом чтении был принят пакет пра-
вительственных законопроектов, увеличиваю-
щий соцобеспечение работников организаций
угольной промышленности. 

В рамках правительственного часа парламен-
тарии заслушали доклады министра внутрен-
них дел Рашида Нургалиева, генерального про-
курора Юрия Чайки и председателя Следствен-
ного комитета Александра Бастрыкина о реали-
зации национального плана по противодейст-
вию коррупции. 

Пришлось также заняться внешнеполитиче-
скими проблемами. Комитет Госдумы по между-
народным делам направил послание коллегам
из польского Сейма, в котором постановление с
осуждением «агрессии СССР» в 1939 году охара-
ктеризовано как кощунство. 

Накануне единого избирательного дня 11 ок-
тября разгорелся скандал на тему региональных
и местных выборов. Многочисленные громкие
заявления о нарушениях избирательного права
потребовали реакции парламентариев. На пле-
нарном заседании 25 сентября Госдума создала
комиссию по расследованию нарушений выбор-
ного законодательства в регионах. «Ситуация,
связанная с выборами, обсуждается, наверное,
на каждом пленарном заседании последнее вре-
мя. Учитывая это, мы приняли решение о созда-
нии комиссии по оценке выборной ситуации в

субъектах Российской Федерации», – отметил
спикер Госдумы Борис Грызлов. 

С выборами коммунисты связали и разбойное
нападение на члена фракции КПРФ Олега Смо-
лина: он баллотировался в Московскую город-
скую думу. Грызлов пообещал взять под личный
контроль расследование уголовного дела, возбу-
жденного по факту нападения.

ПРОБЛЕМЫ ЭТИКИ И ЭСТЕТИКИ
7 октября неожиданно разразилась дискуссия

идейно-эстетического характера. Внимание депу-
тата фракции ЛДПР, члена комитета Госдумы по
международным делам Валерия Селезнева вдруг
привлек герб СССР, расположенный на фасаде
здания нижней палаты парламента. На пленарном
заседании он предложил снять этот элемент деко-
ра. «В нашем здании не заседают парламентарии
от Латвии, Эстонии, Украины и тем более Грузии,
так как нет таких избирательных участков, Центр-
избирком это может подтвердить. Конечно, мы за
диалог с бывшими странами СНГ, как и со многи-
ми другими странами мира, но это не означает, что
их национальная символика должна находиться
на фронтоне главного законодательного здания
страны, где избранные от российских регионов де-
путаты работают над созданием законов для на-
шего народа», – сказал депутат. 

Ответ ему дал первый зампред комитета по
регламенту и организации работы Госдумы Вла-
димир Асеев («Единая Россия»), который напом-
нил, что здание Госдумы является памятником
архитектуры советского периода. Посему изме-
нять его облик нельзя. Кроме того, герб СССР ос-
тался на прежнем месте, поскольку связан с си-
ловыми конструкциями здания и не может быть
демонтирован. К тому же на фасаде главного
здания Госдумы имеется и современная государ-
ственная символика: 100-килограммовый рос-

Федеральное
собрание: Дума

о бюджете



сийский герб с двуглавым орлом из меди, покры-
тым сусальным золотом. 

СЧИТАЯ ДЕНЬГИ
Но главной темой октября все же был проект

бюджета на 2010 год и плановый период 2011 и
2012 годов, внесенный правительством. Осен-
нюю сессию Госдумы уже традиционно называ-
ют бюджетной – именно в осенние месяцы пар-
ламент рассматривает и утверждает главный
финансовый документ страны. 

Согласно правительственному проекту бюдже-
та, доходы бюджета в 2010 году составят 6 трлн
950 млрд рублей (16,1% ВВП). При этом прогно-
зируется рост нефтегазовых доходов по сравне-
нию с 2009 годом на 14,2% – до 3 трлн 194,7 млрд
рублей и снижение ненефтегазовых доходов на
4,1% – до 3 трлн 754,9 млрд рублей. 

Расходы в 2010 году ожидаются на уровне
9 трлн 886,9 млрд рублей (22,9% ВВП). 

Дефицит бюджета составит 2 трлн 936,9 млрд
рублей (6,8% ВВП). 

Доходы бюджета в 2011 году составят 7 трлн
455,7 млрд рублей (15,5% ВВП). 

В 2011 году ожидается рост нефтегазовых до-
ходов по сравнению с 2010 годом на 3,7% – до
3 трлн 311,8 млрд рублей, ненефтегазовых – на
10,3% – до 4 трлн 143,9 млрд рублей. 

Расходы бюджета в 2011 году составят 9 трлн
389,8 млрд рублей (19,5% ВВП). Дефицит ожида-
ется на уровне 1 трлн 934,1 млрд рублей (4%
ВВП). 

Доходы бюджета в 2012 году составят 8 трлн
69,6 млрд рублей (15% ВВП), в том числе нефте-
газовые – 3 трлн 503,1 млрд рублей (увеличение
по сравнению с предыдущим годом на 5,8%), не-
нефтегазовые – 4 трлн 566,5 млрд рублей (рост
на 10,2%). Расходы бюджета в 2012 году ожида-
ются в размере 9 трлн 981 млрд рублей (18%
ВВП). Дефицит составит 1 трлн 611,4 млрд руб-
лей (3% ВВП). 

Прежде чем приступить к рассмотрению вы-
шеперечисленных цифр, депутаты скорректиро-
вали бюджет текущего года. 25 сентября Дума
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ДОХОДЫ БЮДЖЕТА В 2010 ГОДУ
СОСТАВЯТ 6 ТРЛН 950 МЛРД РУБЛЕЙ
(16,1% ВВП). РАСХОДЫ В 2010 ГОДУ
ОЖИДАЮТСЯ НА УРОВНЕ 9 ТРЛН
886,9 МЛРД РУБЛЕЙ (22,9% ВВП)

Фото РИА Новости
Председатель Государственной думы РФ Борис

Грызлов и первый заместитель председателя
Государственной думы РФ Олег Морозов
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приняла в первом чтении и в целом подготовлен-
ные правительством антикризисные поправки в
федеральный бюджет 2009 года, увеличиваю-
щие бюджетные расходы до 24,2% ВВП и дефи-
цит – до 7,7% ВВП. 

Поправки предусматривают увеличение рас-
ходов федерального бюджета-2009 на 152,99
миллиарда рублей, или на 0,4% ВВП, – до 9 трил-
лионов 845,2 миллиарда рублей. С ростом расхо-
дов увеличивается дефицит бюджета – до 7,7%
ВВП с запланированных ранее 7,4% ВВП. В аб-
солютном выражении дефицит бюджета в этом
году составит 3 триллиона 131,4 миллиарда руб-
лей (ранее – 2 триллиона 978,3 миллиарда руб-
лей). То есть страна станет жить все лучше, но
очень постепенно. 

Кроме того, депутаты ввели уголовную ответст-
венность за деяния, наносящие существенный
вред правам инвесторов на рынке ценных бумаг. 

В ЧАСТИ «РАЗНОЕ»
Дума также приняла закон о торговле. При его

обсуждении некоторое оживление вызвала по-
правка зампреда комитета Госдумы по граждан-
скому, уголовному, арбитражному законода-
тельству, члена правления РСПП Владимира

Груздева о снижении предельной рыночной доли
торговых сетей, по достижении которой они те-
ряют возможность открывать новые магазины в
определенном регионе, с 25 до 15%. 

«Есть регионы, где присутствует одна – макси-
мум, две сети – и которые, даже не сговариваясь,
выдерживают одни и те же позиции. Закон на-
правлен на то, чтобы ограничить присутствие
одной торговой сети в каждом конкретном муни-
ципалитете. 25 процентов – это то, что предло-
жило правительство. Я считаю, что это мало, и
нужно установить максимум 15 процентов при-
сутствия одной торговой сети в одном муници-
палитете», – заявил Груздев. 

Законодательный октябрь не обошелся и без
экзотических инициатив. Номер один среди них
по праву занимает законопроект депутата
«Справедливой России» Антона Белякова, преду-
сматривающий применение химической каст-
рации в отношении педофилов. Его рассмотрели
не без сочувствия, но иронически.

Куда серьезнее отнеслись парламентарии к
блоку президентских законопроектов об установ-
лении особого статуса для Московского и Санкт-
Петербургского госуниверситетов. Речь в них
идет о расширении автономии этих вузов и наде-

Фото РИА Новости
Министр финансов РФ Алексей Кудрин
и заместитель министра экономического
развития РФ Андрей Клепач
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лении их правом выдавать дипломы собственно-
го образца. Для них устанавливается статус «уни-
кальных научно-образовательных комплексов,
старейших вузов страны, имеющих огромное
значение для развития российского общества». 

Тем временем работа над бюджетом благопо-
лучно выходила на финишную прямую, когда
разразился новый кризис. Оппозиционные
фракции покинули пленарное заседание в знак
протеста против нарушений в процессе регио-
нальных выборов 11 октября. 

ДУМА МИНУС ТРИ
14 октября все три оппозиционные фракции –

КПРФ, «Справедливая Россия» и ЛДПР – покину-
ли зал пленарных заседаний в знак несогласия с
итогами прошедших накануне региональных
выборов. В зале осталась одна «Единая Россия»
(то есть две трети состава Думы), которая про-
должила работу. Оставшиеся в зале депутаты в
рамках правительственного часа заслушали до-
клад министра промышленности и торговли Ви-
ктора Христенко. 

Министр, в частности, поделился прогнозом,
согласно которому по итогам 2009 года индекс

промышленного производства составит 88,6%.
«Динамика производства в обрабатывающих от-
раслях составила 80,2 процента к январю-авгу-
сту 2008 года», – рассказал Христенко. И отме-
тил, что цель антикризисной работы его ведом-
ства – «сохранение стратегических отраслевых
траекторий развития за счет своевременной ре-
акции». «За время развития финансового кризи-
са Минпромторгом были подготовлены ряд стра-
тегических документов с учетом новых реалий, в
том числе в отраслях, которые попали в ведение
министерства», – заметил глава Минпромторга. 

В тот же день Дума приняла во втором чтении
президентский законопроект, которым вносятся
изменения в Уголовный и Уголовно-процессу-
альный кодексы РФ, ужесточающие уголовную
ответственность для организаторов и участни-
ков преступных группировок и сообществ. Доку-

мент четко разграничивает две формы органи-
зованной преступности – организованную груп-
пу и преступное сообщество (преступную орга-
низацию). 16 октября документ был принят в
третьем чтении.

БЮДЖЕТ ЕСТЬ БЮДЖЕТ
Оппозиционеры тем временем требовали пере-

смотра результатов выборов и личной аудиенции
у президента. Однако уже на следующий день по-
сле демарша «Справедливая Россия» и ЛДПР вер-
нулись к работе, и лишь коммунисты продолжи-
ли бойкот. Но бюджет есть бюджет, и ради него
через неделю бойкота коммунисты тоже присту-
пили к законотворчеству. Тем более что 23 октя-
бря в Думу пришел с докладом председатель
Центризбиркома России Владимир Чуров. 

Госдума приняла ряд поправок в избиратель-
ное законодательство. В частности, внесенный
президентом закон, в соответствии с которым по
достижении совершеннолетия гражданин Рос-
сии может стать депутатом представительного
органа муниципального образования. Также
парламентарии обязали судей приостанавли-
вать свои полномочия в случае их участия в вы-
борах в качестве кандидатов в президенты Рос-
сии, а также на выборах в органы власти всех
уровней. 

20 октября в Госдуме прошло расширенное за-
седание парламентской комиссии по расследо-
ванию причин аварии на Саяно-Шушенской
ГЭС. О ситуации на станции депутатам и членам
Совета Федерации рассказали глава «Русгидро»
Василий Зубакин, глава «Ростехнадзора» Нико-
лай Кутьин и замминистра энергетики России
Станислав Светлицкий. На следующее заседа-
ние комиссии было решено пригласить руково-
дителей, которые работали в РАО «ЕЭС России» и
имели отношение к приемке станции. Пригла-
шение направлено и бывшему руководителю
этой организации, а в настоящее время главе
РОСНАНО Анатолию Чубайсу. 

И наконец, 22 октября, прорвавшись через все
проблемы, Госдума приняла проект федерально-
го бюджета на 2010 год с перспективой до
2012-го в первом чтении. Работа над бюджетом
будет продолжена в ноябре и декабре – оконча-
тельно он будет принят только после прохожде-
ния четырех (а не трех, как это предусмотрено
для других законов) чтений.

Ксения ВЕРЕТЕННИКОВА

РАБОТА НАД БЮДЖЕТОМ БУДЕТ
ПРОДОЛЖЕНА В НОЯБРЕ И ДЕКАБРЕ –
ОКОНЧАТЕЛЬНО ОН БУДЕТ ПРИНЯТ
ТОЛЬКО ПОСЛЕ ПРОХОЖДЕНИЯ
ЧЕТЫРЕХ ЧТЕНИЙ
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10ноября
Казань
Открытие Первой специализированной

выставки «Нанотехнологии. Казань-2009».

Венесуэла, Каракас
Открытие выставки передовых российских технологий.

Москва, Экспоцентр на Красной Пресне
Открытие «Энергетического форума-2009».

День рождения министра связи и массовых
коммуникаций Российской Федерации Игоря
Олеговича ЩЕГОЛЕВА (1965).

9ноября
День рождения губернатора Ленинградской
области Валерия Павловича СЕРДЮКОВА (1945).

6ноября
Шотландия, Сент-Эндрюс
Встреча министров финансов и глав

Центральных банков стран-участниц G20.

1ноября
Начало 55 Российской антарктической
экспедиции.

4ноября
День народного единства.

ППНН ВВТТ ССРР ЧЧТТ ППТТ ССББ ВВСС
11

22 33 44 55 66 77 88
99 1100 1111 1122 1133 1144 1155

1166 1177 1188 1199 2200 2211 2222
2233 2244 2255 2266 2277 2288 2299
3300

7ноября
Москва
Торжественные мероприятия на Красной

площади, посвященные 68-летию исторического
парада 1941 года.

День рождения заместителя председателя
правительства Российской Федерации Дмитрия
Николаевича КОЗАКА (1958).

День рождения губернатора Московской области
Бориса Всеволодовича ГРОМОВА (1943).3ноября

Москва
Заседание Совета по развитию

кинематографии.

Москва
Заседание Правительственной комиссии по высоким
технологиям и инновациям.

Москва 
Ассамблея «Русского мира».



12ноября
День рождения губернатора
Ивановской области Михаила

Александровича МЕНЯ (1960).

13ноября
Нью-Йорк
Встреча министров иностранных дел

государств-членов Совета Безопасности ООН.

14ноября
Сингапур
Открытие саммита стран Азиатско-

Тихоокеанского экономического сотрудничества (АТЭС).

Москва
Стыковой матч между сборными России и Словении в
отборочном раунде чемпионата мира по футболу 2010 г.

День рождения главы Республики Коми Владимира
Александровича ТОРЛОПОВА (1949).

15ноября
День рождения губернатора
Вологодской области Вячеслава

Евгеньевича ПОЗГАЛЕВА (1946).

День рождения губернатора Пермского края Олега
Анатольевича ЧИРКУНОВА (1958).

16ноября
День рождения губернатора Томской
области Виктора Мельхиоровича

КРЕССА (1948).

11ноября
Москва
Российско-германский форум по

биотехнологиям в Институте биохимии РАН.

Женева
Очередной раунд консультаций по безопасности и
стабильности на Кавказе. 

Москва
В рамках «Правительственного часа» на заседание
Госдумы приглашена глава Министерства
экономического развития РФ Эльвира Набиуллина.

17ноября
Москва, Крокус Экспо
Открытие выставки «Энергетика-ХХI

век: инновации, энергоэффективность, оборудование
и строительство-2009».
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18ноября
Швеция, Стокгольм
Открытие саммита Россия-ЕС.

Любляна
Стыковой матч между сборными России и Словении
в отборочном раунде чемпионата мира по футболу
2010 г.

Чикаго, McCormick Place
Открытие Российской национальной выставки в США.

19ноября
Москва
Открытие первой всемирной

министерской конференции по безопасности
дорожного движения.

Киев
Заседание Комитета по экономическому
сотрудничеству Россия – Украина.

23ноября
Москва
Заседание Совета по содействию

развитию институтов гражданского общества и правам
человека.

21ноября
Санкт-Петербург
XI съезд партии «Единая Россия».

Санкт-Петербург
Международный научно-практический форум
«Социальная ответственность партий в период
кризиса».

20ноября
Украина, Ялта
Заседание Совета глав правительств СНГ.

Москва
Международный транспортный форум.

Дубай
Мировой экономический форум.



27ноября
Минск
Заседание Межгосударственного

Совета Евразийского экономического сообщества
(ЕврАзЭС) на уровне глав государств.

Париж
Заседание Российско-Французской комиссии по
вопросам двухстороннего сотрудничества.

День рождения губернатора Тверской области Дмитрия
Вадимовича ЗЕЛЕНИНА (1962).

26ноября
День рождения губернатора
Сахалинской области Александра

Вадимовича ХОРОШАВИНА (1959).

28ноября
Начало Рождественского поста.

29ноября
День матери.25ноября

Москва
Российский пенсионный форум.

24ноября
Москва
Заседание Комиссии по региональной

политике и Правительственной комиссии по федеральным
связям и информационным технологиям.

Москва, Центр международной торговли
Открытие Международного форума «Чистая вода-2009»,
который проводится в рамках развития государственной
программы «Чистая вода» при поддержке Федерального
собрания и правительства РФ.





ВВЛЛААДДИИММИИРР ППУУТТИИНН::
««ЭЭккооннооммииккаа  ннееддооииннввеессттииррооввааннаа»» сс..4466

РРААССССТТААВВИИТТЬЬ ППРРИИООРРИИТТЕЕТТЫЫ сс..5522

««РРООССССИИЯЯ ЗЗООВВЕЕТТ!!»» сс..5566
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ГЛАВНАЯ ТЕМА: СИГНАЛ ДЛЯ ИНВЕСТОРА

Одна из магистральных идей руководства
России о необходимости привлечения в
страну массированных иностранных инве-
стиций, слегка отошедшая на второй план
на время кризиса, похоже, занимает свое за-
конное место. В последние месяцы россий-
ское правительство предприняло ряд серь-
езных усилий для педалирования темы ка-
питальных вложений: не дав передохнуть от
масштабного инвестиционного форума в
Сочи, зарубежным гостям предложили ма-
ло чем уступающий ему по значению форум
«Россия зовет!», организованный ВТБ. Рос-
сийский премьер-министр Владимир Путин,
«солировавший» на этих мероприятиях, от-
дельно уделил внимание восточному напра-
влению, совершив многообещающий визит
в Китай. 

Пожалуй, самым заметным трендом ны-
нешнего времени стал все более четко
оформляющийся курс на либерализа-

цию экономики, провозглашенный премьером.
Государство само постепенно отказывается от
«ручного режима управления» и прямой под-
держки крупного бизнеса, так необходимой в
наиболее сложные моменты, и стимулирует ин-
вестиционную инициативу: в том числе за счет
объявленной приватизации пакетов в крупных
госпредприятиях. 

И, конечно, в этих условиях нельзя отделять
разработку инвестиционной стратегии от вы-
работки exit strategy. Этот процесс сонаправ-
ленный: инвестиции нужны для скорейшего
выхода из кризиса, а восстановление эконо-
мики, в свою очередь, способствует привлече-
нию инвестиций. По мнению российского ру-

ководства, сейчас в стране сложилась удач-
ная ситуация для начала инвестиционного
бума. 

СОЧИНСКИЙ ЗАДЕЛ 
Очередной, уже восьмой сочинский форум,

прошедший с 17 по 20 сентября, продемонстри-
ровал хорошие результаты: объем заключенных
сделок, несмотря на кризисные издержки, серь-
езно превысил показатели прошлогоднего меро-
приятия. Особенно крупные инвестиции были
сделаны в юг России. И все-таки, наверное, са-
мым заметным событием форума стала речь
Владимира Путина.

Вообще говоря, в российском премьере, опира-
ясь на всю его предыдущую деятельность, слож-
но было заподозрить большого сторонника либе-
рализации экономики. Однако именно он взял
на себя роль глашатая верности незыблемым ос-
новам рыночных отношений. В частности, Пу-
тин рассказал, что Кабинет министров намерен-
но пошел на плавное изменение курса рубля. Он
заверил инвесторов, что возврата к прежнему
валютному регулированию не будет. 

«Это было необходимо, чтобы показать всем
участникам рынка – Россия останется рыноч-
ной либеральной экономикой. Соинвесторы,
которые входят в российский рынок, должны
ясно и четко понимать сегодня и на будущее:
мы сохраним для всех эту либерализацию рын-
ка, одну из фундаментальных основ для мас-
штабных инвестиций в российскую экономи-
ку», – заявил премьер в Сочи. По его словам,
платой за такую принципиальность стала по-
теря Россией значительной части золотова-
лютных резервов – более 100 миллиардов дол-
ларов. 

Экономика
недоинвестирована

Российские власти считают привлечение зарубежных
капиталов и технологий одним из главных инструментов

посткризисного развития



Кроме того, он пообещал активизировать уси-
лия по созданию для иностранных инвесторов
лучших условий за счет ликвидации админист-
ративных барьеров и совершенствования бан-
ковского и фондового секторов. Впрочем, все эти
заявления стали лишь подготовкой к еще более
смелым и однозначным тезисам, озвученным
Путиным на форуме ВТБ, где курс на экономиче-
скую либерализацию был презентован в полную
силу. 

БЛАГОДАТНАЯ ПОЧВА
Организованный ВТБ форум «Россия зовет!»

прошел в Москве с 29 сентября по 1 октября впер-
вые. В нем приняли участие около 300 участни-
ков: помимо практически всех главных финансо-
во-экономических чиновников страны и крупных
иностранных инвесторов гостями мероприятия

были бывший канцлер Германии Герхард Шредер
и глава Всемирного банка Роберт Зеллик. 

Начало форума ознаменовалось приятной для
российского бизнеса новостью – Центробанк в
седьмой раз с начала года снизил ставку рефи-
нансирования, которая достигла рекордно низ-
кого для постсоветской России уровня в 10%. По
словам первого зампреда ЦБ Алексея Улюкаева,
этот шаг, направленный на стимулирование эко-
номики, стал возможен из-за низких инфляци-
онных рисков – последние два месяца индекс по-
требительских цен держится на нуле. 

Одним из главных условий для значительного
притока инвестиций является устойчивое фи-
нансово-экономическое состояние государства –
и, как следствие, наличие перспектив роста.
Особенно актуально это сейчас, когда преодоле-
ние мирового кризиса еще не стало для многих
участников рынка свершившимся фактом.
Именно поэтому российские власти значитель-
ное внимание на форуме уделили макроэконо-
мической ситуации в стране. 

Владимир Путин заявил, что российская эко-
номика в настоящее время демонстрирует при-
знаки оздоровления. «Нельзя не замечать пер-
вых признаков выздоровления глобальной эко-
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ИНВЕСТИЦИИ НУЖНЫ ДЛЯ
СКОРЕЙШЕГО ВЫХОДА ИЗ КРИЗИСА,
А ВОССТАНОВЛЕНИЕ ЭКОНОМИКИ,
В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ, СПОСОБСТВУЕТ
ПРИВЛЕЧЕНИЮ ИНВЕСТИЦИЙ

Фото РИА Новости



номики. Такие обнадеживающие тенденции
есть и в России», – сказал премьер-министр. По
его словам, все больше ощущается позитивный
эффект от стабилизационных мер: в частности,
прекратился спад российского ВВП. Ожидается,
что по итогам 2009 года его снижение будет «око-
ло 8% или даже меньше», хотя ранее прогнозиро-
вался уровень в 8,5%. То же самое наблюдается и
с инфляцией, которая может быть более чем на
один процентный пункт ниже 12%, заложенных
в расчетах правительства. «Все это внушает
сдержанный оптимизм», – резюмировал Путин.

При этом он подчеркнул, что нам важна «не
столько скорость восстановления, сколько его
качество». «Подъем должен происходить на
принципиально новой основе, с опорой на новые
факторы роста», – подчеркнул российский пре-
мьер, отмечая, в том числе, необходимость под-
держания внутреннего спроса. Так, в конце 2009
года на 30% будет повышена базовая часть пен-
сии, что должно обеспечить в следующем году
дополнительный внутренний спрос на сумму
свыше 30 миллиардов долларов.

Между тем Путин считает преждевременным
сворачивание антикризисных программ и де-
лает упор на поддержку отраслей, в которых
возникли серьезные проблемы из-за уменьше-

ния спроса. Эту позицию поддержал и Алексей
Кудрин, сославшийся на решения состоявшего
недавно саммита G20. «Правительства должны
продолжать, еще не время выходить. Мы осто-
рожно сохраняем все меры поддержки, но
должны думать о том моменте, когда нам надо
будет применять exit strategy», – отметил глава
Минфина.

Он заверил, что Россия вышла из рецессии, в
стране отсутствуют серьезные девальвацион-
ные риски, и, скорее всего, в ближайшие годы
«мы будем иметь положительный платежный
баланс». «Власти страны рассчитывают, что
рывок в экономике должен быть создан еще до
того, как завершится кризис. Можно говорить
о том, что сегодня мы проходим через опреде-
ленную черту, после которой начнется рост
инвестиционной активности», – обнадежил ми-
нистр.
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«РОССИЯ ВЫШЛА ИЗ РЕЦЕССИИ,
ОТСУТСТВУЮТ ДЕВАЛЬВАЦИОННЫЕ
РИСКИ, И, СКОРЕЕ ВСЕГО, В БЛИЖАЙШИЕ
ГОДЫ МЫ БУДЕМ ИМЕТЬ
ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС»

Губернатор Краснодарского края Александр Ткачев, вице-премьер РФ
Дмитрий Козак и премьер-министр РФ Владимир Путин на открытии
VII Международного инвестиционного форума «Сочи-2009»

Фото ИТАР-ТАСС



НАИЛУЧШИЕ УСЛОВИЯ
И все-таки главной мыслью, на которую стара-

тельно делали упор как Владимир Путин, так и
другие высокопоставленные российские чинов-
ники, было намерение снижать присутствие го-
сударства в экономике после преодоления кри-
зиса. «От «ручного» управления необходимо по-
степенно переходить к системным решениям,
способным обеспечить устойчивое развитие
российской экономики в посткризисный пери-
од», – заявил премьер.

«Мы всегда хорошо понимали, как обманчива
слепая вера во всемогущество государства, на-
сколько иллюзорны надежды на то, что за счет
тотального вмешательства в экономику можно
все наладить и все «расставить по полочкам», –
продолжил Путин. – Более того, я скажу откро-
венно, мы почувствовали еще и желание наших
коллег из бизнеса приложиться к источнику бла-
годенствия государственного, и они начали уже
забывать про свободу, про рынок, стали больши-
ми государственниками, чем сами представите-
ли государства».

По его словам, тот факт, что в России не про-
изошло ни масштабной национализации, ни
сползания к всеобщему административному ре-
гулированию, должен стать «убедительным сиг-

налом для инвесторов». «Хочу еще раз подчерк-
нуть и сказать – возврата к прошлому не будет.
Россия останется рыночной, либеральной эко-
номикой. И сегодня я еще раз хочу повторить:
мы будем последовательно продолжать линию
на поощрение частной инициативы, на интегра-
цию в мировое хозяйство, на формирование бла-
гоприятного инвестиционного климата», – заве-
рил глава Кабинета министров, заострив внима-
ние на таком традиционном рыночном инстру-
менте, как приватизация.

Позднее Алексей Кудрин пояснил, что государст-
во в следующем году может продать часть госпаке-
тов в некоторых компаниях с целью привлечения в
бюджет средств, а в долгосрочной перспективе
продолжит приватизацию, предлагая на рынок
значительные пакеты крупных госкомпаний. Он
рассказал, что сейчас рабочая группа во главе с
первым вице-премьером Игорем Шуваловым «по-
дыскивает активы, которые с учетом рынка могут
быть проданы как можно скорее и недешево». 

Что касается конкретных претендентов на при-
ватизацию, то Кудрин назвал ВТБ, миноритар-
ный пакет акций которого государство намерено
реализовать в ближайшее время, однако в тече-
ние предстоящих пяти лет госдоля в банке не опу-
стится ниже 50%. Стратегическим инвесторам
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могут предложить и пакеты акций «Интер РАО
ЕЭС», но это будет лишь через 3–4 года, и доля го-
сударства в компании также не опустится ниже
51%. Наконец, возможна продажа миноритарных
пакетов «Совкомфлота» и «Росагролизинга». 

Впрочем, в своих планах относительно прива-
тизации российские власти явно не собираются
заходить слишком далеко. Один из иностранных
участников форума задал Путину вопрос, можно
ли ожидать реструктуризации газовой отрасли по
примеру успешного опыта РАО «ЕЭС». «Ожидать –
можете. Ожидайте!» – в привычной для него иро-
нической манере ответил премьер. Далее он пояс-
нил, что, несмотря на все понимание негативных
последствий излишней монополизации, ситуа-
ция в газовой отрасли сложилась особая: «Доступ
к трубе означает увеличение объема добычи. Уве-
личение объема добычи означает снижение це-
ны. Для потребителей неплохо. В конечном итоге,
для потребителей, для бюджета страны могут
быть и определенные угрозы».

Кроме того, глава правительства подчеркнул,
что монополия на реализацию продукта на
внешнем рынке, как минимум в среднесрочной
перспективе, будет сохранена. Указывая на Гер-
харда Шредера, который занимает пост предсе-
датель комитета акционеров компании-операто-
ра проекта «Северный поток», Путин отметил,

что функционирование отрасли связано с «ко-
лоссальными инвестициями». «Они откуда бе-
рутся? Это привлекаемые ресурсы. Привлекает
их кто? В основном «Газпром» и наши основные
партнеры. Эти же инвестиции нужно возвра-
щать. И мы должны на основе длительных конт-
рактов получить соответствующую выручку,
обеспечить возврат. Поэтому быстрых решений
здесь не будет», – отрезал премьер-министр, по-
обещав, в конечном счете, либерализацию этого
рынка, но явно не в ближайшей перспективе. 

В целом же, подчеркнул Владимир Путин, пра-
вительство России примет меры по внедрению
более защищенных инструментов инвестирова-
ния сбережений – таких, как инфраструктурные
и проектные облигации. «Они будут обеспечены
надежными гарантиями, и потому привлекатель-
ны для инвесторов», – заверил он. При этом госу-
дарство готово повысить эффективность взаимо-
выгодного диалога с российским и зарубежным
бизнесом. По словам премьера, в условиях «то-
тального недоинвестирования» капитальные вло-
жения принесут наибольший эффект, если вслед
за деньгами в российскую экономику придут сов-
ременные технологии, прежде всего, обеспечива-
ющие энергосбережение и повышение произво-
дительности труда. «Мы готовы к расширению
кооперации в космической сфере, ядерной энер-
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гетике. Большие возможности есть у таких проек-
тов, как выпуск морской техники, транспортных
средств, автокомпонентов, оборудования для до-
бычи нефти и газа», – подчеркнул Путин. 

КИТАЙСКАЯ СТАВКА
Программа трехдневного рабочего визита рос-

сийского премьер-министра в Китай, завершив-
шегося 14 октября, была насыщенной: Путин
принял участие в заседании Совета глав прави-
тельств ШОС, встретился со своим китайским
коллегой Вэнь Цзябао, а также с председателем
КНР Ху Цзиньтао. Что до инвестиционной соста-
вляющей, то он принял участие в российско-ки-
тайском деловом форуме, итогом котором стало
заключение большого количества контрактов. 

При этом самым, наверное, важным событием
визита стало подписание «Газпромом» и Китай-
ской национальной нефтегазовой корпорацией
(CNPC) рамочного соглашения о поставках газа из
России в Китай. Оно предусматривает ежегодные
поставки в Поднебесную 70 миллиардов кубомет-
ров «голубого топлива» примерно с 2014–2015 гг. 

Кроме того, было заключено соглашение о пре-
доставлении кредита на сумму 500 миллионов
долларов Госбанком развития Китая Внешэко-
номбанку для финансирования строительства
торгово-офисного комплекса в Москве. Такую же
сумму даст взаймы Сельхозбанк Китая россий-
скому ВТБ для долгосрочного финансирования
поставок китайских товаров в Россию. Также
были достигнуты договоренности о сотрудниче-
стве в строительстве высокоскоростных желез-
ных дорог. Всего, как рассказал вице-премьер
Александр Жуков, в рамках российско-китай-
ского делового форума были заключены согла-
шения на сумму 3,5 миллиарда долларов.

В последнее время Россия делает очевидные ша-
ги в сторону диверсификации своей инвестицион-
ной стратегии. Если раньше основные надежды в
основном связывались с Западом, то теперь стра-
на все чаще смотрит на Восток. Как подчеркнул

Владимир Путин на встрече с представителями
китайского бизнес-сообщества, Москва и Пекин
достигли видимых результатов, в числе прочего, в
таких сферах, как атомная энергетика и использо-
вание космоса в мирных целях. «У китайских
партнеров с Россией накоплены значительные
финансовые ресурсы, и российская сторона заин-
тересована в их активном привлечении в эконо-
мику Сибирских и Дальневосточных регионов
России», – отметил премьер. По его мнению, «речь
может идти об инвестициях в глубокую переработ-
ку древесины и морских биоресурсов, сельское хо-
зяйство, строительство и инфраструктуру».

«Мы рассчитываем, что российские и китай-
ские деловые круги, включая участников ны-
нешней встречи, продолжат линию на содержа-
тельное сотрудничество, – призвал Путин. –
Ведь, как говорит китайская пословица, «одной
рукой в ладоши не хлопнешь». 

РЕШАЮЩАЯ РАЗВИЛКА
Среди российских экономистов немало против-

ников особой ставки на привлечение иностранных
инвестиций и дальнейшее вовлечение в мировую
финансовую систему. Они считают, что это систе-
ма глубоко больна, и дальнейшая интеграция толь-
ко увеличивает риски новых кризисов, последст-
вия которых могут быть куда более удручающими,
чем то, что мы наблюдали в последнее время. Осо-
бую надежду сторонники опоры на собственные
силы связывали с кризисом, который, по их мне-
нию, должен был доказать бесперспективность
финансово-экономической глобализации. Однако
российские власти четко дали понять – потери, да-
же большие, чем у развитых стран, были связаны с
низкой эффективностью экономики, ориентиро-
ванной на реализацию энергоресурсов. Активное
же привлечение инвестиций, напротив, поможет
быстрее преодолеть сложный период. И последние
усилия на ниве организации инвестиционных фо-
румов, а также рост активности на отдельных на-
правлениях (к примеру, тот же Китай) – лишнее то-
му доказательство. 

Владимир Путин совершенно определенно про-
возгласил снижение присутствия государства в
бизнесе, и такая позиция является наиболее бла-
гоприятной для роста зарубежных вложений.
Главное, что по-настоящему нужно инвесторам, –
это уверенность в долгосрочности принятого кур-
са и стабильности существующих правил игры. 

Роман ФЕДОСЕЕВ
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Даже поверхностный анализ показывает, что
диспропорции отечественной экономики
связаны не только с «сырьевым перекосом»,
но и с перекосами внутри самих сырьевых от-
раслей. «Внутренняя» их диверсификация,
неразрывно связанная с решением задачи
модернизации, обеспечит ощутимый рост
объема добавленной стоимости, остающего-
ся на территории России. Дополнительные
средства, которые получит при этом госбюд-
жет, могут быть инвестированы в отрасли
«новой экономики».

Об инвестициях в российскую экономику
много говорили до кризиса – с оптимиз-
мом. Говорили во время кризиса – с опа-

ской: как же, «капитал уходит из России». Гово-
рят и сейчас, снова с оптимизмом, на сей раз
сдержанным.

Разговор при этом обычно идет или на макро-
уровне, или, наоборот, – на уровне сугубой кон-
кретики. Или глава одного из российских реги-
онов с энтузиазмом рапортует о том, что во
вверенной ему области на развитие завода X
немецкий банк Y выделил Z миллионов евро,
что позволит... и так далее. Или же речь идет об
инвестиционном климате в стране в целом:
благодаря успехам властей в борьбе с кризи-
сом, объем западных капиталовложений вер-
нулся к уровню конца 2006 года, и это уже не-
плохо.

Что характерно, все правда. И инвестицион-
ный климат потихоньку восстанавливается пос-
ле кризиса (см. материалы этого номера изда-
ния), и в конкретные объекты идут вложения с
запада. Вот только между макро- и микроуров-
нями наблюдается ощущение некоторого прова-
ла. Такая вот не вполне приятная оппозиция.

НА ФОНДОВОМ РЫНКЕ –
БЕЗ ПЕРЕМЕН

Отметим еще одну не самую приятную оппози-
цию. Дело в том, что об инвестициях сейчас го-
ворят в двух плоскостях, зачастую между собой
не особо пересекающихся.

С одной стороны, речь идет о необходимости
модернизационного прорыва – того, о котором ча-
сто говорит президент Дмитрий Медведев. Обыч-
но под этим подразумевается некий революцион-
ный диверсификационный рывок. Разговоры о
необходимости «слезть с нефтяной [равно как и
газовой. – С.И.] иглы» ведутся уже давно, на это не
раз обращал внимание и Владимир Путин – еще в
бытность свою главой государства. Спору нет, ди-
версификационное развитие – вещь необходи-
мая, а то и впрямь есть шанс остаться «Верхней
Вольтой с нефтяными вышками» помимо ракет.

Другой вопрос, а какие именно направления
диверсификации следует признать приоритет-
ными?.. Сверхновые типа нано- и биотехноло-
гий? Развитие уже существующего высокотехно-
логичного потенциала (в первую очередь, в рам-
ках ВПК)? Требуется общая государственная
стратегия, но не похоже, что профильные мини-
стерства готовы ее предоставить. Вопрос о том,
куда направлять средства Инвестиционного
фонда, стал проблемой еще в «тучные» докризис-
ные годы, и тогда ответ на него тоже не был
оформлен в конкретные решения.

Но есть еще один момент, о котором часто за-
бывают. Наряду с госполитикой в инвестицион-
ной сфере, есть еще такая вещь, как фондовый
рынок. И объемы средств, которые там фигури-
руют, зачастую выглядят помасштабней госпро-
грамм. Что и неудивительно: речь, в конце кон-
цов, ведь идет об индексах капитализации круп-
нейших российских компаний.

Расставить
приоритеты

Инвестиционные диспропорции внутри «традиционных»
отраслей промышленности тормозят рост 

прибавленной стоимости



Именно так: параметры рынка определяются
курсами акций самых крупных отечественных
компаний. И представляют этот «крупняк», в
первую очередь, сырьевики – во главе с «Газпро-
мом» и нефтяниками.

И получается, что когда мы говорим об инве-
стициях, о «климате» – в реальности речь, как бы
не чаще, идет о вложениях в ТЭК, причем от-
нюдь не только зарубежных. Это к вопросу о ди-
версификации.

ЛЕС РУБЯТ – ОПИЛКИ ЛЕТЯТ, 
А НА ВЫХОДЕ – КРУГЛЯК

Отметим еще один важный момент. Причем
одновременно концептуального и вполне прак-
тического свойства. А именно, как распределя-
ются инвестиции внутри сырьевых отраслей.

Иными словами, каковы приоритеты «сырьевых
баронов» в рамках внутриотраслевой структуры.

И вот тут начинается самое, пожалуй, неприят-
ное. «Лихие 90-е» давно кончились, но некоторые
издержки тогдашнего менталитета вполне оста-
ются в силе. Опилками, по счастью, торговать осо-
бо никто не собирается, но общий подход во мно-
гом тот же: у нас есть сырье, перерабатываем его
по самому минимуму (и, соответственно, с мини-
мумом вложений) и гоним за бугор. Прибыль полу-
чается нормальная – и, что существенно, быстрая.
А заниматься инвестициями в высокие уровни пе-
реработки – нет, спасибо: «однова живем».

Скажете, преувеличение?.. Тогда позвольте за-
дать несколько вопросов. Чтобы далеко не хо-
дить, начнем с мелочи: почему в России практи-
чески не производится бумага для глянцевых
журналов? Да-да, с проблем ТЭКа перейдем не-
надолго к лесному комплексу: тем более что
ЛПК – тоже отрасль весьма высокорентабельная.

Вспомним недавнюю историю, когда было
объявлено о резком повышении экспортной
пошлины на лес-кругляк. Грандиозный скан-
дал устроили финны – причем такой, что вве-
дение новой ставки было заморожено; догово-
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ренности были достигнуты на уровне премьер-
министров двух стран. С одной стороны, ниче-
го удивительного: российским лесом удовле-
творяется порядка половины потребностей
финской промышленности. Но основной зада-
чей введение новой пошлины было все же не
«нагнуть» наших северных партнеров, а изме-
нить структуру отечественной лесопереработ-
ки. Добиться сдвига в сторону более глубокого
уровня переработки вместо банального экс-
порта кругляка. 

Не вышло: с одной стороны, взбунтовались
финны, с другой – не выразили энтузиазма и на-
ши «лесники» (имеющие, кстати, довольно серь-
езные лоббистские ресурсы). Есть схема, кото-
рая всех вроде бы устраивает, а то, что она ком-
прадорская и ведет к вывозу прибавленной сто-
имости из страны – кого это волнует?

Кстати, еще несколько слов о лесе и финнах.
Большая часть отечественных ЦБК может осу-
ществлять лишь низкоуровневую переработку
(даже газетную бумагу производят в паре мест на
всю Россию, что уж говорить о глянцевой). Новых
ЦБК давно не строят, хотя среди лидеров отрасли
– крупнейшие ФПГ страны: никто не хочет инве-

стировать. Два года назад о желании построить
ЦБК в Нижегородской области объявил сканди-
навский гигант Stora Enso. Были достигнуты до-
говоренности с руководством региона, речь шла
о выделении конкретной площадки... и вдруг в
июле этого года процесс затормозился. Виновен
ли кризис, или сказалась коллизия между прави-
тельством области и антимонопольным ведомст-
вом – не вполне понятно, но факт тот, что проект,
как минимум, заморожен на несколько лет.

Правда, в том же июле о намерении заложить
площадку под новый ЦБК в Красноярском крае
сообщило руководство столь серьезной и влия-
тельной структуры, как Внешэкономбанк, но
это, по-видимому, дело не самого ближайшего
будущего. Пока же ситуация в отрасли сохраня-
ется на прежнем уровне.
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НОВОМУ НПЗ ПРИДЕТСЯ РАБОТАТЬ
НА ЧУЖОМ СЫРЬЕ, И ТАКОЙ РАСКЛАД
ЭКСПЕРТЫ УЖЕ СЕЙЧАС НАЗЫВАЮТ
НЕ САМЫМ БЛАГОПРИЯТНЫМ С ТОЧКИ
ЗРЕНИЯ КОНКУРЕНТНОЙ СРЕДЫ

Фото ИТАР-ТАСС



ПЕРЕРАБОТКОЙ НЕФТИ ЗАЙМУТСЯ 
АГРАРИИ

Вернемся к ТЭКу. Дело в том, что и здесь во мно-
гом наблюдаются подобные проблемы. Инвести-
ровать в добычу, гнать на экспорт сырую нефть –
это все делают с превеликой охотой. Вложения в
геологоразведку в последние годы начали делать,
но совершенно без энтузиазма, просто выхода не
остается. А вот что касается переработки...

Из 26 НПЗ, расположенных на территории
России, большинство построено до середины
50-х годов прошлого века; «самый свежий»,
Ачинский (входит в НК «Роснефть»), запущен в
эксплуатацию в 1982 году. Со всеми поправками
на возможную модернизацию, оборудование мо-
рально устарело и не позволяет сделать акцент
на продукции по-настоящему высоких переде-
лов. Да и перерабатывающих мощностей явно
не хватает, что, кстати, отчасти и объясняет
ежегодный кризис ГСМ, начинающийся в конце
лета перед началом уборочной страды.

И что?.. А то, что до самого последнего времени
ни одна из отечественных нефтяных компаний
(при всей своей «вертикальной интегрированно-
сти») даже не пошевелилась на предмет возмож-
ности строительства на территории России ново-
го НПЗ. При том, что в НПЗ на постсоветском про-
странстве (Белоруссия, Прибалтика) инвестиру-
ют вполне охотно, такой вот забавный парадокс.

Справедливости ради отметим, что к началу
осени завершила разработку ТЭО строительства
Приморского НПЗ в Находке НК «Роснефть». Но
от этой стадии (еще окончательно не определена
стоимость проекта) до запуска завода в эксплуа-
тацию пройдет еще немало времени, да и преце-
дент единичный.

Впрочем, не совсем единичный. Буквально во
время написания данной статьи пришла весть:
16 октября в Ростовской области запущена пер-
вая очередь Новошахтинского завода нефтепро-
дуктов. Вот только маленький нюанс: в роли ин-
весторов выступили не нефтяники, а крупный
агрохолдинг «Юг Руси». Так что новому НПЗ при-
дется работать на чужом сырье, и такой расклад
эксперты уже сейчас называют не самым благо-
приятным с точки зрения конкурентной среды.

КАК НАМ ОБУСТРОИТЬ 
ДИВЕРСИФИКАЦИЮ?

О чем говорят приведенные выше примеры?
Как нам представляется, в первую очередь о том,
что инвестиционная политика частных «сырье-

вых» компаний (а зачастую – и госполитика в ча-
сти законодательной базы по этому сектору эко-
номики) никак не направлена на получение про-
дукции высоких переделов, характеризующейся
значительным уровнем прибавленной стоимо-
сти. И именно здесь налицо широкий простор
для модернизационного подхода и внедрения
инноваций. Благо, средства у «сырьевиков» есть,
что становится вполне очевидно с отступлением
волны кризиса.

И здесь резонно повторить вопрос, который
часто задают экономисты. Диверсификация
народного хозяйства, вне сомнений, необходи-
ма. Но сможем ли мы справиться с задачей со-
здания практически на ровном месте отраслей
«новой экономики», если модернизация про-
буксовывает даже в отраслях традиционных и
вполне успешных? И, возможно, имеет смысл
сделать акцент именно на модернизационную
«внутреннюю» диверсификацию этих отрас-
лей?..

Задача более чем серьезная, вполне инноваци-
онная – и, что немаловажно, открывающая серь-
езные перспективы для самых разных форм сот-
рудничества государства и частного капитала.
При этом инвестиции в ее решение гарантиро-

ванно обеспечат отдачу – пусть и не столь быст-
рую, как к этому привыкли некоторые монстры
отечественного бизнеса. По крайней мере, в
стране будет оставаться куда больше добавлен-
ной стоимости, которая сейчас, так сказать,
«идет на экспорт».

Отметим, что получение этой «дополнитель-
ной добавленной стоимости» обеспечит значи-
тельные налоговые поступления в российский
бюджет. Которые можно будет использовать, в
числе прочего, и для финансирования отраслей
«новой экономики». Исходя из общей задачи ди-
версификации народного хозяйства, такой под-
ход представляется вполне разумным.

Сергей ИЛЬИН,
шеф-редактор издания «ВВП»
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СМОЖЕМ ЛИ МЫ СПРАВИТЬСЯ 
С ЗАДАЧЕЙ СОЗДАНИЯ ОТРАСЛЕЙ «НОВОЙ
ЭКОНОМИКИ», ЕСЛИ МОДЕРНИЗАЦИЯ
ПРОБУКСОВЫВАЕТ ДАЖЕ В ОТРАСЛЯХ
ТРАДИЦИОННЫХ И ВПОЛНЕ УСПЕШНЫХ?
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В конце сентября в московском «Президент-
отеле» прошел трехдневный инвестицион-
ный форум «Россия зовет!». Организатором
мероприятия выступила компания ВТБ-Ка-
питал, построив форум по обычной схеме:
пленарные заседания, круглые столы. Нео-
бычными оказались докладчики – во главе с
российским премьер-министром.

Основными спикерами мероприятия вы-
ступили Владимир Путин, Алексей Куд-
рин и Алексей Улюкаев, так что без сен-

саций не обошлось. Министр финансов заявил о
выходе страны из рецессии, первый замглавы
ЦБ объявил о решении снизить ставку рефинан-
сирования. Но первую скрипку сыграл премьер.
Как рассказали в кулуарах участники форума,
магическое воздействие оказала беседа с Пути-
ным на закрытой встрече с инвесторами: неко-
торые из них выразили готовность прямо «на ме-
сте» вложиться в предложенные проекты. Не по-
мешал даже дождь, под которым крупным инве-
сторам пришлось постоять в очереди на форум.

МЫ МОЖЕМ ЗАБЫТЬ ЧАСЫ НЕСЧАСТИЙ
Программа форума включала пленарные засе-

дания и панельные дискуссии. На панельных
дискуссиях обсуждались темы «Мировой финан-
совый кризис в России: уроки и пути выхода»,
«Корпоративное управление в России», «Между-
народные инвестиции», «Российский банков-
ский сектор», «Телекоммуникации», «Диверсифи-
кация экономики», «Инфраструктурные проекты
в России в период кризиса», «Инвестиции в энер-
гетический сектор». Инвесторам всячески сиг-
нализировали, что Россия ждет возвращения
капиталов. Обещая, со своей стороны, програм-
му посткризисной реабилитации экономики с
учетом пожеланий инвесторов. 

Форум открыл президент-председатель прав-
ления ВТБ Андрей Костин. «Путем сочетания
иностранных инвесторов и российских компа-
ний мы хотели бы показать нашим клиентам,

какие возможности имеются сегодня для инве-
стиций в Россию», – объяснил он гостям задачи
мероприятия.

«Сегодня мир стоит на таком перепутье… Безу-
словно, произошел один из сильнейших в мире фи-
нансовых кризисов, и, как говорил древнеримский
философ Сенека, «мы можем забыть часы несча-
стий, но мы не можем забыть те уроки, которые они
нам преподнесли». Сегодня весь мир работает над
тем, какая же будет посткризисная финансовая ар-
хитектура, и, безусловно, большое место этому уде-
ляется и в вопросах развития инвестиционного
бизнеса, инвестиционного банкинга», – отметил
глава ВТБ и поделился собственный опытом.

Выяснилось, что когда полтора года назад ВТБ
решал вопрос о создании собственного инвести-
ционного подразделения, на этот счет тоже было
много скептиков. «Многие считали, что и время
выбрано неудачное, и мировой кризис уже под-
ступил. Но за полтора года «ВТБ Капитал» занял
серьезные позиции по целому ряду инвестици-
онных продуктов, и на сегодня компания функ-
ционирует не только в Москве, но и в Лондоне, в
Сингапуре, в Дубаях, что позволяет нам предос-
тавлять широкий спектр услуг не только на рос-
сийском рынке, но и уже в мировом масштабе», –
с гордостью рассказал Костин.

В завершение своего выступления глава ВТБ по-
яснил, что роль инвестиционного банка заключа-
ется, прежде всего, в том, чтобы содействовать де-
ятельности своих клиентов по инвестированию в
наиболее перспективных отраслях. «Именно поэ-
тому мы путем сочетания иностранных инвесто-
ров и российских компаний хотели бы показать
нашим клиентам, какие возможности имеются се-
годня для инвестиций в Россию. Отсюда и лозунг
нашей конференции «Россия зовет», – заключил он.

ПУТИН ПОДЕЛИЛСЯ С ИНВЕСТОРАМИ
«СДЕРЖАННЫМ ОПТИМИЗМОМ»

Тон пленарному заседанию задал премьер.
Владимир Путин начал с оптимистических зая-
влений. «Сегодня все больше ощущается пози-

«Россия зовет»
инвесторов



тивный эффект от стабилизационных мер. На-
чиная с июня, прекратился спад российского
ВВП, некоторые отрасли начали восстанавли-
ваться раньше. Все это внушает сдержанный оп-
тимизм», – объявил он и некоторые итоги тех
мер, которые российское правительство приня-
ло, когда кризис только грянул. 

Главный итог и вывод – государство может сти-
мулировать рынок, но никак не подменять его.
«Порой правительство было вынуждено брать на
себя ответственность и риски, свойственные
бизнесу, принимать решения и выполнять рабо-
ту за, мягко говоря, не очень эффективный ме-
неджмент на конкретных предприятиях или в
компаниях в целом», – пояснил премьер. Некото-
рые, по его словам, захотели попользоваться го-
сударственными возможностями: «Мы почувст-
вовали еще и желание наших коллег из бизнеса

приложиться к источнику государственного бла-
годенствия, и они начали уже забывать про сво-
боду, про рынок, стали большими государствен-
никами, чем сами представители государства», –
подчеркнул премьер и заверил, что Россия оста-
нется свободной и либеральной экономикой.

Также глава правительства заверил, что вла-
сти не допустят новых потрясений финансовой
системы, отметив, что ресурсов и возможностей
у государства хватит, чтобы не допустить резко-
го падения рубля. А, кроме того, сообщил, что
уровень инфляции по итогам 2009 года может
быть ниже 11%. Как отметил глава кабинета,
правительство намерено снизить инфляцию к
2012 году до 5–7%. 

ЗАПАД ОСТАЛСЯ ПОД ВПЕЧАТЛЕНИЕМ
На Западе особо отметили «исключительно

теплый» тон Владимира Путина в отношении
роли частных инвесторов в российской эконо-
мике. Крупнейшие западные издания тронул
призыв главы кабмина к большему участию
частного бизнеса в экономике. Путин заверил,
что правительство, приобретая доли в крупных
российских компаниях в обмен на антикризис-
ные меры поддержки, не намерено использо-
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«СЕГОДНЯ ВСЕ БОЛЬШЕ ОЩУЩАЕТСЯ
ПОЗИТИВНЫЙ ЭФФЕКТ ОТ
СТАБИЛИЗАЦИОННЫХ МЕР. 
ВСЕ ЭТО ВНУШАЕТ СДЕРЖАННЫЙ
ОПТИМИЗМ»

Премьер-министр РФ Владимир
Путин и председатель правления

ОАО Банк ВТБ Андрей Костин



вать конъюнктуру для увеличения контроля за
экономикой.

Руководитель российского правительства од-
нозначно пообещал последовательно продол-
жать линию на поощрение частной инициативы,
на интеграцию в мировое хозяйство, на форми-
рование благоприятного инвестиционного кли-
мата. По его словам, правительство намерено
планомерно и целенаправленно снижать вмеша-
тельство государства в экономику, использовать
весь набор рыночных инструментов, и не в пос-
леднюю очередь – инструменты приватизации.

Мысль премьера пояснила министр экономи-
ческого развития Эльвира Набиуллина. Так, го-
сударство планирует проводить в 2010 году два
вида приватизации. Первый – акционирование
объектов транспортной инфраструктуры, преж-
де всего, портов и аэропортов. Второй вид прива-
тизации – продажа миноритарных пакетов в гос-
компаниях с целью  повышения доходов бюдже-
та. Всего сумма доходов от приватизации в 2010
году может быть увеличена в несколько раз, «до
десятков миллиардов рублей». Сейчас в бюджет
заложена оценка доходов в 7 млрд рублей.

В речи Владимира Путина прозвучал и призыв
к территориальной диверсификации инвести-
ций. «Мы призываем бизнес более активно при-
ходить в российские регионы – не топтаться на
одних и тех же площадках, где порой уже всем
тесновато, а идти туда, где не избалованы вни-
манием инвесторов и где сегодня можно полу-
чить максимально выгодные условия», – отметил
глава кабмина.

Впрочем, не только основной доклад Путина
впечатлил потенциальных инвесторов и тамош-
нюю прессу. В ходе форума состоялась закрытая
встреча премьера с группой стратегических ин-
весторов. Премьер пообщался, а потом и пообе-
дал с небольшой группой западных портфель-
ных инвесторов, что было воспринято как новый
знак открытости по отношению к зарубежному
бизнесу в России. 

О чем конкретно говорил премьер, инвесторы
молчат, указывая лишь на то, что он назвал кон-
кретные меры по рекапитализации банковской
системы и признался, насколько тяжело кабине-
ту было принимать быстрые решения в ходе
кризиса. Премьер много говорил о нефтегазовой
индустрии, объясняя разницу между самим га-
зовым сектором и инвестициями в него. Давал
собственные прогнозы на ближайшие два-три
года. «Его выступление произвело очень сильное

впечатление: несколько крупных фондов чуть ли
не сразу приняли решение об увеличении своего
участия в инвестиционных проектах», – заверил
журналистов президент «ВТБ Капитала» Юрий
Соловьев.

Список инвесторов не раскрывается – но, по
данным западной прессы, во встрече с премье-
ром принимали участие представители таких
крупнейших компаний, как Capital Research
Global Investors, DWS Investments, Kuwait
Investment Authority и Temasek Holdings.

СТАВКУ СНИЗИЛИ, ВТОРОГО «ДНА» 
ПОСТАРАЕМСЯ ИЗБЕЖАТЬ

Еще один статусный докладчик, министр фи-
нансов Алексей Кудрин в своем выступлении
много времени потратил на объяснение того,
как будут дальше развиваться рынки, каких сто-
ит ждать реформ и какой будет фискальная по-
литика. 

Как заверил министр, Россия вышла из рецес-
сии и в стране начинается рост инвестиционной
активности. Хотя этот год все равно окажется
хуже предыдущих. Дефицит российского бюдже-

та в текущем году может превысить 8% ВВП. На
2010 год дефицит запланирован в размере 6,8%
ВВП, напомнил он.

Касаясь планов ведомства, Кудрин сообщил,
что государственное участие в капитале проб-
лемных предприятий российского автопрома и
оборонно-промышленного комплекса может вы-
расти. Но продлится это не более двух лет. Ми-
нистр уточнил, что увеличение государственной
доли планируется лишь на короткий срок, даль-
ше государство будет выходить из этих активов.
Что же до «АвтоВАЗа», то глава Минфина отме-
тил, что получение этим предприятием под-
держки государства будет увязано с его реструк-
туризацией. Так Кудрин отреагировал на обра-
щение руководства предприятия, которое нака-
нуне форума обратилось к правительству с
просьбой выделить 10 млрд рублей на компенса-
цию увольняемым с предприятия работникам. 
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Министр заявил, что «второе «дно» кризиса не
является неизбежным», хотя «кризис нас еще
беспокоит», большей частью потому, что остает-
ся непонятной динамика показателей ведущих
стран. Глава Минфина напомнил, что по прогно-
зам ожидает нашу экономику на исходе ближай-
ших трех лет: рост ВВП до 4,3% в 2012 году, сни-
жение инфляции к этому же времени до уровня
менее 7%. Но после окончания заседания Куд-
рин все же запутал журналистов, заявив, что
Россия выйдет из кризиса лишь в ближайшие
три-четыре года – «если не будет второго «дна».

«В 2010 году мы рассчитываем занять на
внешнем рынке 1718 миллиардов долларов,
примерно столько же на внутреннем рынке», –
напрямую обратился к целевой аудитории фору-
ма Кудрин. Кредитные средства для России в бу-
дущем году станут принципиальным источни-
ком покрытия бюджетного дефицита, тем более
что цена на нефть может измениться уже в бли-
жайшее время – сейчас обсуждаются новые пра-
вила, снижающие спекулятивные возможности
для игры на сырьевых биржах.

Как заметил министр финансов, за время кри-
зиса государству пришлось взять на себя часть
обязанностей частного сектора, но это исключе-
ние, а не правило. «В ближайшие годы нам пред-

стоит сократить присутствие государства в эко-
номике, – сформулировал он, но оговорился: –
Возможно, в 2009–2010 годах мы несколько уве-
личим госактивы», тем более, что, по мнению
министра, еще рано «выходить из мер стимули-
рования».

ЦБ С СИТУАЦИЕЙ СПРАВИТСЯ
Еще одной хорошей новостью стало снижение

ставки рефинансирования на 0,5% – до 10% ров-
но. Эту новость также объявил Алексей Кудрин,
на что выступавший следом первый зампред ЦБ
Алексей Улюкаев немного даже обиделся. 

«Скорость звука, с которой распространяется
информация в Министерстве финансов, види-
мо, быстрее скорости звука в Центробанке: Але-
ксей Кудрин уже сообщил вам об очередном
снижении ставки рефинансирования. Но у меня
есть еще одна новость с сегодняшнего совета
директоров! Мы одобрили «Основные направле-
ния денежно-кредитной политики на 2010 год и
плановый период 2011–2012 годов!» – отметил
банкир.

Первый заместитель главы Центробанка де-
тально осветил проблемы, с которыми сталкива-
ется ЦБ. Главной стала инфляция. Как заверил
инвесторов г-н Улюкаев, ЦБ сможет справиться
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с ситуацией, при которой фискальное расшире-
ние и монетарное смягчение будут происходить
одновременно.

Выяснилось, что в день выступления Алексея
Улюкаева на форуме, Центробанк купил на ва-
лютном рынке свыше $1 млрд. «Это исключе-
ние», – заверил он. По словам первого зампреда,
Банк России сейчас редко присутствует на тор-
гах, так как существует естественный баланс,
созданный рынком. Так что, отметил Улюкаев,
ЦБ будет увеличивать свободу курсообразова-
ния на валютном рынке, а к концу 2012 года пла-
нирует завершить переход к инфляционному
таргетированию и свободному плаванию рубля.

Улюкаев также сообщил, что с 1 февраля меж-
дународные резервы страны выросли на
26 млрд долларов, или – на 7%, депозиты – на
14%, денежная база – на 8%, а денежная масса –
на 12%.

Еще один известный докладчик – бывший
канцлер Германии, председатель комитета акци-
онеров и член совета директоров компании Nord
Stream Герхард Шредер, обозначил тему своего
выступления как «Роль России в меняющемся
мире». «Россия играет центральную роль в снаб-
жении энергией, – отметил г-н Шредер. – Для Ев-
ропы Россия уже четыре десятилетия надежный

партнер, альтернативы – Африка и Азия – гораз-
до менее надежны». 

ИНВЕСТОРЫ ОТРЕАГИРОВАЛИ 
ПОЗИТИВНО

Западные эксперты, выступавшие следом, от-
реагировали на основные доклады положитель-
но. Главный экономист Всемирного банка по
России Желько Богетич (Zeljko Bogetic) выступил
с прогнозом, сообщив, что ВВП страны выйдет
на докризисный уровень в III квартале 2012 го-
да. В 2011–2012 годах рост этого показателя со-
ставит около 3,5%, полагает Богетич.

Подобные прогнозы делают и в российском
правительстве. Напомним, что, как отметил в
середине сентября в Госдуме первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов, «восстановление россий-
ской экономики до докризисного уровня может
продлиться до 2012 года».

Инвесторы также отреагировали позитивно;
об этом говорил в своем выступлении  директор
ЕБРР в России Алан Пилу (Alain Pilloux). По его
словам, Европейский банк реконструкции и раз-
вития планирует вложить в российскую эконо-
мику в IV квартале 2009 года не менее $1 млрд. В
текущем году банк уже инвестировал в Россию
$2,5 млрд, отметил финансист. Всего же в 2009
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году ЕБРР планировал вложить в российскую
экономику $3,5–4 млрд. По оценке Пилу, объем
инвестиций ЕБРР в Россию в следующем году
может быть на уровне 2009 года.

При этом выяснилось, что ЕБРР с приходом
кризиса только увеличил инвестиции в Россию:
в 2008 году их объем составил около $3 млрд,
подчеркнул финансист.

А председатель Восточного комитета герман-
ской экономики Клаус Мангольд по итогам фору-
ма с воодушевлением сообщил прессе: «Мы догово-
рились обсудить обширный список из 5,5 тысячи
компаний, которым требуется модернизация в
рамках приватизации. Речь идет об автомобиль-
ной промышленности. По вопросам приватиза-
ции мы ведем острую дискуссию. Германия хочет
оказать поддержку, но не в той форме, которая
присутствует сейчас (кредитование и перекреди-
тование), а в форме приобретения компаний».

СТАТИСТИКА – ТОЖЕ
Спустя почти месяц, 20 октября, Минэконом-

развития подтвердил позитивные ожидания.
Оказалось, что экономическая динамика в Рос-
сии впервые за долгое время оказалась положи-
тельной. По статистике министерства в сентябре
2009 года падение ВВП замедлилось, составив
8,6% по сравнению с соответствующим периодом
прошлого года, против 10,5% в августе. Таким об-
разом, впервые со II квартала 2008 года поквар-
тальная динамика ВВП приняла положительное
значение. После некоторого замедления в августе
(0,1%) в сентябре рост ВВП составил 0,5%.

Так что опасения и ожидания неприятностей в
экономике и банковской системе, которые у мно-
гих экспертов вызывало наступающая осень, по-
ка не оправдались. Как отметили в МЭР, «сезон-
но выровненный ВВП в III квартале вырос на
0,6% по сравнению со II кварталом, или на 2,4%
в годовом выражении». «Подтверждаю, что тре-
тий квартал будет кварталом роста по сравне-
нию со вторым кварталом, мы можем говорить о
выходе из рецессии», – оптимистично резюмиро-
вал министр финансов Алексей Кудрин.

Татьяна КОСОБОКОВА, 
специально для «ВВП»
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Несколько лет назад нанотехнологии прочно
вошли в лексикон высших государственных
чиновников и заняли место рядом с основны-
ми составляющими модернизационной рито-
рики – инновациями, технологическим про-
рывом, преодолением сырьевой зависимо-
сти и другими. С 6 по 8 октября в Москве про-
шел второй Международный форум по нано-
технологиям. Хозяин мероприятия, гене-
ральный директор госкорпорации РОСНАНО
Анатолий Чубайс собрал несколько тысяч
ученых, политиков и бизнесменов, которые
обсуждали перспективы отрасли. 

Впрограмму форума по нанотехнологиям
вошли выставка, конкурс для молодых
ученых, более 20 панельных дискуссий,

вручение премии в области нанотехнологий
RUSNANOPRIZE-2009. Подтверждением высоко-
го статуса происходящего стало участие в пле-
нарном заседании президента России Дмитрия
Медведева. Кроме того, в эти дни РОСНАНО уда-
лось привлечь к финансированию совместных
проектов несколько влиятельных бизнес-флаг-
манов. Оно и понятно: перед госкорпорацией
стоит непростая задача – в ближайшие годы вер-
нуть масштабные средства, вложенные государ-
ством, и занять значительное место в россий-
ской экономике. 

ПРЕДПОСЫЛКИ И БАРЬЕРЫ
Свою речь на форуме президент России на-

чал с достаточно пессимистической ноты. По
его словам, кризис пока ничему не научил рос-
сийский бизнес, и сырьевая направленность
экономики не меняется. «Пока изменений в
этой сфере у нас нет, и несмотря на то, что кри-
зис больно ударил по всем, меняться никто
особенно не хочет. Это печальный вывод, и я

вынужден его сделать с этой трибуны: пока
наш бизнес не меняется, и государство не ме-
няется так, как хотелось бы», – констатировал
Медведев.

При этом он предостерег от сценария, при ко-
тором мировая экономика начинает расти, це-
ны на нефть поднимаются, а значит «можно
расслабиться»: никакие нанотехнологии не
нужны, поскольку можно продавать энергоре-
сурсы, «сводя концы с концами». «Вот этот сце-
нарий для нашей страны, для нашей экономи-
ки был бы просто губительным», – подчеркнул
глава государства. Медведев, наоборот, уверен,
что наноиндустрия сможет превратиться в од-
ну из мощнейших отраслей российской эконо-
мики. «Именно это нам и надо. Именно к такому
сценарию развития мы должны стремиться. И
я вас к этому активно призываю», – сказал пре-
зидент.

По его мнению, Россия имеет ряд преимуществ
в сфере развития нанотехнологий, в частности,
конкурентоспособную научную школу, качест-
венную систему высшего образования и огром-
ный внутренний рынок. Кроме того, активную
поддержку отрасли оказывают государство и
крупный бизнес: до 2015 года на эти цели будет
потрачено 318 миллиардов рублей – и это, как
отметил Медведев, крупнейшая в мире государ-
ственная инвестиционная программа в сфере
нанотехнологий. Впрочем, данная сумма долж-
на быть без затруднений «отбита»: по подсчетам
российских властей, объем отечественной нано-
индустрии достигнет к 2015 году 900 миллиар-
дов рублей.

Но этого недостаточно, считает российский
лидер. Он предложил сформировать систему го-
сударственного заказа, ориентированного на
долгосрочные закупки инновационной продук-
ции. «Необходимо создать «зеленый коридор» для

Инструмент
модернизации

Российские нанотехнологии могут сыграть немалую роль
в инновационном развитии страны



экспорта высокотехнологичных товаров, а так-
же особые условия прохождения таможенных
процедур», – продолжил глава государства, доба-
вив, что «это непросто сделать с учетом того, как
у нас устроена работа на таможне». «Предстоит
внести изменения в действующее налоговое и
корпоративное законодательства, в ряд законов,
касающихся защиты интеллектуальной собст-
венности», – признал он.

Следующим барьером на пути развития на-
нотехнологий в России может стать дефицит
кадров: по мнению экспертов, потребность в
специалистах этого профиля составит порядка
100–150 тысяч человек. В этой связи глава го-
сударства призвал Минобрнауки при необхо-
димости пересмотреть номенклатуру специ-
альностей. «Понятно, что нам нужны совре-

менные, думающие, нормальные специалисты
в этой сфере, которые подготовлены и по но-
вым программам», – пояснил Медведев. В ко-
нечном счете, президент заявил, что «у нас
есть своя нескромная задача: мы хотим стать
одним из лидеров мировой наноиндустрии».
«Главный ресурс – это все-таки не законы, а на-
ше желание заниматься этими вопросами», –
резюмировал он. 

ПЕРВЫЕ ШАГИ 
О том, что уже достигнуто в отрасли, призван

был отчитаться глава РОСНАНО Анатолий Чу-
байс. Он рассказал, что в стране запущено стро-
ительство 36 заводов наноиндустрии, а общее
количество проектов в этой сфере к концу года
должно достигнуть 50, а к концу 2010 года – око-
ло ста. В качестве примеров успешного разви-
тия нанобизнеса в России глава РОСНАНО при-
вел строительство завода по производству свето-
диодов, «солнечный кластер» на Енисее, завод
полимерных и нанокомпозитных материалов,
предприятие по производству каскадного плаз-
мофореза для очистки крови, а также производ-
ство современных упаковочных материалов в
Татарстане.
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Чтобы охарактеризовать ситуацию, Чубайс
прибегнул к достаточно образному сравнению.
«Совсем недавно этот ребенок (нанотехнологии)
родился, младенец появился на свет, и, как поло-
жено младенцу, поплакал немножко вначале,
вполне естественное развитие событий для него.
Но вслед за этим младенец увидел окружающий
мир, улыбнулся, понял, что не все так плохо, как
казалось вначале», – сказал глава РОСНАНО.

Как признал «верховный нанотехнолог», для то-
го чтобы обеспечить этого ребенка питанием при-
ходится два-три раза в неделю встречаться с оли-
гархами и убеждать их вкладывать в инновации.
«Более половины из них приняли решение о пере-
ориентации средств в инновационные техноло-
гии», – заметил Чубайс. По его словам, российская
наноиндустрия после 2015 года должна выйти на
самоокупаемость и отказаться от бюджетного фи-

нансирования. «Наша задача – вернуть долги и по-
лучить оценку госдоли, которая будет превышать
то, что государство вложило», – заявил менеджер,
назвав «приватизацией» ситуацию, при которой
государство заберет назад все эти деньги.

«О приватизации я бы пока не говорил, – попра-
вил опытного автора приватизационных процес-
сов курирующий высокотехнологическое напра-
вление вице-премьер правительства Сергей Ива-
нов. – Но мы не собираемся бесконечно вечно фи-
нансировать из бюджета нанотехнологические
проекты даже на условиях софинансирования».

В ПОИСКАХ ИСТОЧНИКОВ
Судя по всему, одним из тех олигархов, кото-

рых Анатолий Чубайс уговаривал и сумел угово-
рить инвестировать в нанотехнологии, стал пре-
зидент ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов. В рамках фо-
рума нефтяной гигант и РОСНАНО заключили
генеральное соглашение о стратегическом парт-
нерстве между компаниями. В соответствии с
документом, стороны будут развивать сотрудни-
чество в области коммерциализации нанотехно-
логий и их внедрения в нефтегазовой отрасли, в
том числе на предприятиях группы ЛУКОЙЛ. С
этой целью РОСНАНО предоставит всем подраз-
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делениям группы информацию о нанотехноло-
гических проектах в нефтегазовой сфере. Инте-
ресно, что после подписания соглашения Чубайс
высказал оригинальный способ борьбы с сырье-
вой зависимости. «Я убежден, что сам сырьевой
сектор экономики должен стать драйвером про-
цесса внедрения инновационных технологий», –
заключил глава госкорпорации.

Еще одним флагманом российского бизнеса,
решившим принимать активное участие в ста-
новлении российской наноиндустрии, стал
Сбербанк. На первом этапе он выделит кредит
на сумму более 45 миллиардов рублей и будет
участвовать в капитале проектных компаний,
создаваемых РОСНАНО. При этом, как расска-
зал Чубайс, госкорпорация выступит в роли ми-
норитария, приобретая не более 49% акций. «У
заявителя не всегда есть 51 процент в такой си-
туации. Мы не опасаемся полной потери контро-
ля над бизнесом. С учетом такого риска Сбер-
банк – это надежный партнер», – заверил он.

Наконец, наблюдательный совет госкорпорации
одобрил ее участие в российском фонде венчурных
инвестиций, который будет создан совместно с
группой ВТБ и компанией Draper Fisher Jurvetson

(DFJ). Общий размер средств семейства фондов на
первом этапе составит 100 миллионов, из которых
50 миллионов вложит РОСНАНО, и 50 миллионов –
ВТБ. Фонды сфокусируются на перспективных на-
нотехнологических разработках в России и за ру-
бежом, а также привлекут средства международ-
ных и российских соинвесторов в инновационные
производственные проекты.

ЛУЧШИЕ В НАНОТЕХНОЛОГИЯХ 
Одним из самых ярких событий форума стало

первое вручение недавно учрежденной премии в
области нанотехнологий RUSNANOPRIZE-2009.
Комитет по присуждению премии возглавили
лауреат Нобелевской премии Жорес Алферов и
глава РОСНАНО Анатолий Чубайс. Дебютная на-
града досталась академику РАН Леониду Келды-
шу и американскому ученому, профессору Альф-

реду И Чо за методы выращивания нанострук-
тур. Символ премии – хрустальный шар – вручил
ученым вице-премьер Сергей Иванов. 

«Престиж премии во многом определяется тем,
кто ее получает. В данном случае сделан пре-
красный выбор, и Леонид Келдыш и Альфред И
Чо будут очень высокой мерой для ее присужде-
ния в будущем», – сказал Алферов. Фонд премии
в 2009 году составил три миллиона рублей, кото-
рые получат в равных долях два ученых. Премию
также получила французская компания RIBER
за создание оборудования для молекулярно-лу-
чевой эпитаксии. В целом, премия присуждает-
ся за научно-технологические разработки, изо-
бретения и их внедрение в массовое производст-
во по одному из четырех направлений – нано-
электроника, наноматериалы, нанобиотехноло-
гии и нанодиагностика.

НЕМАЛАЯ НАДЕЖДА
Курс на развитие высокотехнологичных от-

раслей экономики является неотъемлемым ус-
ловием модернизационной повестки дня, делаю-
щей ставку на развитие инноваций и преодоле-
ние сырьевой зависимости. Между тем стоит
признать, что далеко не по всем направлениям
высокотехнологичного производства Россия мо-
жет успешно преодолеть отставание в ближай-
шей перспективе. В частности, издержки совет-
ской хозяйственной системы, ориентированной
на тяжелую промышленность и ВПК, привели к
тому, что отрасли, связанные с массовым по-
треблением, пока не могут всерьез состязаться
со своими западными и дальневосточными кон-
курентами. Нанотехнологии же опираются, в
первую очередь, на достижения фундаменталь-
ной науки, где, несмотря на губительный период
90-х годов, Россия сохранила серьезный запас
прочности. 

Очевидно, что на первом этапе наноиндустрия
нуждается в значительных вливаниях со сторо-
ны государства, способных задать стартовый за-
дел развития. В дальнейшем способность нано-
технологий стать одним из главных двигателей
новой российской экономики подтвердит актив-
ное вовлечение туда не только крупного, но и
среднего бизнеса. Остается надеяться, что от-
ветственные за это менеджеры сумеют доказать
привлекательность этой отрасли для россий-
ских и иностранных инвестиций.

Роман ФЕДОСЕЕВ
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Издание «ВВП» внимательно следит за тем, как

развиваются российские регионы, вплоть до самых

отдаленных. Сегодня речь пойдет о единственном

островном регионе России. О региональной соци-

ально-экономической политике, инвестициях, раз-

витии бизнеса и многом другом с губернатором Са-

халинской области Александром ХОРОШАВИНЫМ

беседует главный редактор издания «ВВП» Алек-

сей Жарич. 

– Александр Вадимович, вы находитесь в
должности губернатора чуть больше двух
лет. Расскажите, чем сегодня живет Сахалин-
ская область, какова стратегия развития ре-
гиона?

– У нас происходят позитивные изменения в
экономике и социальной сфере, реализуются
масштабные инвестиционные проекты в ключе-
вых отраслях промышленности. Благодаря это-
му сегодня к Сахалинской области приковано
внимание России и всего мира. 

Сахалин становится серьезной дискуссионной
площадкой, где рассматриваются и обсуждают-
ся вопросы, имеющие стратегическое значение
для всего российского Дальнего Востока. Это во-
просы экономической интеграции и инвестици-
онного сотрудничества со странами Азиатско-
Тихоокеанского сотрудничества. И в этом смыс-
ле для нас имеет большое значение, что прези-
дент и правительство оказывают нам серьезную
поддержку, в том числе по вопросам создания
инновационных производств, решения транс-
портных и инфраструктурных проблем.

Нам предстоит еще много работы, определен-
ную часть которой мы уже начали делать. И в ка-
честве ключевого звена здесь выступает Страте-
гия социально-экономического развития Саха-

линской области до 2020 года. Принципиально
важным является то, что наши программные ме-
роприятия воедино связаны со Стратегией раз-
вития Дальнего Востока на период до 2025 года.

– Стратегия есть – и каковы ее приоритеты?
Куда в первую очередь пойдут инвестиции?

– В первую очередь, хотелось бы сказать о
дальнейшей реализации шельфовых проектов
под общим названием «Сахалин». На их основе
мы планируем создать предприятия по произ-
водству продуктов нефтегазохимии с высокой
добавленной стоимостью. Если говорить об
энергетике, то тут нельзя не сказать о переводе

«В отрыве от
страны мы ничего

не добьемся»

Губернатор Сахалинской области Александр Хорошавин:



объектов энергетики и жилого фонда на газ. В
первую очередь речь идет о газификации Южно-
Сахалинской ТЭЦ-1. Здесь работа уже идет пол-
ным ходом.

На стыке энергетики и транспорта выделю со-
здание топливно-энергетического кластера на
территории Углегорского района с выходом на
строительство Сахалинской ГРЭС-2 и железно-
дорожной ветки Ильинск – Углегорск. Здесь уже
есть определенный задел, и, прежде всего, это
касается модернизации порта Шахтерск. Отме-
чу, кстати, еще один приоритет: формирование
в Сахалинской области опорной транспортной
сети и обеспечение устойчивого внутреннего и
внешнего транспортного сообщения с острова-
ми. Мы приступили к реконструкции дорожного
полотна транссахалинской автомагистрали
Южно-Сахалинск – Оха, а также перешивке на
широкую колею сахалинской железной дороги. 

И, наконец, еще одно магистральное направ-
ление – привлечение инвестиций в модерниза-
цию объектов социальной инфраструктуры. За-
пущен ряд областных целевых жилищных про-
грамм. По этому году планируем выйти на циф-
ру – 150 тысяч квадратных метров жилья, а в
перспективе – 500 тысяч.

Безусловно, есть и другие перспективные ин-
вестиционные планы, над ними мы тоже работа-
ем. Это строительство перехода Сахалин-мате-
рик, создание углехимического производства и
ряд других проектов. Но это дело более отдален-
ного будущего.

– Ну а как же кризис? Не нарушит ли он ва-
ши планы? 

– Кризис, конечно, осложняет задачу. Я убеж-
ден, что главная задача, которая сейчас стоит
перед нами всеми – это максимально смягчить
возможные негативные последствия экономиче-
ского кризиса. Мы не должны допустить сниже-
ния уровня благосостояния жителей области. 

Ситуация на островном рынке труда, а также
все вопросы, связанные с занятостью людей и
своевременной выплатой заработной платы ра-
ботникам предприятий и организаций, находят-
ся под моим особым контролем. Положение дел в
этой сфере еженедельно отслеживается и самым
тщательным образом анализируется. Админи-
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страция Сахалинской области, что называется,
в режиме онлайн, координирует свои усилия в
этом направлении с прокуратурой, работодате-
лями, профсоюзами и Государственной инспек-
цией труда. На данный момент задолженность
по выплате заработной платы отсутствует на
градообразующих предприятиях и в организа-
циях бюджетной сферы всех уровней. 

Для нас главное – это обеспечить соблюдение
трудового законодательства и право жителей об-
ласти на своевременную оплату своего труда в
полном объеме. В случае нарушения их прав
принимаются своевременные и жесткие меры
реагирования. 

Что касается ситуации на рынке труда в Са-
халинской области, то она стабильна. Уровень
безработицы на данный момент составляет
1,09 процента от численности экономически
активного населения. Это самый низкий пока-
затель как по стране, так и среди регионов
Дальневосточного Федерального округа. Хочу
отметить действенность регионального трех-
стороннего соглашения между администраци-
ей области, работодателями и профсоюзами в
плане сохранения положительных тенденций в
социально-экономическом развитии области.

Это способствовало увеличению денежных до-
ходов населения, росту налоговых поступлений
в бюджет области и отсутствию коллективных
трудовых споров.

В итоге на данный момент, даже в условиях
кризиса, мы имеем в целом относительно поло-
жительную динамику основных макроэкономи-
ческих показателей экономики области и соци-
альных индикаторов. 

– То есть, антикризисные меры дают ре-
зультат?

– Дают. В результате реализации областной це-
левой Программы содействия занятости населе-
ния и антикризисной Программы поддержания
занятости населения к середине сентября уро-
вень регистрируемой безработицы составил 1,1
процента против 1,8 – в апреле. Численность за-
регистрированных безработных сократилась до
3,4 тысяч против 3,6 тысяч – в начале года.

По состоянию на середину сентября трудоуст-
роено более 18 тысяч человек, из них 2,5 тыся-
чи – в рамках антикризисной Программы. Выше
прошлогодних показателей на 6,8 процента ко-
личество трудоустроенных безработных и на
29,2 процента увеличены объемы профессио-
нального обучения безработных граждан.
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– Ну а что касается приоритетных инвести-
ционных проектов – как повлиял кризис на
них? В частности, на работу различных
шельфовых проектов Сахалина?

– Безусловно, влияние негативных процессов в
мировой экономике отразилось и на работе неф-
тегазового комплекса Сахалинской области. Сни-
жение темпов развития экономик ведущих стран
и потребления домашних хозяйств ведут к сниже-
нию спроса и падению уровня цен на сырье.

В современных условиях крупные нефтегазодо-
бывающие компании применяют более гибкий
подход в реализации маркетинговой политики.
Рассматриваются варианты изменения структу-
ры поставок среди основных стратегических
партнеров. В случае значительного снижения экс-
порта нефти в Японию, планируется переориен-
тация объемов на рынки Южной Кореи и Китая.

ОАО «Газпром» ведет строительство трубопро-
водной инфраструктуры для обеспечения газом
регионов Дальнего Востока и объектов саммита
АТЭС-2012. Первый газ на реализацию регио-
нальной программы газификации объектов ком-
мунального хозяйства и энергетики Сахалин-
ской области будет поставлен в 2011 году.

Добыча газа в первом полугодии составила 7,9
миллиарда кубометров и приросла на 70 процен-
тов к уровню соответствующего периода про-
шлого года. В настоящее время поставки «голу-
бого» топлива осуществляются в страны АТР в
рамках проекта «Сахалин-2». В середине февра-
ля текущего года запущен первый в России завод
по сжижению природного газа (СПГ), введенный
в эксплуатацию в рамках проекта «Сахалин-2».
Причем поставки СПГ законтрактованы на два-
дцать лет вперед. Отгрузка продукции началась
в марте текущего года.

Показатели добычи и экспорта нефти также
характеризуются положительными значения-
ми. За первое полугодие текущего года объем до-
бычи составил 7,6 миллиона тонн и увеличился
к соответствующему периоду на 26 процентов.
Экспорт нефти составил 6,4 миллиона тонн, или
117 процентов к уровню прошлого года.

69

«ДЛЯ НАС ГЛАВНОЕ  – ЭТО ОБЕСПЕЧИТЬ
СОБЛЮДЕНИЕ ТРУДОВОГО
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА И ПРАВО ЖИТЕЛЕЙ
ОБЛАСТИ НА СВОЕВРЕМЕННУЮ ОПЛАТУ
СВОЕГО ТРУДА В ПОЛНОМ ОБЪЕМЕ»



– Какие направления развития экономики
Сахалинской области на ближайшую перспе-
ктиву вы могли бы выделить особо?

– Перспективы развития региональной эконо-
мики связаны с развитием традиционных от-
раслей и созданием новых производств на тер-
ритории Сахалинской области. Основной зада-
чей региональной политики является диверси-
фикация экономики с учетом использования
конкурентных преимуществ территории.

Наличие природных ресурсов и выгодного гео-
графического положения в АТР способствуют ус-
пешному развитию традиционных отраслей,
среди которых выделяются добывающие. Речь
идет, в первую очередь, о максимально эффек-
тивном использовании потенциала острова Са-
халин для развития добычи сырья в рамках про-
ектов «Сахалин» (от «Сахалин-3» до «Сахалин-9»)
и размещении в области нефтегазохимического
комплекса по производству СПГ, нефтепродук-
тов, полимеров. Предполагается также увеличе-
ние добычи угля и его экспорта в страны АТР, а
также на внутренний российский рынок.

Еще одно важное направление – развитие рыб-
ного хозяйства. В стратегические планы облас-
ти входит организация рыбной биржи, системы
обслуживания судов (бункеровка, судоремонт),
рыбопереработки на базе Невельского рыбного
порта. Поставлена задача обеспечить развитие
рыбохозяйственного комплекса, включая созда-
ние мариферм на Курильских островах.

Большое разнообразие лечебных минераль-
ных вод, горячих источников и грязей, наличие
объектов природного наследия и уникальных
природных объектов (вулканы, водопады, лагу-
ны, карстовые пещеры) формируют предпосыл-
ки для организации и развития индустрии
въездного туризма.

Эффективное использование природного газа
в рамках реализации региональной программы
газификации определяет возможность создания
тепличных комплексов по выращиванию ово-
щей и другой сельскохозяйственной продукции. 

К основным проблемам, сдерживающих реали-
зацию инвестиционных проектов, относятся от-
сутствие развитой транспортной инфраструкту-
ры, дефицит и дороговизна кредитных ресурсов.

– Для успешного развития экономического
потенциала региона нужно эффективное за-
конодательство. Нуждается ли нормативная
система (на всех уровнях) в изменениях? Ес-
ли да, то каких?

– Действительно, развитие производств и ак-
тивизация инвестиционной деятельности, в
первую очередь, зависят от влияния законода-
тельства на экономические процессы. Должны
быть созданы преференции инвесторам, реали-
зующим и планирующих реализацию инвести-
ционных проектов.

В современных условиях, когда разграничены
полномочия между федеральным, региональ-
ным и местным уровнями, на региональном
уровне нельзя создать комплекс мер по стимули-
рованию инвестиционных процессов. Необходи-
мо изменение федерального законодательства,
предусматривающего создание региональных
зон опережающего развития. В рамках создания
таких зон необходимо предоставление их рези-
дентам льгот по налогам, таможенных льгот,
особых условий по выделению и резервирова-
нию земельных участков, подключению к объек-
там коммунальной и энергетической инфра-
структуры, содействие в выдачи различного ро-
да разрешений и согласований.

Эффективное освоение природных ресурсов в
добывающих отраслях требует поддержки в ре-
шении вопросов по проведению геологоразве-

дочных работ (ГРР). Необходимо либо предусма-
тривать финансирование из федерального бюд-
жета на эти цели, либо снизить ставки налогов
для предприятий, осуществляющих ГРР, а также
исключить взимание платы за пользование не-
драми при проведении поисковых и поисково-
оценочных работ за счет недропользователя.

– А как с другими отраслями?
– Для развития рыболовства необходимо изме-

нение Федеральных законов «О животном мире»
и «О рыболовстве и сохранении водных биологи-
ческих ресурсов», в части концентрации полно-
мочий по организации и регулированию при-
брежного рыболовства в одних руках, то есть в
субъекте Российской Федерации.

В целях развития аквакультуры требуется раз-
работка новых положений Закона «О рыболовст-
ве и сохранении водных биологических ресур-
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сов» или отдельного Закона «Об аквакультуре»,
который отсутствует в настоящее время в Рос-
сийской Федерации.

Предлагаемые меры совершенствования зако-
нодательства в этой сфере будут вполне ощути-
мыми. В первую очередь, они создадут условия
для развития предпринимательской деятельно-
сти и формирование правового поля, регламен-
тирующего вопросы ведения марикультурного
хозяйства. Будет обеспечено эффективное ис-
пользования вводно-биологических ресурсов
для целей пищевой и фармацевтической отрас-
лей промышленности. Параллельно сможет
формироваться система финансовой и правовой
защиты интересов юридических и физических
лиц, являющихся владельцами хозяйств аква-
культуры. Экологическая грань вопроса – сохра-
нение биоразнообразия водной флоры/фауны и
рациональное ее использование.

Согласно действующему законодательству в
сфере лесного хозяйства, обязанности по строи-
тельству и содержанию лесных дорог возложены
на арендаторов лесных участков. Учитывая кри-
зисный характер происходящих в мировой эко-
номике процессов, а также недостаточность соб-
ственных средств у большей части лесозагото-

вителей, необходимо решить вопрос о государст-
венном участии в финансировании работ по
строительству и содержанию лесных дорог. При-
нимаемые меры будут способствовать развитию
заготовительной базы и содействию занятости
на территориях, отдаленных от региональных
центров. 

Для повышения эффективности использова-
ния сельскохозяйственных угодий требуется
внесение поправок в Федеральный закон «Об
обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния», предусматривающих снижение стоимости
процедуры межевания и выдела в натуре земель-
ных участков сельскохозяйственного назначе-
ния.

В целях обеспечения продовольственной безо-
пасности и насыщения потребительского рынка
необходимо принятие федерального закона,
предусматривающего государственное регули-
рование торговых надбавок на социальную груп-
пу товаров и передачи полномочий по регулиро-
ванию субъектам Российской Федерации.

– Планов у вас много. Каких результатов от
их реализации вы ожидаете?

– Мы поставили задачу к 2025 году в четыре
раза увеличить валовой региональный продукт
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и решить проблему оттока населения с островов.
У нас есть четкое понимание наших приорите-
тов и возможностей. Но есть понимание и друго-
го: в одиночку, в отрыве от страны мы ничего не
добьемся. Поэтому мы стремимся синхронизи-
ровать наши действия с федеральным центром. 

Как я уже сказал, перспективы социально-эко-
номического развития области связаны не толь-
ко с добычей природных ресурсов, но и создани-
ем промышленных производств по их перера-
ботке.

В целях переработки углеводородов планиру-
ется организация нефтегазохимического комп-
лекса. Учитывая увеличение ресурсной основы
на шельфе проектов «Сахалин-3, 4, 5» и перспек-
тивы развития инфраструктуры транспорта
нефти и газа, размещение промышленной пло-
щадки предусмотрено в селе Ильинское Тома-
ринского района.

На базе Углегорских угольных месторождений
будет развернуто энергометаллургическое про-

изводство, включающее развитие угольного раз-
реза, строительство электростанции, завода по
производству алюминия и порта. Комплексный
подход реализации данного проекта определяет
создание углехимического производства.

В рыбопромышленном комплексе основопола-
гающим для развития производств является глу-
бокая переработка сырья, развитие биотехноло-
гий и биофармацевтики.

Перспективы развития лесопромышленного
комплекса связаны со стратегией развития этой
отрасли экономики и реализацией инвестици-
онных проектов по глубокой переработке сырье-
вых ресурсов. В настоящее время прорабатыва-
ется вопрос об организации на территории обла-
сти современного лесопильного завода произво-
дительностью 120 тысяч кубометров готовой
продукции в год и завода по производству комп-
лектов домов производительностью до 600 комп-
лектов в год.

Дополнительным стабилизирующим факто-
ром в лесопромышленном комплексе станет раз-
витие деревянного домостроения в рамках обла-
стной программы «Развитие массового жилищ-
ного строительства в Сахалинской области на
2006–2010 годы и на период до 2015 года».

– Спасибо за интервью, Александр Вадимо-
вич. 

– Спасибо.
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ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА

14 октября в Пекине состоялось очередное
заседание Совета глав правительств госу-
дарств-членов Шанхайской организации сот-
рудничества (ШОС). В заседании принял ак-
тивное участие премьер-министр России
Владимир Путин, находившийся в Китае с
официальным визитом. Итоги саммита ШОС
и результаты переговоров с лидерами стран
Азиатско-Тихоокеанского региона, которые
глава российского правительства провел во
время своего пребывания в Китае, в очеред-
ной раз свидетельствуют о том, что в эпоху
«многополярного мира» Россия проводит
прагматичную многовекторную политику,
направленную на развитие отношений со
всеми своими партнерами на мировой арене. 

СНГ И ШОС: ДВА ТИПА ИНТЕГРАЦИИ
Саммит премьер-министров стран-участниц

ШОС в Пекине находится в тесной взаимосвязи
с другим важным для России мероприятием, со-
стоявшимся чуть ранее. 9 октября в Кишиневе
прошла встреча глав государств-членов СНГ, в
которой принял участие президент России
Д.А. Медведев. 

От внимательных наблюдателей не ускользнул
тот факт, что на кишиневский саммит СНГ при-
ехали только 7 из 11 глав государств, входящих в
Содружество. Казахстан и Таджикистан были
представлены на саммите СНГ на уровне пре-
мьер-министров, а Туркмения – вице-премьером
правительства республики. 

Между тем заседание Совета глав правительств
ШОС в Пекине собрало полный кворум. В меро-
приятии, кроме премьер-министра России Вла-
димира Путина, участвовали премьер-министр
Казахстана Карим Масимов, премьер Государст-
венного совета КНР Вэнь Цзябао, премьер-ми-
нистр Киргизии Игорь Чудинов, премьер-ми-

нистр Таджикистана Акил Акилов и премьер-ми-
нистр Узбекистана Шавкат Мирзиёев. 

Кризис механизмов интеграции в рамках СНГ
очевиден уже давно. «Перезапуск» интеграцион-
ных процессов на постсоветском пространстве
может быть осуществлен только путем активно-
го участия России в решении ключевых проблем
стран-участников интеграционных процессов.
Сегодня главной такой проблемой является
борьба с негативными последствиями мирового
экономического кризиса.

Поэтому совсем не случайно президент России
Дмитрий Медведев на саммите СНГ в Кишиневе
и премьер-министр России Владимир Путин на
заседании глав правительств стран-участниц
ШОС говорили о необходимости создания общих
для всех стран региона финансовых механизмов,
позволяющих минимизировать негативное влия-
ние мирового экономического кризиса, способст-
вовать посткризисному экономическому разви-
тию стран-участников СНГ и ШОС.

«Мы должны в полной мере использовать все
выгоды и возможности сотрудничества в пери-
од посткризисного развития. Хорошую основу
для этого создает Совместная инициатива по
преодолению последствий глобального финан-
сового кризиса, которую нам предстоит сегодня
принять. Этот документ позволит обеспечить
координацию антикризисных мер в рамках
ШОС», – заявил председатель правительства
России Владимир Путин в своем выступлении
на заседании Совета премьер-министров ШОС
в Пекине.

РОССИЯ И КИТАЙ: СБЛИЖЕНИЕ 
НА ОСНОВЕ ВЗАИМНОЙ ВЫГОДЫ

В условиях мирового экономического кризиса
эффективное использование финансовых ресур-
сов, имеющихся в Азиатско-Тихоокеанском ре-

Восточная
стратегия

Премьер-министр России принял участие в саммите
Шанхайской организации сотрудничества



гионе, невозможно без участия Китая, чья эко-
номика является на сегодняшний день системо-
образующей не только в данном регионе, но и во
всем мире. 

Золотовалютные резервы Китая – сегодня
крупнейшие в мире – продолжают расти. Пос-
ледние данные Народного Банка Китая свиде-
тельствуют, что золотовалютные резервы стра-
ны за III квартал 2009 года выросли на 141 млрд
долларов (+7%) и достигли рекордной отметки в
2,273 трлн долларов. Как отмечают аналитики
агентства Bloomberg, стремительный рост ки-
тайских золотовалютных резервов связан с бы-
стрым восстановлением экономики страны. Это
привлекло внимание иностранных инвесторов.
Россия также не собирается оставаться в сторо-
не и стремится вовлечь Китай во взаимовыгод-
ные совместные проекты.

23 сентября президент Российской Федерации
Дмитрий Медведев и председатель Китайской
Народной Республики Ху Цзиньтао подписали
соглашение о стратегическом сотрудничестве, о

развитии российского Дальнего Востока и севе-
ро-востока Китая. Официальный визит главы
российского правительства в Китай переводит
реализацию этого соглашения в практическую
плоскость.

Активизация участия Китая в посткризисном
развитии экономики Азиатско-Тихоокеанского
региона – главная тема переговоров, которые
накануне пекинского саммита ШОС провели со
своими китайскими коллегами председатель
правительства России Владимир Путин, вице-
премьер Игорь Сечин, министр транспорта РФ
Игорь Левитин, глава ОАО «РЖД» Владимир
Якунин и другие представители российской де-
легации. 

13 октября в Пекине состоялись переговоры
премьер-министра России Владимира Путина и
председателя Госсовета КНР Вэнь Цзябао. По
итогам этих переговоров было подписано более
20 документов. На некоторых из них мы остано-
вимся подробнее. Главным итогом российско-
китайских переговоров стало дальнейшее раз-
витие совместных проектов в области нефте- и
газодобычи. 

Глава РАО «Газпром» Алексей Миллер и пре-
зидент Китайской национальной нефтегазо-
вой корпорации (CNPC) Цзян Цземинь подпи-
сали рамочное Соглашение между компания-
ми об основных условиях поставок природного
газа из России в Китай. Как рассказал журна-
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листам после подписания документа вице-
премьер правительства России Игорь Сечин,
поставки российского природного газа в Ки-
тай могут начаться в 2014–2015 гг., а соответ-
ствующий контракт стороны рассчитывают
подписать в июне 2010 года. По словам Игоря
Сечина, также была подписана «дорожная
карта» по развитию сотрудничества в газовой
сфере. В соответствии с этим документом, к
началу следующего года должны быть согласо-
ваны подходы по формуле цены на поставляе-
мый в Китай газ. 

«Мы говорили о возможности перехода во
взаимных расчетах на национальную валюту в
двустороннем плане – между Россией и Кита-
ем, и наши энергетики ставили этот вопрос,
даже «Газпром». И, в принципе, мы не возража-
ем против возможности рассмотреть вопрос

продажи наших энергоресурсов за рубли», – за-
явил Путин на итоговой пресс-конференции в
Пекине. 

Цена за поставляемый Россией Китаю газ бы-
ла самым трудным вопросом на российско-ки-
тайских переговорах. Однако и в этом вопросе
сторонам удалось прийти к взаимовыгодному
решению. «Цена будет привязана к азиатской
нефтяной корзине. Это важная новость для
нас», – сообщил председатель правительства
России, отметив, что в этом вопросе «есть ряд
особенностей, но принципиально вопрос об ис-
числении формулы цены решен». 

Россия собирается поставлять в Китай и неф-
тепродукты. Это намерение отвечает не только
интересам России и Китая, но и вызвано жела-
нием ведущих стран мира стабилизировать це-
ны на нефть. Как сообщает ИТАР-ТАСС со ссыл-
кой на японскую экономическую газету Nikkei,
Международное энергетическое агентство
(МЭА), в котором ведущую роль играют США,
Япония и Европейский союз, намерено догово-
риться с Россией, Китаем и Индией о создании
в этих странах стратегических запасов нефти,
из которых это сырье выбрасывалось бы на ры-
нок в случае кризисов. Такая система призвана
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ПОДПИСАТЬ В ИЮНЕ 2010 ГОДА

Фото РИА Новости



стабилизировать цены на углеводороды и сде-
лать более предсказуемой ситуацию в мировой
экономике.

В связи с этим, на переговорах в Пекине Рос-
сия заявила о своем желании поставлять в Ки-
тай нефтепродукты. Для этого, по словам вице-
премьера Сечина, можно использовать железно-
дорожные мощности, которые сейчас задейство-
ваны для поставок российской нефти в Китай. В
настоящее время продолжается строительство
ответвления на Китай от нефтепровода Восточ-
ная Сибирь – Тихий океан (ВСТО), по которому
российская нефть будет поступать в КНР. 

«Действие пятилетнего контракта о постав-
ках нефти по железной дороге закончится в
2010 году, после чего высвободившиеся мощно-
сти железнодорожного транспорта можно ис-
пользовать для поставок нефтепродуктов Ки-
тай «с некоторых НПЗ», – сказал Игорь Сечин на
пресс-конференции в Пекине. По его словам,
Россия сделала такое предложение КНР, а ки-
тайская сторона это предложение «восприняла
с интересом».

Кроме того, в ходе российско-китайских пере-
говоров достигнута договоренность о реализа-

ции совместных проектов в области нефтетор-
говли. ОАО «Роснефть» договорилась с китай-
ской CNPC о реализации совместного проекта
строительства нефтеперерабатывающего заво-
да (НПЗ) и сети автозаправочных станций
(АЗС) в Китае. «Уже выбрана площадка для
строительства завода, а создаваемое совмест-
ное предприятие будет иметь возможность
сбыта своей продукции через сеть, включаю-
щую от 300 до 500 АЗС. Перспективы сбыта хо-
рошие», – так оценил совместный проект «Рос-
нефти» и CNPC Сечин.

В ходе российско-китайских переговоров так-
же подписан Меморандум «О взаимопонимании в
области организации и развития скоростного и
высокоскоростного железнодорожного сообще-
ния на территории РФ». Данное соглашение под-
писано министром транспорта РФ Игорем Леви-

тиным, президентом ОАО «РЖД» Владимиром
Якуниным и министром железных дорог КНР. 

Научный сотрудник НИИ мировой экономики
и политики Китайской академии общественных
наук Шэнь Цзижу, комментируя итоги перегово-
ров Владимира Путина и председателя Госсовета
КНР Вэнь Цзябао, отмечает, что данный Мемо-
рандум «стал эпохальным документом, обозна-
чив экспорт из Китая в Россию высокоскорост-
ных железнодорожных технологий». 

«Двухстороннее сотрудничество в финансовой
сфере, включая согласованное предложение о
реформировании международной финансовой
системы, более широкое использование юаня и
рубля в двухсторонней торговле, содействие ди-
версификации международного валютного ре-
зерва, обладает важным значением для созда-
ния более справедливого и рационального ново-
го международного экономического порядка, со-
действия демократизации международных свя-
зей, многополярности мира и строительству
гармоничного мира», – отмечает Шэнь Цзижу по
итогам состоявшихся российско-китайских пе-
реговоров. 

Доволен итогами российско-китайских пере-
говоров и премьер-министр России. «Наши тор-
гово-экономические отношения выдержали ис-
пытание кризисом, и, несмотря на непростую
пока ситуацию на мировых рынках, имеют хоро-
ший потенциал для качественного роста, в том
числе за счет реализации крупных проектов», –
сказал Владимир Путин по итогам переговоров в
Пекине. Как отметил премьер-министр, в ходе
переговоров члены российской и китайской де-
легации «были едины в том, что у нас есть все ус-
ловия для дальнейшего активного развития по-
литического диалога, торгово-экономических и
гуманитарных связей».

САММИТ ШОС: 
НА ПЕРВОМ ПЛАНЕ – ЭКОНОМИКА

После интенсивных и плодотворных россий-
ско-китайских переговоров саммит глав прави-
тельств государств-членов ШОС, состоявшийся
14 октября, дал новый импульс развитию меж-
государственных связей в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе. Как отмечают российские анали-
тики, крупные совместные проекты России и
Китая в нефтегазовой области, в сфере транс-
порта и электроэнергетики связывают воедино
интересы всех стран Центральной Азии, что соз-
дает ощущение общего, одного на всех региона. 

77

«НАШИ ТОРГОВО-ЭКОНОМИЧЕСКИЕ
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КРИЗИСОМ, И, НЕСМОТРЯ НА НЕПРОСТУЮ
ПОКА СИТУАЦИЮ НА МИРОВЫХ РЫНКАХ,
ИМЕЮТ ХОРОШИЙ ПОТЕНЦИАЛ»



«Успешное развитие торгово-экономического
сотрудничества невозможно без адекватной
инфраструктуры, без устойчивых транспорт-
ных коридоров, строительства и обустройства
новых пунктов пропуска, согласования проце-
дур пересечения границ, решения вопросов
транзита», – сказал в своем выступлении на за-
седании Совета глав правительств ШОС
В.В. Путин.

Соответственно, меняется и роль ШОС: от про-
блем региональной безопасности страны-участ-
ницы этой организации переходят к совместно-
му решению проблем экономики региона. В этой
связи стоит обратить внимание на то, что Пе-
кинский саммит ШОС по составу участников
был весьма представительным мероприятием.
Кроме премьер-министров стран-участниц
ШОС, на нем выступили представители госу-

дарств-наблюдателей при ШОС: министр нефти
и природного газа Индии Мурли Деора, первый
вице-президент Ирана Мехрдад Рахими, ми-
нистр иностранных дел и торговли Монголии
Сухбаатарын Батболд и премьер-министр Паки-
стана Юсуф Реза Гилани. По приглашению ки-
тайской стороны на мероприятии присутство-
вал и вице-президент Афганистана Мохаммад
Карим Халили.

В ходе саммита ШОС в Пекине Владимир Пу-
тин провел ряд двухсторонних встреч с главами
правительств стран-участниц саммита. Кроме
уже упоминавшихся выше переговоров с пред-
седателем КНР Ху Цзиньтао, Владимир Путин
провел в Пекине встречи с премьер-министром
Казахстана Каримом Масимовым и премьер-
министром Пакистана Юсуфом Реза Гилани.
Интерес стран региона именно к экономиче-
ским аспектам в деятельности ШОС особенно
очевиден по итогам переговоров Владимира Пу-
тина с Гилани. 

«Нам бы хотелось играть более активную
роль в работе Шанхайской организации сот-
рудничества, поскольку мы также являемся
страной этого региона. Вы справедливо отме-
тили, что мы укрепляем наши экономические
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РОЛЬ ШОС МЕНЯЕТСЯ: ОТ ПРОБЛЕМ
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Председатель правления ОАО «Газпром» Алексей
Миллер и президент Китайской национальной

нефтяной компании, председатель совета
директоров компании PetroChina Цзян Цземинь 

(на первом плане), премьер-министр РФ
Владимир Путин и премьер Госсовета КНР Вэнь

Цзябао (на втором плане)



отношения, которые пока еще не отражают на-
шего политического взаимодействия. И вы
также справедливо отметили новые измерения
экономического сотрудничества», – сказал на
встрече с председателем правительства РФ
Юсуф Реза Гилани.

В своем выступлении на заседании Совета
глав правительств ШОС Путин подробно оста-
новился на экономических аспектах взаимо-
выгодного сотрудничества стран-участниц и
наблюдателей в рамках ШОС. По его мнению,
сотрудничество стран-участниц ШОС в облас-
ти транспорта и связи, энергетики, трудовой
миграции, информационных технологий явля-
ется приоритетным направлением деятельно-
сти ШОС. 

Сотрудничество России и Китая в нефтегазо-
вой области должно быть подкреплено создани-
ем на базе ШОС Энергоклуба. «Хотел бы напом-
нить о российском предложении – создать посто-
янную площадку для диалога по энергетической
проблематике – Энергоклуб или форум ШОС.
Убежден, что такой механизм неформального
обмена мнениями и экспертной обкатки идей
был бы полезен и способствовал бы развитию
двухстороннего энергетического сотрудничест-

ва», – заявил в своем выступлении на саммите
председатель правительства РФ. 

Не были забыты Владимиром Путиным и
традиционные для ШОС вопросы борьбы с тер-
роризмом и наркотрафиком. По мнению главы
российского правительства, ШОС должна уси-
лить работу на этом направлении. «Важно по-
высить отдачу от Региональной антитеррори-
стической структуры ШОС, а также ускорить
формирование в рамках Организации эффек-
тивного механизма совместной работы на ан-
тинаркотическом направлении. Именно об
этом в мае текущего года в Москве договори-
лись руководители наших профильных
служб», – заявил Владимир Путин в своем вы-
ступлении на саммите ШОС.

В итоговом коммюнике по итогам заседания
Совета глав правительств стран ШОС отмечает-

ся, что в целях эффективного противостояния
мировому финансово-экономическому кризису
актуальной задачей является усиление эконо-
мической составляющей деятельности органи-
зации, в том числе путем содействия региональ-
ному развитию и осуществления Плана меро-
приятий по выполнению Программы многосто-
роннего торгово-экономического сотрудничест-
ва государств-членов ШОС. 

Участники пекинского саммита ШОС считают,
что принятая в ходе нынешнего заседания Сове-
та глав правительств ШОС «Совместная инициа-
тива по активизации многостороннего экономи-
ческого сотрудничества по преодолению послед-
ствий мирового финансово-экономического кри-
зиса и обеспечению дальнейшего развития эко-
номик государств-членов ШОС», является «свое-
временным шагом» в связи с усилением экономи-
ческой составляющей деятельности ШОС.

В связи с актуализацией экономической тема-
тики деятельности ШОС главы правительств
подчеркнули роль Делового совета и Межбанков-
ского объединения ШОС в качестве важной
платформы экономического и финансового сот-
рудничества Организации и подготовки предло-
жений по реализации перспективных совмест-
ных региональных проектов. 

Владимир Путин, выступая на саммите, зая-
вил, что Россия рассматривает развитие Шан-
хайской организации сотрудничества как один
из своих важнейших внешнеполитических при-
оритетов. «Намерены и впредь самым активным
образом участвовать в ее деятельности на всех
направлениях», – сказал глава российского пра-
вительства. 

Выгодность экономического сотрудничества
стран Азиатско-Тихоокеанского региона в рам-
ках ШОС очевидна. Россия, предлагая Китаю и
другим странам-участницам ШОС совместные
проекты в области нефтегазодобычи, транспор-
та, энергетики, связи и информационных техно-
логий, стремится закрепить за собой роль моде-
ратора интеграционных процессов в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. 

Путин остался доволен итогами своего офици-
ального визита в Китай. По его мнению, поездка
получилась очень насыщенной и интересной.
«Мне понравилось», – заявил премьер-министр
России журналистам на итоговой пресс-конфе-
ренции в Пекине. 

Максим ЖАРОВ
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ЭНЕРГЕТИКИ, ТРУДОВОЙ МИГРАЦИИ
ЯВЛЯЕТСЯ ПРИОРИТЕТНЫМ
НАПРАВЛЕНИЕМ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ШОС
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В начале октября президент РФ принял уча-
стие в заседании Совета глав государств СНГ
в Кишиневе. Делегации обсуждали совмест-
ные действия стран СНГ по выходу из эконо-
мического кризиса. Некоторые республики
самым активным образом подняли вопрос
кредитов, которые Россия, как более силь-
ный партнер, могла бы им выделить. Вопрос,
правда, больше походил на требование. Про-
грамма же российского президента оказа-
лась более примечательна двухсторонними
встречами: которые оказались в графике
президента, и которых не оказалось.

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО НЕ В КУРСЕ
$3 МЛРД И ПРОСИТ ЕЩЕ

Основным докладчиком по кризису на самми-
те выступил министр финансов России Алексей
Кудрин. К нему у некоторых гостей оказалось
много вопросов. Так, президент Белоруссии Але-
ксандр Лукашенко неожиданно потребовал объ-
яснений, а что сделала Россия для помощи парт-
нерам по СНГ, которые страдают от кризиса.

Обида Александра Григорьевича имела вполне
конкретные очертания. Причиной послужил
кредит в размере $2 млрд, которые Москва в
2008 году согласилась выдать Минску. В мае ны-
нешнего года Александр Лукашенко вдруг зая-
вил, что белорусская сторона отказывается при-
нять очередной транш российского кредита в
размере $500 млн из-за того, что Россия предло-
жила перечислить его в российских рублях. На
демарш довольно холодно отреагировал Алексей
Кудрин. По итогам майских переговоров глава
Минфина РФ, отметив, что накануне Лукашенко
просил выделить его республике еще $3 млрд,
заявил, что даже эти $500 млн теперь будут вы-
даны только в том случае, если Россия «убедится
в адекватном поведении белорусского прави-
тельства по стабилизации ситуации в экономике
страны».

«На саммите в Кишиневе выяснилось, что пре-
зидент Белоруссии не знает, что за последние
два года Россия оказала ему финансовую по-
мощь в размере трех миллиардов долларов», – за-
явил Кудрин после заседания. По словам мини-
стра, президент Белоруссии дважды переспро-
сил его, правда ли эта цифра соответствует дей-
ствительности, и косвенно выразил недоумение
по поводу того, куда же пошли деньги. «Эмоцио-
нальная речь Александра Григорьевича, в кото-
рой присутствовали пышные эпитеты и ритори-
ческие вопросы, свелась в результате к просьбе о
выделении Россией еще одного кредита Белорус-
сии», – заключил Кудрин.

Российский президент Дмитрий Медведев так-
же предложил странам СНГ, наиболее нуждаю-
щимся в финансировании, присоединиться к
фонду ЕврАзЭС, который специально для этого и
создан. Антикризисный фонд ЕврАзЭС был уч-
режден 4 февраля на саммите в Москве для пре-
одоления негативных последствий мирового фи-
нансового и экономического кризиса государст-
вами-членами Сообщества. Уставный капитал
фонда составляет 10 млрд долларов, 7,5 из кото-
рых выделила Россия. Как отметил Медведев, за-
интересованные в получении ресурсов фонда
республики могут обратиться с заявками на вы-
деление средств и, после соответствующего ре-
шения членов ЕврАзЭС, смогут использовать
эти ресурсы для преодоления последствий кри-
зиса. К слову, возглавляет фонд также Алексей
Кудрин.

ВСТРЕЧИ ПРЕЗИДЕНТА: КОТОРЫЕ БЫЛИ 
Выступив на пленарном заседании, Дмитрий

Медведев провел несколько встреч. В частности,
трехстороннюю беседу с президентами Армении и
Азербайджана Сержем Саргсяном и Гейдаром
Алиевым по урегулированию Нагорно-Карабах-
ского конфликта. Напомним, Баку потерял конт-
роль над Нагорным Карабахом и прилегающими к

Вопросы саммита
Встреча глав СНГ в Кишиневе не принесла особых

сюрпризов, но продемонстрировала наличие
определенных проблем



нему семью районами, в которых преимуществен-
но жили армяне, в ходе кровопролитного конфли-
кта, начавшегося в 90-е годы, после того, как насе-
ление проголосовало за независимость Карабаха. 

Россия является одним из сопредседателей Мин-
ской группы ОБСЕ по урегулированию карабахско-
го конфликта и имеет собственный интерес в под-
писании «мировой» между Арменией и Азербай-
джаном. Во-первых, интерес геополитический: РФ
старается сохранить свое влияние в постсоветском
мире и играть ключевую роль в урегулировании ре-
гиональных конфликтов. Во-вторых, сырьевой:
Москва заинтересована в том, чтобы азербайджан-
ские нефть и газ пошли не в европейский Набукко,
а в российские Южный и Северный потоки.

Еще одна встреча российского президента оказа-
лась интересной уже по факту своего появления в
графике президента. Дмитрий Медведев встретил-
ся с лидером Демократической партии Марианом
Лупу, одним из вероятных кандидатов на пост пре-
зидента Молдовы. Встреча российского президен-
та именно с Лупу выглядела как очевидная под-
держка конкретному фавориту. Причем Дмитрий

Медведев разговаривал с молдавским политиком
так, будто тот уже занял президентское кресло. 

У республики очень тяжелая финансовая ситу-
ация, и Кишинев не скрывает, что рассчитывает
на финансовую поддержку Москвы. Перед парла-
ментскими выборами в июне этого года россий-
ский премьер Владимир Путин пообещал выде-
лить Молдавии кредит на сумму $500 млн. Деньги
в республику, дефицит бюджета которой в первом
полугодии составил 2 млрд 77,8 млн леев ($185,5
млн), из-за нестабильной политической ситуации
и смены правительства пока не поступили.

Как заявил по итогам кишиневских встреч
Алексей Кудрин, «все процедуры по выделению
российского кредита были приостановлены по
запросу бывшего правительства». Но заверил,
что на этот год в бюджете России на Молдову за-
резервировано $150 млн.

И КОТОРЫХ НЕ БЫЛО
Еще одна встреча оказалась примечательна тем, что

не состоялась. Накануне саммита президент Украины
Виктор Ющенко неожиданно изъявил желание прие-
хать в Кишинев. Причем не просто приехать, а встре-
титься с Дмитрием Медведевым. В таком желании не
было бы ничего особенного, если бы российский пре-
зидент не писал украинскому коллеге открытое пись-
мо, где в жесткой форме дал понять, что ответствен-
ность за испорченные отношения возлагает на ны-
нешнего лидера республики, а восстанавливать отно-
шения намерен уже с новым президентом.
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Москва на пожелание Виктора Андреевича
встретиться никак не отреагировала. Но г-н
Ющенко проявил настойчивость. За день до сам-
мита, 8 октября, украинский президент повтор-
но выразил «готовность встретиться с главой рос-
сийского государства Дмитрием Медведевым и
обсудить отношения двух государств, обострив-
шиеся летом 2009 года».

Настойчивость лидера братской державы не
тронула Москву. В графике президента так и не
появилось «окошка» для встречи с Ющенко. В
кишиневском Дворце республик, где проходил
саммит, президенту Украины пришлось доволь-
ствоваться лишь рукопожатием и коротким про-
токольным диалогом с российским коллегой.
Тем самым Москва подтвердила, что с нынеш-
ним киевским руководством дел иметь не наме-
рена. Выборы президента Украины пройдут сов-
сем скоро и, как признают участники избира-
тельной гонки, кампания будет зависеть от вли-
яния России. «Влияние будет сильное, как все-
гда», – признался сам Виктор Ющенко. И очевид-
но, что направлено оно будет не в пользу нынеш-
него президента.

На вопрос настойчивых украинских журнали-
стов, почему же Дмитрий Медведев все-таки не
встретился с Ющенко, российский лидер лако-
нично заявил, что у него свой график, и он очень
торопится домой.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВО В СНГ 
ПЕРЕШЛО К РОССИИ

По итогам саммита главы государств одобрили
решение о том, что Грузия, покинувшая СНГ
18 августа, остается участником всех многосто-
ронних соглашений, подписанных ранее в рам-
ках Содружества. А также ряд вопросов гумани-
тарного сотрудничества, дистанционного обра-
зования, совместных действий по ликвидации
последствий чрезвычайных ситуаций.

Был подписан план совместных мер стран СНГ
по преодолению последствий финансово-эконо-
мического кризиса, который представил Алек-
сей Кудрин. Кроме того, было принято решение
объявить 2010 год Годом ветеранов. По этому по-
воду главы делегаций подписали обращение к
народам Содружества и мировой общественно-
сти в связи с 65-й годовщиной Победы. 

Саммит завершился передачей председатель-
ствующих функций в СНГ от Молдавии к России.
Официально Россия станет председателем с
1 января 2010 года.

Татьяна КОСОБОКОВА, Кишинев, 
специально для «ВВП»

ВВП82

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА

Президент России Дмитрий Медведев
и лидер Демократической партии
Молдавии, кандидат на пост
президента от правящей в Молдавии
коалиции Мариан Лупу

ВСТРЕЧА РОССИЙСКОГО ПРЕЗИДЕНТА
ИМЕННО С МАРИАНОМ ЛУПУ ВЫГЛЯДЕЛА
КАК ОЧЕВИДНАЯ ПОДДЕРЖКА
КОНКРЕТНОМУ ФАВОРИТУ

Фото ИТАР-ТАСС





ВВП84

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА

Руководство Украины накануне президент-
ских выборов пытается нормализовать отно-
шения с Россией. Проблема лишь в том, что
сегодня никто толком не понимает, что это
такое – руководство Украины. Со своей сто-
роны Россия всячески демонстрирует друже-
любие и невмешательство. При полном не-
желании иметь дело с нынешним президен-
том – и крайне осторожном отношении к дей-
ствующему правительству.

ЛАВРОВ ПОЧТИ ДОВОЛЕН
В начале октября случилось негромкое, но

важное для российско-украинских отношений
событие. В городе Харькове прошла двухднев-
ная встреча министров иностранных дел России
и Украины с главами приграничных областей
обеих стран. 

Переговоры подобного формата проводились
во второй раз. Первый случай имел место два го-
да назад, в октябре 2007 года в Белгороде. Зада-
чи и тогда, и сейчас ставились вполне прагма-
тичные: пока политическое руководство обеих
стран выясняет геополитические отношения,
приграничные регионы могли бы заняться кон-
кретными делами. И это могло бы сдвинуть с
мертвой точки взаимопонимание и взаимодей-
ствие двух родственных стран. Министр ино-
странных дел России Сергей Лавров по этому по-
воду сказал: «Российско-украинские отношения
переживают не лучшие времена. Мы бы хотели,
чтобы эти времена прошли побыстрее».

С такой установкой Лавров приехал в Харьков.
Сюда он привез список конкретных предложе-
ний из шести пунктов. «Исходим из того, что оп-
ределяющим фактором отношений двух стран
была и остается экономика», – обозначил глава
МИД РФ исходную позицию. И предложил прове-

сти «инвентаризацию» торгово-экономических,
гуманитарных и культурных связей. Это раз.

Второе – возобновление ранее согласованных
межрегиональных экологических программ.
Третье – организация работы Совета руководи-
телей приграничных областей (в трехстороннем
формате, с участием Белоруссии). Четвертое –
расширение возможностей еврорегионов (то
есть тесно связанных между собой регионов по
обе стороны границы) для активизации инве-
стиционного сотрудничества. Пятое – создание
Ассоциации торгово-промышленных палат
приграничных регионов России, Белоруссии и
Украины. И шестое – проведение российско-ук-
раинской встречи представителей городов-по-
братимов.

Шесть инициатив Лаврова были встречены
губернаторами украинских и российских регио-
нов с энтузиазмом. Не настолько радостно, но
приветствовал их и временный глава украин-
ской дипломатии – исполняющий обязанности
министра иностранных дел Владимир Хандо-
гий. Неудивительно, что шеф российского
внешнеполитического ведомства остался дово-
лен. По итогам встречи он сделал весьма опти-
мистическое заявление: 

«Мы договорились о проведении в ближайшее
время широкомасштабных политических кон-
сультаций на уровне заместителей министров
иностранных дел, о встрече сопредседателей ко-
миссии по вопросам, которые касаются пробле-
матики Азовского и Черного морей и Керченско-
го пролива. Мы также уточнили пакет вопросов,
связанных с будущим заседанием министров
иностранных дел и глав государств СНГ, и обсу-
дили вопросы, которые касаются графика на-
ших встреч. То есть наметили достаточно актив-
ную повестку дня на будущий период».

Определяющий
фактор

Накануне украинских выборов отношения России
с ближайшей соседкой замерли в ожидании



Такое внезапное взаимопонимание и готовность
к сотрудничеству могли бы внушить серьезный, а
не только протокольный оптимизм – если бы не
одно обстоятельство. А именно – предвыборный
кризис на Украине.

ПЕЙЗАЖ В ТУСКЛОМ
Словосочетанием «политический кризис» на

Украине уже давно никого не удивишь. За пос-
ледние пять лет бывали там всякие кризисы,
иные и побурнее нынешнего. Начиная с Майда-
на и продолжая конфликтом президента и Вер-
ховной Рады в 2007 году. Однако нынешняя си-
туация по-своему уникальна.

Во-первых, Украина сейчас имеет президента,
который ничего не может, но многого хочет. От
статуса «народного вождя», который имелся у
Виктора Ющенко в 2004 году, не осталось и сле-
да. Уровень популярности главы государства
упал ниже самого низкого уровня. 

Но Виктор Андреевич полон сил и желания ос-
таться на вершине. Он регулярно предпринима-
ет шаги с претензией на масштаб и так же регу-
лярно терпит поражения. В тупик зашла инте-
грация с НАТО, там же – план отделения Украин-
ской православной церкви от РПЦ. Вообще, раз-
говоры о «европейском выборе», вдохновлявшие
украинскую (киевскую в особенности) интелли-
генцию в 2004–2005 годах сошли на нет – ввиду
их полной бесперспективности.

Однако Ющенко не сдается. Вероятно, надеет-
ся, что у него получится, как у Бориса Ельцина в
1996 году, переломить неблагоприятную тен-
денцию. Вот только год уже не 1996, а Украина в
смысле политических реалий – не Россия. Там
нет работающей вертикали власти, способной
помочь своему лидеру решить задачу, не имею-
щую решения. Хоть губернаторы на Украине и
назначаются, а вертикали нет. Даже собствен-
ное правительство работает не на президента, а
против него.

Пути бывших соратников по Майдану – пре-
зидента Ющенко и премьера Тимошенко – за
последний год разошлись окончательно.
Премьер-министр Юлия Тимошенко сама не
прочь стать президентом – и ее шансы высоки.
Настолько, что делают ее главной мишенью
для атак со стороны всех политических про-
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тивников – включая двух непримиримых Вик-
торов: президента Ющенко и лидера оппози-
ции Януковича.

Бывший премьер и бывший кандидат в прези-
денты Янукович тоже рвется в бой. Ему и возгла-
вляемой им Партии регионов не терпится взять
реванш за поражение в «оранжевой» революции.
Они взялись активно поднимать на щит «рус-
ский вопрос», стараясь предстать в роли защит-
ников русского населения Украины. Заговорили
о государственном статусе русского языка. Выс-
тупают против НАТО. Демонстрируют готов-
ность договариваться с Россией по всем вопро-
сам, включая газовый. 

Им, правда, не слишком верят. Ведь Янукович
уже дважды был премьером, но ни он сам, ни его
партия ничего реально не сделали для защиты
интересов русских на Украине. Тем не менее, из
имеющегося набора кандидатов Янукович – са-
мый «прорусский». Так что база поддержки у не-
го довольно широка. Хотя и набор слабостей не-
маленький. 

Главное, что ни Тимошенко, ни Янукович не
имеют за спиной уверенного большинства. Поэ-
тому многие украинские политики надеются вы-

ступить в качестве «третьей силы», способной
привлечь к себе разочарованного избирателя.
Бывший спикер Верховной Рады Арсений Яце-
нюк, бывший глава Национального банка Сергей
Тигипко, нынешний спикер Рады Владимир Лит-
вин, экс-министр обороны Анатолий Гриценко…
Список растет. Но ясности не прибавляется.

А если добавить к списку кандидатов несколь-
ких персонажей, которые свои кандидатуры,
скорее всего, выдвигать не будут, но играют
весьма активно, то путаница становится просто
невообразимой. 

Например, никто не знает, как в нынешней си-
туации поведет себя крупнейший олигарх стра-
ны Ринат Ахметов. Раньше он был главным
спонсором Партии регионов, но в последние
два-три года у лидера «донецких» появились
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другие интересы, не сильно соотносящиеся с
партийными.

То ли выдвигает свою кандидатуру, то ли нет
Раиса Богатырева – ранее председатель фракции
Партии регионов в Верховной Раде, а затем гла-
ва секретариата президента Ющенко. Богатыре-
ва, даже в случае выдвижения, не рассматрива-
ется как фаворит – скорее, спойлер (кандидат,
отнимающий голоса у кого-то из фаворитов).
Вот только чей? Положение Богатыревой позво-
ляет ей играть как против Януковича, так и про-
тив Тимошенко…

В октябре на политическую сцену вернулся
один из «оранжевых» лидеров 2004–2005 годов
Петр Порошенко. Бывший «заклятый друг»
Юлии Тимошенко 9 октября занял пост минист-
ра иностранных дел. По всей вероятности, этим
назначением президент Ющенко (а назначение
руководителя МИД – прерогатива главы государ-
ства) хотел ослабить позиции премьера. Однако
Тимошенко и Порошенко внезапно начали де-
монстративно дружить…

Таким образом, путаница неимоверная, а
блеска ярких красок не видать. Оранжевый
цвет потускнел, но и прочие не заиграли.

ЗАБЛУДИВШИЕСЯ И ЗАБЛУДИВШИЕ
Президентская избирательная кампания офи-

циально стартовала 19 октября. Хотя в действи-
тельности агитация идет уже несколько меся-
цев. Особенно бурную активность развили сто-
ронники Арсения Яценюка и Юлии Тимошенко.
И подставились под удар острой критики со всех
сторон. 

Яценюка высмеивают за попытку предстать в
образе «сильного человека», спасающего страну, –
уж очень субтильный интеллигент не органичен в
этой роли. Тимошенко, выдвинувшей лозунг «Во-
ны балакають, вона працюе» (они болтают, она ра-
ботает) тут же предъявили букет претензий к ра-
боте ее правительства. Учитывая же, что по Укра-
ине сильно ударил экономический кризис, предъ-
явить есть что… Кроме того, среди претендентов
на пост главы государства внезапно появилась
женщина по фамилии Вона. Тоже метод борьбы.

Участникам украинской предвыборной гонки
не позавидуешь: им приходится доказывать, что
они лучше других, не имея при том никаких
внятных отличий. Идеологически все мало-
мальски заметные политические силы Украины
тяготеют к центризму с легкой левизной. Нацио-
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нальный вопрос – самый острый для
чахлой украинской государственно-
сти – в канун выборов все пытаются
пригасить, чтобы не доводить до ново-
го обострения. Кандидаты, считаю-
щие себя проходными, не рискуют от-
крыто заигрывать с поклонниками
УПА, Бандеры и Петлюры. Они, на сей
раз, не слишком хвалятся своими свя-
зями на Западе. Однако и особой люб-
ви к России стараются не проявлять.

В такой ситуации для победы над по-
литическим противником приходится
применять экзотические методы. На-
пример, для последней на сегодня
мощной атаки на Тимошенко были ис-
пользованы сексуальные преступле-
ния. Речь о скандале с педофилами в
Артеке. По заявлениям оппозиции, в
нем оказались замешанными депута-
ты Верховной Рады от Блока Юлии Ти-
мошенко. 

Отражать такой удар ниже пояса –
во всех смыслах – сторонникам пре-
мьера непросто. Особенно на фоне
очень рано и весьма агрессивно нача-
той президентской кампании Юлии
Владимировны, в которой она резко
противопоставила себя остальному
украинскому «политикуму». Так что
украинские журналисты с полным ос-
нованием говорят, что скандал в бли-
жайшее время будет определяющим в
политической жизни «в Украине».

Скандал назревал долго – еще год
назад мать пострадавших детей обра-
тилась в правоохранительные органы,
но ей долго отказывали в возбуждении
уголовного дела. А вот в день старта
предвыборной кампании случился ин-
формационный взрыв: пострадавшие
дети 19 октября дали показания сле-
дователю. Из них явствовало, что на
протяжении длительного времени в
«Артеке» действовала система, в кото-
рой должностные лица лагеря выпи-
сывали фиктивные сопроводительные
документы на детей-сирот из детдо-
мов и интернатов. Во время отдыха в
«Артеке» их вывозили в ведомствен-
ные гостиницы, дачи и квартиры, где
над ними глумились высокопостав-
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ленные чиновники. По показаниям пострадав-
ших было опознано несколько депутатов-педо-
филов – в частности, «бютовец» Виктор Уколов,
ныне пребывающий в бегах 

20 октября Верховная Рада Украины создала
временную следственную комиссию по рассле-
дованию обстоятельств насилия над детьми в
лагере «Артек». Причем, вполне вероятно, что
скандал ударит не только по Тимошенко – адво-
кат пострадавших Татьяна Монтян сообщила
прессе, что среди артековских педофилов были
депутаты «всех цветов радуги». Так что дальней-
шее развитие скандала может обрушить многие
репутации не только внутри БЮТ.

То, что главным нервом политической борьбы
стал уголовно-политический скандал, не удиви-
тельно. В политическом спектре Украины все пе-
ремешалось. Кланово-олигархическая структура,
которая была несущей конструкцией украинской
политсистемы, «поплыла» после Майдана. Расста-
новка сил, сформированная «оранжевой револю-
цией», не продержалась и года. Все артикулиро-
ванные идейно-политические позиции скомпро-

метированы. Что остается? Война компроматов.
Причем обычной коррупцией украинского изби-
рателя уже не проймешь – нужно что-то посиль-
нее. И педофильский скандал тут – в самый раз.

УЛЫБАЕМСЯ И МАШЕМ
Понятно, что исход борьбы за пост президента

Украины не может не волновать Россию. Сосед-
ство и многообразные связи двух государств не
дают оставаться в стороне. Но что может сделать
Россия? 

Виктор Ющенко по привычке пытается разыг-
рывать русскую карту. Он заявляет, что россий-
ское влияние на ход выборов будет огромным и,
как водится, выставляет себя в роли защитника
«незалежности» от русского «империализма». Од-
нако сейчас эта карта играет не очень, посколь-
ку Россия самым явным образом устранилась от
какого бы то ни было воздействия на украинские
выборы. Российские технологи работают в шта-

бах разных кандидатов, но исключительно на
индивидуальной основе. 

И дело даже не в том, что для воздействия на
украинский «политикум» у России мало рычагов
– рычаги есть. Главное отличие ситуации 2009
года от ситуации 2004-го в том, что Москву оди-
наково устраивают (и одинаково НЕ устраива-
ют) все кандидаты. Кроме, пожалуй, Виктора
Ющенко, но его уже списали и в Киеве, и в Моск-
ве, и в западных столицах. Положение таково,
что любой из вероятных победителей вынужден
будет выстраивать ровные отношения с Росси-
ей. И ни один из них не будет по-настоящему
ориентирован на Россию.

Поэтому позиция России сейчас проста и внят-
на: нас устроит любой глава, которого выберут
украинские избиратели. Кого выберут – с тем и
будем работать. А вот с Ющенко, который поли-
тически почти что умер, работать не будем.

В августе президент России Дмитрий Медведев
обратился к президенту Украины Виктору
Ющенко с открытым письмом, в котором откры-
тым текстом сказал: с Ющенко мы больше дела
не имеем (об этом мы рассказывали в сентябрь-
ском номере издания «ВВП»). После этого обра-
щения Медведев демонстративно не желает
встречаться с Ющенко и обсуждать с ним нако-
пившиеся проблемы. То есть сигнал подан яс-
ный и недвусмысленный.

Среди российских политиков, экспертов и
журналистов немало тех, кто считает, что Рос-
сии не стоит вести себя слишком пассивно. Не-
которые из них выдвигают разной степени креа-
тивности планы воссоединения Украины с Рос-
сией. Однако власти проявляют осторожность.
Даже многолетний газовый конфликт несколько
пригашен: российская и украинская стороны
договорились об условиях транзита газа и нефти
из России в Европу через территорию Украины.
Впрочем, эта проблема в любой момент может
обостриться – особенно учитывая проблемы, с
которыми столкнулась украинская компания
«Нафтогаз»: некоторые эксперты утверждают,
что она стоит на грани банкротства. Если это
произойдет, то все достигнутые договоренности
могут превратиться в ничто.

Но пока острота проблемы снята. Ставку на ко-
го-либо из кандидатов Москва не делает. Россия
выжидает. Собственно, спешить ей сейчас некуда.

Юрий ГИРЕНКО, 
заместитель главного редактора издания «ВВП»
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Внимание мировых СМИ в очередной раз при-
влечено к Китаю. Грандиозными парадами и
празднествами китайцы отмечают 1 октября –
день образования КНР. Именно в этот истори-
ческий день 60 лет назад к власти пришло ру-
ководство Коммунистической партии Китая
во главе с Великим Кормчим Мао Цзэдуном.
Казалось бы, коммунистическая диктатура –
не самое лучшее, что может случиться с госу-
дарством. Но для Китая победа Мао оказалась
благом, ибо удалось покончить с двумя беда-
ми, много лет терзавшими Поднебесную, –
безвластием и господством иностранцев. 

Китайская геополитическая концепция
предполагала, что Китай находится в
центре мира. Считалось, что все народы

земли являются вассалами китайского импера-
тора. Например, если иностранные посольства
привозили в Пекин традиционные для тех, да и
для нынешних времен подарки, китайские ди-
пломаты и историографы непременно выдавали
их за дань, которую князья отдаленных земель
платят могущественному Сыну Неба. 

Европейцы, конечно, с усмешкой глядели на
китайские амбиции. Но для китайской нацио-
нальной психологии теория доминирования над
всеми народами была важной. Это не означало,
что Китай был агрессивен и стремился покорить
всех. Нет, он обычно довольствовался церемони-
альными изъявлениями покорности. Например,
фактически независимый от китайцев корей-
ский король именовался «ван», что значило
«князь», и считался вассалом императора.

Традиционное китайское мировоззрение, од-
нако, получило страшный удар под дых уже в
XIX столетии. Европейцы, прежде всего англи-
чане и французы, к которым позднее присое-
динились немцы, русские и американцы, пол-
ностью сокрушили китайскую мощь. Девятна-

дцатый век – век бесконечных поражений ки-
тайского правительства, в результате которых
Китай превратился в полуколонию западных
держав. 

В ходе печально знаменитых Опиумных войн
(1840–1842 и 1856–1860), Англия и Франция за-
ставили китайское правительство открыть свои
порты иноземным купцам и получили право на
неограниченную торговлю опиумом. Кроме того,
Британии достался Гонконг – колония на китай-
ской территории. В стороне от раздела китай-
ской территории не осталась Германия, полу-
чившая в 1897 году порт Циндао. Россия, соглас-
но конвенции 1898 года, арендовала на 25 лет
Порт-Артур и Дальний. Захватнические планы
против Китая строила Япония – ей удалось за-
хватить Тайвань.

Короче говоря, к началу ХХ века Китай пре-
вратился в государство, раздергиваемое на кус-
ки со всех сторон. Конечно, история не стояла
на месте. В результате русско-японской войны
1904–1905 гг. из Китая была изгнана Россия,
зато резко усилилась Япония. Борьба между ко-
лониальными державами, использовавшими
Китай как проходной двор, понятное дело, не
могла утешить китайцев. Не говоря уже о том,
что правившая Поднебесной династия Цин са-
ма была чуждой Китаю. Императоры были
маньчжурами, кочевниками, последними неев-
ропейскими завоевателями Китая. Выходило,
что колонизаторы европейские отнимали це-
лые куски страны у колонизаторов азиатских. А
сам огромный Китай был всего лишь жертвой
хищников.

Это обстоятельство не могло не сформировать
комплекс национальной неполноценности. Осо-
бо острый из-за диссонанса с прежним предста-
влением о Китае как центре земли. Поэтому в на-
чале ХХ века там развернулось национально-ос-
вободительное движение, связанное с именем

День рождения
Китая

Китайцы триумфально отпраздновали 60-летие
провозглашения Народной Республики



Сунь Ятсена. В 1911 году Синьхайская револю-
ция свергает династию Цин. Однако это приво-
дит лишь к дальнейшему распаду Китая, многие
области которого попадают под власть так назы-
ваемых «милитаристов», иначе говоря – воен-
ных, которые распоряжались в своих владениях
как феодальные властелины. 

Относительную стабильность удалось уста-
новить только Чан Кайши – правителю Китай-
ской республики с 1927 года, главе созданной
Сунь Ятсеном партии Гоминьдан. Однако в ре-
альности милитаристские клики лишь фор-
мально признали власть гоминьдановского
правительства. В 1931 году Япония захватила
Маньчжурию, создав там марионеточное пра-
вительство во главе с последним цинским им-
ператором Пу И.

Короче говоря, Вторую мировую войну Китай
встретил в том же разобранном состоянии, что и
первую. Помог случай. По окончании войны с
Германией Советский Союз решил выполнить
свой союзнический долг и напал на Японию. В
результате знаменитая Квантунская армия,
контролировавшая Маньчжурию, была разбита.
А Маньчжурия, самая развитая область тогдаш-
него Китая, стала базой для Коммунистической
партии, возглавляемой Мао Цзэдуном. С 1945 по
1949 год длилась гражданская война, в резуль-
тате которой разбитые войска Чан Кайши бежа-
ли на Тайвань, а на остальной территории стра-
ны была провозглашена Китайская народная
республика, первым председателем которой
стал сам Мао. 

Учитывая историю его правления, многочис-
ленные «большие скачки» и «культурные револю-
ции», то, что я сейчас скажу, будет звучать
странно. Но, тем не менее, победа Мао была бла-
гом. Впервые за добрую сотню лет Китай объе-
динился под единым руководством. Слабая цен-
тральная власть, раздробленность, контроль
иностранцев над частью территории – все это
было ликвидировано. Именно поэтому револю-
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ция Мао носила глубоко националистический
характер. 

Свергнув Гоминьдан, коммунисты оставили в
официальном пантеоне отцов-основателей госу-
дарства Сунь Ятсена, сохранив, таким образом,
преемственность по отношению к «белым». Заду-
майтесь над этим мелким фактом. Представьте,
что на Красной площади стоял бы Мавзолей не
только Ленина, но и, допустим, Колчака или Ке-
ренского. Недаром вдова Сунь Ятсена Сун Цин-
лин долгое время занимала пост заместителя
председателя КНР, а за две недели до смерти да-
же была избрана «почетным председателем
КНР». Коммунистические власти делали все,
чтобы подчеркнуть преемственность.

Политика Мао Цзэдуна была разрушительной
для страны. Большой скачок и культурная рево-
люция унесли десятки миллионов жизней. Но
вместе с тем они гомогенизировали китайское
общество, сделали его управляемым и однород-
ным. А это, в свою очередь, создало условия для
проведения знаменитых экономических ре-
форм. 

Считается, что они начались в 1979 году по
инициативе Дэн Сяопина, ближайшего соратни-
ка Мао, который в острой внутрипартийной
борьбе победил радикалов из окружения Вели-
кого Кормчего – так называемую Банду четырех.
Дэн распустил китайский аналог колхозов – ком-
муны. Были созданы знаменитые свободные
экономические зоны, в которых было разрешено
привлекать иностранный капитал. КНР стала
развиваться по тому же пути, по которому шли
до нее другие государства Юго-Восточной Азии.

Этот путь – сочетание авторитарной власти и
капиталистической экономики. Благодаря
крайне дешевой рабочей силе и политической
стабильности в КНР пришел иностранный капи-
тал. В итоге страна, в которой к началу реформ
25% населения проживало в абсолютной, пря-
мо-таки африканской нищете, а остальные бы-
ли просто бедны, сделала резкий экономический
скачок. 

Сегодня нищих в Китае не более 2%. В про-
мышленно развитых городах зарплата может
составлять до 2000 долларов в месяц. А в целом
ВВП на душу населения оценивается в 6 тысяч
долларов в год. Это сравнительно немного, ко-
нечно. Но вспомним, что в Индии аналогичный
показатель составляет 2,9 тысяч долларов в год.
При этом Китай богаче многих своих соседей по
региону. 

Иначе говоря, КНР пока остается бедной
страной. Но это уже не нищета. И не стоит за-
бывать, что из нищеты удалось выбиться не
крошечному острову с населением в один мил-
лион человек, а громадному государству, в ко-
тором проживает 1,3 млрд человек. 

Резкий экономический рост, в течение ряда
лет составлявший 10% в год, привел к увеличе-
нию китайского могущества и влияния в мире.
Еще в середине 90-х годов прошлого столетия
Япония, один из лидеров тогдашнего промыш-
ленного мира, свысока смотрела на Китай. А
специалисты говорили, что Япония и КНР да-
же не могут торговать – слаборазвитым китай-
цам нечего предложить промышленной супер-
державе. Спустя десятилетия, КНР, Япония и
Южная Корея всерьез обсуждают перспективы
создания совместной торговой зоны. А ВВП
Китая, оцениваемый в 8 трлн. долларов, прево-
сходит японский вдвое. 

Благодаря росту экономического влияния Ки-
тай стал возвращать себе позиции в центре ми-

ра, те самые, которые пророчили ему средневе-
ковые геополитики. В 90-е годы КНР добилась
настоящего триумфа – под власть Пекина верну-
лись Гонконг (1997) и Макао (1999), последние
британская и португальская колонии на китай-
ской земле. Они получили статус специальных
административных районов, но главное – они
вновь китайские. Нерешенной остается лишь
проблема Тайваня, где последователи Чан Кай-
ши создали отдельное государство. Но это лишь
вопрос времени. Кроме того, существование
Тайваня – вызов китайским властям, но не наци-
ональной гордости, ведь Тайвань все же не коло-
ния, там правят китайцы. 

В перспективе, уже в 2010–2012 годах, – соз-
дание гигантской азиатской зоны свободной
торговли, куда ориентировочно могут войти
КНР, Япония, Южная Корея, а также страны
АСЕАН (Индонезия, Малайзия, Сингапур, Вьет-
нам и другие). Таким образом, Китай может
оказаться во главе собственной экономической

СТРАНА, В КОТОРОЙ К НАЧАЛУ РЕФОРМ
25% НАСЕЛЕНИЯ ПРОЖИВАЛО
В АБСОЛЮТНОЙ, ПРЯМО-ТАКИ
АФРИКАНСКОЙ НИЩЕТЕ, А ОСТАЛЬНЫЕ
БЫЛИ ПРОСТО БЕДНЫ, СДЕЛАЛА
РЕЗКИЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ СКАЧОК
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группировки, превосходящей по мощи Евро-
пейский союз и возглавляемую США НАФТА.

Наблюдатели отмечают, что в последние го-
ды резко увеличивается присутствие китай-
ского бизнеса в Африке – торговый оборот с
черным континентом достиг уже 50 млрд дол-
ларов и продолжает расти. Китайцы теснят
традиционных колонизаторов – французов, ан-
гличан и американцев, и тем ничего не остает-
ся делать, как уступать. Китай приносит в Аф-
рику рабочие места и деньги. Благодаря чему
местные, насквозь прогнившие и коррумпиро-
ванные полуколониальные режимы начинают
«браться за ум» и развивать промышленность. 

Резко растет влияние Китая и на Индостане.
Еще недавно незначительный торговый обо-
рот КНР с Индией вырос до 50 млрд долларов.

Китайцы, таким образом, увеличили свое вли-
яние и здесь. Увеличивается влияние Китая и в
Латинской Америке, где китайцы начали ак-
тивно взаимодействовать с Бразилией и Вене-
суэлой. Не говоря уже о том, что Китай превра-
тился в одного из главных торговых партнеров
США и Европейского союза – экономических
лидеров современного мира. По сути, США, ЕС
и Китай являются тремя экономическими
сверхдержавами современного мира. 

Недаром систематически возникают разго-
воры о объединениях вроде G-2 (США+Китай)
или G-4 (США, ЕС, Китай и Япония), призван-
ных будто бы править миром в силу экономи-
ческой мощи. Что характерно – без Китая по-
добное объединение уже немыслимо. Никто не
предлагает создать «тройку» в составе Японии,
США и ЕС – настолько мощна китайская эко-
номика. Короче говоря, в мире почти не оста-
лось мест, где не чувствовалось бы китайское
влияние. КНР превратилась в общепланетную
экономическую силу. 

Даже мировой экономический кризис не по-
дорвал китайскую экономику – она продолжает
стабильно развиваться. Поэтому мощь КНР
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КРИЗИС НЕ ПОДОРВАЛ КИТАЙСКУЮ
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ПРОДОЛЖАЕТ ВОЗРАСТАТЬ
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продолжает возрастать. Для того чтобы влия-
ние китайского колосса стало действительно
ощутимым во всех частях земли, может пона-
добиться не более 5–10 лет. Впрочем, мирное
возвышение Китая, о котором столь любят го-
ворить его лидеры, не вредно для мира – ведь
это означает его превращение в стабильную,
экономически сильную и демократическую
державу. Но для этого надо проделать еще
большой путь. 

Именно поэтому 1 октября 1949 года, день
провозглашения КНР, – действительно празд-
ник для китайцев. За долгие 60 лет они доби-
лись своего. Избавились от иностранцев на
своей территории, создали единое государст-
во, провели блестящие экономические рефор-
мы, благодаря которым «выбились в люди» – с

голосом КНР на мировой арене теперь вынуж-
дены считаться все. 

Применим ли китайский опыт к ситуации в
России? Да, конечно. 90-е годы стали для нас
временем, очень похожим на правление дина-
стии Цин в Китае – резкое ослабление цент-
ральной власти, господство региональных
клик, развал экономики и бедность. В двухты-
сячные годы правительством Владимира Пу-
тина были предприняты шаги по наведению
порядка – региональная фронда подавлена,
распоясавшиеся олигархи вышвырнуты, ино-
странное вмешательство во внутренние дела
сведено к минимуму. Это – совершенно необхо-
димое условие для развития страны, ибо нет
государства – нет модернизации. 

Теперь необходимо сделать следующий шаг –
преобразовать костную сырьевую экономику,
доставшуюся нам в наследство от СССР. И если
это удастся сделать, мы сможем праздновать
День России 12 июня с той же гордостью, с ка-
кой китайцы празднуют 1 октября – день осно-
вания Китайской Народной Республики.

Павел СВЯТЕНКОВ
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Сегодня в ряды лидеров мирового хозяйства все

более уверенно вторгается Китай. О причинах

бурного роста китайской экономики и о перспек-

тивах отношений между Россией и КНР с предсе-

дателем правления Российско-китайского цент-

ра торгово-экономического сотрудничества Сер-

геем Феликсовичем САНАКОЕВЫМ беседует

шеф-редактор издания «ВВП» Сергей Ильин.

– Сергей Феликсович, хотелось бы начать
с момента, который сейчас муссируют не-
которые российские СМИ. Речь в публика-
циях идет о диспропорциях в российско-ки-
тайском торговом балансе, из чего делает-
ся ряд далеко идущих выводов.

– Да-да, при этом журналисты явно склонны,
что называется, валить с больной головы на
здоровую. Я говорю это не с целью «выгоро-
дить» китайцев. Просто дело в том, что если мы
не дадим объективную оценку происходящим
процессам, если не представим реальную кар-
тину, то не сможем решить те проблемы, кото-
рые у нас действительно существуют. Поэтому
наша задача в этой ситуации – делать очень
взвешенные и объективные оценки, в том чис-
ле и касающиеся взаимодействия с КНР.

– Правильно ли я понимаю, что те диспро-
порции, на которые указывают некоторые
критики современных российско-китай-
ских отношений последнего этапа, вызва-
ны политикой руководства КНР (напротив,
внутренний китайский рынок «съест» все, в
том числе и продукцию с высоким уровнем
добавленной стоимости), а то, что нам про-
сто фактически нечего им предложить?

– Совершенно верно, именно так. Причем для
начала я хочу обратить внимание на точную
формулировку. Вы сказали: «…на критиков

российско-китайских отношений». Давайте
начнем с того, что это проблема не географи-
ческого характера: такая же проблема у нас су-
ществует во взаимоотношениях с любой дру-
гой страной на карте мира. Можно подумать,
что у нас как-то по-другому обстоят дела в от-
ношениях со странами Запада. Как же? На За-
пад, мы, надо полагать, сырье не поставляем?
А поставляем… ну, к примеру, российские ав-
томобили. 

– То есть проблема не в протекционист-
ской политике наших партнеров, а в струк-
туре отечественной экономики – и, соответ-
ственно, структуре российского экспорта?

– Если речь о российско-китайских отноше-
ниях, то здесь вопросы по взаимному откры-
тию рынков сегодня очень плодотворно реша-
ются. В том числе и благодаря работе межпра-
вительственной комиссии, последнее заседа-
ние которой состоялось прямо накануне визи-
та Владимира Владимировича Путина в КНР.
Сложился плодотворный механизм решения
различных проблем. Это можно смело конста-
тировать – тем более, что есть с чем сравни-
вать, с другими странами. Нет такой пробле-
мы, что китайский рынок закрывается перед
нашей продукцией и что-то не допускает с це-
лью протекции. Есть отдельные конкретные
случаи, к примеру, связанные с возможностью
не вполне объективного антидемпингового
расследования. Условно говоря, если кто-то с
китайской стороны счел, что наши поставщи-
ки вели демпинговую политику, которая, в об-
щем-то, не приветствуется нигде в мире. В ка-
ждом отдельном случае проходило разбира-
тельство. Когда мы доказывали свою правоту –
мы побеждали, но иногда факты оборачива-
лись против наших поставщиков, это нормаль-

«Китайский рынок
для нас открыт»

Председатель правления Российско-китайского центра
торгово-экономического сотрудничества 

Сергей Санакоев: 



но. Но в каждом отдельном случае подобные
ситуации становились предметом подробного
разбирательства, и сегодня говорить, что ки-
тайский рынок закрывается от наших поста-
вок, было бы неверно. 

– Поговорим об «обратной стороне меда-
ли». Наши производители еще 10–15 лет на-
зад жаловались, и жалуются сейчас на то,
что более дешевые, а теперь уже, возмож-
но, и более качественные китайские това-
ры достаточно жестко конкурируют с това-
рами российскими, это относится к това-
рам народного потребления и не только. Ка-
кая ситуация в этом плане?

– Здесь проблема немного другого характера.
Обычно речь идет о китайских товарах народно-
го потребления. Здесь проблема не столько дем-
пинга и защиты рынка, сколько в том, что сам
этот рынок, эта торговля складывались между

Россией и Китаем стихийно. Исторически она
сложилась таким образом, что начиналось все с
челноков, потом их заменили крупные карго-пе-
ревозчики. Крупные транспортные компании
тысячами тонн, самолетами, поездами, кораб-
лями ввозили товары народного потребления –
которые, как теперь уже стало понятно, в основ-
ном попадали на Черкизовский рынок. И вся эта
товарная масса приходила на российский рынок
без надлежащего таможенного оформления. Вот
в этом и заключалась проблема.

– И это объясняло дешевизну?
– Это объясняло невозможность регулирова-

ния импорта и защиты отечественного товаро-
производителя. Кстати, обращаю ваше внима-
ние, что и это тоже не проблема китайской сто-
роны. Мы сами создали у себя такие условия,
когда эти товары можно было ввозить без над-
лежащего декларирования. Что давало, во-
первых, уход от таможенных платежей, во-вто-
рых, – и это, на мой взгляд, даже опаснее, – от-
сутствие сертификации и контроля над каче-
ством поступающих товаров. А там, где нет
контроля, – брак. Это объективные экономиче-
ские законы, итог отсутствия контроля – рез-
кое снижение качества. Поэтому с годами и
сложилось некое поверье в то, что китайские
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товары – некачественные. Однако реальность
сейчас такова, что в мире так не считают. В
мире торгуют, импортируют китайских това-
ров на сотни миллиардов долларов – в десятки
раз больше, чем Россия. 

– Что можно сказать о нынешнем потен-
циале промышленной кооперации между
китайскими предприятиями и российскими
предприятиями?

– Давайте рассмотрим все это в историче-
ском ракурсе. В этом году исполнилось 30 лет
реформам, которые осуществляет Китай, и
можно подводить некоторые итоги того, как
эти реформы были проведены. Самое главное –
результат налицо, что называется, «табло по-
казывает»: Китай гигантскими темпами выхо-
дит в когорту самых первых, лидирующих эко-
номических держав мира. На сегодняшний
день этот процесс можно смело назвать эконо-
мическим чудом. Если помните, в 70–80-е годы
речь шла о японском экономическом чуде;
можно вспомнить, в числе прочего, автомо-
бильные войны между японцами и американ-
цами (кстати, японцы выиграли). 

Так вот, сегодня мы можем смело говорить об
экономическом чуде в Китае. Давайте рассмот-

рим основные моменты, благодаря которым
удалось достичь такого прорыва. И здесь пер-
вое, что бросается в глаза, это открытость рын-
ка, его доступность, в том числе, и для гигант-
ских транснациональных корпораций. Кото-
рые, казалось бы, с точки зрения идеологии
коммунистического Китая должны были счи-
таться капиталистическими акулами, буржуя-
ми, которых ни в коем случае нельзя допускать
на рынок. Что, кстати, отчасти происходит се-
годня у нас в России: по идее мы, вроде бы, от
коммунистической идеологии отказались, а на
самом деле, по-моему, сохранили ее худшие
черты.

Кстати, сравнивая наши страны, развилка
имела место, пожалуй, во второй половине
80-х, когда и там и здесь заговорили о рефор-
мах. Но при этом мы пошли, во-первых, на шо-
ковые меры, чего не было в Китае. А во-вторых,
на повальную приватизацию, включая страте-
гические объекты: чего в Китае тоже не было. 

– Как я понимаю вообще, Китай, по край-
ней мере, на первых порах, делал жесткий
акцент на товарах группы «Б», то есть на
ТНП – и, соответственно, именно они пошли
в коммерческую новую экономику, при
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этом тяжелая промышленность по-прежне-
му остается в государственной собственно-
сти?

– Первым в частные руки передано было
сельское хозяйство, причем речь шла скорее о
фермерских хозяйствах. Потом – мелкие услу-
ги: в принципе, у нас ведь тоже еще в давние
советские времена некоторые бытовые услуги
населению были частично отданы в частные
руки, но потом все пошло куда-то не туда.

В Китае же было принято решение, что ком-
мунистическая идеология остается, компар-
тия остается лидирующей, но при этом созда-
ется рыночная экономика: если угодно, ры-
ночный социализм. Мы же от социализма сра-
зу совершили переход к самым отвратитель-
ным формам бандитского капитализма – то,
чего не было в Китае. Там, в первую очередь,
речь шла о приватизации производства това-
ров народного потребления. Иностранные ин-
вестиции шли туда, шли в недвижимость: сра-
зу же начался бум строительства, в частности,
гостиниц. И, конечно, начался бум производ-
ственный – включая высокотехнологичные
производства, которые было выгодно разме-

щать в Китае, поскольку была дешевая рабо-
чая сила. И осталась до сих пор одной из са-
мых конкурентоспособных в мире. При этом
качество рабочей силы растет, потому что это
пошло именно путем рыночных механизмов.
То есть некачественный фактор в экономике
не выдерживал конкуренции – особенно если
речь идет о высокотехнологичной продукции.
Отмечу еще, что зарплаты на предприятиях,
принадлежащих иностранным компаниям,
были значительно выше, так что, естественно,
очень серьезной мотивацией стала личност-
ная конкуренция. Кстати, этот мотив на сегод-
няшний день в Китае вообще стал номером
один. Молодежь в Китае отличается от нашей:
если у нас больше нигилизма, то там выделя-
ется целеустремленность к обучению, к само-
совершенствованию. Как вырваться из некой

общей среды, чтобы стать более востребован-
ным, – вот что заботит молодых людей в Ки-
тае. 

– А как выглядели наиболее удачные меры
госрегулирования?

– Для начала – наиболее известная вещь, осо-
бые экономические зоны: здесь все делалось
путем ощупывания, методом проб и ошибок.
Кстати, это подтверждает и статистика. Всего
зон в Китае создавалось примерно 24 тысячи.
Действующих на сегодняшний день осталось
всего шесть тысяч. То есть три четверти не со-
стоялись по тем или иным причинам – так что
говорить, что ОЭЗ – это какая-то панацея, не
приходится. Но с другой стороны, путем этих
проб были найдены те схемы, которые реально
работают. И еще один важный момент: до не-
давнего времени, буквально еще год назад,
действовали льготы для иностранных инвесто-
ров. То есть иностранный инвестор, который
приходил в Китай, видел, что он обладает
льготными правами даже по сравнению с вну-
тренними предприятиями. И это очень важ-
ный момент. Для сравнения – в России, похоже,
прямо противоположный подход. Но пример
Китая показывает, что ничего страшного в ак-
тивном допуске в страну внешних инвесторов
нет. Наоборот, это привело к тому, что спустя
10–15 лет Китай уже сам в состоянии инвести-
ровать, он сейчас крупнейший международ-
ный инвестор на мировом рынке. 

Кстати, льготы для иностранцев отменили не
в рамках протекционизма, а для борьбы с пере-
гревом экономики.

– В условиях кризиса, тотального мирово-
го дефицита инвестиций?

– В условиях дефицита инвестиций в мире.
На самом деле реальность такова, что когда об-
щемировой пузырь лопнул, то деньги, которые
реально остались, начали искать реальный се-
ктор приложения, реальный сектор экономи-
ки. И по всему миру оптимальным оказался
именно Китай. Недавно на гонконгской бирже
появились ценные бумаги в валюте платежей
юань, которые пользуются невероятным спро-
сом. При этом норма прибыли минимальна,
полтора-два процента годовых. Скупают, пото-
му что надежно. Этот сегмент мировой эконо-
мики работает, поэтому сюда приходят инве-
стиции. 

Меня удивляет другой момент. В России, со
всех уровней власти, в посланиях президента
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Федеральному собранию, в парламенте, мы
слышим: «Надо создавать комфортные условия
для иностранных инвестиций». Но реальность
такова, что на практике из этого почему-то по-
лучается «не пущать!», – причем относится это
отнюдь не только к китайцам. И это противоре-
чие в нашем менталитете, на мой взгляд, самая
большая проблема, которую мы имеем. Поэто-
му, кстати, и появляются некие заказные ста-
тьи, что Китай может захватить весь Дальний
Восток России, что могут возникнуть там проб-
лемы, и так далее. А проблема-то заключается
в противоположном: Китай не очень-то заин-
тересован идти на российский Дальний Вос-
ток.

– Там холодно?
– И это тоже. В Китае «северные территории»

считаются непригодными для проживания. Но
главное, они не представляют, как можно вооб-
ще сегодня говорить об инвестициях там, где
не создано никаких условий, нет инфраструк-
туры. Да они готовы, кстати, и в инфраструк-
туру инвестировать, но ведь должны быть для
этого сформулированы правила, которые мы
должны для себя определить. Нам бы для нача-
ла понять: мы хотим привлечь иностранные
инвестиции или, наоборот, ни в коем случае не
хотим их привлекать! Вот с этим надо разо-
браться – а уж потом идти дальше. 

А пока что не китайцы идут в Россию, а наши
люди уходят в Китай: там лучше жить. Недав-
но я общался с хабаровчанами. Они говорят,
чего ради китайцы придут к нам. Даже через
границу, через Амур видно, что люди живут
шикарно. 

Иными словами, если говорить о миграции,
то проблема Дальнего Востока не в том, что ту-
да приходят китайцы, а в том, что оттуда ухо-
дят наши россияне. Вот в этом смысл – и не
стоит подменять один вопрос другим. 

– Вы входили в состав российской делега-
ции во главе с Владимиром Владимирови-
чем Путиным, которая побывала в октябре
в Китае. Какие наиболее важные итоги пе-
реговоров с китайской стороной следовало
бы выделить? 

– Один из важных пунктов визита председа-
теля правительства Владимира Владимирови-
ча Путина в Китай, и состоявшейся четырнад-
цатой регулярной встречи глав правительства
России и Китая было проведение четвертого
российско-китайского экономического фору-

ма. Этот форум был организован нашим Цент-
ром по поручению Министерства экономиче-
ского развития России. Поэтому мы, конечно,
прежде всего, готовы обсуждать те результаты,
которые были наработаны в ходе форума. Эко-
номический блок огромный, и, прежде всего,
это относится к энергодиалогу. Достигнуты оп-
ределенные договоренности по поставкам га-
за, во всяком случае, твердо обсужден объем, и
этот объем – колоссальный.

– Правильно ли я понимаю, что это при-
мерно соответствует всему объему газа, ко-
торый на сегодняшний день экспортирует-
ся во все вместе взятые страны Европы?

– Да, это соответствует и нашим оценкам. Че-
стно говоря, я даже сам немного удивлен таким
объемом. Наверное, речь идет о возможностях
и сахалинского газа, и ковыткинского место-
рождения, и, возможно, даже таких проектов,
как поставки тюменского газа через Алтай-
ский край в западные регионы Китая. Саха-
линский маршрут уже рабочий. Поставляется
сжиженный газ.

В любом случае, это полезно с точки зрения
диверсификации направлений экспорта.

– А это именно диверсификация или «пере-
кидка»?

– Нет, перекидки здесь просто физически не
может быть, это уже специфика газовой отрас-
ли.

– То есть если сигнал для западных парт-
неров, то сигнал весьма мягкий?

– Это мягкий сигнал на уровне ценообразова-
ния, ни в коем случае в плане энергетической
безопасности и так далее. Кстати, китайцы
очень жесткие переговорщики, и если мы хоте-
ли здесь что-то выгадать в цене, чтобы пока-
зать Западу, – то тут все далеко не так просто. 

Отмечу, что на Четвертом российско-китай-
ском экономическом форуме были достигнуты
хорошие результаты не только в энергетиче-
ском и сырьевом секторах. В 2007 году по ини-
циативе глав двух государств была создана
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российско-китайская палата по содействию
торговле машинно-технической инновацион-
ной продукцией. Мы ставим задачу диверси-
фикации нашей торговли – увеличить в рамках
российского экспорта объем машинно-техни-
ческой продукции, продукции с высокой доба-
вленной стоимостью, высоких технологий. У
нас налажена ежедневная онлайновая работа,
мы достигли хороших результатов, отмечен-
ных в межправительственных протоколах. Не-
смотря на кризис, за девять месяцев 2009 года
мы увеличили на 75 процентов поставки в Ки-
тай российской машинно-технической продук-
ции по сравнению с аналогичным периодом
предыдущего года.

Среди перспективных отраслей надо, конеч-
но, выделить космический комплекс, здесь у
нас очень серьезные достижения: в числе про-
чего, речь идет уже и о совместном освоении
луны. Серьезные подвижки наблюдаются в
атомной энергетике. Подписан протокол о том,
что именно российский «Атомстройэкспорт» –
наш акционер – будет все-таки строить вторую
очередь Тяньваньской АЭС.

Также хочу особо отметить сферу строитель-
ства. Только в этой сфере, благодаря совмест-

ной работе российско-китайского центра и Ас-
социации строителей России, мы подписали
контрактов на 3,5 миллиарда долларов, в ос-
новном речь идет о строительстве объектов
промышленности стройматериалов. Это кир-
пичные заводы, цементные заводы – практиче-
ски по всей России. 

Да, мы не можем пока говорить об обширных
экспортных предложениях, но путем создания
подобной промышленной кооперации, мы, воз-
можно, в ближайшие годы выйдем на такие ус-
луги и условия, когда сможем реально постав-
лять уже совместный продукт не только на ки-
тайский рынок, но и на другие рынки. 

Напоследок – еще немного истории. Шесть-
десят лет назад, когда история современного
Китая только начиналась, то самую, навер-
ное, существенную и действенную помощь
молодой республике оказал Советский Союз:
там было построено 156 объектов. К счастью,
в Китае тогда никто не говорил про экспансию
СССР в КНР. Отношения тогда были нормаль-
ными, и сегодня они помнят об этом, помнят
об этой мощной помощи – и это важная осно-
ва для нынешнего стратегического партнер-
ства.
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В октябре 2009 года в Москву вне-
запно примчалась государственный
секретарь США Хиллари Клинтон.
Пообщалась за закрытыми дверями с
президентом России, повстречалась
со студентами, побывала в гостях на
радио «Эхо Москвы». И отбыла столь
же стремительно, как и прибыла.

Как правило, визиты такого уровня
готовятся долго и тематика их также
известна заранее. В данном случае
ничего похожего: чистая импровиза-
ция. Причем, с чем прилетала госпожа
госсекретарь и с чем улетела – совер-
шенно непонятно. Кроме общих слов
относительно поисков взаимопонима-
ния, согласования позиций по ПРО и
защиты демократии во всем мире об-
щественность не услышала ничего.

В истории американской диплома-
тии были случаи, когда государст-
венные секретари совершали такие
вот неожиданные вояжи – результа-
том чего оказывались серьезные по-
вороты в мировой политике. Напри-
мер, государственный секретарь Ген-
ри Киссинджер путем внезапного
скоростного визита в Пекин ради-

кально изменил политику США в от-
ношении КНР – от резкой политиче-
ской конфронтации к тесному эконо-
мическому сотрудничеству.

Не исключено, что и миссис Клин-
тон хотела чего-то подобного. Злые
языки поговаривают, что целью ее
блиц-визита было добиться от руко-
водства Российской Федерации при-
нятия неких политических решений
стратегического характера. Каких
именно – имеются разные версии,
которые вряд ли стоит пересказы-
вать, дабы не плодить слухи. 

Версия вполне правдоподобная, учи-
тывая личный опыт Хиллари Клинтон.
В бытность ее первой леди Америки,
американских эмиссаров даже куда
меньшего ранга в Кремле слушали
внимательно – и чаще всего слуша-
лись. Однако нынче времена не те – и

курьерами уровня советников и по-
мощников такие вопросы не решают-
ся. Это в Вашингтоне уже понимают.

Если цель визита была именно та-
кой, то мадам госсекретарь ждал пол-
ный афронт. Свои политические воп-
росы Москва теперь решает сама, не
прислушиваясь к рекомендациям за-
океанских «друзей». Более того, сам
факт давления со стороны скорее
приводит к тому, что решения при-
нимаются прямо противоположные
И руководительнице американской
дипломатии пришлось вежливо улы-
баться своему российскому коллеге
Сергею Лаврову и говорить в унисон
с ним дипломатичные фразы о сот-
рудничестве и взаимопонимании. 

Если же цель была иной, то совер-
шенно непонятно – какой? Что по-
требовало срочного прибытия в Мо-
скву руководителя американского
внешнеполитического ведомства?..

Разгадка, скорее всего, в той роли,
которую играет Хиллари Клинтон в
нынешней американской админист-
рации. Формально именно она руко-
водит американской внешней поли-
тикой. Но фактически ее почти не
видно. Амбициозную супругу экс-
президента полностью затмил ее
бывший соперник и нынешний на-
чальник – Барак Обама. Он провоз-
гласил «перезагрузку», он изменил
позицию по ПРО, он получил Нобе-
левскую премию мира… Обама везде
и всюду. А Клинтон – нигде и никак. 

Такое положение дел никак не мо-
жет устраивать женщину, еще полтора
года назад имевшую все шансы стать у
руля американского государства. Зна-
чит, надо что-то делать. Такой шаг, как
скоропостижный визит в Москву и до-
стижение каких-то прорывных дого-
воренностей, мог бы сильно приба-
вить ей политических очков. Если бы
не одно обстоятельство.

Чтобы получился серьезный про-
рыв, мало бешеного честолюбия и
желания сделать Нечто (этого миссис
Клинтон как раз не занимать). Нужно
еще иметь представление о том, куда
прорываешься. Нужны действитель-
но свежие идеи. А вот с этим у госпо-
жи госсекретаря, похоже, не очень.
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11 октября в России прошел очередной «еди-
ный день голосования». Как известно, феде-
ральный закон о выборах устанавливает два
дня в году, к которым приурочиваются по
всей стране выборы региональных и мест-
ных органов власти с истекающими сроками
полномочий. Нынешний «единый день голо-
сования» оказался примечательным, прежде
всего, самой высокой за последние годы сте-
пенью «единства» результатов голосования.
Представители «партии власти» одержали по-
беду в абсолютном большинстве террито-
рий, что принципиально отличает исход дан-
ных выборов даже от предыдущего – мартов-
ского – раунда массового голосования. 

КОГО ВЫБИРАЛИ? КУДА ВЫБИРАЛИ? 
КАК ВЫБИРАЛИ?

Выборы 11 октября 2009 года прошли едва ли
не в каждом российском регионе – в 76 из 83
субъектов федерации кого-то избирали. Мэров
городов, депутатов региональных парламентов,
глав районов, поселений, депутатов муници-
пальных представительных органов.  Причем
порядок голосования и распределения мест су-
щественно различались как по уровню выборов,
так и по конкретным территориям. 

Наиболее заметными стали выборы законода-
тельных органов субъектов РФ – Московской го-
родской думы, Тульской областной думы, Государ-
ственного собрания Республики Марий Эл. В Туль-
ской области региональный парламент выбирал-
ся исключительно по партийным спискам – все 48
мандатов распределялись в рамках единого обла-
стного округа. В Москве и Республике Марий Эл
половина (или почти половина) депутатского кор-
пуса формировалась по мажоритарной системе –
от одномандатных округов избиралось 26 из 52
парламентариев в Марий Эл и 17 из 35 – в Москве. 

Во всех 3-х регионах для получения мандатов
по «партийным спискам» был установлен 7-про-

центный заградительный барьер, а срок полно-
мочий региональных парламентов определен
5-летним. 

Выборы мэров прошли в 3-х региональных
столицах – Грозном, Астрахани и Южно-Саха-
линске. На фоне перехода все большего числа го-
родов к выборам глав – председателей предста-
вительных органов из числа местного депутат-
ского корпуса с назначением «сити-менеджера»
по контракту, данные выборы также представ-
ляли серьезный интерес. Глава Грозного, где за-
конодательство о местном самоуправлении до
последнего времени не действовало, избирался
прямым голосованием впервые, причем сроком
на 2 года. Глав Астрахани и Южно-Сахалинска
избрали на 5 лет. 

Выборы глав отдельных городских округов, го-
родских и сельских поселений, муниципальных
районов прошли также в ряде муниципалитетов
58 регионов России. Однако самым массовым
избирательным процессом в регионах стало из-
брание депутатского корпуса местных предста-
вительных органов, где отмечены самые разные
избирательные системы – пропорциональные
выборы (по партийным спискам), выборы по од-
номандатным или много (двух-, трех-, четырех-,
пяти-) мандатным избирательным округам, а
также различные смешанные системы. 

В целом, можно отметить рост местного плю-
рализма в выборе избирательных систем. Если
раньше практически все региональные парла-
менты избирались по смешанной системе (часть
депутатов – по партийным спискам, часть – по
одномандатным округам), а местные депутаты
еще в марте практически повсеместно выбира-
лись по мажоритарной системе, то теперь ситуа-
ция изменилась. Например, только по партий-
ным спискам выбирались депутаты не только
Тульской областной думы, но, например, также
Каширского, Шатурского и Щелковского рай-
онов Московской области. Многие муниципали-

Осенний день
выборов

«Единая Россия» побеждает на всей территории страны



теты перешли к смешанной системе, однако
значительная часть местных советов и дум по-
прежнему выбираются только в одномандатных
округах. 

ГУБЕРНАТОРСКОЕ БОЛЬШИНСТВО
Выборы в законодательные органы регионов

прошли под знаменем личной ответственности
глав субъектов федерации за результат «Единой
России». Список кандидатов партии у себя в ре-
гионе возглавили и московский мэр Юрий Луж-
ков, и марийский президент Леонид Маркелов, и
тульский губернатор Вячеслав Дудка. 

Естественно, что партийные списки были
сформированы под их личным контролем из
числа лояльных людей. Мотивация на победу
сильна у каждого из региональных глав – важно
как сформировать лояльное большинство в пар-

ламенте, так и добиться наделения полномочия-
ми на очередной срок – эта процедура ждет каж-
дого из обозначенной «тройки» в течение бли-
жайших 2-х лет. Фоном избирательной кампа-
нии в Москве была очередная волна слухов о не-
минуемой скорой отставке Юрия Лужкова, что
тоже не могло не стимулировать «партию вла-
сти» к достижению максимальных показателей. 

Определенную активность проявили и другие
партии. КПРФ, ЛДПР и «Справедливая Россия»
приняли участие в выборах во всех 3-х регионах.
Партии «Яблоко», «Правое дело» и «Патриоты Рос-
сии» смогли охватить по 2 региона каждая. В из-
бирательных бюллетенях не оказалось в Москве –
«Правого дела», в Марий Эл – «Яблока» и «Патрио-
тов России». Таким образом, за места в Тульской
областной думе соревновались все 7 существую-
щих в России партий, в Московской городской
думе – 6, а в Госсобрании Марий Эл – 5. 

Примечательно и личное участие партийных
лидеров в списках кандидатов – Владимир Жи-
риновский возглавил списки ЛДПР в Москве и
Марий Эл, лидер «Яблока» Сергей Митрохин стал
во главе московского списка партии, депутат Го-
сударственной думы Николай Харитонов возгла-
вил список коммунистов в марийский парла-

107

ВЫБОРЫ В ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ
ОРГАНЫ РЕГИОНОВ ПРОШЛИ ПОД
ЗНАМЕНЕМ ЛИЧНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ
ГЛАВ СУБЪЕКТОВ ФЕДЕРАЦИИ
ЗА РЕЗУЛЬТАТ «ЕДИНОЙ РОССИИ»

Председатель Центральной
избирательной комиссии РФ

Владимир Чуров

Фото ИТАР-ТАСС



мент, а руководитель фракции «Справедливая
Россия» в Госдуме Николай Левичев – в парла-
мент Москвы. Однако столь представительное
участие оппозиции ей не помогло. 

Полученный результат, пожалуй, даже превзо-
шел ожидания «партии власти».

«Единая Россия», как видно из таблицы 1, во
всех 3-х регионах на «партийном» голосовании
уверенно набрала абсолютное большинство, а в
2-х регионах – вплотную приблизилась к квали-
фицированному большинству (2/3) голосов, пре-
взойдя даже голосование за «партию власти» в
федеральный парламент. 

«Серебро» во всех регионах взяла КПРФ. Только
она (помимо «ЕР») прошла в каждый из региональ-
ных парламентов. По-видимому, именно КПРФ в

сознании избирателей все больше предстает в ка-
честве основной (возможно – единственной) аль-
тернативы существующей власти. И хотя избира-
тели коммунистов составляют явное меньшинст-
во, оно имеет тенденции скорее к росту, чем к со-
кращению, что говорит о способности партии вы-
ходить за рамки своего электорального «ядра». 

Шансы двух других парламентских партий на
прохождение в законодательные органы регио-
нов оказываются умеренными и сильно завися-
щими от конъюнктуры, в том числе от отноше-
ний с региональной властью. Примечательно,
что «эсеры» прошли в парламент только в Туль-
ской области, где их лидер Игорь Зотов открыто
признавал свои давнишние личные связи с гу-
бернатором Вячеславом Дудкой, а ЛДПР – только
в Марий Эл, где президент Леонид Маркелов сам
является выходцем из «либерал-демократов». 

Партии же, не представленные в федеральном
парламенте, больше играют роль статистов.
Только в Москве одна из них – партия «Яблоко» –
смогла приблизиться к достижению 7-процент-
ного барьера, однако и она проиграла. 

Еще определеннее обстоят дела с выборами в
одномандатных округах. И в Москве, и в Марий
Эл, где часть депутатов избирается по мажори-
тарным принципам, «единороссы» победили во
всех одномандатных округах. Причем в Москве
среди кандидатов «партии власти» лишь спи-
кер Мосгордумы Владимир Платонов так и не
смог преодолеть в своем округе 50-процентную
«планку», в то время как депутаты Сергей Тур-
та, Олег Бочаров, Степан Орлов и Александр
Милявский преодолели и 70-процентный ру-
беж. 

В результате, например, в Московской город-
ской думе «единороссы» заняли 32 из 35 депутат-
ских мест. 

ВЫБОРЫ МЭРОВ: 
ЕСТЬ СБОИ В «СИСТЕМЕ»

На выборах глав региональных столиц канди-
даты «Единой России» – действующие мэры го-
родов – также сумели сохраниться на своих мес-
тах. Глава Грозного Муслим Хучиев был объяв-
лен победителем с результатом 87,39% голосов,
мэр Астрахани Сергей Боженов – 65,56%, глава
Южно-Сахалинска Андрей Лобкин – 58,65% го-
лосов. Ни один из трех конкурентов мэра Гроз-
ного не набрал и 10% голосов, в то время как
серьезную конкуренцию в Астрахани составлял
депутат Госдумы от «Справедливой России» Олег
Шеин (26,03%), а в Южно-Сахалинске – депутат
Сахалинской областной думы от КПРФ О Тин Ха
(21,83%). Выборы в Астрахани сопровождались
скандалами и заявлениями сторонников Олега
Шеина о тотальной фальсификации результа-
тов и фактическом проигрыше действующего
мэра. 

В отличие от региональных центров, в городах
поменьше и в районах победа представителей
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ИТОГИ ВЫБОРОВ В РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПАРЛАМЕНТЫ ПО «ПАРТИЙНЫМ СПИСКАМ», %*

Явка «ЕДИНАЯ КПРФ ЛДПР «Справедливая «Яблоко» «Правое «Патриоты 
РОССИЯ» Россия» дело» России»

Мосгордума (35,62) 66,25 13,3 6,13 5,33 4,71 – 1,81
Тульская облдума (42,22) 55,4 18,33 6,0 13,99 1,58 1,9 0,8
Госсобрание Марий Эл (58,65) 64,55 19,53 7,2 3,59 – 2,2 – 

* По данным ГАС «Выборы» на официальном сайте ЦИК РФ

Таблица 1

НА ВЫБОРАХ ГЛАВ РЕГИОНАЛЬНЫХ
СТОЛИЦ КАНДИДАТЫ «ЕДИНОЙ
РОССИИ» – ДЕЙСТВУЮЩИЕ МЭРЫ
ГОРОДОВ – ТАКЖЕ СУМЕЛИ
СОХРАНИТЬСЯ НА СВОИХ МЕСТАХ



«ЕР» оказалась наиболее распространенным, но
не гарантированным явлением.

Стоит отметить, однако, что поражения «пар-
тии власти» на выборах мэров все же единичны и
зафиксированы преимущественно в регионах,
где фактический властный ресурс глав субъекта
федерации, его способность контролировать ад-
министративные механизмы относительно сла-
бы. Как представляется, именно к таким регио-
нальным лидерам сегодня относятся Б. Громов
(Московская область), Н. Максюта (Волгоградская
область), Б. Эбзеев (КЧР), Э. Россель (Свердлов-
ская область, где «Единая Россия» проиграла вы-
боры 7 из 25 глав муниципалитетов – в 6 случаях
самовыдвиженцам, а в Михайловском городском
поселении – кандидату «Справедливой России»). 

Явной тенденцией является и то, что чаще
проигрывают кандидаты «ЕР», не являющиеся

действующими главами муниципальных образо-
ваний. Показательно, например, что в Москов-
ской области среди главы крупных муниципали-
тетов проиграли выборы только в Павлово-По-
садском районе и поселении Павлов Посад, в то
время как в Рузе действующий мэр Андрей Ко-
ротнев уверенно выиграл выборы у поддержан-
ной «партией власти» своей 1-й заместительни-
цы Галины Винниченко. К этому можно доба-
вить, что сумели сохранить свои посты поддер-
жанные «ЕР» действующие главы многих круп-
ных муниципалитетов Московской области – Ис-
тринского и Рузского районов, городских окру-
гов Восход и Котельники, городских поселений
Волоколамск, Воскресенск, Красногорск, Вид-
ное, Лотошино, Мытищи, Наро-Фоминск, Но-
гинск, Одинцово, Серебряные Пруды, Талдом,
Чехов. 

На выборах главы городского поселения Любер-
цы глава Люберецкого района «единоросс» Влади-
мир Ружицкий уверенно победил действующего
главу поселения коммуниста Владимира Михайло-
ва. А вот на выборах мэра Можайска «единоросска»
Алевтина Муратова, возглавляющая жилищную
организацию, смогла занять лишь третью пози-
цию, проиграв на только эсеру Сунгурову, но и са-
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мовыдвиженцу Игорю Кленину, работающему зам-
начальника отдела филиала «Мосэнергосбыта». 

Можно отметить также хороший результат
«Справедливой России» на выборах мэров –
11 октября представители именно этой партии

чаще других выигрывали мэрские кресла у «еди-
нороссов». Можно предположить, что, становясь
как бы «резервной партией власти», она способ-
на привлечь в свои ряды реальных претендентов
на исполнительную власть. Кроме того, видимо,
представители «эсеров» больше других оппози-
ционеров воспринимаются как готовые к опера-
тивному руководству городами. 

ВЫБОРЫ МЕСТНЫХ ДЕПУТАТОВ: 
МЕНЕЕ ВНУШИТЕЛЬНЫЕ ПОБЕДЫ ВЛАСТИ

Выборы представительных органов местного
самоуправления воспринимаются как менее
важные, чем выборы мэров и региональных де-
путатов. В основном они продемонстрировали
те же отмеченные выше тенденции, но с менее
убедительным успехом «единороссов». 

Это можно наглядно увидеть на выборах
представительных органов центров регионов –
они прошли в 10 городах: Архангельске, Благо-
вещенске, Иркутске, Йошкар-Оле, Кургане,
Нарьян-Маре, Салехарде, Южно-Сахалинске, а
в Грозном и Магасе – впервые. В Магасе и Сале-
харде все 7 и 10 депутатов соответственно из-
бирались «по партийным спискам», в Благове-
щенске и Нарьян-Маре использовалась сме-
шанная система (по «партийным спискам» из-
биралось 15 из 30 и 8 из 15 депутатов), в ос-
тальных городах все депутаты избирались по
округам (таблица 2). 

Схожие тенденции демонстрируют и выборы
по «партийным спискам» в районные представи-
тельные органы Московской области (таблица 3). 

Очевидно, что участие в выборах этого уровня
(даже в Московской области) становится не по
силам партиям, не представленным в федераль-
ном парламенте. Причем шансы представите-
лей «Единой России» оказываются преимущест-
венными в абсолютном большинстве случаев и
реально конкурировать с ними могут только са-
мовыдвиженцы из числа местных лидеров обще-
ственного мнения. 

Для примера приведем выборы депутатов Ду-
мы города Иркутска (по 35 одномандатным ок-
ругам) и Совета депутатов города Троицка Мо-
сковской области (по 4 пятимандатным окру-
гам). В Иркутске представители «партии вла-
сти» выиграли в 32-х округах, причем только в
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ИТОГИ ВЫБОРОВ В ГОРОДСКИЕ «ПАРЛАМЕНТЫ» ПО «ПАРТИЙНЫМ СПИСКАМ», %*

Город «ЕДИНАЯ КПРФ ЛДПР «Справедливая «Яблоко» «Правое «Патриоты 
РОССИЯ» Россия» дело» России»

Благовещенск 49,19 22,94 13,87 10,17 – – –
Южно-Сахалинск 39,51 26,11 11,61 15,48 – 1,75 –
Нарьян-Мар 39,81 28,04 17,35 10,79 – – –
Салехард 75,42 – 11,82 9,80 – – –
Магас 71,0 0,92 15,38 11,38 – – –

* По данным ГАС «Выборы» на официальном сайте ЦИК РФ

Таблица 2

ИТОГИ ВЫБОРОВ В РАЙОННЫЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЬНЫЕ ОРГАНЫ ПО «ПАРТИЙНЫМ СПИСКАМ», %*

Район «ЕДИНАЯ КПРФ ЛДПР «Справедливая «Яблоко» «Правое «Патриоты
РОССИЯ» Россия» дело» России»

Каширский 52,92 18,02 10,26 12,54 – – –
Шатурский 69,03 14,61 5,56 6,72 – – –
Щелковский 40,97 26,89 6,79 18,85 – – –
Рузский 46,19 21,66 8,2 15,42 – – –

* По данным ГАС «Выборы» на официальном сайте ЦИК РФ

Таблица 3

ПРЕДСТАВИТЕЛИ «СПРАВЕДЛИВОЙ
РОССИИ» БОЛЬШЕ ДРУГИХ
ОППОЗИЦИОНЕРОВ ВОСПРИНИМАЮТСЯ
КАК ГОТОВЫЕ К ОПЕРАТИВНОМУ
РУКОВОДСТВУ ГОРОДАМИ



9 из них собрали менее половины голосов. В
2-х округах победили самовыдвиженцы, а в ок-
руге № 2 была избрана депутатом 26-летняя
Ольга Жакова, выдвинутая «Справедливой
Россией», исполнительный директор Благотво-
рительного фонда Красноштанова. При этом в
округе № 2 «ЕР» кандидата не выдвигала, а в со-
седнем округе № 3 выиграл «единоросс» Алек-
сей Красноштанов, чьим именем и назван со-
ответствующий фонд. 

В Троицке в пятимандатных округах в число
победителей вошло, как правило, по 3 «едино-
росса». Только в округе № 4 победило 4 пред-
ставителя «партии власти». Все остальные из-
бранные депутаты оказались самовыдвижен-
цами. Таким образом, «ЕР» заняла 13 из 20
мест в Городском совете. Как видим, расклад

сил в представительных органах оказывается
схожим при любой избирательной системе. 

СУДЫ И ПЕРЕСУДЫ…
Итоги «единого дня голосования» вызвали

бурное недовольство оппозиции как на феде-
ральном уровне, так и на местах. Обвинив
власть в массовых фальсификациях, покинули
заседание Государственной думы депутаты
фракций КПРФ, ЛДПР и «Справедливой Рос-
сии». Активно оспариваются результаты в Дер-
бенте, где действующий мэр-«единоросс» побе-
дил в условиях, когда работали только 23 из 36
избирательных участков, и в подмосковном
Воскресенске, где действующий мэр Юрий
Слепцов победил у эсера Геннадия Егорова с
перевесом в 436 голосов, и во многих других
местах. Точку в этих спорах, видимо, поставят
судебные органы. 

Очевидно, однако, что именно принадлеж-
ность к действующей власти становится все бо-
лее определяющим фактором успеха на россий-
ских выборах. 

Андрей МАКСИМОВ
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Депутат парламента – должность политическая.

Однако задача депутата заниматься не только по-

литикой и законодательством. Как государствен-

ный человек, парламентарий должен уделять осо-

бое внимание и общественным проблемам. Так

считает Алла КУЗЬМИНА, депутат Госдумы от пар-

тии «Справедливая Россия» и президент благотво-

рительного фонда «Семья России». О направлениях

и принципах своей работы она рассказала в бесе-

де с главным редактором издания «ВВП» Алексеем

ЖАРИЧЕМ.

–  Алла Владимировна, какие задачи решает
ваш фонд «Семья России»? 

–  Мы считаем, что к решению важнейших во-
просов социальной политики должно активно
подключаться гражданское общество, общест-
венные организации, СМИ, бизнес. В современ-
ных условиях укрепление диалога между вла-
стью и институтами гражданского общества
становится особенно актуальным, поскольку
формирует и отлаживает механизмы обратной
связи. Благотворительные общественные орга-
низации способны достаточно эффективно ре-
шать вопрос формирования в общественном со-
знании ценностных ориентиров. Важно, чтобы у
людей были осознаны установки на охрану жиз-
ни, здоровья, социального благополучия детей,
господствовали ценности материнства и детст-
ва, уважения к женщине-матери. 

Наш благотворительный фонд «Семья Рос-
сии» как раз и выступает с гражданскими ини-
циативами в сфере семейной политики, при-
нимает энергичное участие в целенаправлен-
ной работе по укреплению института россий-
ской семьи. Усилия фонда сосредоточены на
пропаганде роли семьи в укреплении россий-
ской государственности, поддержке научных
исследований в области семейных отношений,
издании научной и научно-популярной лите-
ратуры по вопросам семьи и воспитания, про-

ведении юридических консультаций по семей-
ным вопросам. 

–  Какой из проектов фонда, на ваш взгляд,
наиболее важен?

– Особое место в деятельности фонда безуслов-
но принадлежит проекту «Национальная премия
общественного признания – «Семья России».
Премия стала первым общенациональным про-
ектом признания и поддержки семьи как соци-
ально-образующего института. Ею награждают-
ся семьи, достигшие выдающихся результатов в
различных областях общественно-полезной дея-
тельности, а также государственные, общест-
венные и религиозные деятели, предпринимате-
ли, представители творческих профессий, вно-
сящие своей деятельностью значительный
вклад в укрепление института семьи.

«Помочь детям
обрести семью»

Депутат Государственной думы Алла Кузьмина:



В этом году, который был объявлен президен-
том Годом молодежи, вручение премии было по-
священо молодым семьям. Именно им предстоит
определять, каким будет будущее нашей страны,
они будут сохранять и передавать своим детям
семейные ценности, традиции, хранить наше
культурное и историческое наследие.

Первая церемония вручения премии состоя-
лась в 2005 году в Государственном Кремлевском
дворце. В проекте участвуют 76 регионов Рос-
сийской Федерации. В 2009 году лауреатами и
дипломантами премии стали представители Ал-
тайского края, Волгоградской, Астраханской,
Архангельской, Мурманской, Кировской, Кали-
нинградской областей, Республики Татарстан,
Республики Крым, Ямало-Ненецкого автономно-
го округа, Москвы и Санкт-Петербурга.

Представители администраций в регионах из
года в год оказывают нам самую широкую под-
держку, помогая выбирать самые достойные се-
мьи, способные стать примером и гордостью для
всей страны. Отрадно, что вручение премии вы-
зывает еще и достаточно широкий обществен-
ный интерес. Нет сомнений, что такое внимание
к проекту не только подтверждает его значи-
мость, но и помогает возрождать в обществе по-
нимание значения семейных ценностей, укреп-
лять в сознании молодежи ценности семьи и
брака.

–  В 2009 году вы сосредоточились на моло-
дых семьях. Что будет объектом вашего ин-
тереса в следующем году?

–  В 2010 году Национальная премия «Семья
России» будет направлена на поддержку и пропа-
ганду патронатных семей в России. Мне кажется,
что сейчас проблема детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, является одной
из самых острых социальных проблем. Несмотря
на принимаемые правительством меры, до сих
пор остается устойчиво-отрицательной динами-
ка социального сиротства: большинство совре-
менных сирот – это сироты при живых родителях. 
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«К РЕШЕНИЮ ВАЖНЕЙШИХ ВОПРОСОВ
СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ ДОЛЖНО
АКТИВНО ПОДКЛЮЧАТЬСЯ ГРАЖДАНСКОЕ
ОБЩЕСТВО, ОБЩЕСТВЕННЫЕ
ОРГАНИЗАЦИИ, СМИ, БИЗНЕС»

Председатель Счетной палаты РФ Сергей Степашин
с супругой Тамарой, супруга президента России Светлана

Медведева, президент межрегионального фонда 
«Семья России» Алла Кузьмина и олимпийская чемпионка,

депутат ГД РФ Светлана Журова (справа налево)
на церемонии вручения премии «Семья России»

Фото ИТАР-ТАСС



Очень часто ребенок, попавший в трудную
жизненную ситуацию, оказывается абсолютно
беспомощным и беззащитным, вынужденным
рассчитывать только на органы социальной опе-
ки. А ведь у такого ребенка, как правило, есть не
только родители, но и другие родственники, ко-
торые могут и должны нести за него свою часть
ответственности. Но традиционные родствен-
ные связи сейчас все больше разрушаются, по-
скольку в общественном сознании происходит
подмена понятия «семья» понятием «брак». 

–  А это разные вещи.
– Разные. Брак – это, прежде всего,  договор ме-

жду мужчиной и женщиной, которые вместе
приняли решение стать супругами. А семья – это
поколенческое понятие. Это не только родители
и дети, это весь род, вернее, два рода, которые
объединяются для помощи и поддержки друг
друга. Даже в случае развода, когда «брак» разру-
шен, дети, рожденные в этом браке, не должны
остаться без опоры на семью отца, семью матери.

В настоящее время депутатами Государствен-
ной думы разрабатывается новый кодекс семей-
ной политики РФ, одной из приоритетных задач
которого станет решение проблем социального
сиротства и патронатных семей. В России сей-

час насчитывается более четырех тысяч патро-
натных семей. Развитие института патроната
поможет решить многие острые социальные
проблемы, защитить права и интересы детей,
оказавшихся в трудной жизненной ситуации.
Это – реальная возможность помочь детям обре-
сти семью, вырасти здоровыми и счастливыми.
Поэтому наш фонд считает необходимым актив-
но поддержать эту законотворческую инициати-
ву и помочь детям обрести семью.

–  Помимо фонда «Семья России» вы также
активно занимаетесь вопросами культурного
диалога России с зарубежными странами,
формирования позитивного образа нашей
страны за рубежом. В чем важность этой ра-
боты?

–  Позитивный образ страны – это важнейший
инструмент защиты ее интересов на мировой
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«ТРАДИЦИОННЫЕ РОДСТВЕННЫЕ СВЯЗИ
СЕЙЧАС ВСЕ БОЛЬШЕ РАЗРУШАЮТСЯ,
ПОСКОЛЬКУ В ОБЩЕСТВЕННОМ
СОЗНАНИИ ПРОИСХОДИТ ПОДМЕНА
ПОНЯТИЯ «СЕМЬЯ» ПОНЯТИЕМ «БРАК»



арене. Ее имидж в мире не должен расходиться с
действительностью; необходимо осуществлять
последовательную информационную политику,
распространять правдивую позитивную инфор-
мацию о самих себе. 

Образ страны и ее народа (или народов) фор-
мируется в общественном сознании другой
страны и тех, кто ее населяет, из разнородной
смеси фактов истории, этнических и культур-
ных особенностей, искусства, национальных
традиций, развития национальной экономики,
социальных и политических процессов. Несом-
ненно, облик страны ассоциируется также и с
ее географическим положением, климатиче-
скими условиями, флорой и фауной и т.д. Важ-
нейшую роль в формировании имиджа страны,
наряду с объективными факторами, играет
возможность и способность внедрить благо-
приятный образ страны в массовое сознание
народов других стран. И здесь особое место при-
надлежит не только государственным структу-
рам, но и общественным инициативам, граж-
данскому диалогу, средствам массовой инфор-
мации, от которых во многом зависит, что и как
узнают о стране и ее людях представители зару-
бежных стран.

Образ страны можно разделить, по крайней
мере, на две категории: основной, базисный –
монолитный и стабильный, основанный на та-
ких постоянно действующих долгосрочных
ценностных понятиях, как история и геополи-
тика, место в системе культурно-цивилизаци-
онных ценностей и в глобальном мировом про-
странстве. Иная категория – это образ средне-
срочный и краткосрочный, изменчивый и теку-
чий, складывающийся, главным образом, из
материалов СМИ, из личных «народных» конта-
ктов, из непосредственного знакомства с про-
изведениями искусства, научно-техническими
достижениями другой страны, проявлениями
национального характера, готовностью к со-
чувствию и сопереживанию. Таким образом,
формирование имиджа любой страны происхо-
дит параллельно на двух уровнях: официаль-
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ном и приватном, основанном на личных впе-
чатлениях, индивидуальном восприятии стра-
ны и ее народа.

Мировая общественность мало информирова-
на о том, что в действительности происходит в
России, о ее экономическом, инвестиционном,
культурном потенциале, о той роли, которую она
может играть в современном мире. Как предста-
вляется, репутация России значительно хуже,
чем то, что она представляет собой на самом де-
ле. По мнению специалистов в области public
relations, информационная политика, напри-
мер, национальное телевидение, подчас играет
против позитивного образа страны, уделяя наи-
большее внимание катастрофам, острым соци-
альным проблемам и др.

Образ или имидж России необходимо форми-
ровать, внедрять в массовое сознание, зани-
маться каждодневной работой по его поддержа-

нию на желаемом уровне, постоянно его актуа-
лизировать.

В своей политической и общественной дея-
тельности, которая зачастую связана с систе-
матическим и продуктивным общением с пред-
ставителями других стран, я стараюсь показать
им, что Россия – действительно сильная, циви-
лизованная страна с великой культурой и исто-
рией, со своими уникальными традициями.
Уважение к нашей стране будет достигнуто
только тогда, когда все увидят, что мы сами ува-
жаем и любим ее.

–  Но чтобы в мире это увидели, нужны ка-
кие-то новые, креативные решения.

–  Нужны. И такие решения есть. Могу привес-
ти примеры позиционирования нашей страны в
Латинской Америке. Год назад на Кубе был от-
крыт православный храм. 19 октября 2008 года
в Гаване состоялось торжественное освящение
храма Казанской иконы Божией Матери, кото-
рое провел председатель Отдела внешних цер-
ковных связей Московского Патриарха митропо-
лит Кирилл (с 2009 года – Патриарх Московский
и всея Руси).

Первые богослужения на Кубе священники
Русской православной церкви начали совер-
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Фото ИТАР-ТАСС
Храм Казанской иконы

Божией Матери в Гаване

«УВАЖЕНИЕ К НАШЕЙ СТРАНЕ БУДЕТ
ДОСТИГНУТО ТОЛЬКО ТОГДА, КОГДА
ВСЕ УВИДЯТ, ЧТО МЫ САМИ УВАЖАЕМ
И ЛЮБИМ ЕЕ»



шать в 2001 году. Инициатива строительства
первого русского православного храма принад-
лежала Феделю Кастро, который предложил
«построить собор Русской православной церкви
в столице Кубы как памятник российско-кубин-
ской дружбе».

В основание храма была положена земля, взя-
тая из места захоронения советских солдат, ко-
торые несли службу на Кубе. Из Москвы были до-
ставлены отдельные элементы убранства храма
(купола, покрытие пола) и церковная утварь. 

Православные храмы возводятся и в других ре-
гионах Латинской Америки. Великолепный со-
бор построен в Республике Гватемала, причем по
личной инициативе настоятельницы детского
приюта матушки Инессы, которая пригласила
для его росписи иконописцев из города Костро-
мы. Есть соглашение о строительстве храма в
Доминиканской Республике.

Я убеждена, что возведение православных хра-
мов – это, несомненно, знак уважения и духовно-
го единения наших народов.  При храмах могут
работать воскресные школы для детей, вестись
преподавание русского языка, изучение исто-
рии России, ее культуры. 

Сейчас необходимо дать новый импульс свя-
зям в культурно-гуманитарной сфере, поднять
их на более высокий уровень, не только субстан-
тивный, но и организационный.

Важным шагом в этом направлении должно
стать открытие центров Российской науки и
культуры в странах этого региона.

Все это не только укрепит духовные связи между
нашими народами, но и покажет всему миру, что
Россия готова к открытому культурному диалогу.

–  Такой подход к выстраиванию отношений
требует глубоких перемен в сознании поли-
тиков…

– Политики любого уровня должны осознавать,
что имидж страны представляет собой часть на-
ционального богатства и связан с репутацион-
ным капиталом  нации. 

– А зависит ли имидж страны от ее полити-
ческой культуры?

– В условиях осуществления сложнейшего про-
цесса модернизации страны политическая куль-
тура имеет принципиально важное значение. Это
многогранное и многоуровневое понятие, которое
включает в себя ряд аспектов: мировоззренче-
ский, гражданский и собственно политический. 

На мировоззренческом уровне происходит са-
моопределение человека в мире политики, вы-
бор им тех или иных политических ориентаций
и норм политического поведения. На граждан-
ском уровне формируется «ядро» политической
культуры, связанное с отношением людей к вла-
сти как к публичному центру господства и при-
нуждения, таким образом, человек определяется
в отношении своих гражданских прав и обязан-
ностей. Политический уровень формирует соб-
ственно ценностные отношения человека к по-
литическим явлениям, окончательно «проясня-
ет» взаимоотношения человека и политики. При
этом ценностные ориентиры материализуются в
политическое (либо аполитичное) поведение. 

Несомненно, что политические деятели по
профессиональному признаку должны макси-
мально владеть высокой степенью политиче-
ской культуры. Политическая культура тех сов-
ременных отечественных политиков, которые в
значительной степени ориентированы на борь-
бу до победного конца, дает невысокий шанс на
цивилизованное сотрудничество. Скорее всего,
что такого рода «конкуренция» способствует пре-
дельной поляризации общества и ведет к раско-
лу его на правых и левых, открывает простор
крайностям. И это происходит в то время, когда
от политиков вообще, и от парламентариев в ча-
стности, население страны ждет позитивных
консолидированных решений, способствующих
улучшению условий жизни россиян, сохранение
и поддержание стабильности в обществе. 

Только в рамках цивилизованных методов сле-
дует отстаивать свои партийные корпоративные
интересы. Но при этом важно не допускать мо-
нополию на истину, к чему приводит принятие
таких решений, все мы хорошо знаем. 

Поэтому нужно владеть культурой политиче-
ского диалога. Только владение такой культурой
всеми представителями депутатского корпуса
страны может обеспечить выработку значимых
для страны решений, учитывая интересы широ-
ких слоев населения.

От иностранцев нельзя требовать уважения к
нашей стране, если мы сами не будем ее ува-
жать.
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21–22 октября 2009 года в павильоне № 57
Всероссийского выставочного центра cосто-
ялась X Международная выставка «Таможен-
ная служба-2009». С приветственным словом
к участникам и посетителям выставки обра-
тились руководитель ФТС России Андрей
Бельянинов, генеральный секретарь Всемир-
ной таможенной организации Кунио Мику-
рия и генеральный директор ОАО «ГАО ВВЦ»
Иван Малахов.

Выставка организована ФГУП «РОСТЭК»
по поручению Федеральной таможенной
службы. Ее проведение приурочено к

профессиональному празднику – Дню таможен-
ника Российской Федерации, который отмечал-
ся 25 октября. 

В парадной форме, под звуки духового оркестра
гостей выставки встречали студенты Российской
таможенной академии. Среди приглашенных –
руководители органов государственной власти и
управления, международных организаций, меж-
государственных объединений, российских и
иностранных бизнес-структур и ассоциаций.

Участниками мероприятия стали структурные
подразделения таможенных органов стран Та-
моженного союза, российские и иностранные
компании – участники внешнеэкономической
деятельности, таможенные брокеры, перевозчи-
ки, владельцы складов временного хранения и
таможенных складов, компании, занимающие-
ся логистикой, строительством и оказывающие
иные услуги в области таможенного дела. 

Выставка наглядно продемонстрировала сов-
ременные достижения и новшества в области
таможенного дела, возможности таможенной и
околотаможенной инфраструктуры. В этом году
состав ее экспозиций расширен за счет предста-
вительств банков, уполномоченных выступать

гарантами в области таможенного дела, компа-
ний, осуществляющих страхование междуна-
родных перевозок товаров под таможенным кон-
тролем, музейных экспозиций, на которых ши-
роко представлена история приграничной тор-
говли и роль таможенных структур в установле-
нии межгосударственных связей. 

На выставке прошли подготовленные Главным
управлением информационных технологий ФТС
России презентации новейших информацион-
ных технологий, используемых в российской та-
моженной службе, а также система контроля ин-
формации, поступающей с инспекционно-дос-
мотровых комплексов (ИДК), портала предвари-
тельного информирования ФТС России, а также
подготовленные ФГУП «РОСТЭК» презентации
на темы: «Применение технологий удаленного
электронного декларирования предприятиями
системы ФГУП «РОСТЭК» и «МАПП «Петухово»
как пример формирования многофункциональ-
ного Таможенно-логистического терминала
(ТЛТ) в рамках Концепции переноса таможенно-
го оформления в приграничные районы».

Наиболее значимым событием деловой про-
граммы первого дня работы выставки была пресс-
конференция ее оргкомитета с участием руково-
дителя ФТС России А. Бельянинова, наиболее зре-
лищным – демонстрация боевой выучки силовых
подразделений ФТС России, а также подготовки
служебных собак Кинологического центра.

Во второй день работы выставки состоялась
Международная конференция «Таможня и биз-
нес: международные и региональные аспекты со-
трудничества». Конференция объединяет три сес-
сии, в первой из которых, названной «Таможен-
ные администрации стран – членов ЕврАзЭС:
стратегия и практика на этапе формирования
Таможенного союза», с докладами выступили ру-
ководитель ФТС России Андрей Бельянинов,

Таможенная
выставка

Достижения и награды Федеральной 
таможенной службы



председатель ГТК РБ Александр Шпилевский,
ответственный секретарь Комиссии Таможен-
ного союза Сергей Глазьев, председатель коми-
тета по финансовым рынкам и денежному обра-
щению Совета Федерации Дмитрий Ананьев, за-
меститель председателя Комитета Госдумы по
бюджету и налогам, председатель подкомитета
по таможенному регулированию комитета Гос-
думы по бюджету и налогам Александр Коган.

Во второй сессии на тему «Диалог Таможни и
Бизнеса: оценки и предложения участников ВЭД»
приняли участие генеральный директор Ассоциа-
ции Европейского бизнеса Франк Шауфф, пред-
седатель правления Германо-Российской Внеш-
неторговой палаты Михаэль Хармс, вице-прези-
дент ТПП РФ Сергей Катырин и другие. 

Докладчикам на третьей сессии конференции на
тему «Диалог Таможни и Бизнеса: взгляд таможен-
ных органов на потенциал взаимодействия» были
руководители ведущих управлений ФТС России.

На конференции обсуждались задачи форми-
рования Таможенного союза России, Республи-
ки Беларусь и Казахстана, перспективы разви-
тия законодательства Российской Федерации в
сфере таможенного дела, значимость таможен-
ных аспектов ведения бизнеса европейскими
компаниями в России, позиция и предложения
немецкого бизнеса, принципы государственно-
частного партнерства в международных про-
граммах и другие вопросы.

21 октября в рамках выставки состоялось вру-
чение призов по итогам ежегодного федерально-
го конкурса «Таможенный Олимп – 2009». В ходе
торжественной церемонии награды получили
7 участников внешнеэкономической деятельно-
сти и 18 организаций, осуществляющих дея-
тельность в области таможенного дела. Призы
лауреатам вручили начальник Управления по
связям с общественностью ФТС России Алек-
сандр Смеляков и генеральный директор ФГУП
«РОСТЭК» Александр Повстяный. 

Победителями основной номинации «Лидер
внешней торговли» стали: ОАО «ВМЗ», ОАО «Авто-
ВАЗ», ООО «ГАЗПРОМ добыча Оренбург», ОАО «Гор-
но-металлургическая компания «Норильский ни-
кель», ОАО «ОЭМК», ОАО «Магнитогорский метал-
лургический комбинат», ОАО «Сургутнефтегаз».

В номинации «Лучший таможенный терминал
России» лауреатами премии были признаны:
ОАО «Казаньоргсинтез», ООО «Торгово-закупоч-
ная компания ГАЗ», ООО «Транс Погран Услуги».

Победителями номинации «Лучший таможен-
ный брокер России» названы: ООО «ТЗК ГАЗ»,
ЗАО «РОСТЭК-Алтай», ООО «ВЭД-Сервис», ООО
«Евразия Кастомс Сервис», ООО «Северо-Запад-
ный таможенный логистический сервис», «РОС-
ТЭК-Пенза», ООО «Тульский таможенный терми-
нал», ЗАО «Таможенный брокер», ООО «Декла-
рант», ООО «УралБрокСервис». 

Лауреатами в номинации «Лучший таможен-
ный перевозчик России» стали: ОАО «Дальнево-
сточное морское пароходство», ООО «Спецтяж-
транс-Холдинг», ЗАО «Эксповестранс». 

В номинации «Лучший таможенный интегра-
тор» победителями стали: ФГУП «РОСТЭК» и ЗАО
СВХ «Норд-Ост».

Победители удостоены дипломов о присужде-
нии звания лауреата конкурса «Таможенный
Олимп» в соответствующей номинации и награ-
ждены ценными призами.

Иван БАРАНОВ
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Фото PHOTOXPRESS

Руководитель Федеральной таможенной
службы Андрей Бельянинов
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С заместителем председателя Комитета ГД по безо-

пасности, членом Комиссии по рассмотрению расхо-

дов федерального бюджета, направленных на обес-

печение обороны и государственной безопасности

РФ, заместителем председателя Комиссии ГД по за-

конодательному обеспечению противодействия

коррупции Владимиром Ильичем КОЛЕСНИКОВЫМ

беседует наш корреспондент Юрий Игнатов.

– Владимир Ильич, буквально недавно в
первом чтении депутаты приняли президент-
ские поправки к Закону «Об обороне». Чем
вызвана, по вашему мнению, поспешность
принятия данного законопроекта?

– Во-первых, никакой поспешности в этом не
было. Это плановый документ, и разрабатывался
он уже давно. Во-вторых, у нас не было правового
механизма, который обеспечивал бы оператив-
ное принятие президентом решений об использо-
вании вооруженных сил за пределами России. 

При этом надо особо отметить, что главной це-
лью этого документа является защита граждан
РФ, отражение или предотвращение агрессии,
борьба с пиратством, обеспечение безопасности
судоходства и других видов транспорта. Счи-
таю, что толчком к принятию данного законо-
проекта послужили и последние события в Юж-
ной Осетии, где грузинские власти устроили на-
стоящий геноцид населению этой маленькой
республики. Непонятно, почему ООН не высту-
пил в их защиту?!

В-третьих, на нашей границе со стороны сосе-
дей – бывших союзных республик – к России со-
храняются необоснованные территориальные
претензии. Надо поставить в этом вопросе точ-
ку: ни пяди российской земли мы не уступим!

Любых нарушителей наших границ постигнет
наказание! При этом мы должны исходить из то-
го, что современное решение стратегических за-
дач должно осуществляться в кратчайшие сро-
ки. Я целиком разделяю мнение своих коллег о
том, что важным условием использования сил
быстрого реагирования должно происходить в
соответствии с признанными нормами между-
народного права и международных договорен-
ностей РФ. События в Южной Осетии показали,
что любое промедление с принятием решения о
применении Вооруженных сил может нанести
урон безопасности России. 

В настоящее время в Федеральный закон «Об
обороне» предлагается ввести новую статью, ко-
торая бы определила, в соответствии со статьей
102 Конституции РФ, порядок решения об опе-
ративном использовании формирований Воору-
женных сил за пределами страны. Это крайне
актуально для нормализации сегодняшней об-
становки и вокруг независимой Абхазии. Гру-
зинские власти, которые блокируют абхазские
порты, всячески пытаются спровоцировать но-
вый конфликт, создают угрозу для судоходства.
Хочу особо подчеркнуть важность данного зако-
нопроекта, в результате применения которого
будет создана возможность обеспечить безопас-
ность российских граждан в этом регионе и дру-
гих уголках земного шара. 

– Владимир Ильич, какие из направлений
вашей деятельности вы могли бы выделить?

– Да, вы правы, работы много, но выделить ка-
кую-то самую важную не могу. Моя основная де-
ятельность как депутата – заместитель предсе-
дателя Комитета Государственной думы по безо-
пасности. Другие мои должности как бы конкре-

«Коррупция
разлагает деловую

среду»

Заместитель председателя Комитета Госдумы
по безопасности Владимир Колесников: 



тизируют мой участок работы. Вот, к примеру, я
являюсь членом Комиссии по расходам феде-
рального бюджета, направленным на обеспече-
ние обороны и государственной безопасности
страны. Трагические события в Южной Осетии
показали, что идеи территориального передела
мира путем блицкрига еще живучи в воспален-
ных мозгах некоторых незрелых руководителей
ряда стран. Яркий пример этому – нападение но-
чью грузинских фашистов, я не побоюсь этого
сравнения, вооруженных самым современным
оружием, на мирных осетин и абхазов. Только
благодаря своевременной помощи российской
армии конфликт был погашен. Я спрашиваю,
кто ответит за разрушение городов и сел, за
смерть граждан Южной Осетии? Почему до сих
пор ООН не осудила агрессивные действия Гру-
зии? Всем известно, что войну начала Грузия,
так почему до сих пор в этом вопросе не постав-
лена точка, а грузинский президент до сих пор
не осужден? Почему бы не возобновить работу

Международного трибунала и не осудить гру-
зинских агрессоров и не возложить на них обя-
занность возместить ущерб за разрушения и
смерть мирных граждан Южной Осетии и Абха-
зии. Вот это будет уроком для всех новоявлен-
ных «фюреров», типа Саакашвили. Агрессия Гру-
зии свидетельствует о том, что в мире растет но-
вая «гитлеровская поросль». Их ставкой является
решение конфликтных ситуаций не мирным пу-
тем, а через применение силы, путем войны. Та-
кие действия в современных условиях чреваты
угрозой миру и возникновением мировой войны.
Поэтому сегодня мы не должны забывать о безо-
пасности нашей страны, которая зависит от со-
стояния нашей обороноспособности. Как гово-
рится, наш «бронепоезд» стоит на запасном пу-
ти. Но, добавлю, должен стоять под парами. С
учетом этого, руководством страны реализуется
программа по реорганизации армии и модерни-
зации ее вооружения. К сожалению, приходится
констатировать, что рост новых видов оружия
стал мировой тенденцией. Поэтому наша страна
не должна отставать в этом вопросе, «ибо про-
медление смерти подобно». Для этого нужно и
соответствующее финансирование. 

– Вы разделяете мнение, что сегодня для
нас самый главный враг – коррупция? Можно
ли ее победить?
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– Да, я целиком разделяю это мнение нашего
президента Д.А. Медведева. Он очень точно обо-
значил коррупцию как одну из важных угроз.
Коррупция разлагает деловую среду, снижает
дееспособность государства и отражается на
имидже государства. Но самое главное – прези-
дент очень точно сказал, что «коррупция подры-
вает доверие граждан к власти и тем проблемам,
которыми власть должна заниматься». Это очень
точная формулировка, фактически из этой поли-
тической оценки вытекает, что коррупция – это
преступная деятельность в сфере политики или
государственного управления должностных лиц
(чиновников), использующих доверенные им
права для личного обогащения. Вы задаете воп-
рос, как бороться с этим злом? Надо сделать так,

чтобы коррупцией заниматься
было невыгодно, не престижно,
да и просто опасно! Человек ведь
не полезет просто в огонь. Мож-
но и сгореть. Вот тогда-то и не
будет ни коррупции, ни корруп-
ционеров!

– В СМИ часто дискутирует-
ся вопрос, кто виноват, что
ориентация России на разви-
тие сырьевых отраслей завела
нас сегодня в тупик и в кри-
зис? Что вы думаете об этом?

– Я разделяю это мнение, но не
совсем. Я бы посоветовал всем
критикам и участникам этих
дискуссий спуститься на землю
и вспомнить перестроечные го-
ды. Когда страна экономически
загибалась и когда вообще речь
шла о потере нашей самостоя-
тельности и государственной
безопасности. Будем объектив-
ны. Вспомним 2000 год, когда
Владимир Владимирович Путин
пришел к власти. Тогда в Моск-
ве – и не только в ней, а по всей
стране в сфере госуправления –
находились заграничные совет-
ники из разных стран мира, и
прежде всего, из США, Герма-
нии, Франции, а также из раз-
личных фондов. Они постепенно
начинали играть все более ак-
тивную роль в руководстве как в
сфере экономики, так и госстро-

ительства. Вот тогда, когда В.В. Путин принял
страну и стал подводить итоги перестройки, ус-
корения и гласности, перехода к рыночным отно-
шениям, он просто ужаснулся: куда катится
страна! Основные отрасли экономики разруше-
ны, самой экономики как таковой – просто не су-
ществует. Ежегодно из жизни досрочно уходит до
1,5 миллион россиян, золотого запаса нет, сроки
по кредитам приближаются, казна пуста, посту-
плений нет. Поставьте себя на его место, ведь это
просто какой-то ужас! Где выход? Страна все
больше и больше превращается в придаток раз-
витых стран, капитал которых все больше начи-
нает хозяйничать в России. Тогда возник вопрос:
а что это в конце концов? Некомпетентность ино-
странных советников? Нерадивость местных
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властей? Может быть, злой умысел? Ответ
прост – это все вместе. Выход им был найден че-
рез понимание проблем и поступательного их
устранения. Ему удалось включить все механиз-
мы, чтобы поднять нашу экономику. Поэтому,
можно сказать, был использован тактический
прием по развитию экспорта сырья. Это содейст-
вовало накоплению средств в стране, так назы-
ваемому первоначальному капиталу. На данном
этапе это была просто вынужденная мера. Вот,
например, поставляем нефть за границу по цене
100 долларов за тонну, а у них покупаем пластик
по цене 1000 долларов за тонну. Обидно! Надо пе-
реводить экономику с поставок сырья на перера-
ботанную продукцию. А гарантом этих процессов
должна стать реализация программного заявле-
ния нашего президента, опубликованного в «Рос-
сийской газете» 11 сентября нынешнего года. 

– Вы долгое время проработали в Генпроку-
ратуре. Народ часто вспоминает ваши яркие
обличительные речи против коррупционе-
ров и жуликов, решившихся поживиться за
счет госсредств. Какие бы вы выделили наи-

более яркие дела Генпрокуратуры в то время,
когда вы там работали?

– В Генпрокуратуре на меня был возложен кон-
троль за следствием. Пересажали всю тверскую
Думу, много мэров, губернаторов, а также депу-
татов различных рангов. Сегодня эта борьба на-
растает. Хочу подчеркнуть, что работе в этом до-
рогом мне учреждении я отдал много сил и здо-
ровья. Я признателен бывшему Генеральному
прокурору РФ В.В. Устинову, с которым мне до-
велось работать с 2002 году. В те годы следствен-
ный отдел Генпрокуратуры расследовал ряд
громких дел, и преступники получили соответ-
ствующее наказание. При этом мы исходили из
функций этого важного государственного орга-
на, обеспечивающего утверждение правовых на-
чал в жизни российского общества. Другими
словами, наша цель – обеспечивать верховенст-
во закона, единства и укрепления законности,
защиту прав и свобод человека и граждан. Отме-
чу, что место прокуратуры в системе госинсти-

тутов определяется главной ее функцией – осу-
ществлением надзора. В то время мне пришлось
руководить расследованием махинаций вокруг
«АвтоВАЗа». Нам удалось раскрыть секреты схем
махинаторов, которые использовали различные
лазейки в законодательстве, и привлечь их к от-
вету. Они получили по заслугам. Однако, к мое-
му большому сожалению, главный махинатор
Борис Березовский продолжает до сих пор скры-
ваться на берегах туманного Альбиона. Считаю,
что правоохранительная система продолжает
нести ответственность за то, что место Березов-
ского на скамье подсудимых до сих пор пустует.
Вор должен сидеть в тюрьме. Поэтому позиция
Англии вызывает возмущение мировой общест-
венности. Видимо, следует обратиться в соот-
ветствующие международные органы. Учиты-
вая, что коррупция становится всемирным бед-
ствием, прорастающим из национальных орга-
низаций в систему международных, пора высту-
пать соответствующим российским органам о
принятии международных документов по борьбе
с этим всемирным бедствием.

– Владимир Ильич, как бы вы прокоммен-
тировали случай с майором милиции, рас-
стрелявшим в магазине граждан? Ведь эта
странная история будоражит общество по
сей день.

– Да, это несмываемое пятно на всю нашу мили-
цию. С этим случаем надо разбираться доско-
нально. Трагедия произошла. Я выражаю свои со-
болезнования по этому случаю родственникам
погибших и пострадавших. Я лично знаком не
только с начальством МВД, но и с простыми сот-
рудниками милиции. Все они переживают. Знаю
не понаслышке, какой это тяжелый милицейский
хлеб – охрана правопорядка. Но, как говорится, «в
семье не без урода». Надо проанализировать, как
и почему произошла эта трагедия. Оргвыводы
уже сделаны, но расследование продолжается.
Видимо, надо повышать качественный и мораль-
ный уровень сотрудников. Ужесточить отбор.
Сделать службу в рядах МВД престижной. Очи-
стить ряды милиции от всех сутяг и побирушек.
Поднять престиж профессии. Вот есть известное
изречение древних: «Самое дорогое для государ-
ства – это дешевая юстиция». Оно очень актуаль-
но сегодня для нашей жизни. Государство должно
изыскать средства для повышения оплаты за-
щитников правопорядка, работа которых в пери-
од становления демократического общества ста-
ла особо востребованной и опасной.
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Зимняя Олимпиада-2014 в Сочи ос-
тается одной из главных тем обсуж-
дения в СМИ уже больше двух лет – с
тех пор, как МОК принял решение в
пользу России.

В октябре новой темой, интерес-
ной не только болельщикам, стала
судьба заявки российской стороны
на проведение чемпионатов мира по
футболу 2018 и 2022 года. Президент
ФИФА Йозеф Блаттер, в беседе с пре-
мьер-министром РФ Владимиром Пу-
тиным, оценил шансы нашей страны
как очень высокие.

Отметим, что именно Путину во мно-
гом обязан своей победе Сочи-2014:
еще в бытность свою президентом, он
немало сделал для того, чтобы столи-
цей зимней Олимпиады стал именно
российский город. Внимание спорту
глава кабмина уделяет и сейчас: гово-
ря о футбольных чемпионатах, он не-
двусмысленно подчеркнул, что требу-
ется «очень серьезная заявка, которая
поддержана правительством».

Россия все чаще становится хозяй-
кой крупных спортивных мероприя-
тий: так, в 2013 году в Казани прой-
дет 27-я летняя Универсиада, а из ме-
роприятий рангом пониже можно
назвать Чемпионат мира по биатло-
ну-2011 в Ханты-Мансийске. 

Если посмотреть на календарь бо-
лее внимательно, нетрудно заметить,
что события международного мас-
штаба будут проходить в российских
городах практически ежегодно.
Правда, «выпадает» 2012 год, но
именно на него приходится саммит
АТЭС во Владивостоке и на острове
Русский. К спорту это мероприятие
отношения, разумеется, не имеет, но
тоже выдерживает общую линейку
«все флаги в гости к нам».

Как можно оценить такую тенден-
цию?.. Мне кажется, что тут имеет
смысл выделить три аспекта.

Момент первый и самый очевид-
ный – имиджевый. Вряд ли кто ста-

нет спорить, что подобные меропри-
ятия очевидно повышают междуна-
родный престиж принимающей сто-
роны. По крайней мере, внимание к
России мировых СМИ на это время
гарантировано.

Менее очевиден (точнее, очеви-
ден не для всех) момент финансо-
вый. «В стране бедных полно, а они
тут стадионы с гостиницами стро-
ят!» – такую точку зрения недобро-
желателей часто можно услышать
при обсуждении, к примеру, сочин-
ской Олимпиады.

Опасения не особо основательные:
практика показывает, что и олимпи-
ады, и футбольные чемпионаты на
выходе практически всегда оказыва-
ются вполне рентабельными. Иными
словами, к бонусам имиджевого ха-
рактера прибавится еще и вполне
конкретная финансовая прибыль.

Впрочем, не прибылью единой:
гости разъедутся, а построенные
объекты останутся. И в дальнейшем
сыграют немалую роль в развитии
регионов и городов, где пройдут зна-
ковые мероприятия. Пример Олим-
пиады-80 в Москве говорит в этом
плане сам за себя.

И здесь мы подходим еще к одно-
му моменту, который сейчас прак-
тически не обсуждается. Ключевое
слово здесь – региональное разви-
тие. Нетрудно заметить, что пере-
численные события будут происхо-
дить в самых разных точках России:
юг (Сочи), север (Ханты-Мансийск),
Дальний Восток (Владивосток),
«глубинка» (Казань); что до фут-
больного чемпионата – то он и во-
все должен проходить, как мини-
мум, в десяти городах.

Уже сейчас понятно, что после
Олимпиады-2014 Сочи станет совсем
другим городом, «полюсом роста»
всероссийского значения. Но это же
относится (пусть и в меньшей степе-
ни) и к центрам других мероприя-
тий, о которых мы говорим. Мощный
приток инвестиций изменит облик
наших городов, а вложения в инфра-
структуру ощутимо улучшат жизнь
самих горожан – в самых разных ре-
гионах России.
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21 октября Госдума приняла в первом чтении
проект федерального бюджета на 2010 год и
на плановый период 2011 и 2012 годов. Вице-
премьер российского правительства, ми-
нистр финансов Алексей Кудрин выступил
перед депутатами с докладом. 

Кудрин рассказал, что правительство
при расчете бюджетных параметров
руководствовалось прогнозом, согласно

которому цена на нефть в 2010 году составит 58
долларов за баррель, в 2011 – 59, и в 2012 – 60.
В этом – главное расхождение авторов основно-
го финансового документа страны с депутата-
ми фракции «Справедливая Россия», подгото-
вившими альтернативный проект бюджета. 

«Они считают, что можно смело поднимать
предполагаемую цену на нефть до 70 долларов
за баррель. Это популистский подход, и в буду-
щем он приведет к усилению зависимости рос-
сийской экономики от цен на нефть», – считает
министр. Минфин же ожидает в этом году сни-
жение нефтегазовых доходов на 1,6 триллиона
рублей из-за падения цен на нефть. Кудрин от-
метил, что за 9 месяцев этого года экспортная
выручка из-за падения цен на нефть в России
снизилась на 45 процентов и составила за этот
срок всего 129 миллиардов рублей. Говоря о со-
стоянии экономики в целом, министр финан-
сов отметил, что Россия преодолела рецессию,
но окончательный выход из кризиса и возобно-
вление экономического роста в стране ожида-
ется к концу 2012 года. 

Кудрин прогнозирует, что в 2010–2012 годах
государственный долг вырастет на 4,4 трилли-
она рублей и достигнет 15,4% ВВП. Однако и
эту сумму он назвал «далекой от опасной».
«Много это или мало? Уровень безопасности
для госдолга любой страны – 60 процентов
ВВП, соответственно, мы далеко от уровня чув-
ствительности долга и влияния его на нашу
экономику», – сказал глава Минфина. Он также
напомнил, что, по оценке ведомства, Резерв-

ный фонд будет потрачен в 2010 году, а объем
Фонда национального благосостояния сокра-
тится с имеющихся сейчас 2,8 триллиона руб-
лей до 1,1 триллиона рублей к концу 2012 года. 

По словам главы Минфина, количество субъ-
ектов РФ, чьи бюджеты будут исполнены с де-
фицитом, сократится в 2010 году с 71 до 65.
Размер общего дефицита бюджетов субъектов
РФ в 2010 году снизится с 423 миллиардов руб-
лей, прогнозируемых по итогам 2009 года, до

Много или мало
Бюджетная декларация российского министра финансов

Алексея Кудрина

ПО СЛОВАМ КУДРИНА, ОСНОВНОЙ
ФИНАНСОВЫЙ ДОКУМЕНТ СТРАНЫ
СОХРАНИТ СВОЮ СОЦИАЛЬНУЮ
НАПРАВЛЕННОСТЬ
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324 миллиардов рублей, или 5,6% от
всех расходов бюджетов субъектов
РФ. Министр отметил: «В 2009 году
мы проявили существенную заботу о
бюджетах субъектов РФ, мы не допус-
тили такого снижения доходов субъе-
ктов РФ, как это произошло на феде-
ральном уровне. Напомню: доходы
федерального бюджета сократились
на 25 процентов. Доходы субъектов
РФ снизились в 2009 году лишь на
8,2 процента, а расходы – на 2,3 про-
цента. Мы удержали планку расходов
регионов, которая была в предкризис-
ный период», – сказал Кудрин. 

Министр с думской трибуны дал от-
вет московским властям, упрекаю-
щим его ведомства в урезании дота-
ций столице на 24 миллиарда рублей.
Кудрин посоветовал московскому на-
чальству сначала достроить метро, а
потом уже поднимать зарплаты чи-
новникам. По словам вице-премьера,
в этом году зарплаты в московском
правительстве увеличились на чет-
верть. 

Нынешний бюджет отличается бес-
прецедентным за последние десять
лет дефицитом. Однако, по словам
Кудрина, основной финансовый доку-
мент страны сохранит свою социаль-
ную направленность. «Такого объема
пенсионного обеспечения в бюджете
еще не было», – подчеркнул министр.
Он тут же оговорился, что в бюджете
на следующий год правительство не
заложило индексацию зарплат бюд-
жетников. «Но в этом году она была
30%, и в середине следующего года,
как предлагает «Единая Россия», мы
можем вернуться к рассмотрению
этого вопроса», – сказал глава Минфи-
на. Таким образом, зарплаты работ-
ников бюджетной сферы все-таки мо-
гут быть проиндексированы в конце
2010 года. 

Алексей Кудрин отметил также, что
в бюджете предусмотрен целый ряд
программ, связанных с модернизаци-
ей и инновационным развитием. 

Ксения ВЕРЕТЕННИКОВА
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Из выступления А.Л. Кудрина перед депутатами 
Государственной думы 21 октября 2009 года

«В следующем году мы не заложили индексацию зарплаты
бюджетников, но с этого года зарплата бюджетникам была
повышена на 30 процентов, то есть обгоняя все проценты ин-
фляции. Однако в правительстве считают возможным согла-
ситься с инициативой «Единой России» и в середине 2010 го-
да вернуться к рассмотрению этого вопроса. Если наш про-
гноз экономики, доходов бюджета будет не хуже, чем мы за-
ложили в проекте бюджета, то мы в середине 2010 года пред-
ложим проиндексировать зарплату бюджетников уже начиная
с конца 2010 года».

«Многие риски в экономике еще не исчерпаны и могут на-
ступить в 2010 году. Именно поэтому правительство предста-
вляет консервативный прогноз по цене на нефть на следую-
щий год (58 долларов за баррель). В то же время проект бюд-
жета, предложенный «Справедливой Россией», предполагает
распределение на социальные расходы доходов от потенци-
ально высоких цен на нефть. Это популистский подход, кото-
рый не может быть реализован». 

«Нефтегазовые доходы страны в 2009 году в результате из-
менения цены на нефть составят, по прогнозам Минфина РФ,
1,8 трлн руб, что на 1,6 трлн руб ниже прошлогоднего уровня.
За 9 месяцев этого года экспортная выручка из-за падения
цен на нефть в РФ снизилась на 45 процентов и составила
всего 129 млрд руб. Россия преодолела рецессию, однако
окончательный выход из кризиса и возобновление экономи-
ческого роста в стране ожидаются к концу 2012 года».

«Мы ожидали дефицит в 8,3 процента, с учетом стабилиза-
ции ситуации он будет несколько ниже. С учетом того, что
часть расходов мы не проведем, у нас есть резервы, связан-
ные с капитализацией банковской системы, инвестфондом.
Это уменьшит дефицит примерно на половину процентного
пункта. Если цена на нефть останется на уровне примерно 70
долларов за баррель, то еще 0,5 процента ВВП мы сэкономим
по дефициту. Таким образом, дефицит бюджета будет не 8,3
процента, а примерно 7,5–7,7 процента ВВП, то есть ниже,
чем мы прогнозировали».

«И в следующем году мы стабильно идем на сокращение
расходов на государственное управление на федеральном
уровне. В Москве пошли на повышение. Вот это та разница,
которая у нас возникает. Все-таки повышение зарплат чинов-
ников нужно во вторую очередь делать, сначала нужно метро
построить. Мы в федеральном бюджете увеличили дотацию
на поддержку пенсий во всех субъектах, у нас теперь не будет
пенсионеров, получающих пенсию ниже прожиточного мини-
мума. Мы решаем эту проблему принципиально. После этого
я слышу, что Лужков говорит – у нас забрали 24 миллиарда,
нас обобрали. Да, 24 миллиарда рублей забрали, но мы раз-
ницу перекрываем через кредит. Суммарно в следующем го-
ду Москва получит от федерального бюджета существенно
больше (примерно в 2–2,5 раза) средств, чем то, что показа-
лось как бы утраченным».
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Когда речь заходит об инновационном подхо-
де, обычно подразумеваются некие отрасли
«новой экономики». При этом часто забывают,
что высокие технологии уже сейчас играют
значительную роль в «традиционных отрас-
лях». В том числе, разумеется, и в сырьевых.
Неудивительно, что именно те компании, где
наибольшее внимание уделяется инновациям
и высоким технологиям,  становятся лидера-
ми в своем сегменте рынка. В нефтяной от-
расли таким лидером стала НК «Роснефть»

ВСЕ УПИРАЕТСЯ В КИН
Углеводороды – пожалуй, главное на сегод-

няшний день  направление российского экспор-
та. При этом нам в отличие, например, от стран
Персидского залива, добывать нефть гораздо
сложнее.

Изначально условия добычи на Ближнем Вос-
токе были куда более выгодными, и не только  по
климатическим причинам. Сама природа, «геоло-
гия» залегания пластов такова, что себестоимость
российской нефти по определению выше (причем
весьма ощутимо), чем у арабских стран.  Если еще
15–20 лет у нас был вполне распространен менее
затратный «фонтанный» способ добычи нефти, –
то теперь этому, похоже, приходит конец. Про-
цесс нефтедобычи с каждым годом становится
все более затратным и сложным – в том числе и в
технологическом плане. Коэффициент извлече-
ния нефти (КИН) с течением времени все больше
оставляет желать лучшего, да и к запасам место-
рождений надо относиться бережно.

«Основное осложнение, становящиеся своего
рода спутником снижения КИН, хорошо извест-
но – интенсивный отбор жидкости, который ве-
дет к обводнению месторождений. В итоге уве-
личение доли воды приводит к ряду проблем: от
коррозии металлов до вязкости эмульсий, кото-

рые тяжело и добывать, и, в дальнейшем, транс-
портировать по трубопроводам», - рассказал из-
данию «ВВП» многолетний партнер НК «Рос-
нефть», глава группы компаний «ТЕХНОТЭК» Ва-
дим Тверсков. Следует также отметить борьбу с
АСПО (асфальто-смоло-парафинистыми отло-
жениями) и проблематику, связанную с отложе-
ниями солей, что ведет в дальнейшем к росту
коррозионной активности металлов. 

Снижение КИН – явление повсеместное, но бо-
рются с ним нефтедобытчики по-разному. Мно-
гие стараются придерживаться прежнего, экс-
тенсивного пути развития. «Есть фонд сква-
жин, – объясняют отраслевые эксперты, – в нем
есть более перспективные, более молодые место-
рождения. Что-то «досталось в наследство», что-
то разбуривается сейчас. Есть перспективные
участки бурения, на которые получаются лицен-
зии. Все нефтяные компании пытаются понять,
за счет чего можно добиться увеличения добычи
«черного золота». В основном речь идет о вводе
новых «богатых» участков». Иными словами, по-
ка больше внимания уделяется экстенсивным
методам развития, но надо понимать, что неза-
висимо от запасов необходимо быть рациональ-
нее. Что до использования новейших техноло-
гий, то такой «интенсивный» путь развития мно-
гие рассматривают скорее как «запасной вари-
ант». К сожалению, привычка к использованию
экстенсивных методов – застарелая болезнь
всей отечественной промышленности.

КОГДА МИНУС СТАНОВИТСЯ ПЛЮСОМ
Иными словами, полностью морально готовыми

к работе в новых условиях оказались не все нефтя-
ные компании. В особенности это относится к тем
из них, которые в свое время «оседлали» богатые
месторождения, где была возможна массовая
«фонтанная» добыча. Перестраиваться сложно – и

Инновационный
путь развития 
НК «Роснефть»



не только по причинам психологического характе-
ра. Просто сама отрасль весьма консервативна, и
резкие изменения в ней проводить непросто.

Но есть у этих процессов и обратная сторона –
скорее положительная. Правда, положительная
не для всех, а лишь для тех нефтяных компаний,
которые изначально работали в менее благопри-
ятных условиях. И, соответственно, начали
учиться бороться со сложностями значительно
раньше. Получив таким образом то, что в мире
спорта принято называть «форой».

Подтверждением вышесказанному может слу-
жить история компании «Роснефть», которая  пер-
вые годы своего существования работала в усло-
виях, далеких от тепличных во всех отношениях. 

Ситуация, известная из психологии: «неизба-
лованные достигают большего». Неудивительно,
что именно благодаря непростым стартовым ус-
ловиям в «Роснефти» уделялось много внимания
интенсивным путям развития – в том числе, и

связанным с самыми современными технологи-
ями. В компании создана отдельная служба, за-
нимающаяся вопросами НИОКР: корпоратив-
ный научно-проектный комплекс (КНПК) вклю-
чает в себя Корпоративный научно-технический
центр (КНТЦ) и десять региональных научно-ис-
следовательских и проектных институтов  (семь
относятся к блоку разведки и добычи, а три за-
нимаются проблемами переработки и сбыта).
Иными словами, КНПК осуществляет научно-
методическое сопровождение всей производст-
венной цепочки «Роснефти». Серьезным вкладом
в инновационные решения  являются и совре-
менные подходы менеджмента компании, в том
числе и Департамента нефтегазовой добычи.

В докладе на VII Российском нефтегазовом
конгрессе представители «Роснефти» рассказа-
ли, как внедрение инноваций встраивается в си-
стему управления компании. Системный подход
включает целый ряд управленческих компонен-
тов – от поиска ресурсов,  управления геолого-
разведочными работами  - до проектирования
разработки месторождений, их освоения и мо-
ниторинга добычи. На вершине пирамиды нахо-
дится интегрирующая комплексная система ак-
кумулирования и распространения знаний,
включающая в себя систему новых технологий
(в рамках которой адаптация мирового опыта и
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ВСЕ НЕФТЯНЫЕ КОМПАНИИ ПЫТАЮТСЯ
ПОНЯТЬ, ЗА СЧЕТ ЧЕГО МОЖНО ДОБИТЬСЯ
УВЕЛИЧЕНИЯ ДОБЫЧИ «ЧЕРНОГО
ЗОЛОТА». В ОСНОВНОМ РЕЧЬ ИДЕТ
О ВВОДЕ НОВЫХ «БОГАТЫХ» УЧАСТКОВ»

Глава правительства РФ Владимир Путин
и вице-премьер правительства РФ,
председатель совета директоров «Роснефти»
Игорь Сечин на совещании по вопросам
строительства нефтепровода ВСТО
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испытание новых технологий гармонично соче-
таются с дальнейшим реинжинирингом произ-
водственных процессов).

«Роснефть» вышла в лидеры отрасли, причем по
всем направлениям – от объемов добычи до тех-
нологического лидерства. Важно выделить пол-
ноценную структуру вертикальной интеграции:
от геологоразведки – до сбыта конечному покупа-
телю. Отметить, что в сбытовой политике речь
идет не только об экспорте сырой нефти, но и по-
ставках внутри страны – вплоть до обслужива-
ния физических лиц. Сеть бензоколонок с лого-
типом «Роснефти» расширяется с каждым годом
(сейчас – второе место в России). Возвращаясь к
геологоразведке, отметим, что здесь у компании
бесспорное лидерство: фирмы-конкуренты
слишком уж часто (особенно в 90-е годы)  предпо-
читали, по возможности, переложить «головную
боль» исследовательских работ на государство.

НОВЫЕ РУБЕЖИ
Неудивительно, что в ситуации, с одной сторо-

ны, связанной с непростыми условиями добычи,
а с другой – требующей использования новейших
технологий, специалисты «Роснефти» чувствуют

себя в родной стихии. Это вполне проявилось при
разработке новой перспективной группы место-
рождений в Восточной Сибири, которую принято
называть Ванкорским месторождением: напом-
ним, что на запуске Ванкора в эксплуатацию два
месяца назад присутствовал председатель прави-
тельства РФ Владимир Путин. Для компании это
совершенно новый шаг в просторы крайнего Се-
вера. По большому счету, подобных проектов в
мире вообще не существует: когда бы в условиях
вечной мерзлоты закладывались нефтепроводы
такой протяженности, разбуривались скважины.
Данный проект был сдан в срок благодаря высо-
коквалифицированной работе менеджмента, ус-
пешно применившего новые подходы строитель-
ства и запуска в промышленную эксплуатацию.
Напомним, что и этот проект «Роснефть» ведет со
стадии геологоразведки.

Для понимания некоторых технологических
аспектов, процитируем упомянутый выше док-
лад  на VII Российском нефтегазовом конгрессе:

«Одним из примеров современных инновацион-
ных технологий является использование специ-
альных компоновок для закачивания горизон-
тальных скважин на Ванкорском месторождении

– так называемых эквалайзеров, которые управ-
ляют притоком к стволу скважины и позволяют
значительно увеличить накопленную добычу
нефти при сокращении добычи попутного газа».

Еще одна площадка, где компания сталкивает-
ся с непростыми условиями – Сахалин. Причем
работа там ведется по двум не пересекающимся
направлениям. С одной стороны, участие в про-
ектах шельфовых разработок (в рамках СРП): про-
филь, не так привычный для российских нефтя-
ников и требующий от них серьезных технологи-
ческих усилий. С другой – наземное извлечение
нефти, на чем, преимущественно, специализиру-
ется «Сахалинморнефтегаз», одно из дочерних
подразделений «Роснефти». И предприятие, и са-
мо Сахалинское месторождение входят в число
старейших в России. Так что неудивительно, что
скважины ощутимо истощены и налицо традици-
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В СБЫТОВОЙ ПОЛИТИКЕ РЕЧЬ ИДЕТ НЕ
ТОЛЬКО ОБ ЭКСПОРТЕ НЕФТИ,
НО И ПОСТАВКАХ ВНУТРИ СТРАНЫ.
СЕТЬ БЕНЗОКОЛОНОК «РОСНЕФТИ»
РАСШИРЯЕТСЯ С КАЖДЫМ ГОДОМ
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онные «узкие места»: отложения АСПО и солей, в
том числе – высоковязкие нефти. Решение этих
проблем едва ли выполнимо без внедрения совре-
менных технологий.  Ко всем прочим сахалин-
ским проблемам добавляется еще и кадровая. С
учетом наземной добычи и проектов по СРП,
спрос на квалифицированных специалистов ощу-
тимо превышает предложение. За местные кадры
уже идет конкуренция, сейчас вся  надежда на
приток подготовленных специалистов, и об этом
«Роснефть» тоже заботится. 

ГЕОПОЛИТИКА
Основные подразделения НК «Роснефть» (ООО

«РН-Юганскнефтегаз», ОАО «Удмуртнефть», ОАО
«Самаранефтегаз», ООО «РН-Пурнефтегаз», ЗАО
«Ванкорнефть» и другие) решают, в числе прочего,
важнейший вопрос диверсификации российского
нефтяного экспорта. Приоритетным направлени-
ем здесь должны стать поставки не на Запад, а на
Восток – в первую очередь, в Китай. Напомним,
что во время октябрьского визита Владимира Пу-
тина в КНР именно сотрудничеству в нефтегазо-
вой сфере было уделено особое внимание.

Для «Роснефти» Китай является давним парт-
нером, у них есть ряд успешных совместных

программ: достаточно вспомнить инвестицион-
ный проект, связанный с деятельностью ОАО
«Удмуртнефть». То есть опыт сотрудничества
есть, и начался он отнюдь не вчера.

Общение с членами российской делегации, по-
сетившей КНР в октябре, приводит к однознач-
ному выводу: на любых переговорах китайские
партнеры занимают  исключительно жесткую
позицию. Если по внешним проявлениям пред-
ставители Поднебесной выглядят гораздо добро-
желательней и «улыбчивей» западных перего-
ворщиков, то в содержательных вопросах они
демонстрируют куда более серьезные бойцов-
ские качества.

Излишне пояснять, что это распространяется и
на вопрос качества поставляемой продукции,
четкого соблюдения параметров стандартизации
и календарных договоренностей. Понятно, что
такая постановка вопроса требует от поставщи-
ков максимальной консолидации имеющихся ре-
сурсов – и, не в последнюю очередь, технологиче-
ских. Задача сложная и весьма амбициозная, и в
НК «Роснефть» умеют использовать современные
подходы для ответа на подобные вызовы.

Игорь ЛАРНИКОВ
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Компании
оценили

На форуме «Эксперт-400» подводили итоги 2008 года
с поправками на кризис

В Москве состоялся V ежегодный форум
крупного бизнеса России, проходящий в рам-
ках исследовательского проекта «Экс-
перт-400», осуществляемого холдингом «Экс-
перт» при поддержке Минпромторга РФ. Ос-
новой проекта является рейтинг крупней-
ших компаний России «Эксперт-400», состав-
ляемый ежегодно с 1995 года, с 1999 года –
под контролем ведущих международных ау-
диторов. В этом году гостем форума стал ви-
це-премьер правительства РФ Сергей Иванов

Форум «Эксперт-400»-2009 был посвя-
щен, прежде всего, поиску путей и вы-
работке стратегии вывода экономики

России из кризиса, а также обеспечения ее ус-
тойчивого развития в перспективе.

«В нынешнем году главной целью форума ста-
нет выработка представителями бизнеса и госу-
дарственных органов плана конкретных дейст-
вий, исполнение которого обеспечит высокую
конкурентоспособность российской экономики и
промышленности в мировом экономическом про-
странстве в посткризисный период», – сообщил
перед началом форума вице-премьер Сергей Ива-
нов. По его словам, «стратегическими приорите-
тами развития при разработке этого плана ста-
нут модернизация, подготовка кадров, мощные
национальные финансы, вовлечение в экономику
земельных ресурсов».

СЫРЬЕВЫЕ ДРОЖЖИ
Следует отметить, что на нынешнем рейтин-

ге, отражающем состояние компаний по ито-
гам прошедшего 2008 года, кризис еще не ска-
зался – суммарные доходы участников 15-го
ежегодного рейтинга ведущих российских ком-
паний «Эксперт-400» в прошлом году впервые

превысили знаковую отметку 1 трлн долларов.
Объем реализации крупнейших корпораций
России в 2008 году увеличился на 24,1%. Одна-
ко вряд ли стоит уповать на эти показатели, до-
стигнутые в основном за счет беспрецедентно-
го роста цен на сырье в первом полугодии про-
шлого года, который в значительной мере за-
маскировал, в статистическом плане, начало
кризиса во втором полугодии.

По данным агентства «Эксперт-РА», «исходя
из доступной отчетности компаний из нашего
списка за первое полугодие 2009 года, следую-
щий рейтинг «Эксперт-400» зафиксирует спад
почти во всех ключевых секторах, а общее со-
кращение доходов его участников может со-
ставить 20–25%, то есть потери от кризиса до-
стигнут 200–250 миллиардов долларов».

Лидерами роста в 2008 году стали, как нетру-
дно догадаться, представители сырьевого сек-
тора. В сумме компании ТЭК, металлурги и
производители удобрений обеспечили 53,7%
суммарного объема реализации предприятий-
участников рейтинга, а доходы сырьевиков
выросли на 30,4%, что, как мы видим, значи-
тельно превышает средний рост в 24,1%. 

Потребительский сектор и предприятия инф-
раструктуры показали рост на 19 с небольшим
процентов, а доходы обрабатывающей промыш-
ленности выросли немногим более чем на 18%.

Однако даже на фоне впечатляющего роста
сырьевого сектора в целом выделяются показа-
тели «Газпрома». Монополист, сохранивший
первое место в рейтинге (как по объему реали-
зации, так и по прибыльности), продемонстри-
ровал более чем сорокапятипроцентный рост,
достигнув объема реализации более 3,5 трил-
лиона рублей. Достаточно сказать, что по это-
му показателю «Газпром» почти в два раза пре-



восходит все машиностроительные компа-
нии – участники рейтинга вместе взятые, объ-
емы реализации у которых составили 1,9 трил-
лиона рублей.

Потрясающие цифры роста нефтегазового
сектора могли бы быть еще более высокими, ес-
ли бы не разразившийся во втором полугодии
кризис, но даже с учетом кризиса «нефтянка»
укрепила свои позиции в рейтинге. В 2008 году
предприятия ТЭК занимали первые две строч-
ки рейтинга – «Газпром» и ЛУКОЙЛ, на почет-
ном третьем месте находилось ОАО «РЖД». В
2009 году железнодорожников оттеснили на
4-ю строчку, а их место заняла «Роснефть».

В целом предприятия ТЭК занимают 6 стро-
чек в первой десятке рейтинга, кроме них там

присутствует ОАО «РЖД», Сбербанк и два пред-
ставителя металлургической отрасли. Метал-
лурги, в отличие от нефтяников, ощутили кри-
зис уже в 2008 году и достаточно остро. Об-
вальное падение объемов производства и про-
даж автомобилей (достигшее к настоящему
времени 40–60%) и капитального строительст-
ва привело к резкому сокращению спроса на
продукцию металлургических комбинатов. Од-
нако и тут в целом по году за счет показателей
первого полугодия имеется рост доходов – поч-
ти на 36%. Производство проката, однако, со-
кратилось на 5,1%. 

Сильнее всего пострадали предприятия цвет-
ной металлургии – так, объемы реализации
«Норильского никеля» сократились более чем
на 20% – с 421,4 до почти 337 миллиардов руб-
лей, и компания откатилась по этому показате-
лю с 9 на 13 позицию.

КТО РАСТЕТ БЫСТРЕЕ?
Весьма интересным является рейтинг дина-

мичности компаний, показывающий рост объ-
емов их бизнеса за прошедший год. Следует от-
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метить, что наиболее впечатляющие темпы
прироста демонстрируют в основном предпри-
ятия, находящиеся в нижней и средней части
списка 400 крупнейших компаний России. Са-
мым крупным предприятием из первой десят-
ки «бурнорастущих» стала компания «ФосАг-
ро», занимающая 47 место по объему реализа-
ции. Она показала рост на 94,6%, с 48,6 до 94,6
млрд рублей. По этому показателю «ФосАгро»
стала седьмой. Лидерами по темпам роста ста-
ли также производители удобрений – «Сильви-
нит» и «Уралкалий», достигшие показателей в
133,6% и 112%, а замкнул тройку производи-
тель сахара «Продимекс-Холдинг» со 110%. 

В целом же в десятке данного рейтинга мы
найдем троих производителей удобрений, одну
нефтяную и одну угольную компанию, один
банк, одного производителя сахара, одно ме-

таллургическое предприятие, одну дорожно-
строительную компанию и один судострои-
тельный завод – знаменитое ПО «Севмаш»,
строитель атомных подводных лодок. Занима-
ющий по итогам 2008 года 340 место в общем
рейтинге (в рейтинг-2007 он не попал), «Сев-
маш» увеличил объем реализации на 94,3% – с
6,9 млрд рублей до 13,4 млрд рублей, что выве-
ло его на восьмое место в рейтинге самых ди-
намичных компаний.

Однако «Севмаш» стал одним из немногих
предприятий машиностроительной отрасли,
продемонстрировавших подобный рост. В це-
лом же рост по отрасли в 2008 году составил
лишь 12,7% (по сравнению с более чем 30% в
2007-м), а количество машиностроительных
предприятий в рейтинге сократилось с 48 до
44. Рост «Севмаша», равно как и некоторых
других предприятий ВПК, связан с общим рос-
том гособоронзаказа, однако ситуацию в целом
это увеличение побороть не может. Кризис уда-
рил по машиностроению очень сильно, и силь-
нее всего – по автомобилестроению. По итогам
года объемы реализации автомобилей, напри-
мер, у «АвтоВАЗа», остались практически неиз-

менными, однако эта неизменность скрывает
за собой рост в первом полугодии и обвальное
падение во втором, продолжающееся до сих
пор.

Следует заметить, что сборка иностранных
автомобилей пострадала меньше, продемонст-
рировав рост на 20–30%, что дополнительно
свидетельствует о глубоком кризисе отечест-
венного автопрома.

Возвращаясь к ВПК, можно констатировать,
что наибольших успехов в 2008 году добились
компании, работающие по гособоронзаказу.
Лидерами в этой области являются ОПК «Обо-
ронпром» (36 место в рейтинге 400 крупней-
ших компаний России), объем реализации ко-
торой, направленный почти исключительно на
российский рынок, вырос с 91,8 миллиарда до
121 миллиарда рублей, и концерн ПВО «Алмаз-
Антей» (37 место в рейтинге): рост почти на
44% – с 80 до 115 миллиардов. Доходы послед-
него обеспечиваются в равной мере гособорон-
заказом и экспортом.

Экспортноориентированные компании ВПК,
такие как АХК «Сухой» и др., также продемон-
стрировали рост, но в меньшей мере – на
14–18%, что связано с уменьшением роста объ-
емов поставок российского оружия за рубеж.
По итогам 2009 года, впрочем, тот же «Сухой»
имеет все шансы резко улучшить свои показа-
тели благодаря увеличению объемов гособо-
ронзаказа, в частности – заключению рекорд-
ного по объему для постсоветского периода
контракта на поставку 64 истребителей для
ВВС России.

Говоря о прогнозах на текущий год, нужно
сказать, что предприятия ВПК со всей очевид-
ностью останутся лидерами среди машино-
строителей по объемам реализации и показа-
телям динамики развития. Показатели же,
скажем, автопрома по итогам 2009 года вряд
ли удастся назвать иначе как плачевными.

ГРУСТНЫЕ ПРОПОРЦИИ
Для того чтобы оценить ситуацию в россий-

ской экономике в целом, необходимо также
взглянуть на отраслевую структуру рейтинга. В
общей сложности, 65,6% объема реализации
(18,6 трлн рублей) дают промышленные пред-
приятия, из которых больше половины (33,1%)
приходится на нефтяную и нефтегазовую про-
мышленность. Машиностроение с объемом реа-
лизации в 1,85 трлн рублей составляет всего
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В 2009 ГОДУ ПРЕДПРИЯТИЯ ВПК СО ВСЕЙ
ОЧЕВИДНОСТЬЮ ОСТАНУТСЯ ЛИДЕРАМИ
СРЕДИ МАШИНОСТРОИТЕЛЕЙ
ПО ОБЪЕМАМ РЕАЛИЗАЦИИ
И ПОКАЗАТЕЛЯМ ДИНАМИКИ РАЗВИТИЯ



1/10 от общей доли промышленности, что гово-
рит о сохраняющейся сырьевой ориентации эко-
номики, которая вряд ли будет преодолена в
ближайшие годы.

Вместе с тем преодоление этой ситуации, с по-
вышением доли машиностроения, энергетики,
строительства (прежде всего инфраструктурно-
го) жизненно необходимо для обеспечения буду-
щего российской экономики и страны в целом.
Какие отрасли могут стать локомотивами роста
обрабатывающего сектора в ближайшие годы?
Помимо ВПК, доходы которого, судя по всему,
будут расти как за счет увеличения гособоронза-
каза, так и за счет экспортных поставок, можно
выделить предприятия энергомашиностроения.

«Силовые машины», выручка которых в 2008 го-
ду выросла на 65,6%, явно не собираются сда-
вать своих позиций. Помимо прочего, им пред-
стоит восстанавливать потерянные в результате
аварии мощности Саяно-Шушенской ГЭС.

Ожидается рост в атомной энергетике – у гос-
корпорации «Росатом» имеется обширная инве-
стиционная программа стоимостью более 160
миллиардов рублей, реализация которой должна
значительно повысить показатели отрасли и ее
вес в российской экономике. Хочется надеяться
на рост в сфере гражданского авиастроения, где
в настоящее время реализуются сразу несколько
крупных проектов – «Сухой Суперджет», Ан-148,
Ту-204СМ, запуск в производство Ил-476 в Улья-
новске, подготовка к возобновлению производст-
ва Ан-124 «Руслан». Насколько эти проекты ока-
жутся успешными, можно будет увидеть уже в
ближайшие годы. В случае, если их реализация
пойдет «штатно», – стоит ожидать роста доли ма-
шиностроения в российской экономике.

Илья КРАМНИК
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ПОТРЯСАЮЩИЕ ЦИФРЫ РОСТА
НЕФТЕГАЗОВОГО СЕКТОРА МОГЛИ БЫТЬ
БОЛЕЕ ВЫСОКИМИ, ЕСЛИ БЫ НЕ КРИЗИС,
НО ДАЖЕ С УЧЕТОМ КРИЗИСА «НЕФТЯНКА»
УКРЕПИЛА СВОИ ПОЗИЦИИ В РЕЙТИНГЕ

Даже на фоне впечатляющего
роста сырьевого сектора в целом

выделяются показатели
«Газпрома»
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Кризис «АвтоВАЗа» – крупнейшего из отече-
ственных автопроизводителей, – вступает,
возможно, в решающую фазу. По тому, как
завод переживет ближайшие месяцы, можно
будет судить о его будущем. В отношении ко-
торого в настоящее время имеются самые
разные прогнозы: от банкротства до превра-
щения в очередную сборочную площадку
концерна «Рено-Ниссан». Разговор о том, что
ждет «АвтоВАЗ» в ближайшем и отдаленном
будущем, имеет смысл начать с краткого об-
зора пути, пройденного заводом в последние
годы.

ГЕНЕРАЛЬНАЯ УБОРКА
Первой реальной попыткой подтянуть уро-

вень волжского автогиганта к стандартам лиде-
ров мирового автопрома стало создание СП
«GM-АвтоВАЗ», которое, начиная с 2002 года,
производит автомобили «Шевроле-Нива». По-
пытку нельзя назвать полностью удачной. Во-
первых, за исключением «Шнивы» (как прозва-
ли эту машину автолюбители), СП так и не суме-
ло предложить потребителю какую-либо еще
конкурентоспособную машину. Легковой авто-
мобиль «Шевроле-Вива», представлявший собой
локализованный «Опель Астра G», не нашел сво-
его покупателя из-за завышенной цены, кото-
рую так и не удалось снизить. В результате СП
не вышло на проектную мощность – 102 тысячи
автомобилей в год. Во-вторых, создание СП не
привело к модернизации основного производст-
ва «АвтоВАЗа».

Следующим шагом на пути модернизации про-
изводства стало заключение соглашения с ка-
надской компанией Magna International, одним
из мировых лидеров по производству автокомп-
лектующих. Следует отметить, что именно низ-
кое качество комплектующих является одной из
главных проблем предприятия, определяя низ-

кое в целом качество производимых им автомо-
билей. Рамочный контракт предусматривал уча-
стие «Магны» в разработке новой платформы ав-
томобилей «Лада» и организации нового автоза-
вода мощностью до 440 тысяч автомобилей в
год. Вместе с тем «Магна» не согласилась высту-
пить в роли стратегического инвестора, ограни-
чившись лишь технической и консультацион-
ной помощью.

Очередной шаг – сотрудничество с одним из
грандов мирового автопрома – концерном «Ре-
но-Ниссан». Первым о возможности продажи
блокирующего пакета акций «АвтоВАЗа» ино-
странному инвестору заявил в 2007 году пре-
зидент, генеральный директор предприятия
Борис Алешин. При его непосредственном уча-
стии в феврале 2008 года 25% акций предпри-
ятия были проданы концерну «Рено-Ниссан».
Стоимость сделки превысила миллиард долла-
ров.

Параллельно с поиском иностранного инве-
стора, в Тольятти шел еще один процесс – гене-
ральная «зачистка» менеджмента компании от
управленцев, связанных с группой «СОК». Фак-
тически же завод приходилось освобождать из-
под власти многочисленных криминальных
структур, контролировавших производство,
сбыт и дилерскую сеть «АвтоВАЗа». Осущест-
вить подобную операцию можно было, только
заручившись поддержкой государства и его
правоохранительных и силовых структур –
так, как это смогло сделать руководство «Рос-
оборонэкспорта», ставшего в 2006 году одним
из основных акционеров компании. Затем па-
кет акций «АвтоВАЗа», принадлежавший «Росо-
боронэкспорту», перешел под контроль новосо-
зданной госкорпорации «Ростехнологии», осно-
ванной на базе активов «Рособоронэкспорта» и
призванной консолидировать промышленные
активы, занимающиеся выпуском высокотех-

«АвтоВАЗ»: куда
поедет «Лада»?

Владимир Путин призвал иностранных акционеров
к ответственности



нологичной продукции военного, двойного и
гражданского назначения.

Смена собственника, проведенная новыми хо-
зяевами «зачистка» на заводе и нормализация
рабочего процесса позволили всерьез говорить о
сотрудничестве с крупным иностранным инве-
стором, в роли которого, как уже упомянуто вы-
ше, выступил «Рено-Ниссан». В сотрудничестве с
иностранцами «АвтоВАЗ» намеревался к 2013
году полностью обновить модельный ряд завода,
освоив новую производственную линейку – при-
чем не только на иностранной, но и на собствен-
ной платформе. Ключевым собственным проек-
том, помимо уже имевшихся «Лада-Калина» и
«Приора», относившихся, соответственно, к B и
B+ классу, должна была стать новая платформа
С-класса, созданная при технической поддерж-
ке «Магны». На основе этой платформы планиро-

валось выпускать автомобили с различными ти-
пами кузовов (седан, универсал, хэтчбек), а так-
же использовать ее для создания нового россий-
ского SUV.

Однако проект создания собственного автомо-
биля С-класса вскоре был поставлен под сомне-
ние. Во-первых, новый стратегический инвестор
рассчитывал, прежде всего, на продвижение соб-
ственных платформ, а во-вторых, начавшийся
глобальный экономический кризис, серьезно
сказавшийся в том числе и на российской эконо-
мике, в один миг обрушил продажи автомобилей,
резко понизив возможности «АвтоВАЗа» по фи-
нансированию разработки новых моделей. В
итоге в 2009 году на повестку дня встало не раз-
витие, а физическое выживание завода.

В этот момент, в конце лета 2009 года, было
объявлено о решении создать на основе «автомо-
бильных» активов «Ростехнологий» нового хол-
динга «Росавто». Под крылом «Росавто» должны
объединиться автозаводы «ВАЗ», «КамАЗ» и про-
изводитель двигателей – ярославский «Автоди-
зель». Предполагается, что холдинг позволит
объединить управленческие и финансовые ре-
сурсы предприятий, облегчив выход из кризиса
и обновление производственных программ с
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прицелом на перспективу. Все три предприятия
так или иначе испытывают проблемы, связан-
ные с кризисом, однако «АвтоВАЗ», пожалуй, пе-
реживает их острее остальных.

Следует отметить, что значительная часть
проблем Волжского автозавода существовала
еще до кризиса, и была лишь усугублена им.
Чтобы понять это, достаточно посмотреть на
производственные показатели предприятия в
сравнении с иностранными производителями.
Даже не касаясь качества производимой продук-
ции, можно оценить количество ежегодно про-
изводимых автомобилей в пересчете на одного
работника. На «ВАЗе» этот показатель составля-
ет, в среднем по последним годам, 5–6 машин на
одного занятого, а на «Рено» – 19. Немецкий кон-
церн BMW, численность работников которого
близка к ВАЗовской, – 100 с небольшим тысяч
человек, выпустил в 2008 году более 1 200 000
машин, что составляет 12 машин на одного ра-
ботника. При этом производственная линейка
«Баварских моторных заводов» намного шире, а
сравнивать машины по качеству и вовсе не при-
ходится. Следует отметить, что речь идет от-
нюдь не о зависимости «дорогой автомобиль –
качественный автомобиль», что не всегда верно.

Качественными могут и должны быть, в том чис-
ле, и дешевые машины, чего на «ВАЗе» массово
добиться так и не удалось, и покупка тольяттин-
ской машины по-прежнему представляет собой
лотерею «повезет – не повезет». Эту проблему
признало и руководство предприятия.

ДОЛГОВАЯ ЯМА
К осени 2009 года стало понятно, что выйти из

кризиса без привлечения дополнительного фи-
нансирования компания, скорее всего, не сможет.
Весной завод уже получил первый пакет госпомо-
щи в размере 25 миллиардов рублей: средства по-
шли на погашение задолженности перед постав-
щиками и кредиторами. Без этой помощи завод,
скорее всего, встал бы уже летом. Однако для спа-
сения «ВАЗа» этой помощи оказалось недостаточ-
но. В итоге на повестке дня встал вопрос о новых
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денежных вливаниях, без которых под угрозой
оказывалось само существование завода. 

Объем средств, необходимых компании, оце-
нивается по различным источникам в 70–95
миллиардов рублей, и государство в одиночку эту
помощь оказать не может, что заставило искать
иные источники финансирования. По мнению
правительства, озвученному лично премьер-ми-
нистром Владимиром Путиным, участвовать в
спасении «ВАЗа» должны и его акционеры, в том
числе – концерн «Рено-Ниссан». В настоящее вре-
мя, получив в свое распоряжение 25%-ный пакет
акций завода, никаких иных вложений концерн
не совершал, а платформу R/F 90 и новые двига-
тели от «Рено» российский автозавод получил за
деньги – 220 миллионов евро. 

171,5 миллион из этих 220 были, правда, полу-
чены в кредит у французских банков с помощью
«Рено-Ниссан» под более низкий процент, чем в
России. Это, кстати, составляет еще одну сторо-
ну проблем «АвтоВАЗа» и отечественной про-
мышленности в целом, которая остро нуждается
в дешевых кредитах для поддержания конкурен-
тоспособности.

Тем не менее, одними кредитами проблему не
решить – долгов у завода и так более чем доста-

точно. Необходимы новые инвестиции, и прави-
тельство ждет вложений от акционеров. Первые
25 миллиардов рублей были выделены «ВАЗу»
таким образом, чтобы не размыть пакеты собст-
венников завода (в виде десятилетней беспро-
центной субсидии), но повторение этой ситуа-
ции невозможно. «Или они будут участвовать
дальше в финансировании предприятия, или
мы должны будем с ними договариваться о соот-
ношении долей», – заявил на заседании прави-
тельства России Владимир Путин.

Со своей стороны, государство планирует ока-
зать заводу дополнительную поддержку, освобо-
див его от финансирования объектов социаль-
ной сферы, которая в настоящий момент, по сло-
вам первого вице-премьера Игоря Шувалова,
требует 1,8 миллиарда рублей ежегодно. Прави-
тельство предлагает снять с баланса «АвтоВАЗа»
социальные объекты – пансионаты, оздорови-
тельные и спортивные учреждения, которые бу-
дут переведены на финансирование из регио-
нальных или муниципальных бюджетов при до-
тациях из федерального.

Освобождение от социальной нагрузки не-
сколько облегчит положение завода, но не обес-
печит его средствами, необходимыми для инве-
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стиционной программы стоимостью 42 милли-
арда рублей. Основной объем этих средств пла-
нируется привлечь за счет дополнительной
эмиссии акций, а погашение долгов – за счет
выпуска облигаций на сумму 60 миллиардов
рублей с последующей конвертацией в акции.
Облигации должны будут выкупить государст-
венные банки – ВЭБ, ВТБ, Сбербанк. Кто имен-
но из этой тройки и в какой пропорции намерен
выкупать облигации – пока неясно. Неясны по-
ка также перспективы дальнейшей конверта-
ции долга в акции – такой шаг неизбежно при-

ведет к сильному размыванию паке-
тов имеющихся акционеров.

Также остается пока неясным, кто
будет участвовать в дополнительной
эмиссии акций завода. Так или ина-
че, свою стратегию должны опреде-
лить все три основных акционера за-
вода – «Рено-Ниссан» (25% акций),
«Ростехнологии» (25,1%), «Тройка Ди-
алог» (25,64%). По имеющимся на се-
редину октября сведениям, францу-
зы склоняются к выделению 2/3
средств, необходимых для обеспече-
ния инвестиционной программы за-
вода, что позволит им сохранить
свою долю акций. Часть средств мо-
жет быть предоставлена в форме ли-
цензий и технологий.

Фактически это решение является
единственным разумным для зару-
бежного инвестора выходом из ситу-
ации – альтернативой дополнитель-
ной эмиссии акций и вложению
средств является банкротство заво-
да, которое оставит «Рено-Ниссан»
ни с чем.

КАК ЖИТЬ ДАЛЬШЕ?
Следует иметь в виду, что до пос-

леднего момента и в правительстве
РФ сохранялись разногласия относи-
тельно целесообразности поддержки
«АвтоВАЗа». В частности, этот воп-
рос поднимался в письме замглавы
Минпромторга Андрея Дементьева,
ставившего под сомнение достижи-
мость заявленных целей инвестици-
онной программы, и, как следствие,
целесообразность вложения средств.
Однако, по сообщениям СМИ, Мин-

промторг в итоге свою позицию изменил.
Параллельно выделению средств на модерни-

зацию производства, заводу предстоит пройти
через структурную реформу, включающую
увольнение значительной части сотрудников –
до 5 тысяч в этом году и более 27 тысяч в общей
сложности, кардинальное изменение системы
сотрудничества с поставщиками комплектую-
щих, создание собственной дилерской сети. В на-
стоящее время подавляющая часть автомобилей
«ВАЗ» продается в салонах мультибрендовых ди-
леров, что не способствует продвижению марки.
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Повышение качества новых машин должно ве-
стись в рамках программы «Лада Качество», о за-
пуске которой объявил президент «АвтоВАЗа»
Игорь Комаров. Программа, которую планируют
осуществить при поддержке специалистов «Ре-
но» и «Ниссана», должна будет решить проблемы
как с качеством комплектующих, так и с качест-
вом сборки на самом заводе.

Самым болезненным элементом оздоровления,
пожалуй, будет массовое сокращение персонала
завода, однако если оно не будет проведено, то
финансовое состояние «АвтоВАЗа» еще более
ухудшится. Напомним, что еще до кризиса пока-
затель производительности труда составлял
пять-шесть машин на одного работника ежегод-
но, но в 2009 году, в условиях падения продаж до
четырехсот тысяч машин, этот показатель упал
еще ниже, и составляет лишь чуть более четы-
рех. Увольняться, прежде всего, будут работники
предпенсионного и пенсионного возраста.

При этом государство намерено оказать под-
держку тем сотрудникам «АвтоВАЗа», которым
предстоит увольнение – обеспечив их трудоуст-
ройство либо помощь в создании собственного
малого бизнеса.

«ЛАДА» ПО-ФРАНЦУЗСКИ?
К чему в итоге должен прийти «АвтоВАЗ»?

Предполагается, что в рамках инвестиционной
программы будут запущены в производство пять
моделей; при этом перспективного ВАЗовского
проекта «Лада-С» среди них не будет. Однако за-
вод, судя по всему, надеется продолжить разви-
тие «Калины», создав на ее основе новый автомо-
биль бюджетной ценовой категории до 300 ты-
сяч рублей (low cost). Кроме того, планируется
запуск в производство новых машин на плат-
форме «Рено Логан» и, возможно, на какой-либо
из платформ «Ниссана». Есть, правда, и другая
информация, согласно которой «Рено» согласен
профинансировать производственную програм-
му «АвтоВАЗа» только на условиях полного пере-
хода завода на производство машин на платфор-
мах концерна. 

Но это намерение входит в противоречие с
мнением многих высокопоставленных россий-
ских чиновников о необходимости сохранения
на предприятии собственных разработок, пусть
и с иностранной помощью. Так или иначе, как
разрешится это противоречие, и какие именно
автомобили в перспективе составят производст-
венную линейку «ВАЗа» – мы узнаем довольно
скоро. Помимо новых машин, ВАЗ получит от
«Рено» новые силовые агрегаты, отвечающие со-
временным требованиям по надежности, эколо-
гичности и экономичности. 

Главным в истории с «ВАЗом» остается воп-
рос принципиальной целесообразности под-
держки завода вообще. Слишком часто в Рос-
сии слышатся голоса о необходимости закры-
тия «АвтоВАЗа» и отказа от собственного пол-
ного цикла производства легковых автомоби-
лей в принципе. Однако вряд ли такой шаг бу-
дет способствовать развитию экономики Рос-
сии и прежде всего – ее высокотехнологичных
отраслей. Структурные изменения российской
экономики, с увеличением в ВВП доли несырь-
евых производств, возможны только в услови-
ях развития промышленного производства,
включая автомобильное, и переход на узловую
сборку зарубежных моделей в этом случае – не
лучший выход. Развитие автопрома в России с
иностранной помощью должно предусматри-
вать постепенное заимствование новейших
технологий и разработок с последующим их
внедрением в собственное производство, что
позволит, рано или поздно, возобновить и соб-
ственную разработку новых моделей и базовых
платформ. Учитывая профиль «Ростехноло-
гий» – одного из основных акционеров «Авто-
ВАЗа», – следует отметить, что эта задача мак-
симально соответствует целям корпорации, со-
зданной для развития высокотехнологичных
производств в России.

Говоря конкретно о «ВАЗе», стоит также иметь
в виду, что прекращение существования завода
нанесет серьезный удар по экономике Самар-
ской области и России в целом. В сфере произ-
водства машин, их комплектующих, а затем их
продаж, обслуживания и ремонта, занято боль-
шое количество людей и предприятий, и резкие
решения в этом случае могут вызвать социаль-
ный взрыв. Вряд ли это то, к чему следует стре-
миться.

Илья КРАМНИК
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В последнее время мы наблюдаем много при-
меров совместной экономической деятель-
ности на постсоветском пространстве. Один
из последних примеров – подписанный в ок-
тябре во время визита в Казахстан Дмитрия
Медведева меморандум о сотрудничестве меж-
ду российским «Уралвагонзаводом» и казахской
НК «КТЖ» при участии Внешэкономбанка.

В октябре произошел важный прорыв в
экономическом сотрудничестве России и
Казахстана. Национальная компания

«Казахстан темир жолы» заключила меморандум
о сотрудничестве с ОАО «Научно-производствен-

ная корпорация «Уралвагонзавод» и Внешэко-
номбанком.

Характерная особенность Республики Казах-
стан – большие размеры ее территории. Неуди-
вительно, что в республике уделяется большое
внимание железнодрожной отрасли, флагманом
которой является НК «Казахстан темир жолы».
Именно развитие казахского производства под-
вижного состава и стало главной темой подпи-
санного соглашения.

Завершение строительства нового завода по
производству вагонов запланировано на июль
2011 года. А еще через год, как ожидается, пред-
приятие выйдет на проектную мощность (3000
грузовых вагонов в год с перспективой дальней-
шего развития до 5000 выгонов ). 

Процитируем текст меморандума:
1.1. АО «НК «КТЖ» и «Уралвагонзавод» на пари-

тетных началах создадут новое вагонострои-
тельное производство в Республике Казахстан.

1.2. Совместная деятельность в рамках сот-
рудничества, предусмотренного в пункте 1.1.
Меморандума, будет осуществляться на основе
следующих принципов:

– взаимная выгода АО «НК «КТЖ» и «Уралвагон-
завода»;

– внедрение передовых технических решений в
строительстве грузовых вагонов;

– универсальность и унификация вагоностро-
ительной продукции предприятия.

Последний пункт заслуживает особого внима-
ния. Унификация подвижного состава – немало-
важный фактор в деле увеличения транспорт-

«Уралвагонзавод»
расширяет

границы
Сотрудничество России и Казахстана в транспортной

сфере выходит на новый уровень



ной связности постсоветского пространства.
Особенно с учетом того, что речь идет о двух са-
мых больших по территории республиках быв-
шего СССР.

Отметим, что сотрудничество не ограничится
строительством завода, предусмотрены и другие
формы совместной деятельности:

АО «НК «КТЖ» рассмотрит вопрос приобрете-
ния грузовых вагонов производства «Уралвагон-
завод» в рамках соответствующего инвестици-
онного проекта согласно законодательству Рес-
публики Казахстан и своим локальным актам.

И еще одна важная цитата:
Внешэкономбанк рассмотрит возможность

финансирования создания вагоностроительного
производства, указанного в ст. 1 Меморандума,
при условии соответствия финансируемого про-

екта Меморандуму о финансовой политике Вне-
шэкономбанка, утвержденному распоряжением
правительства РФ от 27.07.2007 года № 1007-р,
и получения всех необходимых решений органов
управления Внешэкономбанка.

Итак, один из инвестиционных лидеров кри-
зисного периода делает важный шаг в направле-
нии постсоветского пространства. Вполне логич-
но: само название банка предполагает не только
помощь постарадавшим от кризиса флагманам
российского бизнеса, но и внешнеэкономиче-
скую деятельность. Сочетаемую в данном случае
еще и с геополитической: приоритет потсовет-
скому как сфере интересов России еще никем не
отменялся, и это не может не радовать.

Разумеется, сказанное относится не только к
участию в проекте ВЭБа. Радует и то, что актив-
ность на постсоветском пространстве проявля-
ют и представители обрабатывающих отраслей
отечественной промышленности. В том числе, и
машиностроения – особенно когда речь о дина-
мично развивающихся компаниях, примером
чего может служить «Уралвагонзавод».

Петр КРУПЕННИКОВ
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Не секрет, что выставки являются одним из
самых лучших способов продвижения брен-
да продуктов, формирования имиджа целых
отраслей и инструмента популяризации но-
вых технологий. А частота проведения вы-
ставок, насыщенность деловой программы и
количество приглашенных гостей позволяет
смело судить об уровне экономического раз-
вития того или иного региона. К сожалению,
в эпоху суровой экономии бюджета выста-
вочная деятельность пострадала одной из
первых. Причиной этому прискорбному яв-
лению стал факт традиционного восприятия
выставки как события сугубо имиджевого,
не ориентированного на конкретную ком-
мерческую выгоду процесса. Что, на мой
взгляд, в корне неверно. 

ВЫГОДЫ ОТ ВЫСТАВКИ В РЕГИОНЕ
Выставочные залы формируют инфрастру-

ктуру. Использование под выставочную за-
стройку исторических строений позволяет по-
новому оценить архитектурное богатство родно-
го города и гарантированно решает задачу поис-
ка финансов на ремонт и реставрацию старин-
ных зданий. Наличие современного, комфортно-
го и эстетичного выставочного центра прекрас-
но повествует об уровне и характере стратегиче-
ского развития региона. Выставочно-ярмароч-
ная деятельность формирует рабочие места,
стимулирует развитие сферы услуг, а также
строительство дорог, мостов и озеленение терри-
торий. К сожалению, пока в России нет городов,
которые, как, например, немецкий Ганновер,
имеют выставочный комплекс в роли градообра-
зующего предприятия. Регулярный приток гос-
тей со всего мира сделал целесообразным строи-
тельство там международного аэропорта и раз-
ноформатного гостиничного комплекса. 

Приток гостей из других регионов. Активное
межрегиональное взаимодействие является
ключом к улучшению товарооборота между раз-
ными областями и краями нашей страны. Безу-

словно, профессионалам любых направлений
очень важно иметь доступ к новейшим разра-
боткам коллег и конкурентов непосредственно у
себя дома. А посетителям очень любопытно поз-
накомиться с завезенными продуктами, продви-
гаемыми в ярмарочном формате. Тем более что
другой такой возможности купить понравив-
шийся товар может и не представиться. За этим
выставки и организуют. 

Но существует еще один серьезный вопрос, де-
монстрирующий выгоду от приглашения компа-
ний из других регионов – трудовая миграция.
Кадры действительно решают все. И дефицит
квалифицированной рабочей силы ощущается
тем сильнее, чем интенсивнее развивается реги-
он. Многие кадровые агентства построили свой
бизнес на поиске профессионалов, особенно уз-
ких специальностей, для дальнейшего их трудо-
устройства на своей территории. А тут лучшие
специалисты (ведь именно таких, скорее всего,
командируют фирмы) приезжают сами. И заин-
тересовать их возможной сменой работы и реги-
она вполне реально. Приток знающих специали-
стов может хоть немного притушить кадровый
голод, характерный практически для любого ре-
гиона нашей страны. 

Приток гостей из других стран. Россия в ми-
ровом пространстве имеет репутацию достаточ-
но гостеприимной страны. Но иностранные ту-
ристы приезжают в основном в Москву, Санкт-
Петербург и города Золотого кольца. Обо всей
остальной России представление у них довольно
смутное и не всегда соответствующее действи-
тельности. Экспо-мероприятия – удобный спо-
соб показать зарубежным гостям и величие на-
шей культуры, и оригинальность технических
решений, и красоту природы и хлебосольство
россиян. Возвращаясь после нескольких дней
деловой командировки, они с энтузиазмом рас-
сказывают друзьям, знакомым и родственникам
о своих новых впечатлениях. 

Это положительно сказывается на имидже
России в глазах обычных жителей других стран

Как себя показать
Выставочная деятельность – барометр инвестиционной

привлекательности региона



и способствует завязыванию более тесных кон-
тактов на официальных уровнях. При этом осо-
бенно ярко проявляется разнообразная палитра
российских регионов, отличающихся друг от
друга сильнее, чем, например, европейские
страны. Подобные контакты способствуют раз-
витию проекта «города-побратимы», усиливая
горизонтальные связи между столицами облас-
тей России и зарубежных стран. О ценности по-
вышения товарооборота даже не приходится го-
ворить. И, наконец, приезжие, и россияне, и
иностранцы, с удовольствием тратят деньги на
сувениры, рестораны, гостиницы и парковки.
Что положительно влияет на налоговые отчис-
ления в городской бюджет.

PR региона. У каждого региона есть своя репу-
тация и поводы для гордости. К сожалению, най-
дется немного россиян, глубоко осведомленных

об особенностях социально-экономического раз-
вития своих соседей, и тем более областей, рас-
положенных в других федеральных округах.
Широко известны крупные бизнесы, а множест-
во предприятий малого бизнеса остаются за ка-
дром. А именно общение малых предприятий
между собой позволят сформировать эффектив-
ные производственно-розничные цепочки. По-
иск выгодного и качественного сырья, опытных
производственников, удачных логистических
схем и рынков сбыта составляет суть организа-
ции успешного бизнеса. А выставка – это как раз
то место, где можно найти все необходимые со-
ставляющие.

Работа СМИ. Разумеется, любая выставка яв-
ляется ярким событием, привлекающим внима-
ние средств массовой информации. И зачастую
именно по репортажам с выставки можно су-
дить о масштабе и размахе экономической дея-
тельности внутри региона. А положительное
впечатление легко конвертируется в высокий
рейтинг инвестиционной привлекательности,
как в понимании внутренних, российских инве-
сторов, так и во мнении зарубежных игроков ин-
вестиционного рынка. И занимаясь привлече-
нием средств в регион, вполне уместно апелли-
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ровать к выставке как наглядному доказательст-
ву динамичности экономического роста.

Конкурсы и медали. Разумеется, выставка –
это всегда немного «ярмарка тщеславия». Су-
щественным аспектом такого мероприятия яв-
ляется проведение конкурсов, присуждение
премий и медалей, формирование рейтингов.
Помимо очевидной радости и престижа от по-
лучения наград возникает замечательная воз-
можность проанализировать маркетинговую
ситуацию, выявить наиболее конкурентоспо-
собные компании и сформировать понимание
структуры регионального рынка. Экспертное
сообщество очень пристально следит за рас-
становкой сил, анализируя современную ситу-
ацию и прогнозируя возможные перспективы
перераспределения долей рынка между веду-
щими игроками. Что также необходимо ис-
пользовать в качестве аргумента при привле-
чении средств в регион.

Социология. Выставка – это удивительное
место, где в одну единицу времени собраны все
серьезные представители того или иного рын-
ка. Склонные к общению и ответам на вопро-
сы. Благодаря чему можно провести детальную
диагностику ситуации на рынке сейчас и про-

анализировать видение игроками рынка буду-
щих преобразований. Что весьма целесообраз-
но при создании стратегии развития области в
целом. 

Стабильность и безопасность. Организация
и проведение выставки свидетельствует о чет-
кой и слаженной работе всего комплекса мер по
организации стабильности в городе. Разумеет-
ся, в период проведения выставки, особенно с
международным компонентом, на органы пра-
вопорядка ложится особая нагрузка. Но затраты
на организацию безопасности компенсируются
созданием для города и региона имиджа ком-
фортного и эффективного делового партнера,
что также способствует притоку инвестиций.

Культурные и музыкальные события. Как
правило, выставки сопровождаются и фести-
вальной программой. Причем зачастую это про-
исходит не только непосредственно в стенах вы-
ставочного комплекса, но и на близлежащих
территориях. Атмосфера праздника, столь свой-
ственная хорошо организованным экспозици-
ям, передается во вне, создавая у горожан эмо-
циональный подъем, хорошее настроение и по-
зитивные переживания. Присутствие приезжих
известных и популярных артистов придает все-
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му процессу респектабельности. Включение в
праздничное действо местных творческих кол-
лективов позволяет раскрыться собственным
талантам. Мероприятие приобретает опреде-
ленный шик. В результате выигрывают все.

Презентация собственных достижений и
разработок. А это, собственно говоря, как раз то,
ради чего выставка и организуется. Иногда для
небольшой фирмы представленность в экспози-
ции – основной способ продвижения своих това-
ров и услуг. Поскольку остальные каналы марке-
тинговых коммуникаций – федеральное телеви-
дение, реклама в многотиражных журналах, мас-
сированная раскрутка интернет-сайта, либо
слишком дороги, либо недостаточно эффектив-
ны. А наличие ярмарочной составляющей – тор-
говли на стенде, позволяет оправдать вложения в
участие в кратчайшие сроки. Демонстрация ори-
гинальных научных разработок, продукции ме-
стных производств и других достижений хо-
зяйств региона наглядно иллюстрирует обшир-
ный инвестиционный потенциал города или об-
ласти. Кроме того, становятся очевидными уни-
кальные конкурентные преимущества тех или
иных отраслей, представленных в области.

ВЫГОДЫ ОТ ВЫСТАВКИ ВНЕ РЕГИОНА
Теперь предлагаю разобраться, в чем состоит

практическая ценность экспорта собственных
наработок в другие края и страны. На выставках
существует понятие «коллективный стенд», ко-
гда на одном большом подиуме представлены
сразу несколько компаний. И регулярно именно
территориальный признак является определяю-
щим основанием для объединения разных, ино-
гда конкурирующих между собой фирм, под еди-
ным брендом – названием своего региона. Зача-
стую соответствующая административная стру-
ктура из аппарата городских или областных ор-
ганов власти принимает активное и финансо-
вое, и организационное участие в презентации
достижений своих предпринимателей на терри-
тории других регионов России или в других
странах. А любые вложения должны быть оправ-

даны. Что же дает региону организация возмож-
ности представить собственные бизнес-реше-
ния другим заинтересованным профессионалам
и потенциальным покупателям?

Способ поддержки эффективных предпри-
ятий. Очевидно, что помощь в организации вы-
ездной выставки – отличный способ поощрить
эффективные виды бизнеса, успешно направля-
ющие налоги в областную казну. А также под-
держать те предприятия и компании, которые
играют значимую роль в формировании соци-
ального климата своего региона – формируют
рабочие места, организуют занятость инвали-
дов, содействуют улучшению положения дел в
структурах, не приносящих прибыли – школах,
детских садах, больницах и спортивных секци-
ях. Социальную ответственность бизнеса надо
стимулировать. Командировка для участия в
выставке другого региона – замечательный спо-
соб это сделать.

Связи и контакты. Для России, с ее непрехо-
дящей ценностью межличностных отношений,
возможность пообщаться с реальными и потен-
циальными клиентами, партнерами, поставщи-
ками и конкурентами стоит очень дорого. Фигу-
рально выражаясь, связи – это кровь нашего
бизнеса. И никакие переписка, телефонное и ин-
тернет-общение не заменят эффективности
личных контактов, так легко создающихся на
выставке. При грамотной постановке дела ре-
зультатами выставки становятся серьезные кон-
тракты, формирующие затем долгосрочные
межрегиональные отношения. 

Популяризация культуры региона. Хорошим
тоном при организации региональных предста-
вительств является сопровождение делегации
представителями творческих коллективов,
оформление стенда с учетом природной и этни-
ческой специфики края, дегустация местных
блюд и напитков, продажа сувениров и любое
другое использование регионального колорита.
Ведь одна из задач выставки – запомниться и
произвести впечатление, в том числе и на эмо-
циональном уровне. А привлекательность регио-
на очень способствует завязыванию деловых от-
ношений. 

Расширение рынков сбыта и рынков заку-
пок. Одна из регулярно произносимых на вы-
ставках фраз: «А мы и не знали, что у вас произ-
водят/растет/добывают/обрабатывают/разра-
батывают» тот или иной товар либо услугу. Да, в
век интернета, телевидения и других способов
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ПОМОЩЬ В ОРГАНИЗАЦИИ ВЫЕЗДНОЙ
ВЫСТАВКИ – ОТЛИЧНЫЙ СПОСОБ
ПООЩРИТЬ ЭФФЕКТИВНЫЕ ВИДЫ
БИЗНЕСА, УСПЕШНО НАПРАВЛЯЮЩИЕ
НАЛОГИ В ОБЛАСТНУЮ КАЗНУ



обогащения информационного пространства по-
прежнему многие экономические связи создают-
ся исключительно за счет знакомств на экспо-
мероприятиях. Поиск оптимальных форм взаи-
модействия с поставщиками и потребителями –
каждодневная работа руководства любого серь-
езного бизнеса. И престиж региона во многом
формируется за счет таких взаимоотношений.

Инновационная составля-
ющая. Президент России
Дмитрий Медведев дал указа-
ние разработать программу
инновационного развития
страны до 2030 года. Острая
необходимость скорейшей ре-
ализации этой программы на-
лицо. В XXI веке сама возмож-
ность конкурировать с веду-
щими мировыми державами
определится широтой пред-
ставленности новых, ориги-
нальных находок во всех на-
правлениях человеческой дея-
тельности – производстве, на-
уке, сельском хозяйстве, ис-
кусстве и администрирова-
нии. А для создания предпосы-
лок к появлению инноваций
нужна определенная пита-
тельная среда, интеллектуаль-
ное «перекрестное опыление».
Выставка и сопровождающие
ее круглые столы, форумы и
выступления экспертов позво-
ляют профессионалам обсу-
дить достоинства и недостат-
ки тех или иных технических
решений и творческих идей. А
идеи, искрясь и переливаясь,
трансформируются в конкрет-
ные проекты, двигающие впе-
ред нашу страну. Согласитесь,
почетно и приятно быть колы-
белью инноваций.

Подводя итоги. хочу заметить, что на самых
различных управленческих уровнях, от столи-
цы до крупных муниципальных центров, в про-
должение идеи инновационного подхода к эко-
номике, дискутируется тема кластерного раз-
вития городов и регионов. Чиновники и биз-
несмены, политики и ученые ищут «точки рос-
та», позволяющие в минимальные сроки при-
влечь необходимые инвестиции и оптимизиро-
вать социальную и экономическую ситуацию.
Регулярная организация выставок с формиро-
ванием под этот процесс соответствующей ин-
фраструктуры – очевидный ответ на этот за-
прос.

Виктория ШУХАТ, бизнес-консультант
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ЭКОНОМИКА

В XXI ВЕКЕ ВОЗМОЖНОСТЬ
КОНКУРИРОВАТЬ С ВЕДУЩИМИ
ДЕРЖАВАМИ ОПРЕДЕЛИТСЯ ШИРОТОЙ
ПРЕДСТАВЛЕННОСТИ, ОРИГИНАЛЬНЫХ
НАХОДОК ПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ

Фото РИА Новости
III Международный салон
вооружения и военной техники
«МВСВ-2008»
Ракетно-пушечный танк Т-90С
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ЭКОНОМИКА

ПАНОРАМА ВВП

16 октября,
Ростовская область.
Открытие
Новошахтинского
завода нефтепродуктов

14 октября, 
Псковская область.
Открытие нового
производства
керамического гранита на
заводе «Еврокерамика»

1 октября, Владимирская
область, Муром.
Церемония открытия
мостового перехода через Оку

13 октября, 
Ростовская область.
Запуск нового
маслопрессового
завода компании
«ДонМаслоПродукт»

20 октября, 
Калужская область 
Запуск полного цикла
производства
автомобилей на заводе
«Фольксваген Групп Рус»

23 октября,
Республика Татарстан.
В Казани открыт
крупнейший в Восточной
Европе IT-парк

26 октября, Чеченская
Республика.
Завершаются пуско-наладочные
работы на сахарном заводе,
восстановленном в городе Аргун
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В каждом номере издания мы отмечаем
знаковые события в российской экономике

6 октября, Приморский край.
Компания «Соллерс» приступила
во Владивостоке к созданию
автосборочного производства

16 октября,
Красноярский край.
«Байкалфарм» запустил
в эксплуатацию Канский
ликероводочный завод

22 октября, Приморский край.
Приморский спецнефтепорт
«Козьмино» принял первый состав
с нефтью

30 октября, Тюменская область.
Открытие нового завода
металлических конструкций 
ООО «Тюменьстальмост»
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НАЦПРОЕКТЫ

Давным-давно, в начале конца проклятых
90-х, молодой корреспондент отдела полити-
ки провинциальной газеты был отправлен с
рутиннейшим из возможных редакционных
заданий – «осветить» очередной митинг ком-
мунистов. По тем временам митинг «крас-
ных» был тогда событием столь обыденным,
что у нас в газете был даже дежурный заго-
ловок «Митинг состоялся, жертв нет». А что
еще о таком событии скажешь. В тот раз, од-
нако, кое-что запомнилось. У них появился
новый лозунг: «Ненасытное жулье замахну-
лось на жилье».

Имелось в виду, кажется, очередное повы-
шение цен на коммунальные услуги…
Это совершенно не важно. Важно, что

именно тогда для автора этих строк стало оче-
видно: главная жилищная проблема России – в
головах. В представлении множества избирате-
лей жилье должно быть бесплатным, даровым, а
сделки с недвижимостью – это преступление.
Примерно так предки нынешних горожан, еще
во времена революции 1917 года, полагали, что
«земля ничья, земля божья». 

Со времени тех митингов прошло уже больше
десяти лет, миллионы людей приватизировали
свои квартиры, миллионы продали и купили
квартиры на свободном рынке, но главная проб-
лема, которую не смогло пока решить российское
государство в рамках национального проекта «До-
ступное жилье» осталась той же – разнообразие
пониманий самого термина «доступность».

С точки зрения государства, точнее, вырабо-
танной после длительных дискуссий государст-
венной политики, «доступное» означает, что его
может сравнительно легко купить представи-
тель среднего класса. При этом речь идет, ско-
рее, не о дешевизне квадратных метров в абсо-

лютных цифрах, но о возможностях получения
недорогих и удобных ипотечных кредитов. 

С точки зрения значительной части (и, оче-
видно, большинства пожилых) граждан «доступ-
ное» означает либо «очень дешевое», либо и вовсе
раздаваемое даром. 

Последнее представление подпитывается ис-
каженными воспоминаниями о советских вре-
менах, когда «квартиры людям давали». При
этом не помнится то, что получивший квартиру
советский человек фактически многократно от-
рабатывал государству (а на государство работа-
ли абсолютно все) ее стоимость. То, что он нико-
гда не становился собственником этого жилья.
То, что получение квартиры отнюдь не было ав-
томатическим, множество людей ожидало своей
очереди на предоставление жилья годами, и ча-
сто тщетно. То, что эта система, в сочетании с
системой паспортного контроля, практически
исключала социальную мобильность. То, что
наиболее нуждающимися в изолированном жи-
лье оказывались молодые… 

Все эти неприятности советской системы не то
чтобы совсем забыты, а просто оказались не-
важны. В СССР квартиры даром давали! – этот
лозунг, по сути, просто лживый, повторяют и те,
кто при советской власти успел пожить, и те, кто
собственного советского опыта не имеет.

Тогда давали даром, а теперь оно стоит дорого.
Часто – неподъемно дорого. Тогда если и отраба-
тывали стоимость жилья, то незаметно для са-
мих себя, а теперь нужно платить ипотеку. Од-
них этих мыслей достаточно, чтобы обеспечить
негативное отношение части общества к строи-
тельной отрасли, государственным усилиям
обеспечить доступность квадратных метров…
Особенно на фоне постоянно усиливающегося
имущественного и социального расслоения. В
крупных городах не редкость покупка квартир

Доступное – 
не значит дешевое

Социальная психология и историческая память
как тормоза национального проекта



не для того, чтобы в них жить, а чтобы обеспе-
чить сохранность инвестиций. Нередки и спеку-
ляции. Бедные годами копят на жилье, богатые
торгуют недвижимостью. 

В конкретных российских условиях, даже с уче-
том последствий кризиса, недвижимость – одно из
немногих безусловно привлекательных направле-
ний для долгосрочных инвестиций. Именно долго-
срочных – кризис закончится, операторы рынка
могут измениться, а жилье останется. Это означа-
ет, что появление в городах полностью готовых но-
востроек, в которых никто не живет, – неизбежно.
И столь же неизбежна классовая ненависть по от-
ношению к застройщикам и к владельцам квар-
тир в этих башнях: ведь мы ютимся по углам, а жи-
лье простаивает! Отнять и поделить! Немедленно!

Попробовать отнять и делить – и делить
моментально станет нечего, без частных
инвестиций строительная отрасль суще-
ствовать не может. Но эта мысль для сра-
женных классовой ненавистью слишком
сложна… Тем более, что ведь в СССР-то –
строили! 

И тем более, что возможность таких ин-
вестиций (наряду со многими другими
факторами, но и тем не менее) – один из
факторов, обуславливающих рост цен на
жилье. Конечно, не в условиях кризиса –
но кризис заканчивается. 

Какие еще факторы ведут к постоянному
опережающему росту цен на недвижи-
мость? В Москве и других крупных горо-
дах часто говорят о важности коррупции:
считается, что исключение коррупцион-
ной составляющей из себестоимости
квадратного метра могло бы снизить цены
на десятки процентов. Коррупция – один
из системных факторов. Строительство
связано с большим количество разреши-
тельной документации на всех этапах,
следовательно…

Следовательно, коррупция, способствуя
росту цен на недвижимость, увеличивает
инвестиционную привлекательность от-

расли. Следовательно, заинтересованность уча-
стников рынка в устранении коррупционной со-
ставляющей – не так уж велика, как хотелось бы. 

И – the last but not the least – фактором, обеспе-
чивающим рост цен, может быть и сам нацио-
нальный проект «Доступное жилье». Особенно в
момент выхода из кризиса. Парадоксально, но
факт. Ведь что такое национальный проект с
точки зрения рынка? Это масштабные государ-
ственные инвестиции в отрасль. Форма этих ин-
вестиций не столь важна. Конечно, деньги не
вкладываются в строительство непосредствен-
но – речь идет, в первую очередь, о снижении
процентных ставок по ипотечным кредитам. Все
равно – это дополнительные средства, которые
вкладываются при почти неизменных объемах
строительства. Значит – это фактор роста цен.

Значит, желания сограждан, по мнению кото-
рых государство должно обеспечить жилье для
всех даром, удовлетворены не будут. С другой
стороны, а кто сказал, что это плохо?

Андрей ПЕРЛА,
обозреватель издания «ВВП»
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ЖЕЛАНИЯ СОГРАЖДАН, ПО МНЕНИЮ
КОТОРЫХ ГОСУДАРСТВО ДОЛЖНО
ОБЕСПЕЧИТЬ ЖИЛЬЕ ДЛЯ ВСЕХ ДАРОМ,
УДОВЛЕТВОРЕНЫ НЕ БУДУТ. А КТО
СКАЗАЛ, ЧТО ЭТО ПЛОХО?

Фото ИТАР-ТАСС
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НАЦПРОЕКТЫ

Статья руб./кв.м %

Выкуп (аренда) участка 4160 руб. 13,92 %

Строительно-монтажные работы: 22 764 руб. 76,16 %

Подготовительные работы 728 руб. 2,44 %

Подземная часть 1990 руб. 6,66 %

Наземная часть, в том числе 17 316 руб. 57,94 %

– Монтаж сборных ЖБИ 11 830 руб. 39,58 %

– Устройство кровли 260 руб. 0,87 %

– Герметизация наружных стыков и окраска фасада 325 руб. 1,09 %

– Заполнение оконных и балконных проемов 845 руб. 2,83 %

– Сантехнические работы 1027 руб. 3,44 %

– Электромонтажные работы, АППЗ, 

вентиляция дымоудаления 949 руб. 3,18 %

– Слаботочные сети, телевидение 104 руб. 0,35 %

– Отделочные работы 1196 руб. 4,00 5

– Монтаж лифтов 130 руб. 0,44 %

– Оборудование 650 руб. 2,18 %

Внешние сети 1820 руб. 6,09 %

Благоустройство 546 руб. 1,83 %

Прочие по СМР 364 руб. 1,22 %

Затраты заказчика: 1400 руб. 4,68 %

Проектирование и авторский надзор 700 руб. 2,34 %

Затраты по вводу дома в эксплуатацию 420 руб. 1,41 %

Прочие заказчика 280 руб. 0,94 %

Накладные расходы 1564 руб. 5,23 %

Всего 29 888 руб. 100,0%

Строители
изучают рынок

После нескольких лет бума, строительная отрасль переживает сейчас не самые
благоприятные времена. Это побуждает строителей к активизации исследований рынка,

вплоть до подробного его аудита. Ассоциация строителей России совместно с Союзом
инженеров-сметчиков подготовила подробную оперативную справку о динамике цен на
стройматериалы и об уровне цен на жилую недвижимость в крупных городах России на

осень 2009 года.

РАСЧЕТ ОРИЕНТИРОВОЧНОЙ СЕБЕСТОИМОСТИ СТРОИТЕЛЬСТВА 1 КВ.М ПЛОЩАДИ ЖИЛЫХ

ДОМОВ ИЗ ИЗДЕЛИЙ ВЕДУЩИХ ДОМОСТРОИТЕЛЬНЫХ КОМБИНАТОВ 

В СРЕДНЕМ ПО РОССИИ
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ЦЕНЫ НА РЫНКЕ НЕДВИЖИМОСТИ В КРУПНЕЙШИХ ГОРОДАХ РФ (РУБЛИ) 
ПО СОСТОЯНИЮ НА СЕРЕДИНУ СЕНТЯБРЯ 2009 ГОДА

Город Цена 1 кв. м Цена 1 кв. м Расчетная Изменение В т.ч.
на вторичном на первичном себестоимость цены за месяц

рынке рынке строительства с начала
(эконом-класс) 1 кв. м года

Волгоград 42 495 38 092 30 474 -23,86% +0,2%

Пермь 41 037 36 785 31 387 -23,5% -0,5%

Ростов-на-Дону 40 907 38 733 31 103 -22,29% -1,5%

Краснодар 43 481 38 847 33 713 -20,28% -1,6%

Москва (только 

панельные дома) 121 438 114 921 58 816 -19,65% -2,4%

Санкт Петербург 82 896 73 340 48 210 -18,81% -0,85%

Уфа 38 400 35 616 34 192 -17,96% -4,06 %

Нижний Новгород 47 417 43 059 30 983 -17,22% -3,3 %

Омск 33 341 28 611 28 029 -16,81% -2,8%

Самара 50 715 46 995 31 613 -16,4% -2,1%

Екатеринбург 53 234 49 585 38 568 -15,74% -1,7%

Челябинск 35 076 33 000 30 904 -15,66% - 4,1 %

Красноярск 38 469 35 483 34 935 -15,6% -2,4 %

Новосибирск 49 411 41 528 38 262 -14,26% -0,86 %

Воронеж 35 580 34 063 29 218 -12,92% -2,1%

Московская область 63 697 56 739 49 367 -11,43% -1,6%

Казань 37 500 34 159 27 284 -9,8% -0,32%

Разброс между минимумом и максимумом цены предложения для одинаковых по
техническим характеристикам и состоянию квартир может достигать 25%.

Авторы исследования уточняют, что «полная ин-
вестиционная себестоимость» строительства  (в
которую добавляются «непроизводственные» за-
траты застройщиков: подключение объектов  к
инженерно-техническим сетям, «социалка» и
платежи за услуги различных  государственных
согласующих инстанций) выше расчетной цифры
на 25–30%, т.е.  порядок итоговой цены квадрат-
ного метра  можно оценить примерно в 33–40
тыс. рублей.

При этом в справке отмечается, что, по целому
ряду признаков, «дно» в отрасли достигнуто. По
крайней мере, дальнейшего снижения цен на
стройматериалы ждать уже не приходится. Более
того, здесь возможен определенный рост, кото-
рый может привести, соответственно, к удорожа-
нию строительства в целом.  Кстати, рекордсме-
нами ценового падения за период с осени 2008

года стали портландцемент (оптовые цены сни-
зились почти втрое) и  товарный бетон, отпуск-
ные цены на который упали наполовину. При этом
целый ряд позиций демонстрирует не просто от-
сутствие значительной «просадки», но даже не-
который рост. Так, цены на минераловатные пли-
ты выросли за год на 12,5%, а на краски – на
15–20% и выше (в зависимости от региона). От-
метим, что в начале осени слегка подросли, по
данным Московской фондовой биржи, уже и цены
на цемент: в первый раз с начала поразившего
отрасль кризиса.

Если же говорить о   динамике цен на рынке не-
движимости, то тут авторы приводят следующие
цифры. Рублевые  цены на вторичное жилье в
российских регионах снизились за год в среднем
на 20,61%, а в новостройках квадратный метр по-
дешевел за это же время 16,82%.
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Центральный федеральный округ
Белгородская область 28193,1 35144,2 37396,7
Брянская область 26059,6 29459,1 33748,0
Владимирская область 27867,2 34737,9 35620,2
Воронежская область 29218,3 34062,6 35579,9
Ивановская область 23067,1 28214,4 30022,8
Калужская область 31103,3 32966,3 36777,2
Костромская область 27867,2 29604,2 30356,1
Курская область 24723,2 26358,2 28047,5
Липецкая область 29042,3 33707,0 37603,6
Московская область 49367,2 56738,8 63697,2
Орловская область 27084,4 27822,5 29605,8
Рязанская область 28193,1 28082,5 29882,4
Смоленская область 28358,9 30903,2 34475,6
Тамбовская область 24708,0 30803,0 31880,0
Тверская область 30512,8 39537,2 39777,7
Тульская область 30590,2 38132,4 40576,8
Ярославская область 33713,4 37096,7 38040,8
г. Москва 58816,4 114921,0 121438,0

Северо-Западный федеральный округ
Республика Карелия 30904,0 30351,8 33472,0
Республика Коми 32355,8 30505,9 33389,3
Архангельская область 30590,2 38772,0 41257,7
Вологодская область 31717,2 36422,2 36644,7
Калининградская область 30805,2 32223,4 35626,7
Ленинградская область 44639,1 42321,5 43805,8
Мурманская область 29576,8 36869,1 38519,0
Новгородская область 29218,3 36422,2 40730,9
Псковская область 28868,4 34340,9 35343,4
г. Санкт-Петербург 48210,2 73340,0 82896,0
Ненецкий автономный округ 30131,4 30661,5 34289,3

Южный федеральный округ 
Республика Адыгея (Адыгея) 28868,4 35986,0 36205,3
Республика Дагестан 22528,1 28082,5 29882,9
Республика Ингушетия 21331,9 26591,4 27524,0
Кабардино-Балкарская Республика 23403,0 29173,1 30196,3
Республика Калмыкия 23540,1 29344,0 30373,2
Карачаево-Черкесская Республика 21426,8 26709,6 27646,4
Республика Северная Осетия – Алания 22517,6 28069,4 29053,9
Краснодарский край (г. Краснодар) 33713,4 38847,2 43481,3
Ставропольский край 28868,4 31937,4 33087,4
Астраханская область 24723,2 30708,5 32677,2
Волгоградская область (г. Волгоград) 30474,2 38091,7 42495,1
Ростовская область (г. Ростов-на-Дону) 31103,3 38733,2 40907,3

СПРАВКА О СРЕДНЕЙ СТОИМОСТИ СТРОИТЕЛЬСТВА  (В РУБЛЯХ С НДС)
МНОГОКВАРТИРНЫХ ЖИЛЫХ ДОМОВ МАССОВОГО СПРОСА И ЦЕНАХ (1 КВ. М) 

НА РЫНКЕ НЕДВИЖИМОСТИ ПО РЕГИОНАМ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
НА СЕНТЯБРЬ 2009 ГОДА 

Полная
себестоимость

строительства жилых
домов массового
спроса (для вновь

начинаемых
строительством)

Наименование федерального
округа и региона

Средние
рыночные

показатели
предложений на

первичном рынке
жилья

Средние
рыночные

показатели
предложений на

вторичном рынке
типового жилья
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Полная
себестоимость

строительства жилых
домов массового
спроса (для вновь

начинаемых
строительством)

Наименование федерального
округа и региона

Средние
рыночные

показатели
предложений на

первичном рынке
жилья

Средние
рыночные

показатели
предложений на

вторичном рынке
типового жилья

Приволжский федеральный округ 
Республика Башкортостан (г. Уфа) 34191,6 35616,4 38400,1
Республика Марий Эл 26635,5 33202,5 34367,0
Республика Мордовия 28765,0 35857,2 37114,7
Республика Татарстан (г. Казань) 27283,6 34159,4 37499,6
Удмуртская Республика 29197,1 30063,3 31192,1
Чувашская Республика – Чаваш республики 28078,2 29898,8 31932,4
Кировская область 29396,5 36644,3 39347,4
Нижегородская область 30983,4 43059,0 47417,2
Оренбургская область 26201,2 32661,2 33806,7
Пензенская область 26373,2 32875,6 36255,9
Пермская область 31386,8 36784,9 41037,3
Самарская область 31613,2 46994,5 50715,4
Саратовская область 26387,6 34457,2 38440,4
Ульяновская область 22740,7 28347,5 32203,5
Коми-Пермяцкий автономный округ ** ** **

Уральский федеральный округ
Курганская область 22957,2 28617,4 29621,1
Свердловская область (г. Екатеринбург) 38568,2 49584,7 53234,3
Тюменская область 35563,7 37280,8 44396,8
Челябинская область (г. Челябинск) 30904,0 33000,2 35076,3
Ханты-Мансийский автономный округ (г. Сургут) 39843,1 42149,4 45485,3
Ямало-Ненецкий автономный округ 32140,1 40064,4 41469,5

Сибирский федеральный округ
Республика Алтай 31305,3 35377,1 35303,2
Республика Бурятия 29396,5 28240,9 31505,5
Республика Тыва 22319,5 27822,5 28798,3
Республика Хакасия 27237,4 30661,5 31441,7
Алтайский край 30904,0 33876,3 37602,7
Красноярский край (г. Красноярск) 34934,9 34482,7 38469,0
Иркутская область (г. Иркутск) 36522,9 37119,6 45934,4
Кемеровская область 31842,9 41312,1 45635,3
Новосибирская область (г. Новосибирск) 38262,1 41527,8 49410,7
Омская область (г. Омск) 28029,2 28610,6 33341,0
Томская область 32076,0 35560,1 39215,9
Читинская область 26344,4 32839,7 37962,7
Агинский Бурятский автономный округ 23517,2 29315,4 30343,6
Таймырский (Долгано-Ненецкий) автономный округ 20428,0 25464,7 26357,8
Усть-Ордынский Бурятский автономный округ 20691,1 25792,5 26697,1
Эвенкийский автономный округ 20515,0 25573,0 26469,9

Дальневосточный федеральный округ 
Республика Саха (Якутия) 40512,8 44188,7 49296,9
Приморский край 37664,2 46335,1 53339,3
Хабаровский край 37960,8 39799,1 42315,9
Амурская область 31305,3 39023,8 43520,6
Камчатская область 27237,4 33952,9 39085,3
Магаданская область 22832,2 28465,6 29459,8
Сахалинская область 33713,4 42025,6 46883,8
Еврейская автономная область 27707,0 34538,3 35749,6
Корякский автономный округ 34435,8 35350,9 34557,9
Чукотский автономный округ 30131,4 28617,4 29621,1
Российская Федерация, в среднем 34191,6 36765,8 41015,9
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2 октября в Орловской области прошло совещание
с участием президента России Дмитрия Медведева. 

На обсуждении итогов осенних полевых работ
президент сказал, что национальный проект по
сельскому хозяйству стал самым удачным нацпро-
ектом, несмотря на то, что многие считали его бес-
перспективным.

По словам Дмитрия Медведева, за последние
десять лет российский агропромышленный комп-
лекс перестал быть «черной дырой» для государст-
венных денег и превратился в современную, конку-
рентную сферу, которая сумела показать в кризис,
чего она стоит.

Президент отметил, что своевременные анти-
кризисные меры позволили стабилизировать ситу-
ацию в сельском хозяйстве: из государственного
бюджета в этом году было выделено 180 миллиар-
дов рублей для реализации программы развития
АПК. Это на 30% больше, чем в прошлом году, и
почти в два раза превышает цифры 2007 года.

Но достигнутые перемены – еще не повод восхи-
щаться собой, подчеркнул Медведев. Чтобы выве-
сти российский АПК на уровень передовых аграр-
ных государств, придется изрядно потрудиться. 

Президент обозначил три главных направления
для решения этой задачи: внедрение новых техно-
логий во всех хозяйствах, начиная с подсобных и
заканчивая крупнейшими холдингами, работу над
экономикой отрасли, а также помощь АПК со сто-
роны государства.

В октябре президент России Дмитрий Медведев
утвердил состав межведомственной рабочей груп-
пы по приоритетному национальному проекту «До-
ступное и комфортное жилье – гражданам России»
при Совете при президенте РФ по реализации при-
оритетных национальных проектов и демографи-
ческой политике. 

Рабочую группу возглавил министр регионально-
го развития Виктор Басаргин. Его заместителями
назначены президент ЗАО «Интеко» Елена Батури-
на, замминистра регионального развития Сергей
Круглик и директор департамента промышленно-
сти и инфраструктуры правительства Александр
Мишарин.

13 октября в Тюменской области прошло заседа-
ние совета по вопросам реализации нацпроекта
«Доступное и комфортное жилье – гражданам Рос-

сии». Губернатор региона Владимир Якушев сооб-
щил, что реализация проходит достаточно успеш-
но. В январе-сентябре 2009 года в области было
построено 815 тысяч квадратных метров жилья,
что на девять процентов выше уровня прошлого го-
да. Несмотря на кризис, по данным губернатора,
65% застройщиков не планируют снижать темпов
строительства, а 11% решили даже увеличить объ-
емы работ. 

14 октября президент Дмитрий Медведев объя-
вил о создании комиссии при администрации пре-
зидента, которая будет изучать пути совершенст-
вования системы Единого государственного экза-
мена. 

На встрече с министром образования и науки Ан-
дреем Фурсенко Медведев отметил, что не сомне-
вается в необходимости ЕГЭ. По его словам, «это
правильное направление совершенствования на-
шего образования... но, как всякая система, она не
свободна от недостатков». 

Также на встрече был затронут вопрос совер-
шенствования вузовского образования, которое
было начато в рамках нацпроекта «Образование».
Фурсенко рассказал, что к двум наиболее крупным
пилотным университетам страны – московскому и
санкт-петербургскому – будут в ближайшее время
добавлены еще 12 университетов, которые явля-
ются победителями в конкурсе университетов за
получение статуса «федеральный». 

Министерство уже подготовило проект указа о
создании нескольких федеральных университе-
тов, в частности, Поволжского, Дальневосточно-
го и в Северо-Западном регионе. По словам ми-
нистра, «бизнес достаточно эффективно работа-
ет по развитию таких университетов». Следую-
щей ступенью после федеральных станут нацио-
нальные университеты, которых будет четырнад-
цать.

НОВОСТИ ПРИОРИТЕТНЫХ
НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДЕСЯТЬ ЛЕТ
РОССИЙСКИЙ АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ
КОМПЛЕКС ПРЕВРАТИЛСЯ
В СОВРЕМЕННУЮ, КОНКУРЕНТНУЮ
СФЕРУ, КОТОРАЯ СУМЕЛА ПОКАЗАТЬ
В КРИЗИС, ЧЕГО ОНА СТОИТ



ННААДДЕЕЖЖДДАА ГГЕЕРРААССИИММООВВАА::
««ППооддввиигг  ппооссллуужжиитт  ппррииммеерроомм»» сс..116600

ЭЭККООЛЛООГГИИЧЧЕЕССККИИЙЙ ВВЫЫББООРР
РРООССССИИИИ сс..117744

ККААКК ЗЗААККААЛЛЯЯЛЛААССЬЬ ССТТААЛЛЬЬ
ЛЛееггееннддааррнныыйй  ддииррееккттоорр  ММааггннииттккии  
ГГррииггоорриийй  ННооссоовв сс..116644
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В следующем году наша страна отметит 65-летие

Победы в Великой Отечественной войне. Для

подготовки празднования славной годовщины

создан Российский организационный комитет

«Победа», председателем которого стал прези-

дент России Дмитрий Медведев. О работе этого

комитета изданию «ВВП» рассказала замести-

тель председателя Государственной думы РФ,

заместитель председателя комитета «Победа»

Надежда ГЕРАСИМОВА. 

– Надежда Васильевна, 14 октября в Москве
прошло 29 заседание Российского организа-
ционного комитета «Победа». Какие вопросы
рассматривались на этом заседании?

– Прежде всего, хочу подчеркнуть, что в пос-
леднее время – как у нас, так и за рубежом – от-
мечаются попытки переписать историю, чтобы
сместить акценты в оценках происшедших со-
бытий. Чтобы изменить наше отношение к вой-
не, к ее урокам, к ветеранам войны, к памяти по-
гибших граждан нашей родины, отдавших жиз-
ни ради победы над фашизмом. Это опасное яв-
ление имеет целью исказить отношение молодо-
го поколения к нашей истории. 

Поэтому на заседании комитета был рассмо-
трен вопрос «О деятельности органов государ-
ственной власти и институтов гражданского
общества Российской Федерации по предот-
вращению проявлений политического и рели-
гиозного экстремизма в деятельности моло-
дежных организаций». Правдивость, веротер-
пимость, уважение к различным культурам,
истории – это главное в становлении молоде-
жи. Экстремизм во всех проявлениях порожда-
ет жестокость и ненависть, и мы должны не
жалеть сил в борьбе с этими явлениями. За мо-
лодежью – будущее нашей страны, они наша
смена.

– В чем, по вашему мнению, актуальность
рассмотрения данного вопроса? 

– По моему глубокому убеждению, этот вопрос
относится к разряду очень сложных. Судите са-
ми. Ведь сегодня ни для кого не секрет, что
стране, потерявшей во время Великой Отечест-
венной войны более 27 миллионов человек,
серьезную угрозу национальной безопасности
представляет рост уровня молодежного экстре-
мизма. 

Растут и расширяют свою деятельность моло-
дежные организации типа национал-экстреми-
стских, неофашистских и религиозных. Только
на учетах органов внутренних дел сегодня состо-
ит более 300 неформальных молодежных объе-
динений. При этом более 150 группировок из
них – экстремальной направленности, в действи-
ях которых ярко выражен характер насилия и

«Подвиг послужит
примером»

Вице-спикер Госдумы Надежда Герасимова:

Фото РИА Новости



жестокости. Кроме того, около 22 000 религиоз-
ных организаций и объединений, деструктивная
деятельность которых направлена на разжига-
ние межнациональной и социальной розни. 

– Да, действительно, для нашего многона-
ционального государства – это прямая угроза
безопасности страны. Какие меры принима-
ются в этой связи по линии комитета?

– Учитывая остроту и значимость проблемы,
позволю себе более подробно ответить. Прежде
всего, комитетом было принято решение реко-
мендовать правительству России рассмотреть
возможность внесения изменений в действую-
щее законодательство об ужесточении наказа-
ния за вовлечение молодежи в экстремистскую
деятельность. Прекращения функционирования
интернет-ресурсов, содержащих информацию,
провоцирующую подростков и молодежь к экс-
тремистской деятельности. Внесения в Государ-
ственную программу «Патриотическое воспита-
ние граждан Российской Федерации» мероприя-
тий по профилактике экстремизма. Разработки
комплекса конкретных мероприятий по совер-

шенствованию правового воспитания молоде-
жи. Создания системы подготовки квалифици-
рованных специалистов и включения в учебные
программы педагогических вузов модулей, по-
священных профилактике экстремизма.

Кроме того, считаю, что необходимо, чтобы в
каждом субъекте федерации были задействова-
ны мероприятия по противодействию созда-
нию и деятельности экстремистских и религи-
озных организаций, по распространению в
СМИ объективной информации об их противо-
правной деятельности, по проведению компа-
ний поддержки позитивной национальной, со-
циальной, культурной политики. Используя
страницы вашего издания, я обращаюсь с при-
зывом ко всем россиянам: нельзя допустить то-
го, чтобы нетерпимость, жестокость, насилие
вселялись в наших детей! Дети – это будущее
нашей России, и какой она будет завтра – зави-
сит от каждого из нас.

– Надежда Васильевна, разделяю целиком
ваше мнение о том, что молодежный экстре-
мизм очень опасен для России, как и для каж-
дого государства. Может быть, надо против
этой угрозы поднять все наше общество?

– С учетом этого, в ноябре планируется провес-
ти круглый стол на тему «О взаимодействии ин-
ститутов гражданского общества и государства в
целях профилактики и противодействия распро-
странению экстремизма в молодежной среде».
Уверена, что обсуждение такой больной для стра-
ны темы с представителями государственной
власти, широкой общественностью, представите-
лями религиозных конфессий, правоохранитель-
ными органами и средствами массовой информа-
ции просто необходимо. Но этого недостаточно. 

Прежде всего, мы должны более серьезно взгля-
нуть на духовно-нравственные устои в семье, уде-
лить больше внимания профилактике их неблаго-
получия. По моему глубокому убеждению, лучший
способ противостоять экстремизму – это постоян-
ное повышение уровня политической социализа-
ции молодежи. Надо воспитывать у них правди-
вость, уважение к различным культурам, веротер-
пимость, моральную устойчивость, чувство долга,
ответственность за себя и свою страну. Предоста-
влять им возможность реализовать себя.

– Надежда Васильевна, приближается зна-
менательная дата – 65-летие Победы нашей
Родины над фашизмом. Как проходит подго-
товка к этому празднику?

– Хочу подчеркнуть, что очень символично,
что прошлое заседание Российского организа-
ционного комитета «Победа» под председатель-
ством президента России Дмитрия Медведева
прошло именно в Санкт-Петербурге, в дни
празднования 65-летия снятия блокады с этого
русского города славы – символа нашей Победы,
символа непокоренного духа и подвига народа. 

Правда о войне, уроки войны, наше отношение к
ветеранам войны, к памяти погибших, к нашей ис-
тории имеют огромное значение не только для мо-
лодого поколения, но и для всех граждан России. Об
этом необходимо не только говорить с высоких три-
бун, но и делом подтверждать нашу память. 

Мы считаем, что организационная подготов-
ка к празднованию не должна ограничиваться
только теми мероприятиями, которые опреде-
лены планом работы. Необходимо активно за-
ниматься и информационной стороной юбилея
и, конечно, главное – не забывать ветеранов и
инвалидов войны, невзирая ни на какие фи-
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«ПРАВДА О ВОЙНЕ, УРОКИ ВОЙНЫ, НАШЕ
ОТНОШЕНИЕ К ВЕТЕРАНАМ ВОЙНЫ,
К ПАМЯТИ ПОГИБШИХ, К НАШЕЙ
ИСТОРИИ ИМЕЮТ ОГРОМНОЕ ЗНАЧЕНИЕ
НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ МОЛОДОГО ПОКОЛЕНИЯ,
НО И ДЛЯ ВСЕХ ГРАЖДАН РОССИИ»

К 65-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ



нансовые кризисы, уделяя особое внимание
качеству их жизни, решению социальных воп-
росов их поддержки. И прежде всего, решить
один из главных вопросов – обеспечение жиль-
ем ветеранов войны. Сегодня около 50 тысяч
состоят в списках и надо, чтобы ни один из
участников войны не остался без квартиры.
Для этого необходимо в каждом регионе выве-
рить эти списки. 

Не менее важно завершить поиск фронтови-
ков, которые до сих пор не получили свои на-
грады. Продолжить поисковую работу – 2,4
миллиона человек считаются без вести про-
павшими. Неизвестными остаются имена 6
миллионов человек из 9,5 захороненных в
братских могилах. 

В России и за рубежом (в 49 странах) насчиты-
вается более 4 тысяч воинских захоронений, в

30 тысячах захоронениях на территории России
покоятся 7 миллионов защитников, многие ме-
мориалы и захоронения требуют восстановле-
ния. Содержание захоронений в достойном со-
стоянии – это наше гражданское отношение к
истории. Сегодня это особенно важно, на фоне
усиления пропаганды в западных странах, иска-
жающих историю, дискредитирующую роль на-
шей страны. 

– Каким вопросам повестки заседания ко-
митета было уделено особое внимание?

– В ходе заседания члены комитета высказа-
лись за увеличение государственной поддержки
инвалидов и участников войны путем единовре-
менных выплат. Говорили об улучшении систе-
мы обеспечения лекарствами. Поставлена зада-
ча полного обеспечения жильем и улучшения
жилищных условий ветеранов войны (в частно-
сти, по увеличению размера однокомнатных
квартир с 22 квадратных метров до 36). Предус-
матривается увеличение бюджетного финанси-
рования по уходу за воинскими захоронениями,
создание электронного банка данных, содержа-
щего информацию о погибших, обеспечение со-
хранности и реконструкции военно-мемориаль-
ных памятников. И, конечно, в преддверии юби-
лея Победы необходимо усиление идеологиче-
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ПАТРИОТИЗМ СВЯЗАН С ТРАДИЦИЯМИ,
ЛЮБОВЬЮ К ПРОШЛОМУ, 
НАСТОЯЩЕМУ, НАДЕЖДОЙ 
НА БУДУЩЕЕ. ЭТО ОЩУЩЕНИЕ
ДУХОВНОЙ СВЯЗИ С ОТЧИЗНОЙ,
ДЛЯ НАС – ЭТО РОССИЯ

Фото ИТАР-ТАСС



ской и информационной работы во всех регио-
нах и во всех направлениях.

По всем этим вопросам направлены в прави-
тельство соответствующие рекомендации коми-
тета для исполнения и контроля. Кроме того,
итоговые материалы заседания направлены
полномочным представителям президента РФ в
федеральных округах и органам исполнитель-
ной власти субъектов РФ.

– Как прошло рассмотрение вопроса «О
рассмотрении ходатайств законодательных
(представительных) и высших исполни-
тельных органов государственной власти
Псковской, Архангельской и Калужской об-
ластей о присвоении городам Пскову, Ар-
хангельску и Козельску почетного звания
Российской Федерации – «Город воинской
славы»?

– Члены комитета единогласно высказались
за поддержку ходатайства глав исполнитель-
ной и законодательной власти Архангель-
ской, Калужской и Псковской областей. Лич-
но я считаю, что присвоение Пскову, Архан-
гельску и Козельску звания «Городов воинской
славы» будет достойной наградой подвигам
жителей городов в борьбе за свободу и незави-
симость нашей Родины. Для молодежи подвиг
соотечественников послужит примером геро-
изма и мужества. Боевые и трудовые сверше-
ния навсегда останутся в памяти потомков
как образец служения своей Отчизне. Патрио-
тизм связан с традициями, любовью к про-
шлому, настоящему, надеждой на будущее.
Это ощущение духовной связи с Отчизной,
для нас – это Россия. Эти слова целиком раз-
делили все участники заседания комитета.
Считаю, что в современных условиях деятель-
ность комитета необходима, она востребова-
на исторической необходимостью во славу
России и ее народа! 

В честь великой победы над фашизмом будет
учреждена юбилейная медаль «65 лет Победы в
Великой Отечественной войне 1941–1945 гг».

Беседовал Юрий ИГНАТОВ
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Григорий Иванович НОСОВ (1907–1951) руко-
водил Магнитогорским металлургическим
комбинатом 11 лет – с 1940 года до самой
смерти. Сын и внук сибирских рабочих-ме-
таллургов, после революции он стал одним
из создателей советской металлургической
промышленности. Окончив Сибирский тех-
нологический институт, он работал в Ново-
кузнецке, а затем в Магнитогорске. Под его
руководством Магнитка стала высокоэффек-
тивным предприятием, работа которого во
многом определила Победу.

Западные журналисты, посещавшие Маг-
нитку во время войны, так прозвали Но-
сова – «Король стали». Григорий Ивано-

вич возглавил комбинат в 33 года, а прожил
всего 44. Однако эта короткая жизнь поражает
своей насыщенностью и яркостью. В семейном
архиве Носовых хранятся воспоминания близ-
ких Григория Ивановича – родственников, ин-
ститутских друзей, товарищей по Кузнецкому
и Магнитогорскому комбинатам, коллег-ме-
таллургов. С любезного согласия Сергея Кон-
стантиновича Носова – внука Григория Ивано-
вича – издание «ВВП» публикует отрывки из
этих воспоминаний.

«Я горжусь тем, что окончил Томский техно-
логический институт. И горжусь, что окончил
его в 1930 году вместе с Григорием Носовым.
Наш институт выпускал инженеров-филосо-
фов, которые могли становиться настоящими
вождями отраслей промышленности. Один из
наших стал знаменитым арктическим исследо-
вателем, другой – создателем знаменитой теле-
визионной башни, а Носов… Носов знаменит
тем, что 11 лет был директором того самого
Магнитогорского металлургического комбина-
та, который построили во времена Первой пя-
тилетки».

«Впервые я встретился с Григорием Иванови-
чем при поступлении в Томский технологиче-
ский институт. Это было в 1926 году. Он, как
рабфаковец, экзамены не сдавал, но живо инте-
ресовался ходом этих экзаменов. Очевидно, про-
верял свои знания и сравнивал их с тем, какие
были вопросы, какова была обстановка. Вскоре
мы с ним сблизились, потому что оказались зем-
ляками. Мы оба были с Южного Урала – он из Ка-
тав-Ивановского завода, а я из Узянского и Бело-
рецкого (в которой он, между прочим, ездил по-
том на стажировку по окончании института). У
нас были общие интересы, общие воспоминания
– и это сблизило. Хотя и вся наша группа метал-
лургов была достаточно дружной, сплоченной.
Народ у нас был в большинстве более или менее
солидный, который в жизни видел кое-что. Бы-
ли демобилизованные из Красной армии, были
люди трудового характера, как и Григорий Ива-
нович. Коллектив был неплохой. 

Григорий Иванович выделялся тем, что боль-
ше вникал, что у него был характер для лучше-
го усвоения. Скажем, в высшей математике,
которая для нас была совсем новой, он разби-
рался неплохо и часто консультировал товари-
щей. Интерес у него был и к химии, а это одна
из главных дисциплин для металлургов. 

Был у него интерес и к общественно-полити-
ческим дисциплинам – он даже поначалу соби-
рался поступать в Москву в один из обществен-
но-политических вузов. Но его захватил пафос,
который испытывали мы все тогда. Он захотел
быть инженером, хотя сам говорил, что инже-
нер должен быть общественником. И зани-
маться не только техникой, но и образованием
людей и самого себя. 

Когда мы начали изучать специальные дисцип-
лины, он пошел в сталеплавильщики, а я – по до-
менному производству, хотя большая часть дис-
циплин у нас была общая. Уже тогда он подавал
надежды, что будет незаурядным металлургом.

Как закалялась
сталь

Легендарный директор Магнитки Григорий Носов



После окончания института он был оставлен в
аспирантуре и в качестве работника металлурги-
ческой лаборатории. С этой лабораторией он был
направлен в Новокузнецк, куда в 1930 году была
переведена вся металлургическая наука. На базе
этой лаборатории был организован существую-

щий поныне Сибирский металлур-
гический институт. Надо сказать,
что при всем своем интересе к тео-
рии и желании прорабатывать воп-
росы на глубокой теоретической ос-
нове, он больше тяготел к практи-
ческой работе. Конечно, с исполь-
зованием теоретических положе-
ний, но без отрыва. Он считал, что
теория неразрывно связана с прак-
тикой, и они взаимно друг друга пи-
тают. И потому он запросился из ла-
боратории на производство. Тогда
он уехал на стажировку в Белорец-
кий завод, где добился больших ус-
пехов в сталеплавильном деле. Вер-
нувшись со стажировки, он вскоре
перешел из лаборатории на Ново-
кузнецкий металлургический ком-
бинат, сменным инженером во вто-
рой мартеновский цех. 

Уже тогда он, благодаря приобре-
тенному опыту, способности быстро
осваиваться в практических вопро-
сах, хорошим организаторским спо-
собностям, стал довольно быстро
двигаться по служебной лестнице.
Вскоре он стал заместителем на-
чальника мартеновского цеха № 2,
затем начальником этого цеха».

«В 1932 году, когда я окончил вто-
рой курс в Томске, по просьбе
И.П. Бардина наш институт пере-
вели на Новокузнецкий металлур-
гический комбинат, ближе к насто-
ящей промышленности. Там я
впервые встретил Григория Ивано-

вича Носова. На третьем курсе я стал специали-
зироваться по мартеновской специальности. У
нас появился специальный курс «Физико-хи-
мия». И нам объявили, что вести занятия у нас
будет работник мартеновского цеха Кузнецкого
металлургического комбината Григорий Ивано-
вич Носов. Мы сели за парты, вошел высокий
статный мужчина в сапогах, кожаной тужурке,
кепке. И он стал вести предмет, который для нас
был самым трудным. И для нас было просто ди-
вом, что инженер-мартеновец может препода-
вать такой сложный предмет. Мы были просто
поражены его глубокими познаниями этого пред-
мета. Мы изумлялись его глубокой эрудиции». 
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«НОСОВ ЗНАМЕНИТ ТЕМ, ЧТО 11 ЛЕТ БЫЛ
ДИРЕКТОРОМ ТОГО САМОГО
МАГНИТОГОРСКОГО МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОГО
КОМБИНАТА, КОТОРЫЙ ПОСТРОИЛИ
ВО ВРЕМЕНА ПЕРВОЙ ПЯТИЛЕТКИ»



«С Григорием Ивановичем Носовым мне дове-
лось впервые встретиться в 1934 году. Наша
первая встреча – прямо у мартеновских печей во
время плавки – запомнилась мне на всю жизнь.
Исполняя работу подручного сталевара у печи,
я обратил внимание, что сталевар допустил
очень грубую ошибку, нарушил технологию. То-
варищ Носов всегда находился внутри коллек-
тива и особенно любил мартеновских. Он ста-
рался быть вместе со сталеварами, разъяснять,
учить. Ведь завод был молодой, кадры моло-
дые – и он очень большое внимание уделял вос-
питанию. И когда сталевар допустил грубую
ошибку, он был вынужден отстранить его. Пос-
ле чего сказал мне: «Принимай печь». Я принял
печь, и с тех пор до 1936 года все время работал
на ней. А в 1936 меня, как лучшего сталевара,
поставили мастером. 

В то время была сварена скоростная плавка.
Носов подошел ко мне и сказал: «Миша, ты сего-
дня будешь делать доклад, как ты сварил плавку
за 8 часов 10 минут. Мы соберем сталеваров всех
пятнадцати мартеновских печей – расскажешь
им подробно». На меня произвело большое впе-
чатление то, что доверие оказано мне, молодому
мастеру. Я должен рассказывать, как работать,

тем, кто трудится по десять, по двадцать лет. Но
Григорий Иванович сказал: «Не стесняйся. Рас-
скажи, как оно было в жизни». А перед этим он
организовал товарищеский обмен опытом. Ор-
ганизовал стол, чаепитие. Там и попросил меня
рассказать. Когда же прошло совещание, где я
выступал, он сказал: «Есть среди нас неверящие
в это дело. Но жизнь покажет. И вы увидите в
ближайшее время, что на всех печах мы будем
варить скоростные плавки». Чего и достигли.

Потом под руководством Григория Иванови-
ча был разработан сокращенный график на
каждую операцию плавки, что позволило резко
сократить продолжительность плавок на всех
печах. Если мы ставили задачу дать с печи в
год 160 тысяч тонн, то достигли 326 тысяч. 

Мы сейчас много говорим об экономии, а Гри-
горий Иванович ее практически осуществлял.
Помимо экономии всех материалов, которые
шли на заправку печи, он следил за условиями
их хранения и так далее. Однажды я куда-то
торопился, бежал. И по пути пробежал мимо
брошенного кирпича. Григорий Иванович ме-
ня остановил: «Миша, три рубля потерял», я по-
лез в карман, хотя знал, что денег там нет. Го-
ворю: «У меня денег нет». А он показывает на
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В мартеновском цехе



кирпич: «Вот знаешь – три рубля стоит». Так же
он относился и к расходу магнезитового по-
рошка, ферросплавов. Он всячески объяснял
сталеварам, за счет каких способов можно дос-
тичь меньшего расхода. Носов прошел боль-
шой путь – от сталевара до мастера и обер-ма-
стера. Зная все эти операции, он очень внима-
тельно относился к молодежи».

«Познакомился я с Носовым в 1936 году. В то
время я работал сменным инженером в домен-
ном цеху. В это время случилось несчастье в мар-
теновском цехе № 1, где Носов тогда был обер-ма-
стером. «Закозлился» миксер. Чтобы его отремон-
тировать, нужно было убрать «козел». Носов знал,
что в нашем цеху только что был ремонт, во вре-
мя которого производилось много взрывов, и ру-
ководил этими взрывами я. Поэтому он обратил-
ся ко мне: «Помоги взорвать «козел» в миксере.
Обратились к директору, тот дал команду, и я по-
шел в мартеновский цех. Работа производилась
дня два-три. Удачно все сделали, освободили ми-
ксер. Он меня поблагодарил, и я вернулся в свой
доменный цех. С тех пор наше знакомство про-
должалось, причем довольно близкое.

В 1937 году я стал начальником доменного
цеха, а он – начальником мартеновского. Вско-
ре он стал главным инженером, однако, несмо-
тря на это, наша дружба продолжалась. Мы
близко сошлись, понимали друг друга. А потом
его срочно вызвали в Москву и назначили глав-
ным инженером на Магнитогорский комбинат,
который в то время работал очень плохо, было
очень много аварий. Носова все – и молодежь,
и начальники цехов – быстро признали как
главного инженера. Сразу было видно, что он
человек умный, рассудительный, знающий,
решать вопросы берется не с кондачка, а обду-
манно. Он никогда никого не оскорблял, но в
разговорах был тверд. Сила чувствовалась.
Много тогда приезжали из наркомата, и там
тоже почувствовали, что этот главный инже-
нер пойдет и дальше». 

«В 1941 году на совещании обсуждался вопрос о
перестройке работы комбината на военный лад.
На этом совещании было много народа. Присутст-
вовали почти все прокатчики и механики. Обсуж-
дали, где разместить броневой стан, который при-
бывает из Мариуполя. Москва предложила разме-
стить его в литейном цехе. Мы все категорически
возражали. В первую очередь, строители, потому
что для этого требовалось очень много строитель-
ных работ, взрывать фундаменты и усиливать ко-
лонны здания. К тому же, этот цех нужен был ком-
бинату… В это время вошел один из опоздавших
руководителей завода, Рыженко. «Где будем разме-
щать броневой стан?» – спросил его директор. «Где
бы мы его ни разместили, мы его быстро не сдела-
ем, – ответил тот. – Я предлагаю катать броню до
пуска стана на уралмашевском блюминге». Носов
изменился в лице. Никогда в истории металлургии
(не только советской, но и мировой) никто такого
эксперимента не делал. Вскочил один из началь-
ников цехов, закричал, что это авантюра, что блю-
минг сразу полетит к черту. И тут Григорий Ивано-
вич спокойно говорит: «Давайте мы не будем дис-
кутировать этот вопрос, а поручим группе специа-
листов в течение суток рассмотреть вопрос и дать
предложения». 28 июля было сделано первое опро-
бывание, а 29 июля начали катать танковую бро-
ню. Это была очень большая победа. 

Носов много своего времени отдавал строи-
тельству завода. Я знаю очень многих директо-
ров металлургических заводов – если не всех,
то процентов восемьдесят. Все они были толко-
вые люди, но чтобы столько отдавать времени
и так интересоваться строительством своего
завода, как Носов, – нет, таких не было. И те ус-
пехи, которые были в военное время, и еще до
войны очень много зависели от Носова. От его
внимания, от его забот, от его интереса. 

Мы с ним встречались и ночью на объектах –
монтажники ведь работали и дни, и ночи. И вот
часто: находишься на объекте, смотришь –
идет Носов. Высокий, еще молодой, худой, под-
тянутый… 

Затем встал другой вопрос – нужен чугун. Это
была главная задача: «Дайте дополнительные
мощности по чугуну». В это время строилась до-
менная печь № 5. Было решено, что ее надо пу-
скать в 1942 году. Начали работать. Работу ор-
ганизовали круглосуточно. Работа шла. И вот
Носов мне звонит: «Твои люди хорошо порабо-
тали. Подбери десяток лучших – и пусть едут от-
дыхать на Банное озеро, на мою дачу». 
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«ТЕ УСПЕХИ, КОТОРЫЕ БЫЛИ
В ВОЕННОЕ ВРЕМЯ, И ЕЩЕ ДО ВОЙНЫ
ОЧЕНЬ МНОГО ЗАВИСЕЛИ ОТ НОСОВА. 
ОТ ЕГО ВНИМАНИЯ, ОТ ЕГО ЗАБОТ,
ОТ ЕГО ИНТЕРЕСА»



«Когда мы разбирались, как что улучшить, Но-
сов вникал во все дела. Хотя это и не по его спе-
циальности – он же сталеплавильщик. Однако
он разбирался во всем. Он чувствовал ответст-
венность за всю металлургию, поэтому, конечно,
литературу изучал. И в доменном цеху он пони-
мал процесс больше, чем начальник цеха». 

«Без таких заводов, как Магнитогорский и
Златоустовский, мы бы победу не одержали.
Поэтому такие люди, как Носов, вошли в исто-
рию – и страна им не может не быть благодар-
на. Ленинградский тракторный завод был эва-
куирован на Урал, в Челябинск. Но Челябинск
не был готов к массовому производству танков.
Не было металла. Металл – это мускулатура
танков. Магнитогорский металлургический
завод к началу войны рассматривали как круп-
ный, но не специализированный на качествен-
ном металле. Война все переделала. Она под-
няла к жизни такие таланты, такое умение, та-
кое стремление, такие внутренние силы, кото-
рые позволили решать самые сложные внут-
ренние проблемы. Поэтому такие люди, как
Носов, вписали свои имена в историю».

«От качества брони зависела жизнь бойцов. Она
«висела» на металлургах. Основным поставщиком
листовой брони на протяжении всей войны был
Магнитогорский металлургический комбинат, ко-
торым руководил Григорий Иванович Носов. 

Во время битвы под Москвой был характерный
эпизод. Во время боев вышло из строя несколько
тяжелых танков. Об этом стало известно Стали-
ну. Он отдал распоряжение: «Выяснить, кто ви-
новат, и доложить». Выяснилось, что танк в 50
тонн был поставлен на траки из литой стали, ко-
торая по прочности не отвечала требованиям со-
временной войны. После долгих разбирательст,
задача разработки новой стали была поставлена
перед Магниткой. И Григорий Иванович блестя-
ще организовал всю эту работу. Он, его команд-
ный состав, его рабочие. Это же надо было не
просто прокатать – надо было дать профильный
прокат, и чтобы он не колебался, чтобы не отяго-
щал без того тяжелый танк, не снижал его под-
вижности, его скоростных характеристик. За
две недели первая полоса танкового профиля
была выпущена». 

«Мы с ним много общались на всяких конфе-
ренциях, пленумах и так далее. И он высказы-

вал, не стесняясь, свое отношение ко всяким
общественным организациям. Он ценил обла-
стную парторганизацию, ценил секретарей об-
кома, членов обкома. А вот к городским отно-
сился проще. Он не то что отрицал вмешатель-
ство партии в его дела, но к личностям подхо-
дил критически. Скажем, про секретаря горко-
ма Губкина прямо говорил: «Ну, разве такой мо-
жет управлять? Что я, буду его слушаться?» 

Он всегда заботился о коллективе. Не только
о технике безопасности – это само собой. Он
считал, что коллектив должен быть всем обес-
печен. Его никто не заставлял. Это было его
убеждение. Он взял совхозы на баланс комби-
ната, чтобы обеспечить коллектив продукта-
ми. Комбинату надо было им помогать, ремон-
тировать машины, снабжать. И он это делал.
Он любил свое дело – не только как специалист.
Он любил то, что он создает коллективу нор-
мальные условия. 

Он показывал другим директорам: «Смотри, а
у тебя этого нет». Сад, например. Представляете
– в условиях Урала вырастить сад? Он нашел в
Свердловске институт, профессоров, академи-
ков, которые приехали и показали, что и как де-
лать. Он все это организовал – и вырастил.

Он любил город. Из окон его кабинета был хоро-
шо виден весь город. И он меня всегда подводил к
окну: «Смотри! Растет город!» И спрашивал: «Чего
не хватает?» Я отвечал: «По-моему, всего хватает».
«Нет, – говорил он, – не хватает церквей». 

«В начале войны в Магнитогорске была по-
строена церковь. На средства комбината по
распоряжению Носова. Об этом донесли Ста-
лину. Тот позвонил в Магнитогорск и спросил:
«Правда ли?» «Правда», – ответил Носов. «За-
чем?» – спросил Сталин. «Война идет, людям
нужно утешение, а не все партийные. Вот и ре-
шили…» – ответил директор. «В общем, пра-
вильно, – согласился верховный главнокоман-
дующий, – но кто дал разрешение?» Носов ска-
зал: «Товарищ Сталин! Такое разрешение мог-
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«ГРИГОРИЙ ИВАНОВИЧ – ЭТО БЫЛ
САМОРОДОК. ИНЖЕНЕР-САМОРОДОК.
ДИРЕКТОР-САМОРОДОК. ВСЯ
МЕТАЛЛУРГИЯ ПРИЗНАВАЛА НОСОВА
КАК ЭКСТРА-ДИРЕКТОРА»



ли бы дать либо вы, либо народ. До вас я не
смог дозвониться по этому вопросу. Поэтому
спросил у народа. Народ сказал – надо». Стали-
ну ответ понравился».

«И вот наступил 1951 год. Носов собрался в
отпуск. И говорит мне: «Плохо я себя чувствую,
требуется отдых». Собирался он в Кисловодск.
И сказал: «Вот, у меня есть мысли на будущее,
что собираюсь сделать – хочу, чтобы ты знал».
И месяца два или три он мне ежедневно изла-
гал свои мысли. И когда он уезжал, мы проща-
лись, а на душе у меня было… Как будто он чув-
ствовал, что больше не увидимся… Уехал, а 7
августа мне позвонили: «Умер Носов». 

«Мне позвонил секретарь горкома: «Приез-
жай. Григорий Иванович умер». Я заплакал… Я
очень любил его». 

«Григорий Иванович – это был самородок. Ин-
женер-самородок. Директор-самородок. Вся ме-
таллургия признавала Носова как экстрадирек-
тора. С ним в драку никто не лез. И свою линию
он вел по убеждению. Эти убеждения иногда не

сходились с некоторыми начальниками и обще-
ственными организациями (партийными, проф-
союзными, комсомольскими). Потому что линия
у него была твердая. Поэтому общественные ор-
ганизации к нему относились настороженно». 

«После смерти Григория Ивановича моя мама
приехала в Магнитогорск. Она была человеком
верующим и решила зайти в церковь. Зашла –
и обратилась к священнику. Она не была уве-
рена, что можно молиться за атеиста, за ком-
муниста. Она спросила об этом у священника.
Тот ее внимательно выслушал и спросил: «А кто
этот человек?» Пришлось маме назвать фами-
лию. И, к ее удивлению, этот старый священ-
ник ей сказал: «Ничего не надо. Он занесен в
книгу поминаний навечно». 

Сын и внук уральских рабочих, ставший
выдающимся командиром производства,
Григорий Носов основал целую династию
металлургов, которая и сегодня продолжа-
ет трудиться на благо Отечества. Рассказ о
Носовых мы продолжим в следующих номе-
рах издания «ВВП».
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7 октября, в день своего рождения, премьер-
министр Владимир Путин встречался с рос-
сийскими писателями. Совпадение, по всей
видимости, случайное, поскольку мероприя-
тие это, как неоднократно подчеркивалось
его организаторами, планировалось еще с ле-
та, а сроки постоянно сдвигались. И вот, на-
конец, они сошлись: Путину исполнилось 57
лет, и премьер нашел время пообщаться с ли-
тераторами. 

Встреча проходила в Литературном музее
имени Пушкина – месте вполне символи-
ческом. На мероприятие были приглаше-

ны почти все значительные фигуры нынешней
отечественной литературной сцены. В гости к
Путину пришли прозаики Андрей Битов, Вален-
тин Распутин и Алексей Иванов, фантаст Сер-
гей Лукьяненко, литературный критик Алек-
сандр Архангельский и другие не менее уважае-
мые люди. Всего в музее собралось около десят-
ка авторов. 

Что Владимир Путин озабочен состоянием
дел в русской литературе, известно давно. Точ-
нее, не в самой литературе, а восприятием ли-
тературы обществом. «Владимир Владимиро-
вич озвучил шокирующую цифру – 40 процен-
тов населения России не прочитали за про-
шлый год ни одной книги», – прокомментиро-
вал встречу премьера с писателями депутат Го-
сдумы, создатель литературного сериала «Этно-
генез» Константин Рыков. 

Рыков предлагает свой способ решения проб-
лемы: «Я уверен в том, что именно интернет яв-

ляется сегодня инструментом, который спосо-
бен вернуть интерес к литературе. Книга уже ни-
когда не будет только бумажной, с каждым годом
доля цифрового потребления растет в геометри-
ческой прогрессии. Нам нужно создавать циф-
ровые библиотеки в сто раз быстрее, чем сей-
час, – это решит проблему дистрибуции русской
культуры, сделает книгу доступной для самых
далеких регионов. Не надо бояться технологий –
надо превратить их в наше оружие».

То, что один из создателей Рунета видит в Ми-
ровой Сети эффективный инструмент просве-
щения, не удивительно. Однако вопрос не толь-
ко в каналах донесения информации до читате-
ля, но и о состоянии самого литературного цеха.
И с писателями Путин говорил именно о писа-
тельских делах.

НУ, ЗА ЛИТЕРАТУРУ! 
Попробуем разобраться, зачем понадобилась

эта встреча. У всякого подобного мероприятия
существует некая официальная легенда, как
правило – достаточно бессодержательная и
скучная. В данном случае это был вопрос, свя-
занный с порядком присуждения государствен-
ных премий по литературе, удивительного ана-
хронизма времен развитого социалистического
хозяйствования. Однако в данном случае, как
это вообще нередко бывает в отношении не-
формальных публичных выступлений Путина,
эта легенда немедленно отошла на второй
план. 

Владимир Владимирович решительно заявил о
том, что встречается с писателями для того, чтобы

Литература,
литераторы

и премьер
Встреча Владимира Путина с писателями – повод
в очередной раз задуматься о месте литературы 

в жизни общества



познать мир, и что особенную важность этому со-
бытию придает то обстоятельство, что русская ли-
тература всегда была нашим национальным брен-
дом. Россия, другими словами, плотно ассоцииру-
ется в международном сознании со своей литера-
турной традицией. Спросите у иностранца, кто в
России главные философы. Конечно же, Толстой и
Достоевский! Тут Путин попадает в точку. А моти-
вация премьера, подчеркнем это еще раз, связана
со своего рода эпистемологической прагматикой,
обретением мира через национальные бренды.
Каким-нибудь несогласным такая постановка во-
проса, разумеется, никогда не пришла бы в голову.

Что из этого следует? По-моему, следует пример-
но вот что. Путин встречался с писателями в рам-
ках вполне определенного образа русской полити-
ческой культуры, передающейся в нашей стране
из поколения в поколение. Суть ее состоит в том,
что успешные правители России интересуются
литературой, а вот менее удачливые – безразлич-
ны или даже враждебны к письменному слову. 

Теснейшая связь между интеллектуальными
властителями народных дум и высшей властью
вообще, похоже, является традиционной для на-
ших широт. Достаточно вспомнить своеобразные
отношения между императором Николем I и Алек-
сандром Пушкиным или сложный, многогран-
ный процесс обмена опытом между Сталиным с
одной стороны и такими авторами, как Максим
Горький, Михаил Булгаков или Осип Мандель-
штам – с другой. Николай I и Сталин участвовали
в литературном процессе, в отличие, скажем, от
Николая II или Хрущева, правление которых не
было оценено ни современниками, ни потомка-
ми. Совершенно очевидно, что помимо армии и
флота у России есть еще один союзник – литерату-
ра. И нужно уметь ставить ее под ружье.

Так что само по себе желание общаться в подоб-
ном формате не вызывает особого удивления. Со-
ответственно, проблемой является не рамка, а со-
держание встречи, а еще точнее – ее бэкграунд.
Чем может похвастаться современная россий-
ская литература? Есть ли у нее читатели? Реаль-
ная или хотя бы виртуальная власть над умами?
Отталкиваясь от каких достижений, литераторы
могут сегодня вести переговоры с властью?

С одной стороны, очевидно, что влияние литера-
туры на современную жизнь резко упало. Нет сего-
дня у нас такого писателя, появление нового рома-
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на которого вся страна могла бы ждать с тем нетер-
пением, которым когда-то сопровождалось ожида-
ние выхода в свет, скажем, новых текстов Достоев-
ского. Означает ли это, что качество современной
литературы стало более низким? Сторонники клас-
сицизма начнут здесь энергично кивать головой.
Дескать, прежде и небо было голубее, и романы бо-
лее возвышенными. А сейчас ведь и полистать при-
личному человеку среди новинок печатного хлама
нечего. Но даже если согласиться с этим мнением,
мы получим в лучшем случае полуправду.

ПРОСТРАНСТВО КУЛЬТУРЫ
Дело в том, что по сравнению с XIX веком рядо-

вому обывателю доступно на несколько порядков
больше недорогих развлечений. Он может схо-
дить в кино, посмотреть развлекательное шоу по
телевизору или послушать новую музыкальную
композицию. Человечество сегодня живет в мире
крайне интенсивных информационных потоков.
И выход нового романа, какими бы высокими ни
были его художественные достоинства, принци-
пиально не может производить в этом мире столь
же яркое впечатление, каким оно могло быть в от-
носительном (подчеркну – относительном!) ваку-
уме культурной жизни позапрошлого века. Этот
факт является объективной реальностью. 

Причем – это тоже важно помнить – невозмож-
но создавать такой «вакуум», ограничивая про-
странство культуры. Если, скажем, из десяти из-
данных романов один является шедевром, а ос-
тальные – мусором, то нет оснований утвер-
ждать, что того, лучшего, было достаточно. В на-
чале 50-х годов прошлого века советский кине-
матограф пошел по этому пути, и в результате в
течение всего 1952 года было снято буквально
2–3 фильма, невероятно возвышенных, сделан-
ных по канону академического искусства, но со-
вершенно безжизненных и сегодня забытых.
Цветы высокой культуры, вероятно, лучше рас-
тут на удобрениях дамского романа.

Так вот, если говорить о литературе вообще,
следует признать, что ее критическая, просве-
тительская функция никуда не пропала. Она
по-прежнему существует, даже если для крити-
ки, способной вызывать в читателях хоть ка-
кие-то эмоции, приходится выбирать крайне
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резкие, провокационные формы. Как это дела-
ют такие авторы, как Виктор Пелевин или Вла-
димир Сорокин. Как бы ни относиться к ним (и
особенно к последнему), нужно признать, что
со своей работой они справляются. Того же Пе-
левина знает достаточно большое количество
людей, и писатель действительно заставляет
их задумываться о каких-то фундаментально
человеческих вещах, таких как природа реаль-
ности или смысл существования политической
власти. 

Разумеется, мышление, идущее по колее тек-
ста Пелевина, как правило, не отличается ни вы-
сокий организацией, ни тем более оригинально-
стью. Тем не менее, оно существует. И любая
власть должна об этом помнить.

АВТОРЫ И ЧИТАТЕЛИ
Современная российская литература, если ос-

тавить в стороне массовые жанры, такие как де-
тективы и фантастику, следует в русле двух ос-
новных тенденций. Первая из них заключается в
фрагментированности. Авторов и текстов, обя-
зательных для чтения, становится с каждым
днем все меньше. Если еще двадцать лет назад
каждый гражданин нашей страны, имеющий
претензии на образованность, должен был про-
читать определенный корпус текстов вроде «Ар-
хипелага ГУЛАГ» Солженицына или «Мастера и
Маргариты» Булгакова. Новейшая эпоха таких
авторов не дала. 

Опять же не потому, что авторы измельчали.
Просто разные социальные группы и среды име-
ют сегодня своих авторов. Текстов производится
действительно много – буквально на любой вкус.
Рафинированные интеллигенты и преподавате-
ли университетов листают книгу Андрея Аства-
цатурова «Люди в голом», в которой рассказыва-
ется о современной версии классического для
русской литературы персонажа «лишнего чело-
века», неудачника в нынешнем мире чистогана
и ипотечных кредитов. 

Рефлексирующие представители среднего
класса, осмысляющие геополитические послед-
ствия распада Советского Союза, выпадают на
диван с увесистым томом «Чертова колеса» Ми-
хаила Гиголашвили. Люди, не чуждые актуаль-
ной политической повестки, до дыр зачитывают
«Околоноля» Натана Дубовицкого. Есть свои чи-
татели у Быкова и Прилепина, Стогова и Гриш-
ковца. В итоге, если все это и не получается
представить в виде «цветущей сложности» века

новой русской литературы, то, по крайней мере,
определенно не дает повода говорить о том, что
наша литература представляет собой выжжен-
ную пустыню.

Вторая тенденция тесно связана с первой. Она
заключается в том, что процесс отсеивания и роста
авторов сейчас происходит не в специализирован-
ных полузакрытых профессиональных сообщест-
вах, различных официальных союзах или творче-
ских вузах. Тем более не существует больше и пла-
вильного котла толстых журналов, сделавших
славную карьеру в эпоху оттепели и перестройки.
Откуда же тогда появляются сегодня новые авто-
ры, где они находят свой стиль и своего читателя?
Ответ очевиден: все это происходит в сети.

Интернет, с точки зрения литераторов старой
закалки вроде Валентина Распутина, представ-
ляет собой огромную свалку, полную пара- и
квазилитературы. Подлинное творчество для
них существует только на бумаге. Увы, но сегод-
ня это лишь позиция страуса, глубоко закопав-
шего голову в песок и решившего не реагировать
на внешние раздражители. Почтенному старцу
Распутину, вероятно, уже поздно, задрав шта-

ны, бежать вслед за молодежью в киберпро-
странство. Но нам, беспристрастным наблюда-
телям, следует помнить: литература теперь при-
ходит из сети, наиболее успешные сетевые писа-
тели давно имеют вполне реальные, «взрослые»,
бумажные тиражи. И количество таких приме-
ров с каждым днем будет расти.

Не ясно, приведет ли это к новому золотому ве-
ку российской литературы, однако изменения,
определенно, будут иметь место, причем изме-
нения весьма драматические. Нас определенно
ждут новые жанры, новые технические форма-
ты, новые психологические модели поведения
читателей. Слухи о гибели текстовой культуры,
судя по последним тенденциям, оказались силь-
но преувеличены.

Перефразируя известного автора, резюмиру-
ем: прозаик в России все еще прозаик.

Кирилл МАРТЫНОВ
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Для большинства рыноч-
но ориентированных эко-
номик государственное
регулирование сегодня
стало нормой жизни.
Особенно дорого далась
эта «норма» современной
России, прошедшей че-
рез развал и беспредел
90-х годов. За время рабо-

ты Владимира Путина на посту президента го-
сударство «вернулось» в экономику, осознав
необходимость выполнения роли заинтересо-
ванного арбитра на поле рыночных отноше-
ний. В итоге Россия поднялась на ноги и вновь
вошла в число крупных игроков мировой по-
литики и рынка сырьевых ресурсов. 

Однако сильная позиция России на меж-
дународном сырьевом рынке, достигну-
тая благодаря государственному регули-

рованию, вовсе не означает неизбежности про-
должения движения по чисто ресурсному пути
развития. Сегодня проблема освобождения от
сырьевой зависимости важна для России не
меньше, чем для других стран. 

ЭНЕРГИЯ И ЭКОНОМИКА 
Сегодня сама энергия становится таким же ры-

ночным товаром, как нефть и газ. У этого товара
есть свои особенности – в частности, его необык-
новенно трудно хранить, однако, с другой сторо-
ны, он необыкновенно ликвиден. Во многом имен-
но новая роль энергии как товара и энергетики
как индустрии для производства этого товара ле-
жат в основе тех крупнейших структурных сдви-
гов, которые происходят в реальной экономике. 

Если говорить о российской экономике, то лиди-
рующая позиция нашей страны на мировом рын-

ке торговли энергоресурсами полностью уклады-
вается в тезис о принципиальной важности энер-
гетической отрасли и отвечает новой реальности,
в которой энергетика становится настолько важ-
ной отраслью производства и настолько важным
рынком сбыта, что начинает подчинять себе ди-
намику экономики в целом. 

Стало очевидно, что в эффективности сосредото-
чен огромный ресурс высвобождения энергии. Но
для того, чтобы стать альтернативным энергетиче-
ским центром, России необходимо думать не только
о количестве добываемых сырьевых ресурсов, но и
о качественных показателях энергетики в целом. 

Дмитрий Медведев летом прошлого года подпи-
сал Указ «О некоторых мерах по повышению энер-
гетической и экологической эффективности рос-
сийской экономики», где говорится о снижении
энергоемкости ВВП РФ на 40% к 2020 году. Летом
этого года, на заседании Госсовета в Архангельске,
обсуждался ряд конкретных мероприятий, а 21
сентября глава корпорации «Ростехнологии» Сер-
гей Чемезов получил от президента распоряжение
внедрять энергоэффективность «железной рукой». 

Потенциал этого направления действительно
огромен. Примером может служить программа
развития светодиодной промышленности, о ко-
торой упомянул в разговоре с президентом Чеме-
зов. Разработанные в России светодиоды, техно-
логию производства которых осваивает петер-
бургское предприятие «Светлана», могут осуще-
ствить революционнее снижение мощности, рас-
ходуемой на освещение, где тратится около 20%
всей производимой электроэнергии. Поэтому все
больше приходит понимание важности направ-
ления энергоэффективности как таковой – в ча-
стности, эффективности системы ЖКХ, а не
только эффективности добывающих отраслей. 

В опубликованном осенью прошлого года сов-
местном докладе Всемирного банка и Междуна-

Экологический
выбор России
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стране путь к процветанию



родной финансовой корпорации говорится, что
внедрение энергосберегающих технологий поз-
волит России экономить $100–150 млрд в год. Из
которых только 30% обеспечивается за счет ра-
дикального снижения потерь газа при добыче и
транспортировке. По этим же оценкам, для вне-
дрения подобных технологий потребуется сумма
$320 млрд, то есть срок окупаемости не более
трех лет, причем эта сумма втрое меньше затрат,
необходимых для того, чтобы увеличить произ-
водство энергии на 45% к 2020 году. Подобное
увеличение, отвечающее стратегии экономиче-
ского роста, может быть обеспечено путем моби-
лизации резерва эффективности в 40%.

РЕВОЛЮЦИЯ ЭКОИННОВАЦИЙ 
Энергетика начинает играть определяющую

роль в борьбе с глобальным потеплением. Нам
еще не хватает понимания того, что именно в
так называемых экологически ориентирован-

ных технологиях выработки и использования
энергии находится острие прорыва в завтраш-
ний день. По мнению Международной энергети-
ческой ассоциации (МЭА/IEA) – стоящая сегодня
перед энергетикой противоречивая задача ус-
тойчивого обеспечения экономики энергией и
одновременного сокращения выбросов. В ряде
обращений МЭА говорится, что речь идет не
меньше, чем об энергетической революции. Речь
идет о революции инноваций, направленных на
получение и хранение энергии, сокращения ис-
пользования невозобновляемых ресурсов и дос-
тижения полной утилизации отходов.

Дело в том, что общий тренд развития современ-
ных технологий неизбежно влечет за собой сни-
жение воздействия на окружающую среду. Совре-
менная эпоха характеризуется тем, что все боль-
шую роль начинает играть практика распределен-
ных, разукрупненных систем. Прежде всего это
нано- и биотехнологии. Громоздкие реакторы по-
степенно исчезают, так как обработка вещества
сводится к управлению его структурой на стадии
формирования. Индустриальные практики созда-
ния фабрик и заводов уступают дорогу технологи-
ям информационного общества, в которых расхо-
дование вещества и энергии закономерно падает. 

По сути, речь идет о «зеленой» революции во
всех отраслях промышленности, сельского хо-
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зяйства, в пищевых технологиях, на транспорте,
в медицине и в быту. Этот технологический и ин-
новационный прорыв по значимости для буду-
щего и размаху работ можно сравнить с програм-
мой освоения космоса или ядерной программой.
Речь идет не меньше чем о третьей технологиче-
ской революции, в которой, по сути, залог неви-
данного успеха или невиданного поражения.

Взрывной потенциал экоинноваций охватыва-
ет практически все отрасли экономики. Об этом
свидетельствует, например, упомянутое выше
светодиодное освещение, пришедшее из области
нанотехнологий. Само по себе появление нано-
технологий свидетельствует о кардинальном из-
менении соотношения факторов нашего взаимо-
действия с природой сегодня.

Гигантомания – характерная черта государст-
венных проектов или начинаний крупнейших
корпораций, добивающихся наибольшей эффек-
тивности путем применения индустриального
метода производства. Но пример Китая наглядно
показывает эффективность модели разукрупнен-
ной экономики множественных производителей.
В частности, показателен рывок Китая в распре-
деленной энергетике ветровых источников, дос-
тигающей сегодня величины 12 Гвт, то есть в два
раза превышающей мощность Саяно-Шушен-

ской ГЭС. Характерно, что программа развития
ветроэнергетики начата Китаем в 2005 году, а в
2008 году объем ветроэнергетики практически
удвоился – зафиксирован прирост 6,2 Гвт. 

Разукрупненность – характерный показатель
экономик для всех партнеров России по БРИК.
Бразилия является мировым лидером в исполь-
зовании биотоплива, тогда как Индия наряду с
Китаем активно участвует в реализации про-
граммы собственной альтернативной энергети-
ки (инвестиции Китая в альтернативную энерге-
тику в 2008 г. составили $15,6 млрд, Индия –
$4,1 млрд). Россия же еще не определила для се-
бя такое направление диверсификации эконо-
мики, как увеличение доли распределенных
энергоисточников, но несомненно, что в этом
направлении существует огромный потенциал –
в том числе по предотвращению аварий, подоб-
ных Саяно-Шушенской и тем более – Черно-
быльской. 

ПЕРСПЕКТИВЫ ЗЕЛЕНОЙ РЕВОЛЮЦИИ
ДЛЯ РОССИИ 

Революция экоинноваций не сводится к одной
лишь экономии в рамках стратегии энергоэф-
фективности. Революция означает активное
включение дополнительных (к государственно-
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му регулированию) рыночных механизмов, при-
сутствие которых в экономике характерно для
либеральной модели. Только вместе либераль-
ная и государственная модели дадут необходи-
мые и достаточные условия осуществления зеле-
ной революции. 

Во-первых, речь идет о рынке экоэффектив-
ных решений. Этот рынок должен опираться на
национальную стратегию экоэффективной по-
литики, которая пока не сформирована. Нацио-
нальные рынки должны дополнять друг друга,
содействуя максимальному охвату возможно-
стей участников. 

Во-вторых, должен возникнуть рынок вто-
ричных ресурсов. Необходимо пристальное
внимание к тому, что в буквальном смысле ва-
ляется под ногами – к свалкам и помойкам. Ло-
гика переработки отходов проста – горючие от-
ходы приравнять к возобновляемым месторож-
дениям энергоносителей, а негорючие пони-
мать как месторождения полезных ископае-
мых. Отличие этих месторождений состоит в
повышенных затратах на добычу: вместо нор-
мативных 2,5% затрат при разработке рента-

бельных месторождений цифра затрат при
этом превосходит 5%. Однако и в газовых мес-
торождениях сегодня приходится разрабаты-
вать глубокие горизонты, требующие совсем
других технологий, так как там находится газ с
конденсатом. 

В случае с отходами можно сэкономить на раз-
ведке, бурении и прочих необходимых в геологи-
ческой практике операциях. Очевидно, что к
разработке полигонов мусора необходим комп-
лексный подход – надо комбинировать горно-
обогатительную тактику и тактику энергодобы-
чи с применением когенерации тепла и электро-
энергии. Это – индустриальный путь, и развить
его без государственной помощи вряд ли будет
возможно. Однако простейшие методы сорти-
ровки вполне доступны малым предпринимате-
лям, и их для этого надо лишь «вооружить» зако-
нодательными актами. Вот тогда мы сможем

увидеть начало новой сырьевой эпохи – эпохи
вторичной переработки.

В-третьих, политика экономии энергии созда-
ет условия для развития рынка генерации энер-
гии. Появляется рынок альтернативной энерге-
тики. Этот рынок может включать в себя как
крупных игроков, так и мелких и мельчайших. А
для расширения рынка должны реализоваться
конкурентные стратегии, когда присоединить
свои усилия к рынку сможет любой желающий,
имея минимальный набор – инициативу и сред-
ства (или доступные кредиты). И тогда начина-
ется цепная реакция рынков – развитие рынка
сдачи энергии в сеть неразрывно связано с раз-
витием рынка инноваций для выработки возоб-
новляемой энергии, измерительной техники,
нового строительства и т.д. 

В-четвертых, принципиально важно, что мы
создаем внутри страны рынок, который требует
инноваций – и тем самым порождаем тот самый
инновационный рынок, который, по идее, долж-
ны были «внедрить» госкорпорации – РОСНАНО,
«Ростехнологии» и др. Экоинновационные рынки
создают, как ни парадоксально, больше рабочих
мест, чем традиционные. Опыт Европы и США
уже показал, что емкость рабочих мест на рынке
возобновляемой энергетики в два раза выше,
чем на рынке традиционной энергетики на не-
возобновляемом топливе.

И наконец, весь мир сегодня ждет новых рын-
ков, новые рынки нужны всем. Занятие экологи-
ческими видами деятельности – как рассмотрен-
ными выше, так и другими – потребует столь
серьезных инфраструктурных перестроек внут-
реннего рынка, что новые рыночные площадки
начнут расти в России как грибы. Новые напра-
вления деятельности – сбор и переработка отхо-
дов, новое строительство, экономия и генерация
тепла и энергии из альтернативных источников
– вызовут спрос на инновации на внутреннем
рынке. Инновации и рынки, растущие в России,
привлекут невиданный доселе приток инвести-
ций в ее экономику, создадут новые рынки рабо-
чих мест. 

МЕХАНИЗМ РАСКРЫТИЯ ЗЕЛЕНОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ 

В ходе постиндустриальной трансформации,
ведущей к революции экоинноваций, увеличи-
вается роль распределенных, не централизован-
ных практик в обществе. Однако нельзя уповать
только на «невидимую руку» рынка. Очевидно,
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что должен существовать тонкий баланс объеди-
нения и разукрупнения. Это баланс государст-
венной стратегии, задающей ограничения, с од-
ной стороны, и рынка, достигающего макси-
мально возможных показателей в установлен-
ных границах – с другой. 

Очевидно, что России надо добиваться лидер-
ства в инновациях и становиться современной
энергетической державой. Столь же очевидно,
что для России оставить без внимания модель
«зеленого развития» и пройти мимо, ссылаясь на
бедность и ограничившись формальными «полу-
мерами», было бы серьезнейшим стратегиче-
ским просчетом. Поэтому Россия должна взять
на вооружение передовое мышление и, наметив
для себя приоритеты «чистого» развития, дать
зеленый свет не только конкретике отдельных
решений, но и формированию новых рынков
«чистого» развития. 

Для того чтобы эти намерения осуществились,
прежде всего, нужен план перехода страны на
рельсы «чистого» развития. Этот план скоорди-
нирует усилия многих заинтересованных ве-
домств и инициативу бизнеса. Объем инвести-
ций и привлеченных средств в этой области со-
ставляет десятки и сотни миллиардов долларов,
так как потенциал и перспективность формиро-
вания подобных рынков уже хорошо известны в
мире; на фоне всеобщей стагнации эти рынки
испытывают настоящий бум развития. 

Сегодня в России проблема экоинноваций от-
носится к ведению нескольких министерств –
энергетики, природопользования, сельского хо-
зяйства, регионального развития, а также в гос-
корпорациях «Ростехнологии» и РОСНАНО. Поэ-
тому необходим координирующий орган «чисто-
го» развития, орган экоэффективной промыш-
ленной и региональной политики с полномочия-
ми, позволяющими преодолевать ведомствен-
ную раздробленность. Он должен совмещать в
себе финансовые и законотворческие функции.
Если же возложить на него еще и функции по ох-
ране природы, то становится совершенно оче-

видно, это таким органом должно быть, как ми-
нимум, министерство. 

Для России главный вопрос сейчас стоит так –
сумеет ли команда российской власти преодо-
леть исторически унаследованные оковы сырь-
евой зависимости и выбрать новый путь для
России? Здесь как нельзя более пригодится
опыт крутого поворота страны от разрухи к
экономическому росту в 2000–2008 гг. Для это-
го поворота потребовалось задействовать все
рычаги государственной власти. Сегодня необ-
ходимо применить эти же рычаги для инициа-
ции процессов формирования рассмотренных
выше рынков. 

Работа в этом направлении поможет решить
многие наболевшие проблемы, подобные сжига-
нию попутного газа нефтяных месторождений, а
также ответить на достаточно неудобные вопро-
сы по поводу программы сокращения выбросов
CO2. Эти вопросы – по поводу контроля над вы-
бросами парниковых газов, неизбежно возника-
ют при планировании экономического роста
России. И они уже прозвучали – в августе на пе-
реговорах по климату в Бонне, и, несомненно,
вновь возникнут в декабре, в Копенгагене, где
намечено подписание нового соглашения по со-
кращению выбросов. 

Не секрет, что первую часть «киотских» обяза-
тельств мы выполнили за счет развала собст-
венной промышленности в 90-е годы. В
1999–2008 годах в России начался долгождан-
ный экономический рост, вслед за которым на-
чали расти и выбросы – в последние годы на
процент в год, составив в 2008-м около 67% от
уровня 1990 года. Экстраполируя эту зависи-
мость, к 2020 году получим 79%. По сути, это
является достаточной величиной, чтобы соот-
ветствовать рекомендациям совета ООН. Одна-
ко есть решения, которые мы выбираем для се-
бя и своих детей, а не для ООН. Именно к таким
решениям относится выбор «чистого» развития
для России. 

Поворот к новой экоэффективной политике оз-
наменует начало кардинальной модернизации
России, подобной таким историческим шагам,
как НЭП 20-х годов и индустриализация 30-х. Но
на этот раз это будет постиндустриальная про-
грамма реформаторства «с человеческим ли-
цом». 

Александр САМСОНОВ, 
главный редактор журнала «Экология и Жизнь»
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С 25 по 28 сентября 2009 года Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл посетил Рес-
публику Беларусь. После избрания в январе
на Патриарший Престол, Святейший Патри-
арх Кирилл стремится посетить как можно
больше епархий Русской православной цер-
кви, ознакомиться с положением дел, вник-
нуть в проблемы, услышать позицию веру-
ющих и духовенства. В первую очередь все
поездки Патриарха носят пастырский хара-
ктер, и главными их событиями традицион-
но остаются богослужения и встречи с ве-
рующими.

По прилете в Минск Святейший посетил
Свято-Духов кафедральный собор города,
после чего состоялась встреча Патриарха

с президентом Республики Белоруссия Алексан-
дром Лукашенко. В ходе нее глава белорусского
государства подчеркнул, что Белоруссия – родная
земля для Патриарха Московского и всея Руси,
потому как является частью канонической терри-
тории Московского Патриархата. Александр Лу-
кашенко рассказал также о своем видении цер-
ковно-государственных отношений государства.

– Между светской и духовной властью у нас
сложились по-настоящему партнерские отноше-

Патриарший визит
в Белоруссию

Предстоятель Русской православной церкви и президент
Белоруссии нашли общий язык



ния, – сказал он. – Мы  верим, что потенциал
православия, возможности расширения его вли-
яния в обществе еще далеко не исчерпаны. Еди-
ными усилиями нам удалось преодолеть послед-
ствия периода безверия и нигилизма. Теперь
очень важно продолжить взаимодействие госу-
дарства и Церкви по укреплению моральных ус-
тоев общества, сохранению культурного насле-
дия и развитию социального служения.

В ответном слове Патриарх отметил роль пре-
зидента Белоруссии в развитии российско-бело-
русских отношений и важность участия Церкви
в общественных процессах на территории рес-
публики.

– Год от года православная церковь по праву
становится одним из важных институтов бело-
русского общества, надежной опорой государ-
ства и народа, – сказал Святейший. – Ее дейст-
вия по формированию нравственного облика
гражданина, духовному воспитанию общества
находят отклик не только в сердцах простых
верующих, но и у представителей власти, об-
щественных организаций, институтов граж-
данского общества. Национальное строитель-
ство в стране, подавляющее большинство на-

селения которой исповедует православие, не-
мыслимо без активного участия Церкви. Пра-
вославная вера – одна из основ единения брат-
ских народов – Белоруссии, России, Украины.

Патриарх также высказал убеждение в важно-
сти современной законодательной базы для раз-
вития отношений Церкви и белорусского госу-
дарства, добавив, что система соглашений с тра-
диционными религиями, существующая в Бело-
руссии, является уникальной для постсоветско-
го пространства не только по своему масштабу,
но и по уровню взаимодействия государствен-
ной власти с религиозными объединениями. 

По окончании встречи с главой Белорусского
государства, Патриарх посетил строящийся
храм-памятник в честь Всех святых в Минске, а
также выставку, посвященную истории строи-
тельства храма. 

Тема взаимодействия Церкви с общественны-
ми и государственными структурами так или
иначе возникала на протяжении всего визита
Святейшего. Так, пребывая в Минске Предстоя-
тель посетил Институт теологии Белорусского
государственного университета – государствен-
ное учебное заведение, где совместно с право-
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славной церковью осуществляется подготовка
специалистов по курсу «теология», а после побы-
вал в минском Доме милосердия, где особо отме-
тил, что создание Дома стало плодом сотрудни-
чества Церкви и белорусских властей. 

– Замечательно, когда Церковь и государство
находят в себе силы и разумение творчески со-
четать свои усилия, направляя их на достиже-
ние добрых целей, – отметил Патриарх.

Важным событием визита стала встреча Святей-
шего с молодежью, которая состоялась в Витебске в
заключительный день визита, 28 сентября. Патри-
арх ответил на вопросы о том, каким, по его мне-
нию, должен быть образ современного верующего
молодого человека и кто мог бы стать победителем
потенциального шоу «Имя Белоруссии», поделился
своим взглядом на проблему грузино-российских
отношений и христианского отношения к жизни. 

– Все то, о чем мы говорим, имеет отношение к
вечности, – сказал Патриарх. – Рай и ад возника-
ют в этой жизни, в наших душах, в наших отно-

шениях. И если мы способны здесь исключать из
своего сердца ад, не давать силам зла захватить
наше сознание, нашу волю и наши чувства, если
мы в этой земной жизни сформируем внутрен-
него человека, способного к земному счастью
вне зависимости от внешних обстоятельств,
сильного, духовного, хранящего в себе голос со-
вести, – вот тогда здесь наступает рай.

Концертный зал «Витебск» не смог вместить
всех желающих, несколько тысяч человек следи-
ли за выступлением Патриарха и его ответами
на вопросы через специальные мониторы, уста-
новленные на улице. 

Вечером 28 числа Патриарх вылетел из Витеб-
ска в Москву, завершив свой визит в Белоруссию.

– В ходе визита состоялись и встречи с общест-
венностью, и публичные выступления, и диалог
с президентом Белоруссии Александром Гри-
горьевичем Лукашенко, – говорит председатель
Синодального информационного отдела Москов-
ского Патриархата Владимир Легойда. – Однако
где бы ни выступал Патриарх, с кем бы ни встре-
чался и на какие бы проблемы ни отзывался, его
слово всегда остается словом пастыря. В этом
плане цель поездки Патриарха Кирилла в Бело-
руссию совпадает с традиционными целями для
Церкви вообще – нести людям Божью правду.

Алексей СОКОЛОВ
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ВЕРУЮ!

ЗАМЕЧАТЕЛЬНО, КОГДА ЦЕРКОВЬ
И ГОСУДАРСТВО НАХОДЯТ В СЕБЕ СИЛЫ
И РАЗУМЕНИЕ ТВОРЧЕСКИ СОЧЕТАТЬ
СВОИ УСИЛИЯ, НАПРАВЛЯЯ ИХ НА
ДОСТИЖЕНИЕ ДОБРЫХ ЦЕЛЕЙ

Церемония возложения венка
к монументу на площади
Победы в Витебске
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В РОССИИ ПОЯВИЛАСЬ 
НОВАЯ ЕПАРХИЯ

Решением Священного Синода Русской пра-
вославной церкви от 10 октября из состава Чи-
тинской епархии была выделена отдельная Бу-
рятская епархия. Во главе нее определено быть
епископу Алатырскому Савватию, викарию Че-
боксарской епархии, который отныне будет
носить титул епископ Улан-Удэнский и Бурят-
ский. Глава Читинской епархии отныне будет
носить титул Читинский и Краснокаменский.

ПАТРИАРХ ОЗВУЧИЛ СТРАТЕГИЮ 
ОТНОШЕНИЙ ЦЕРКВИ 

С КАЗАЧЕСТВОМ
14 октября Патриарх Московский и всея Руси

Кирилл принял участие в заседании Совета по

делам казачества при президенте Российской
Федерации. Святейший пообещал поддержку и
особое попечение со стороны Церкви российско-
му казачеству, отметил его неоценимый вклад в
дело защиты страны и веры на протяжении мно-
гих веков, но в то же время сделал ряд принципи-
альных замечаний о будущем казачества в на-
шей стране. По мнению Патриарха, важнейшей
задачей здесь является сохранение единства ка-
зачества, а также его большая институализация
и интеграция в государственную деятельность.

– Для казачьих войсковых объединений (та-
кое, по крайней мере, мое личное глубокое убе-
ждение) должна быть выработана единая сим-
волика и установлена единая военная форма,
потому что появление принятых в государстве
и государством санкционированных символов
выведет казачество из-под критики тех, кто
недоброжелательно относится к казачьему со-
обществу и презрительно называет казаков
«ряжеными», – сказал Святейший. – Порядок в

форме – это, в том числе, и порядок в умах, по-
тому что форма воздействует на внутреннее
состояние человека. 

Патриарх также отметил, что Церковь готова
создать единую структуру, ответственную за
работу с казачеством, так как работа эта долж-
на нести системный характер.

– Поскольку казачий устав предполагает доб-
ровольное взаимодействие Церкви и казачест-
ва, то должен сказать, что мы будем бдительно
наблюдать за духовным состоянием казачест-
ва, и скажу вам совершенно откровенно, при-
менять канонические санкции прещения к тем
казакам, которые будут позорить казачью фор-
му и отступать от духа и традиций казачест-
ва, – добавил Патриарх.

ПОПРАВКИ К СВОБОДЕ СОВЕСТИ
В Русской православной церкви поддержали

проект внесения изменений в законы «О свобо-
де совести и о религиозных объединениях» и
Кодекс об административных правонарушени-
ях, отметив в то же время необходимость дора-
батывать и развивать закон. Председатель Си-
нодального отдела по взаимодействию Церкви
и общества протоиерей Всеволод Чаплин отме-
тил, что в России до сих пор сохраняется проб-
лема «недобросовестных проповедников». В их
числе и участники деструктивных тоталитар-
ных сект, завлекающие к себе людей, в том чис-
ле подростков, и простые мошенники, для ко-
торых надеть рясу и отправиться собирать ми-
лостыню – всегда было идеальным заработком.
А потом закон, направленный на борьбу с ни-
ми, вызывает одобрение Церкви.

Тем не менее, в некоторых вполне конкрет-
ных вопросах законопроект, по мнению отца
Всеволода, еще нуждается в уточнении. В ча-
стности, необходимо решить вопрос, требуется
ли при вступлении подростка в религиозную
организацию согласие только одного родителя,
или обязательно обоих. Этот легкий, на пер-
вый взгляд, вопрос имеет свои плюсы и минусы
при обоих решениях, а потом делать оконча-
тельный выбор требуется особенно тщательно.
Решение таких «тонких моментов» требует осо-
бой проработки.

НОВОСТИ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ 

ВАЖНЕЙШЕЙ ЗАДАЧЕЙ ЯВЛЯЕТСЯ
СОХРАНЕНИЕ ЕДИНСТВА КАЗАЧЕСТВА,
А ТАКЖЕ ЕГО БОЛЬШАЯ
ИНСТИТУАЛИЗАЦИЯ И ИНТЕГРАЦИЯ
В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ



«...В последнее время, говоря о термине «суве-
ренитет», я постоянно присовокупляю прила-
гательное «реальный», потому что в мире су-
ществует много стран, которые считают се-
бя суверенными, но которые неспособны дей-
ствовать, в том числе на международной аре-
не, в полном соответствии со своими нацио-
нальными интересами.

Духовная и культурная самобытность, общ-
ность наших народов – я глубоко убежден в
этом – помогут православным странам, в
том числе и тем, которые входят в канониче-
скую территорию Московского Патриархата,

иметь скоординированную и сильную позицию
в диалоге с окружающим миром, – в диалоге,
который бы в полной мере подчеркивал, что
эти страны обладают реальным националь-
ным суверенитетом. Поэтому сегодня, когда
этим ценностям часто бросают вызов, важно
прилагать усилия по их сохранению и доказы-
вать их состоятельность перед лицом между-
народных институтов как европейских
стран, так и любых других стран...»
Из Слова Святейшего Патриарха Кирилла на
встрече с президентом Республики Беларусь
Александром Григорьевичем Лукашенко

ВВП184

ВЕРУЮ!

Патриарх Кирилл:
прямая речь

Из выступлений Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла в ходе его пастырского визита

в Республику Белоруссию
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«...словами и даже письменными договорами
невозможно установить вечный мир – до тех
пор, пока зло остается в сердце человека. Вот
почему воспитание внутреннего человека –
это задача, связанная не только с личным сча-
стьем, личным благополучием. Это то, что
связано с судьбой человеческой цивилизации.

Сегодня вопросы нравственности – это не
личные вопросы, как нас пытаются в этом
убедить, в том числе западноевропейской ли-
беральной философской парадигмой. Это воп-
росы, которые имеют жизненно важное зна-
чение: будет существовать род человеческий
или в условиях современного вооружения он су-
ществовать не будет. Поэтому нравственное
воспитание личности является краеугольным
камнем вообще во всех усилиях людей, направ-

ленных, в том числе, на обеспе-
чение мира между странами,
между народами, мира во всем
мире. Ради этого и работает
Церковь...»
Из ответов Предстоятеля Рус-
ской церкви на вопросы уча-
стников встречи с молоде-
жью в концертном зале «Ви-
тебск»

«...Я глубоко убежден в том,
что эта война была следствием
губительной политики грузин-
ского руководства. И я говорю
так с полной открытостью к
грузинскому народу, с горячей
любовью к Грузинской церкви.

Но даже в тот момент, когда
начались сражения, Русская
церковь и Грузинская церковь
находились в постоянном кон-
такте. Я несколько раз, будучи
в то время еще митрополитом,
звонил Патриарху Грузинско-
му, и думаю, в результате
этих переговоров нам что-то
удалось сделать, помочь стра-
ждущим.

Сегодня Грузинская и Русская
церкви – это единственная
нить, соединяющая по-настоя-
щему две страны. Конечно, на-
роды соединены общей верой,
смешанными браками, общно-

стью культуры, традициями, а вот государ-
ства оказались разделены. Так вот, усилия,
которые предпринимают две Церкви, направ-
лены на то, чтобы преодолеть последствия
этой страшной катастрофы, когда одни пра-
вославные люди стали стрелять в других пра-
вославных людей.

Я глубоко убежден, что у Церкви не может
быть другой позиции. Потому что Церковь в
момент конфликта должна делать все для
того, чтобы его приостановить. И я благода-
рю Бога за то, что обе Церкви оказались верны
своему призванию и не дрогнули перед внешни-
ми обстоятельствами...»
Из ответов Предстоятеля Русской церкви на
вопросы участников встречи с молодежью
в концертном зале «Витебск»
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(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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